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TARDE, pero no deja
de ser bueno que
la Fiscalía General
de Justicia de la
Ciudad de México

haya recapacitado
y decidido "no
continuar" con la
caso contra una

mujer acusada de
ataques a las vias de
comunicación... ¡por
habérsele caído unas

aspas en el Metro!

FUE el Secretario

de Gobierno,
Martí Batres quien
ayer adelantó que
así seria, pero
que tenía que
ser la institución

responsable la que
informara con todos

los pelos y todas
las señales.

LO DE MENOS

es que les esté

costando trabajo
reconocer el error

públicamente y
que por eso anden
pateando el bote
con dicho asunto,
pero lo que más de
uno asegura es que
al menos deberían
notificar a la acusada.

PORQUE resultaron

muy rápidos para
integrar la carpeta

de investigación,
pero muy lentos para
remediar los agravios
y soltar el necesario:
"disculpe las molestias,
cazadores de sabotajes
¡trabajando!".

• a •

EL PUDOR alcanzó

hasta esta semana.

TODO indica

que el próximo fin

regresarán las giras
presenciales de la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, como
parte su precampaña
presidencial
anticipada por
diferentes estados
del País.

AYER dijo que tenia
muchas invitaciones y
que... ¡pues no pensaba
quedar mal!
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La mayor parte de mi vida la he vivido
en los periódicos.

Comencé a trabajar en un empleo
de taller, y al paso de ios años fui
recorriendo todos los puestos
de un periódico hasta llegar a director
del más importante en mi ciudad

Evoco lleno de nostalgia el olor a tinta
y el tecleo de los linotipos, y no puedo
evitar un sentimiento de tristeza cuando

oigo a mis amigos decir que miran
ya el periodico en papel
como una antigüedad.
Reconozco los avances de los novísimos

medios electrónicos, pero lo malo
es que ellos no me reconocen a mí.
Soy de otro tiempo. A veces me siento
tan anacrónico y obsoleto
como ya saben quién.

Ahora estoy hojeando y ojeando
mi álbum de recortes periodísticos,
gozosa colección de erratas y dislates.
Leo esta nota: "En su tradicional bazar

de Navidad las lindas señoritas del Colegio
Tal estuvieron vendiendo hasta el ano

(pasa a la página 4) checer".

Líbrame, Señor, de las errates.

Hasta mañana!...
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Por un comenzo el juicio contra Genaro
García Luna. Quizá por la politización
del caso, mucha gente tiene ya una idea
preconcebida del veredicto.

Juicio a García Luna
"No dejes que se deriven inferencias
cuando pueden presentarse pruebas".

Richard Wright

Por fin comenzó el juicio en Nue
va York contra Genaro García
Luna. El fiscal Philip Pilmar de

claró que el exfuncionario mexicano
"tomó millones de dólares en sobornos"
del Cártel de Sinaloa: "Traicionó a su
país y al nuestro". Para el presiden
te López Obrador y sus seguidores el
caso es importante porque representa
una forma de demostrar que el gobier
no de Felipe Calderón estaba asociado
con esa organización criminal.

Quizá por la politización del caso,
mucha gente tiene ya una idea precon
cebida del veredicto. Los seguidores de
AMLO dan por sentada la culpabilidad
del exsecretario de Seguridad y sola
mente se preguntan si, para obtener
una rebaja en su condena, acusará al
expresidente Calderón.

García Luna, sin embargo, se ha
declarado inocente a pesar de que es
to le significaría una mayor pena en
caso de ser hallado culpable. El fiscal
Pilmar afirma que tiene un gran cú
mulo de pruebas que demuestran su
culpabilidad. Ayer presentó a su pri
mer testigo, Sergio Villarreal Barra
gán, "El Grande", quien declaró haber
estado presente cuando su jefe, Artu
ro Beltrán Leyva, entregaba dinero
en efectivo a García Luna. "Los pagos
crecieron conforme creció el cártel
y sin ese apoyo habría sido práctica

mente imposible". Dijo también que
había tenido una credencial falsa de
la Agencia Federal de Investigaciones
que lo identificaba como segundo co
mandante con el nombre de Gerardo
Máynez, aunque García Luna ya no
era comandante de la AFI.

Parece un testimonio contunden
te, si no fuera por el detalle que Villa
rreal fue detenido en 2010 en Puebla
y Beltrán Leyva abatido en 2009 en
Cuernavaca cuando García Luna era
secretario de Seguridad. Si los esta
ba protegiendo, hizo muy mal trabajo.
Otra posibilidad es que Villarreal esté
mintiendo para incriminar al jefe po
licial a quien culpa de su detención.

El fiscal Pilmar ha anunciado que
presentará a un gran número de tes
tigos que afirman haber presenciado
actos de corrupción y complicidad de
García Luna. El problema es que los
testigos son criminales que buscan be
neficios del Departamento de Justicia
de Estados Unidos. Este es un proce
dimiento muy común en la Unión
Americana, pero que genera incenti
vos perversos.

El gobierno de México no siempre
ha mostrado confianza en los testigos
beneficiados de Estados Unidos. Ahí
está el caso del exsecretario de De
fensa Salvador Cienfuegos, detenido
en Los Angeles el 16 de octubre de
2020, por acusaciones muy similares
a las de García Luna y también de cri
minales a los que se prometieron be
neficios a cambio de sus testimonios.
Cienfuegos no llegó a ser procesado

en Estados Unidos; el gobierno de Ló
pez Obrador ejerció presión política al
entonces presidente estadounidense
Donald Trump, quien accedió a devol
ver al militar a México para que aquí
fuera investigado y procesado, solo que
el 15 de enero de 2021, días antes de
que Trump dejara la Presidencia, la
Fiscalía mexicana lo exoneró. Según
la FGR, Cienfuegos "nunca tuvo en
cuentro alguno con integrantes de la
organización delictiva investigada" ni
jamás recibió "ingresos ilegales".

No descarto que García Luna sí
haya cometidos ilícitos. La manera en
que se enriqueció tras dejar su cargo
al invertir en empresas estadouniden
ses es sospechosa. La experiencia nos
dice, sin embargo, que hay que tener
mucho cuidado con los testimonios
de criminales que dicen lo que los fis
cales quieren escuchar a cambio de
algún beneficio. Por lo pronto, resulta
paradójico que el hombre bajo cuyo
mando fueron detenidos o abatidos los
principales jefes de los Beltrán Leyva
sea hoy acusado por ellos de haber si
do su cómplice.

• INNECESARIA
No se necesita una reforma electoral
en México, señala un infomie de las
misiones electorales de la OEA. "La
organización ha sido testigo del traba
jo serio y profesional que llevan a cabo
las autoridades electorales y el esfuer
zo que realizan por la continua mejora
de los comicios en el país".
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López Obrador anuncia que creará
una línea aérea de pasajeros,
seguramente perderá dinero...

A perder dinero
Doña Panoplia se hallaba bajo

la ducha cuando se puso jun
to a ella la joven y linda muca

ma de la casa sin más cobertura que
un gorrito de baño. "¿Qué haces, Fa
mulina?" le preguntó doña Panoplia
al mismo tiempo sorprendida y eno
jada. "Perdóneme, señito se turbó la
muchacha. Creí que el que se estaba
bañando era el señor"... Un individuo
se presentó ante un agente de espec
táculos. Llevaba consigo un perro. El
hombre se sentó al piano; el perro se
alzó sobre sus patas traseras y cantó
un lied de Schubert, un aria de Verdi
y una canción napolitana con la per
fección con que lo habrían hecho un
FischerDieskau, un Jussi Bjoerling
o un Giuseppe Di Stefano. "No me
interesa dijo el agente, desdeñoso
La billetiza ahora está en el rap"... El
dueño del restorán le pidió al chef:
"Piensa en un nombre elegante para
las albóndigas. Podremos cobrarlas
a 100 pesos más"... En el campeona
to femenil de nado de pecho la com
petidora mexicana llegó en último
lugar. Le preguntaron por qué. Res
pondió indignada: "Las otras usaron
los brazos"... Si la manzana con que
la serpiente tentó a Eva, y Eva a Adán,
hubiera sido de Arteaga, la pérdida
del paraíso se habría anticipado con

siderablemente. Arteaga es una re
gión montañosa situada al sureste de
mi natal Coahuila. Santiago Vidaurri
quiso apoderarse de ella para anexarla
a Nuevo León, pero los antepasados
de mi esposa, apellidados De la Peña
todos, la defendieron con las armas
en la mano en las dos, por eso se
ve en el mapa una parte del territorio
coahuilense que entra en el nuevo
leonés, abajo a la derecha. Eso es Ar
teaga, Cuando el padre de mi mujer
y segundo padre mío, don Jesús de la
Peña de la Peña, se tomaba unas copi
tas de mezcal serrano profería el grito
de sus abuelos y sus bisabuelos. "¡Viva
Cahuila!". Pero vuelvo a la manzana
La que se da en Arteaga no tiene pa
rigual, dicho sea con el mayor respeto
a las demás manzanas. Aquí la Golden
es más dorada, y la Red Delicious más
roja y deliciosa. Otras variedades hay
de riquísimo sabor; una con nombre
de mujer, la Celia, que tiene "la carne
de luz de los perones cristalinos", co
mo dijo López Velarde, y otra peque
ñita y dulce, llamada "sanjuanera",
pues tan temprana es que por el 24
de junio, el mero día de San Juan, ya
está madura. Los manzaneros de Ar
teaga han afrontado siempre dificulta
des de todo orden, unas derivadas de
la naturaleza la falta de días de frío,

por ejemplo, otras causadas por el
hombre, como la baja del precio en el
mercado. Esos avatares llevaron a uno
a vender su huerta. Tiempo después
se lo topó un amigo que le dijo: "Su
pe que vendiste tu huerta de manza
nas. ¿Qué haces ahora?". Respondió el
otro: "Me dedico a la compraventa de
talaches. Los compro en Monterrey a
80 pesos cada uno y los vendo en Sal
tillo a 40". El amigo se asombró. "Es
tás perdiendo dinero". "Sí admitió el
otro Pero no tanto como cuando era
manzanero". López Obrador anunció
que va a crear una línea aérea de pasa
jeros. Seguramente va a perder dinero,
aunque no tanto como con su aero
puerto, su refinería y su Tren Maya
Doña Tebaida Tridua, presidenta ad
vitam interina de la Pía Sociedad de
Sociedades Pías, fue al cine con su es
poso. Delante de ellos una parejita de
novios, validos de la penumbra de la
sala, estaba entregada a una serie de
salivosos besos y eróticas caricias que
no puedo describir aquí por vedárme
lo la Ley de Moral Pública validada
por la Suprema Corte de Justicia de
la Nación. Doña Tebaida les habló con
acrimonia. "¿No podrían irse a otro
lugar?". "¡Por favor, señora! le supli
có, vehemente, el novio. ¡Ayúdeme
a convencerla!"... FIN.
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CARLOS LORET
DE MOLA
HISTORIAS DE REPORTERO

El silencio de los ministros

C uentan que en la Supre
ma Corte todos tratan, de
evadir a la ministra ¥ás~

iinn Esquivel. Cuando camina
por los pasillos, cuando se sienta
en medio de sus colegas, hay un
elefante en medio di la sala; la

UN'AM ha señalado y ratificado
que ella plagió su tesis. Cunde la
exigencia de que renuncie, pero
ella ha asumido la más descara

da de todas las posiciones: no se
va p>orque na se va. Su presencia
es evidentemente incómoda

Para ella y para todos. Pero nad ie
está haciendo nada

Las ministras y ministros no
han dicho una sola palabra so
bre el plagio de su colega. No ha

habido un solo posicionamiento
publico. No han activado tam
poco ningún resorte en privado,
Si hubieran querido dar un ma
notazo en la mesa para no dejar
duda,, los olios 10 integrantes
pudieron haber emitido un po
sicionamiento público. Sí hu
bieran querido ser más discre
tos, pudieron haber hablado con
ella para que se separara del car
go. No han hecho n,i una ni otra,
así que con este silencio la Su
prema Corte está asumiendo y
pagando el desprestigio de una
de sus integrantes.
¿Será que su voto a favor del

"bloque ganador" de 1a, nueva
Presidencia de la Corte le esté

brindando un manto de impu
nidad? Ojalá no sea el caso. Por
que eso de que la Corte sólo pue 
de actuar cuando la violación, se
comete en el desempeño de sus
funciones suena a evasiva que
empiezaatener 1111 costo. Y en la
Corte lo saben.

SACIAMORBOS
Donde se están dando hasta
con la cubeta, en el adelantado
juego de la sucesión presiden
cial, es en Petróleos Mexicanos.
En Pemex hay porra para todas
las corcholatas.
La animadversión entre Octa

vio Romero y su paisano Adán
AmguM'O López es un secreto a
voces. Por lo que tanto Romero
como su equipo carea», co
mandado por Marcos Herrería
(conocido como el "primer mi
nistro!, se han decantado sin ta
pujos por Claudia Sheinbaum.
Pero en los otros pisos de la

torre do Pemex no vanen la mis

ma linea. Alberto Velázquez
García, quien manda de Cacto
sobre toda jugosa área de Trans
formación Industrial de Pemex
aún por encima de Jorge Basal
dúa que tiene el cargo oficial,
está con el secretario de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard.
Velázquez García llegó a Pemex
corno director de Finanzas y
ahora es responsable de otro de
los programas estrella de la 4T,
"Gasolinas del Bienestar", que
pinta para ser otro de los fraca
sos. Velázquez conoce muy bien
al canciller desde que t rabajó pa
ra él en el Gobierno de la Ciudad

de México junto al principal,
operador financiero del canci
ller, Luis Rosendo Gutiérrez Ro
mano, quien desdesu agencia fi 
nanciera serviría deenlace entre

el poderoso mandanias de las
Gasolineras del Bienestar,, el
efectivo que maneja: y la campa
ña que tanto lo necesita *
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EAJO
m Serva

¿Es lakc Gl discurso de la unidad
latinoamericana üe la 4T?
::::: Observadores de la política exterior nos
hacen ver su exürañeza por las señales encon
tradas que envía el gobierno de México a las
naciones de América Latina. En el discurso,,, la

autoUamada Cuarta Trans

formación presume que
busca la unidad en América

Latina sin embargo, nos di
cen que una muestra de
que en realidad hay interés
por dicha unidad se podría
demostrar oon la asistencia

del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a AI
gentina, para participar per
sonalmente, en la reunión

de ta Comunidad de Estados Latinoamerica

nos y Caribeña;, y ahí poder hablar de esa tan
mentada unidad con los presidentes de Ar
gentina Alberto Fernández; Brasil, Luiz
inácio Lula da SUva; Chile, Gabriel Borle, y
de; Colombia, Gustavo Petro.

Andrés Manuel
López Obrador

Marcelo, un rebelde
a! que ¡e gusta el pop
::::: Y t ii temas de políticos y farándula, nos
hacen ver que: en la peso de audiencias ióve
nes el canciller Marcelo Ebrard sigue bus
cando simpatizantes en TTWoik. En un nuevo
video, el funcionario mostró que es tan del
grupo de Pop RBD, a dias de que anunciara
su tour, No es la primera ve? que don Marce
lo muestra sus pistos musíales, pues ante
riormente también .había dicho que es fan de
BIS, una banda surcoreana de Kpop, lo que
generó que sus seguidoras le pidieran traerlo
al Zócalo de la Ciudad de México. Ya se verá
si a la hora de la verdad Ebrard es un rebelde,
como lo dice la canción de RBD.
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Crecí y su oposición al Plan B
::::: Hay q jieirKS se preguntan lo que dirán en
Morena de que el presidente de la mesa direc
tiva de la Cámara de Diputados, Santiago
CreeL haya acudido ayer a la Suprema Corte a
la presentación de una acción de incoristítu
cionalidad en contra de las modificaciones a la

legislación electoral conocidas corno el Plan B
del Presidente. Apenas en septiembre, los 1110
nenistas se pararon de pestañas cuando Cree!
se pronunció públicamente oontra la reforma
del l'K'I para ampliar1 la, presencia del Ejército
en las calles. En aquella ocasión, el líder de la
bancada de Morena, Ignacio Mier, convocó a
la Junta de Coordinación Política y acusó a
don Santiago de extralimitarse al pronundaise
en contra de una iniciativa a nombre de toda
la Cámara Ayer Cree!, acompañó a la dirigen
cia de su partido a la presentación, por lo que
desde luego no lo hizo en representación de la
¡Cámara, pero hoy hay sesión en San Lázaro y
ya se verá sil así lo ven los morenistas o a pro
ver han La oportunidad para el pleito.
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Moralistas coquetean con
Adán Augusto López en la cdmx
::::: Nos cuentan que los simpatizantes del se
nador Ricardo Monrea] Ávila andan muy
cercanos con los del secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández. Y

r m J 68 CIUe :nOS ptetícsn. por
ejemplo, que en la alcaldía
Cuauhtémoc han empezado
a circular ejemplares donde
se habla del tiabafo del ta
basque ño y ahí aparece
también el diputado local
de Mo rena, Teniístocles
Vlllanueva. cercano al :za
eateeano. Pero más allá deRicardo

Mortreal Ávila esto, nos confirman que los
coqueteos y acercamientos

entre ambos grupos se están dando para bus
car consensos no sólo a nivel presidencial, si
no en Ja Ciudad dte México. Aún no tienen
claros te objetivos, pero seguidores de Morí
real, como Néstor Núñez, también andan en
ese estira y afloja. ¿Fructificará?
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¿Y la Linea 3 del cairas?
::::: ¿Retrasos? Nos dicen que aunque en no
viembre comenzarían las obras para la cons
trucción del Cablebús linea 3, aún no se han
visto frentes de Obra en la zona del pueblo de

Sama Pe, constituyentes tu
avenida Panqué Lira, lugares
donde pasaran las seis esta
ciones de la nueva linea, que
irá de Vasco de Quiroga a
Los Pinos. Desde septiem
bre del año pasado a la fe
cha, la Secretaria de Obras y
Servicios (Sobse;, a cargo de
Jesús Esteva Medina, noJesús Esteva

ha dado informes de estaMedina

obra que está a cargo del
consorcio Doppelmayr México y Grupo INDI:
la primera empresa fue la que realizó la Linea
1 del Cablebús.

Avances en seguridad para
Miguel Hidalgo
::::: Le platicamos que también donde des
tacan los resultados de la Encuesta Nacio
nal de Seguridad PiíbMca Urbana del Inegi,
del último trimestre de 2022, es en la alcal
día Miguel Hidalgo. La demarcación gober

nada por el panista Mau
ricio Tabe es de las que
tiene mejores datos, nos
dicen, pues S2% de sus
habitantes dijo sentirse
seguro. Nos recuerdan que
con el plan Blindar MH se
logró revertir 37% la per
cepción de inseguridad.

Mauricio Tabe Todo ello, nos aseguran,
Echarte a es producto del trabajo

coordinado, operativos
conjuntos y el blindaje de fronteras con
demarcaciones, por cierto, gobernadas
también por la alianza PANPR1PRD,
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Los cambios que vienen en la
seguridad de Zacatecas
::::: Nos cuentan desde Zacateas que en la
Secretaria de Seguridad Pública estatal las
aguas están agitadas, pues todo indica q^ie su
titular, el general Adolfo Marín Marín, ya

estaría preparando las male
tas. Mee recuerdan que des
de hace más de un año que
tomó las; riendas de esa, cor
poración a don .Adolfo le ha

. — — ido como en feria,, sobre to
l do con el alto número de

^^nHÍÉ^RI policías asesinados. Nos ex
pilcan que su lugar seria

AdoLfo Marín ocupado por un militar re
Marín cién retirado, quien se de

sempeñó en altos cargos en
la Guardia Nacional, y todo apunta a que el
elegido seria el general Arturo Medina Mayo
ral. ¿Será que con el cambio por fin llega un
poco de paz a esta entidad?
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inicia Torneo de secretaria
::::: La que anda "con las miradas encima" en
Guanajuaioi, nos comentan, es la secretaria de
Gobierno, Libia Dennise García Muñoz Le
do (PAN), luego de que fue mencionada por

  el gobernador Diego Sinhrne
Rodríguez Valejjo (PAN) co
mo una de las aspirantes a
la gubemarura. Nos indican
que doña Dennise anda
muy activa en eventos pú
blicos, corno en la junta de
información del PAN rauru

 cipal de León donde se lie
Libia Dennise vó las .palmas de la militan
García cia Además, nos narran.

apareció en un fojo de la
Canadevi estatal al que también asistió la al
caldesa de León Alejandra Gutiénez, conside
rada corno otra de las corcfiolatas estatales,
pero mientras son peras o manzanas es muy
probable una mujer uin.did.iia en esa entidad.

¿Listo para la otra?
::::: El que canta "Ubre soy, libre soy" en Hi
dalgo, nos comparten es el exdiputada fede
ral Cipriano Charrez Pedraza (Morena),

quien pasó un tiempo tras
las rejas. Nos recuerdan que
don Cipriano tue detenido
en 2019 por una denuncia
de su hermano Pascual
Charrez por intento de ho
micidio y, aunque le otorgó
el pendón, se le juntó un ac
cidente vehicular en el que

Cipriano el chofer del otro auto mu
Charrez rió y don Cipriano se dio a

la fuga, pues, dicen las ma
las lenguas, iba: en estado inconveniente. Por
ese caso fue condenado a dos años, 10 meses
de prisión, que ya cumplió, por lo que más de
uno prevé su regreso a la grilla

kiOSkO elaborado ccn aportación de penocteas y colaboradora
pr^vcrtviitf Para c cmeritanra asmamstm

al 5709 1311. íTctcn^or M21 c al email fdHOf^NHLrtwTsal cwnmx
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VALERIA MOY

Un arancel
sin sentido
Para quienes están convencidos de las

bondades del libre comercio pocos
aranceles tienen sentido. Los arance

les son impuestos indirectos que se impo
nen a bienes comerciables con el propósito
principal de proteger a diferentes sectores
de la industria local. Por más abiertas que
se consideren las economías, es común el
interés de proteger a ciertas industrias de la
competencia, abrupta que puede darse en
un proceso de apertura,
Los aranceles, que usual menee tienen un

objetiva recaudatoria además de uno protec
cionista, gravan las importaciones. Poniendo
un impuesto al bien importado, éste se hace
tiras caro y asi —en. teoría— se protege a la
industria que produce [ocalmente ese bien o
un sustituto.

Son más jaros los aranceles a las exporta
ciones. Estos impuestos tienen como propó
sito encarecer la salida de un bien de un país
—para garantizar su permanencia en el terri
torio nacional y abaratar el bien en cuestión
poique toda, la oferta se quedaría en el país.

La semana pasada, se publicó un decreto
que impone: un arancel ad vuiorcm temporal
(hasta el 30 de Junio) de 50% a las exporta
ciones de maíz blanco. La idea, al parecer,
pretende bajar el precio de las tortillas, que
cerró el año pasado con una inflación de
16.63%. Con lasóla imposición del arancel,
uno podría pensar que la producción de imíz
blanco, con el que se elaboran las tortillas, se
exporta, lo que disminuye la oferta del insu
mo en México y encare» las tortillas. Sin
embargo, los datos muestran otra cosa.
En el ciclo agrícola que concluyó en sep

tiembre de 2022, la oferta en México de maíz
blanco fue de 26 millones 3SS mil toneladas.
Durante ese mismo periodo, la demanda por
maíz blanco fue de 24 millones 440 mil to
neladas. Resumiendo, tenemos más maíz del
que consumimos.
Los datos muestran que la producción de

maíz blanco se' queda en México par lo que
la imposición de un arancel es innecesaria
para ese objetivo. Sin embargo, no es. inocua.
Por un lado, la imposición, del arancel

puede distorsionar la conducta de los pro
ductores afectando lacompetitividad del
sector y del país. Por otro lado, es violatorio
de varios artículos del TMEC, lo que podría,
dar pie a otra, disputa comercial.
Si el precio de la tortilla ha aumentado, no

es per falta de maíz blanco. No es necesario
hacer .nada para que la producción de maíz
blanco se quede en México. Aplicar un arancel
no va a bajar su precio, pero sí va a dístoiski
nar los procesos productivas y podría abrir
otro conflicto comercial.

Entiendo que esta es una administración en,
el que la narrativa predomina, pero con, esta
medida, ni siquiera b narrativa se sostiene. •

@l/a)eriaMoy

La semana pasada, se publicó un decreto
que impone: un arancel ad vuiorcm temporal
(hasta el 30 de Junio) de 50% a las exporta
ciones de maíz blanco. La idea, al parecer,
pretende bajar el precio de las tortillas, que
cerró el año pasado con una inflación de
16.63%. Con lasóla imposición del arancel,
uno podría pensar que la producción de imíz
blanco, con el que se elaboran las tortillas, se
exporta, lo que disminuye la oferta del insu
mo en México y encare» las tortillas. Sin
embargo, los datos muestran otra cosa.
En el ciclo agrícola que concluyó en sep

tiembre de 2022, la oferta en México de maíz
blanco fue de 26 millones 3SS mil toneladas.
Durante ese mismo periodo, la demanda por
maíz blanco fue de 24 millones 440 mil to
neladas. Resumiendo, tenemos más maíz del
que consumimos.
Los datos muestran que la producción de

maíz blanco se' queda en México par lo que
la imposición de un arancel es innecesaria
para ese objetivo. Sin embargo, no es. inocua.
Por un lado, la imposición, del arancel

puede distorsionar la conducta de los pro
ductores afectando lacompetitividad del
sector y del país. Por otro lado, es violatorio
de varios artículos del TMEC, lo que podría,
dar pie a otra, disputa comercial.
Si el precio de la tortilla ha aumentado, no

es per falta de maíz blanco. No es necesario
hacer .nada para que la producción de maíz
blanco se quede en México. Aplicar un arancel
no va a bajar su precio, pero sí va a dístoiski
nar los procesos productivas y podría abrir
otro conflicto comercial.

Entiendo que esta es una administración en,
el que la narrativa predomina, pero con, esta
medida, ni siquiera b narrativa se sostiene. •

@l/a)eriaMoy
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Seguimiento: el estrado
y el pupi tre
En otras.culturas,, cuando se

descubre que alguien ha
cometido un plagio en su

tesis académica, acune que el
culpable abdica de su caiga Qui 
zás se dMba a que no son culturas
tan ancestrales m tan sabias co

mo la nuestra. Lo que si hay es la
esencial dignidad de reconocer
que cuandose comete un lícito se
corre el riesgo de ser descubierto
y de afro rilar 1 as consecuencias en
tal caso. Aquí no sólo no sucede,
sino que además se le echa la cal
pa ala universidad que fue tima
da, como si un pasajero que vio
lara las reglas de la cabina le echa 
ra la culpa, al avión y al piloto.
Ante la contundencia de un

plagiotan: obvio como el actual, y
descartado que la plagiaría opta
se por la dignidad perso nal, se re
ta a la universidad aque demues
tre judicialmente que carece de
ella. El presidente (cuya ideología
no es la hipocresía y quien lo qué
más estima en la vida es su ho

nestidad), insiste una y otra vez
en que no corresponde a la mi
nistra asumir su, responsabilidad,
ni a la UNAM declarar que el pla
gio está demostrado, como ya lo
hizo,sinoquedebeserel fiscal ge
neral quien dicte la sentencia, co
mo dijo el lé de enero en su con
ferencia mañanera. Para él, la au

raridad académica y moral de la
UNAM es un "choro maleador1",
algo que es real sólo si ta sanciona
el poder indicia' cuya aparien
cia aeadé micaes limitada y al que

además, en 'este caso, pertenece
quien cometió la mír.R aun.
No me parece promisorio. Ju

didalizaf el asunto serviría no
para corroborar lo que la acade
mia ya, juzgó, sino para, otorgar
una licencia que permita ala mi
nistra, seguir siéndolo con el ar
gumento de que no hay plagio
mient ras eI asunto esté en 1 i t igio.
Un litigio en el que, como en este
caso laley sí seríala ley, la justicia
no sería ni tan pronta ni tan ex
pedita (como en la Fiscalía de la
i D.V.X, donde resolvieron en 10

días la inocencia de la ministra),
lo que permitiría al presidente y

a su amiga actuar como si nada
ocurriera,

Un caso, quizás el más noto
rio, de la improductiva judien
lización de los asuntos académi 
eos es precisamente el del fiscal
general Gertz Mañero, ahora
nombrado supremo juez del pía
gio. Esto es algo particularmente
retorcido si se recuerda que a él
mismo se le comprobaron im
portantes plagios académicos en
los libros que presentó ante el
Conacyt para ser nombrado in
vestigador nacional. Escribí bas
tante sobre ese asunto que, des
de luego, no Llevó a nada; el "Co
nacyt de la 4T" no judicializó el
asunto y prefirió nombrar una
comisión "especial" que le otor
gó velozmente al fiscal el nivel,
más alto en, el Sistema Nacional

de Investigadores (SN1).
Durante 10 años, las comisio

nes dictaminadoras del SM re

chazaban su solicitud de ingre
so: no había nivel mi obra válida,
había plagios, are. El señor Gertz
pedía un amparo tras otro y el
ücnacyt volvía a rechazarlo:
cientos de páginas en expedien
tes asombrosos. Hubo un mo

mento en el que se alegó judicial
mente que la idea de calidad non
démiíca, no importa porque "ca
rece de corteza jurídica". He ahí
el resultado de judie ¡alizar a la
academia: cinco sabios juzgan
que no hay calidad, quedan por
debajo de un fiscal que alega que
la idea de calidad no tiene valor
jurídico. Pero cuando llegó "el
Conacyt de 1a, IT" le dio de in
mediato la razón a ¡Gertz, que ahí
sigue, investigando. La ley es
blanda pero no fue ley.
Por otro lado, seria simpático

ver al Useal Gertz, plagiario, juz
gando si la ministra Esquive! es
plagiaría. Supongo que sólo de
cidir si la palabra "copiar" sig
nifica copiar tomaría un semes
tre y llenaría 200 legajos y cinco
amparos...
Y el estrado del Estado, claro,

aplastaría ni pobre pupitre... •
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HÉCTOR
DE MOULEÓN
enterceÍAWRSQNA

El Grande us. Gara a Luna
En 2010, Sergio ViUaneal,

El Grande, uno de los lí
deres del Cártel de los

Beltrán Leyva fue aprehendido
por la Marina en un fracciona
miento de lujo en Puebla.
El narootraficante, que confesó

haber desatado una "limpia" en
Morelos por órdenes de Arturo
Beltrán Leyva, tentados ideas des 
de el momento de su detencióa

Obtener "posibles beneficios"
al convertirse en testigo protegi
do del gobierno mexicano y co
laborador del de las Estados Uni 
dos, a quien ofreció entregar in
formación sensible sobre la ope
ración del Cártel de Sinaloa asi
como sobre el entramado de p ra 
lección que esta organización
había recibido poi parte de altos
funcionarios federales.

H Grande fue dSenido en el
sexenio de Calderóa Ante la StE

DO recibió un nombre clave co
mo testigo protegido, "Mateo", y
rindió una larga declaración que
en aquellos días fue motivo de re
petidos escándalos.
Villarreal acusó, por ejemplo, al

reporteiodle Proceso, Ricardo Ra
velo, de recibir 50 mil dólares para
que dejara de publicar informa
ción relacionada con el capo.
Los dichos de El Grande fue

ron filtrados a Televisa. Se hizo
un escándalo nacional, a través
del cual se dio a entender que
Proceso recibía dinero del cri

men organizado para golpear al
gobierno calderonista El Gran
de implicó también en sus decla
raciones a senadores, diputados,
gobernadores y altos mandos

H Grande fue dSenido en el

sexenio de Calderóa Ante la StE

DO recibió un nombre clave co
mo testigo protegido, "Mateo", y
rindió una larga declaración que
en aquellos días fue motivo de re
petidos escándalos.
Villarreal acusó, por ejemplo, al

reporteiodle Proceso, Ricardo Ra
velo, de recibir 50 mil dólares para
que dejara de publicar informa
ción relacionada con el capo.
Los dichos de El Grande fue

ron filtrados a Televisa. Se hizo
un escándalo nacional, a través
del cual se dio a entender que
Proceso recibía dinero del cri
men organizado para golpear al
gobierno calderonista El Gran
de implicó también en sus decla
raciones a senadores, diputados,
gobernadores y altos mandos

del Ejército. Tres generales fue
ron aprehendidos con el] consi
guiente escándalo. A los tres los
exoneraron tiempo después.

En mayode 20112, todavía bajo el
sexenio de Calderón, Villarreal lúe
extraditado a Estados Unidos.

Al momento de ser detenido se

había convertido en enemigo del
principal lugarteniente de Arturo
Beltián Leyva; Edgar Valdez Villa
rreal, La Barbie. El Grande había
recibido lia orden de asesinarlo,

Segfin El Grande, uno de los
hermanos de Beltrán, Héctor
Beltrán, conocido como El H,
contrató a policías federales de
élite y les pagó SOO mil dólares
para que se deshicieran de La
Barbie. El grupo habría estado a
cargo, de acuerdo con El Grande,
de un comandante de la Policía

Federal, Iván Reyes Alzate (hoy
detenido y extraditado a Estados
Unidos), quien se hallaba bajo
las órdenes directas del secreta

rio de seguridad de Felipe Calde
rón, Genaro García Luna
El asesinato, sin embargo, no

se concretó. La Barbie también

fue detenido y extraditado du
rante el sexenio de Calderón. Se
le condenó a 49 años.

A pesar del desprestigio que
había ganado en México como
testigo, El Grande llegó a un.
acuerdo con la justicia estadou
nidense1 y fue liberado en 2019.
Ayer reapareció como primer
testigo en el juicio que se le sigue
en Nueva York al exsecretario de
seguridad de Felipe Calderón,
Genaro Garda Luna, a quien
acusó, entra otras cosas, de reci
bir durante anos sobornos del

Cártelde Sinaloaydeoperardes

testigo, El Grande llegó a un.
acuerdo con la justicia estadou
nidense1 y fue liberado en 2019.
Ayer reapareció como primer
testigo en el juicio que se le sigue
en Nueva York al exsecretario de

seguridad de Felipe Calderón,
Genaro Garda Luna, a quien
acusó, entra otras cosas, de reci
bir durante anos sobornos del

Cártelde Sinaloaydeoperardes

de su alto cargo en beneficio de
esa organización criminal.
Otros testigos del juicio serán,

paradójicamente La, Barbie,
quien poco hace poco dejó de
aparecer en los registros del sis
tema penitenciario estadouni
dense, y el expolicia Iván Reyes
Arzate: los antiguos socios, que
un día se hicieran enemigos,
convergen hoy en un juicio en el
que por primera vez es sentado
ene! banquillo un exfuncionario
mericano de alto rango.
Las historias que cuenten ten

drán que convencer a un jurado
compuesto por 12 miembros. Ese
jurado terminó el día con las rui
dosas declaraciones de El Grande,
pero con poco más. En un tuit es
crito durante el juicio, el periodista
loan Grillo externó su preocupa
ción ante los dichos de la defensa;

"No hay dinero. No hay fotos. No
hay videos No hay mensajes de
texto. No hay correos electrónicos.
No hay rápanos..
Prontosabremosqué impresión

causaron las palabras iniciales de
El Grande entre el jurado. •

Acusó al exfuncionario federal de recibir durante
años sobornos del Cártel de Sinaloa.
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SALVADOR
GARCÍA SOTO
SERPIENTES Y ESCALERAS

Un narcojuicio con
narcopolíticos y narcotestigos
E l pido en contra de Ge

naro García Luna, el po
deroso «secretario de

Seguridad del sexenio de Felipe
Calderón, arrancó ayer con la,
aparición del primer testigo en
contra del funcionario mexica
no a cpie n Je i mp utan cargos po r
narcotráfico, por introducción
de al menos 4 drogas distintas a
los Estados l 'nidos, y por men
tirle a las autoridades de ese
país. En la sala de la Corte Fe
deral] del Este de Nueva York, en
Broofelyn, el primer testigo que
presentó ía Fiscalía fue el narco
traficante Sergio VilI.irreal El
Grande, quien acusó a García
Luna de haber recibido "millo
nes (de dólares) de Arturo Bel

trán Leysa" entre 2001 y 2008
en razón de 1.5 mdd mensual
mente a cambio de dar infor
mación y protección al Cártel de
Sinalloa, organización que, se
gún el testigo, creció mucho con
la ayuda del primero director de
la AI I y luego secretario de Se
guridad federal.
No es la primera vez que El

Grande ansa a García Luna y
buena parte de los señalamien
tos que hizo ayer en su declara
ción, que se llevó todo el primer
día del juicio y continuará este
martes, ya se había conocido y
publicado en investigaciones
periodísticas en México: pero
para la justicia de Estados Uni
dos, sobre todo para la Fiscalía,

lo dicho por Sergio Villarreal es
oro molido, porque lo declara
bajo juramento y ante un juez y
un jurado estadounidenses.
Junto a Genaro, el testigo prote
gidoi y narcotraficante confeso
detenido en 2010 en México y
extraditado a Estados Unidos,
también acusó a Luis Cárdenas
Palomino, Ramón Pequeño Gar
cía, Edgar Millán, Iván Reyes,
Víctor Garay y Espinoza de Be
nito, todos ellos excolaborado
res de García Luna.
De acuerdo asm información

que reporta el periodista Arturo
Ángel, quien está cubriendo des
de la Corte federal del Este de
Nueva York este juicio, El Gran
de fue prolíico en detalles ¡sobre
cómo Genaro; García .Luna, "fue
dase" en el crecimiento del Cár
tel de Simales en todo el país.

La expectación en México con
este juicioi es saber qué tanto aflo
ra de la najcopoJitica mañana
ai los testimonios y aaisadones
contra quien tijera, un poderosí
simo exsecretario de Seguridad
federal, sobretodo por lagrancsr
eanla, y confianza que tuvo con el
expíes ¡dente Felipe Caldero n.
Quienes siguen de cerca el jui 

cio contra García Luna ven muy
poco probable que el exñincio
niario pueda acusar o imputar a
su exjefe, el expresidente. "Si Ge
naro hubiera querido negociar
con el gobierno de Estados Uni
dos podría haberlo hecho a par
tir de acusar o involucrar al go
bierno de Calderón, pero nunca
aceptó declararse culpable ni ne
gociar un trato con la justicia es
tadunidense, Si no lo hizo antes

niario pueda acusar o imputar a
su exjefe, el expresidente. "Si Ge
naro hubiera querido negociar
con el gobierno de Estados Uni
dos podría haberlo hecho a par
tir de acusar o involucrar al go
bierno de Calderón, pero nunca
aceptó declararse culpable ni ne
gociar un trato con la justicia es
tadunidense, Si no lo hizo antes

¿por qué loharíaahora?", nos de
cía una fílente que sigue el juicio
desde Jos; Estados Unidos.
Quienes han podido vero ha

blar recientemente a Felipe Cal
derón aseguran que el expresi
dente "no está preocupado" por el
juicio a quien fuera su colabora
dor de confianza y brazo derecho
de la seguridad en su setenio.
"Más que el juicio le preocupa el
linchamiento político y mediáti
co en contra de él y de su familia"
nos dijo una fuente panilla que
asegura haber tenido contacto re 
cíente con. el exmandatario.

En todo caso el juicio contra el
axturicionario apenas comienza.
Los cálculos sobre su duración,
van desde las 8 semanas hasta los

6o? tneses. Y no hay duda de que
lo que está a juicio no es sólo un
exfuncionario que. legó a tener
todo el poder en México, y según
acusa. Estados; Unidos, lo aprove
chó para proteger al! nareotráflco
yenriqueceise; lo que vuelve a es
tar en el banqu illo de la justicia es
tadounidense es la narcopolítica
mexicana que lo ha. infestado to
do y ha trascendido sexenios, par 
tidos e ideologías. Veremos hasta
dónde salpica loque saldrá en las
siguientes semanas de aquella
Corte de Nueva York. •

La expectación es qué tanto
aflora de Ja narcopoíítica
mexicana en los testimonias.
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CIUDAD PERDIDA

García Luna, el gatillero neoliberal
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN LA SILLA de los acusados de un
juzgado de Estados Unidos, señalado de
narcotraficante, está Genaro García Lu

na, pero lo que habrá de quedar al descubierto,
ahí mismo, es la forma de gobernar de los dos
partidos hegemónicos en una parte importante
de la vida política de México: el PRI y el PAN.

ESEPRIY ese PAN, los mismos que ahora
quieren gobernar el país sin otra oferta que
la que hoy tiene al borde de la cárcel perpe
tua a uno de sus operadores, tal vez al más
importante.

POR ESO, AUNQUE es de mayor importancia
su juicio, no se debe olvidar que en lo formal
sólo se le aplicará la ley por aquello que se
supone hizo en aquel país, al parecer bajo la
complicidad de algunos o muchos funcionarios
del gobierno de Estados Unidos, pero por nada
de lo que ocurrió aquí en México.

NO OBSTANTE, DEBE darse mucha luz res
pecto de lo que sucedió o podría suceder en un
gobierno de los signos de la actual oposición.
Condenarlo sólo por narcotraficante parecería
muy poco, casi nada. Todos, en todos lados,
saben quién era García Luna en términos del
poder que le otorgaron los presidentes del trico
lor y los azules. El daño que causó a México fue
inconmensurable: secuestros, desapariciones
forzadas, asesinatos, la lista tampoco sería fácil
de enumerar, pero todo ese sufrimiento no fue
mas que el producto de una forma de gobierno.

PRIMERO FUE VICENTE Fox quien le per
mitió crear el huevo de la serpiente: la Policía
Federal Preventiva, y además dijo que García
Luna "hizo un trabajo maravilloso". Fox, no
obstante su incesante estulticiano califico,
describo, con mucho miedo trató de explicar
que no tuvo ninguna relación con el jefe de su
policía, pero a nadie convenció.

LUEGO FUE FELIPE Calderón. Las declara
ciones que señalan al ex presidente como bene
ficiario directo de la corrupción entre el narco
y García Luna se han descrito ya en varias ins
tancias, lo mismo en relatos periodísticos que

en, por ejemplo, el juicio contra El Chapo.

CON PEÑA NIETO, pese a que dejó el gobier
no, se dice que creó una red de desvío de fondos
que llevó a obtener recursos ilícitos por más de
2 mil millones de pesos, es decir, operó en toda
esa administración, aunque en forma paralela.

ENTONCES SÍ, DE eso que lo acusan, es
verdad, queda claro, pero lo que seguramente
no se dirá es que él es el representante de lo
que pasa en las presidencias que encabezan
panistas y priístas.

ESE JUICIO NO se dará, y menos en el país
que catapultó, junto con Inglaterra, el neolibe
ralismo, pero es lo que debería discutirse, a fin
de cuentas, si usted me lo permite, yo diría que
Genaro García Luna no fue más que el gatillero
del neoliberalismo, y nada más.

POR LO PRONTO, lo que debemos entender
es que en la silla de los acusados también están
el PRI y el PAN, más los azules que los tricolo
res, pero los dos juntos, eso sí es cosa juzgada.

De pasadita

PARA MUESTRA DE lo que significa en
realidad la derecha que se está reorganizando
en la Ciudad de México, habría que darse una
vuelta por el tianguis que se instala en avenida
Cuauhtémoc y Doctor Navarro.

AHÍ, SIN TAPUJOS y con el consentimiento
de la alcaldía Cuauhtémoc, se instala un puesto
en donde las banderas del nazismo se mues
tran en toda su anchura.

EL NAZISMO NO es un eslogan, el nazismo es
la teoría que utiliza la derecha para tratar de
dominar a la población a base del falsos discur
sos, de la segregación, la discriminación, de la
invitación al genocidio.

ES MUY PROBABLE que la alcaldesa no
tenga idea de lo que es el nazismo, pero eso no
vale para que en la Ciudad de México exista
una propuesta como la que se hace en ese tian
guis. Aguas.

ciiidadperdida_2000@ycihoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Rayuela
No está físicamente
presente, pero Felipe
Calderón se halla en el

centro del juicio contra
García Luna.
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ASTILLERO

Fox y Calderón, en realidad // El Grande
los exhibió i! Narrativa verosímil//

García Luna, PAN y aliados

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRIMER DIA fue apabullante.
Sergio Villarreal Guajardo, apodado
El Grande, presentó ante el jurado
neoyorquino una narrativa verosí
mil y descarnada del retorcimiento

criminal de las instituciones a cargo de Genaro
García Luna, durante las administraciones de
Vicente Fox y Felipe Calderón, para ponerlas al
servicio de un cártel, el de Sinaloa.

NARCOGOBIERNOS, CON NARCOPOLI
CÍAS y narcopolíticos en simulación de accio
nes y guerras contra el narcotráfico, que en
realidad eran sangrientos operativos comer
ciales para beneficiar a una facción delictiva,
perseguir y aplastar a otra y quedarse los par
tícipes con muchos millones de dólares. ¿Cómo
explicar el desbordado crecimiento de deter
minado cártel si no fuera por la protección de
las autoridades supuestamente encargadas de
combatir a todos esos grupos criminales, pero
en realidad entregadas a uno de ellos a cambio
de millonadas de dólares?, preguntó con elabo
ración más directa el analista, experto y ahora
declarante apodado El Grande.

FALTA, OBVIAMENTE, PUES apenas se está
en las primeras horas de un proceso que puede
llevar ocho semanas, la resolución judicial que
condene o absuelva a quien con Vicente Fox
Quesada fuera director de la Agencia Federal
de Investigación (AFI, presunta imitación de
la FBI estadunidense) del 1Q de septiembre de
2001 al último día de gestión del disparatado
y enriquecido ex gobernador de Guanajuato, y
poderosísimo secretario de Seguridad Pública
del primero al último día de Felipe Calderón
Hinojosa en Los Pinos.

LO DICHO AYER por El Grande confirma la
conversión del sexenio calderonista, y de su
hechura emblemática, la "Guerra contra el
narcotráfico", en una criminal impostura, pero
extiende la responsabilidad a un personaje que
ha transitado por la política mexicana guare
cido por su aparente o real falta de luces inte
lectuales y su habilidad casi doctoral en hacer

y pronunciar torpezas productoras de burlas
expiatorias: Vicente Fox Quesada, el proesta
dunidense cocacolero que pinchó a partir de
diciembre del año 2000 la esperanza de un
segmento social que se creyó su discurso del
"cambio" y cuyo principal logro fue el pasar
de una condición económicamente crítica a
una prosperidad sólo explicable en función de
corruptelas personales, familiares, conyugales
ygrupales.

LA DOCENA TRÁGICA (Fox y Calderón) fue
la incubadora del garcialunismo ahora coloca
do en el banquillo de una corte de Nueva York.
Doble periodo en Los Pinos de un panismo del
que Vicente y Felipe pretendieron desligarse,
pero al cual han vuelto y del que hoy son piezas
relevantes, en el contexto propagandístico
de una derecha que pretende exaltar aires
democráticos, respeto al estado de derecho y
mano dura ante el crimen organizado, sin que
los antecedentes históricos ni la circunstancia
delatora de García Luna les avale, sino todo lo
contrario.

LOS PANISTAS Y sus aliados directos (Fox,
Calderón y Zavala, entre otros), sus dirigentes
(Marko Cortés a la cabeza), precandidatos
(Creel y Lilly, para empezar), aliados circuns
tanciales (el nunca confiable priísta Alito y el
regateador perredista Zambrano, que amaga
con retirarse de Va por México) y las decenas de
grupos "de la sociedad civil (tipo doctor Simi:
los mismos, pero con más membretes) que les
acompañan en el proyecto X.Glz., tienen en
García Luna y sus andanzas criminal esinstitu
cionales un reto en espera de explicaciones con
vincentes. ¿Cómo prometer un cambio en 2024
que en realidad significa un retorno a su esencia
de garcialunismo con diversas denominaciones?

Y, MIENTRAS SE multiplican las agresiones
contra mujeres en diversas partes del país sin
que las autoridades federales, estatales o mu
nicipales hagan algo más que declaraciones,
¡hasta mañana, con la protesta creciente de pe
ruanos y la reacción de la derecha clasista que,
con la presidenta Dina Boluarte como mario
neta, pretende acallar la indignación popular
mediante el método de la mano dura!
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en el Palacio de Cobián
confirman que el encuentro en
tre Adán Augusto López Her
nández, secretario de Gober
nación, con María Estela Ríos
González, consejera jurídica de
la Presidencia, y Norma Lucía
Piña, ministra presidenta de
la Corte, sucedió. Y que cierta
mente el tono y contenido de las
preguntas y respuestas filtradas
no corresponden al nivel de los
tres personajes ni a la realidad,
porque no se registró desen
cuentro alguno, la conversación
fue en todo momento respetuo
sa e institucional y ninguno de
los presentes se retiró o se que
dó contrariado.

en una reunión en Pa

lacio Nacional el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor pidió a su gabinete energé
tico y a los gerentes de las refi
nerías "apretar las tuercas" pa
ra cumplir con el compromiso
de lograr la soberanía en con
sumo de gasolinas, pero con el
obj etivo principal de que no au
mente el precio del combusti
ble para los consumidores fina
les y evitar los gasolinazos. Por
lo pronto, anoche la titular del
ramo, Rocío Naide, ratificó que
Dos Bocas empezará a producir

el próximo 1 de j ulio.

hablando del Presiden

te, de la que se perdió por no
acudir a la Reunión Plenaria de
la Comunidad de Estados Lati

noamericanos y Caribeños, que
se lleva a cabo a partir de ayer
en Buenos Aires, donde el anfi
trión es su amigo, Alberto Fer
nández, y también otros asis
tentes, como el brasileño Lu
la da Silva, el chileno Gabriel
Boric y el boliviano Luis Arce,
por lo que la representación de
México está a cargo de Marcelo
Ebrard. Hay que recordar que
Brasil está de vuelta una vez que
Jair Bolsonaro había desdeña
do ese foro.

las denuncias de aco

so presentadas el pasado 20 de
diciembre en el Instituto del

Deporte y Recreación de Que
rétaro llegaron el 12 de enero a
la Contraloría del estado, que
recibió la orden del gobernador
Mauricio Kurí de aplicar "cero
tolerancia" en esos casos y por
lo pronto ya separaron a uno de
los tres funcionarios acusados y
se abrió una investigación más
amplia en esa instalación que
está a cargo de Edward Sán
chez del Río.
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De no creerse,
lo que pasa en este país
El pasado neoliberal no era el mejor de los mun

dos pero en esos tiempos, ni siquiera tan lej a
nos, en la vida pública no estallaban tan abe
rrantes y escandalosos episodios como ahora.
Ya vimos que un muy distinguido intelectual

—prolífico autor de ensayos y con una muy sólida carrera
académica— tuvo abien desenmascarar atodauna minis

tra de la Suprema Corte, ni más ni menos, sacando a la luz
una tesis que ella hizo pasar como suya pero que no se to
mó la pena de escribir.
El pecado original, no tan censurable, sería la haraga

nería —o sea, la indisposición particular de la señora al
esfuerzo de investigar, de estudiar, de
reflexionar para sustentar sus argumen
tos y luego de sentarse a redactar sim
plemente el texto— pero lo más conde
nable, aparte de punible, es el robo puro
y simple del trabajo de otra persona, por
no hablar de que la perpetradora del que
brantamiento debería de poseerla más
intachable trayectoria para fungir, pre
cisamente, como miembro del tribunal
constitucional de Estados Unidos Mexicanos.

Pues bien, en cualquier país mínimamente decente —
en lo que toca a su vida pública— un hecho así de vergon
zoso llevaría a la fulminante renuncia de la responsable y
al paralelo distanciamiento de sus valedores en el Gobier
no. Asunto de simple compostura y de la más elemental

ej emplaridad en tanto que a quienes llevan las riendas de
la nación se les supone la debida categoría moral para aca
tarlos man damientos legales y, sobre todo, para exigirles a
los demás su cumplimiento.

Pues no, miren, ha sido todo lo contrario: el oficialismo no
ha desconocido ni sancionado mereci

damente auno de los suyos sino que ha
arremetido primeramente contra el
mensaj eroy ha redoblado su machaco
na embestida para descalificar a su crí
ticos y opositores, culpándolos, una vez
más, de todo lo que no está funcionando
aquí en estos momentos.
Pero, caramba, la cosa no ha parado

ahí: Morena, el partido del Gobierno,
se dispone a cambiar las leyes para que el plagio de una te
sis profesional sea una contravención cuyos castigos pres
criban alos cinco años. ¿Por qué y para qué? Pues, sospe
chamos y conj eturamos, para amparar auna infractora con
nombre y apellido. Laley a modo, o sea Y el cinismo, a todo
vapor, a todo lo que da ¿En qué país estamos viviendo?

El oficialismo no ha
sancionado a uno de
los suyos, sino que
arremete contra

el mensajero
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Un Presidente desbocado
Un grupo de 100 periodistas y escritores pidió al titular del Ejecutivo que

midiera sus palabras ofensivas, pues el peso de sus mensajes puede desatar la
violencia; en respuesta, AMLO los acusó de ser parte del hampa

Ya lo había dicho Liópez
Obrador: el atentado
contra Giro fue en

realidad a su gobierno
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Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil meditaba. Cuando es

taba por poner su mente en
blanco aparecieron las inter

ferencias. Lo contrario de meditar podría
ser desbocar, abrir más de lo debido una
abertura, generalmente el cuello de una
prenda, o bien romper la boca de un reci
piente. O sea, el Presidente suele desbo
carse a tiro por viaje. Sale de ese cántaro un
torrente, sin filtro. Si alguien tiene duda,
deténganse en esto: "Porque imagínense
que se hubiese consumado este atentado
(a Ciro Gómez Leyva), se hubiese cometi
do un crimen; la campaña de desprestigio
en contra del gobierno. Aparte de que es
tamos hablando de la pérdida de una vida
humana que quizá...".

En ese orden, desprestigio de su go
bierno y luego, la vidaperhaps:"(...) por
que esto significa desestabilizar, esto es
sabotaje, es subversión... Sí, es que es muy
obvio. ¿Por qué van sobre un periodis
ta famoso que además tiene diferencias
con nosotros, en buena lid? Como suele
suceder en las libertades, cuando hay de
mocracia no hay pensamiento único, se
tiene que garantizar el derecho a disen
tir, pero ya dar un paso de esos para crear
una sospecha de que el gobierno está pro
moviendo la represión, está silenciando a
voces opositoras, todo eso ya son palabras
mayores. Y yo no descarto que el conser
vadurismo haga eso. Bueno, lo han hecho
históricamente, golpes de Estado, desti
tuyen, reprimen. O sea, no estoy inven
tando nada. Entonces, no descartamos
ninguna hipótesis".
Ya lo había dicho Liópez Obrador, el

atentado contra Gómez Leyva fue en rea
lidad un atentado contra su gobierno y no
contra la persona que en realidad lo sufrió,
Ciro Gómez Leyva Así como usted lo oye.

Vasallos
El Presidente desbocado: "Ya lo he dicho

varias veces, me llamaba la atención que
García Luna llevara a los periodistas más
famosos aunbúnker. Ciro, sí, me acuerdo
de Ciro, cómo no, Marín, y salían: '¡Oh, oh!
¡Qué adelanto tecnológico, el manejo de
cámaras! ¡Cuánto profesionalismo! Y de
fendiéndolo a él y a todo el gobierno: Qué
bueno que no les temblaba la mano. Esa
era la norma en esos tiempos, no les im
portaban los derechos humanos, no había
quejas, y se dedicaban a aplaudir y a callar
como vasallos".

Gil no da crédito y cobranza. Hace días,
un grupo de cien periodistas y escritores
le pidió al Presidente en una carta públi
ca que midiera sus palabras ofensivas y
en contra del periodismo crítico, que el
peso de sus mensajes podía desatar in
cluso la violencia. En respuesta, el Presi
dente acusó a esos periodistas de ser par
te del hampa. Oyó usted bien: hampa, esas
personas que según el diccionario viven
de forma marginal cometiendo acciones
delictivas de manera habitual. Así es el
lenguaje, qué quieren que haga Gilga. Los
periodistas se encuentran por razones
profesionales con políticos, policías, fun
cionarios, hablan con ellos, discuten, les
piden información: ¿eso los convierte en
vasallos? Gil dice: desbocado.
Algo raro ocurre en las circunvoluciones

de la testa, los periodistas son en parte cul 
pables de la militarización: "Ahora hablan
de militarización los que desataron la mi
litarización, pero además se les olvidó a los
comunicadores famosos, a Ciro y a Loret de
Mola, a todos ellos, de que había consigna
de rematar a heridos en enfrentamientos,
de que había masacres. Y es muy sencillo
de exponer, de probar, hay que ver nada
más los índices de letalidad en los enfren

tamientos, ahí están. ¿Que aumentó el nú
mero de homicidios cuando llegamos? Sí.
Ya va para abajo. Porque nos dejaron hasta
arriba, precisamente por esta política ab
surda e inhumana, represora".

Contra la UNAAA
El Presidente desbocado ha calificado el
discurso del rector Graue como un "choro

mareador": "lo de reprobar el plagio pues
todo mundo lo reprueba, pero ellos tienen
la facultad de proceder en contra de la mi
nistra o de quien haya plagiado y la SEP
puede quitar el título si hay un proceso ju
dicial". Choro marcador: el vocabulario es

importante, las palabras significan cosas y
definen objetos, pero alguien desbocado
lo ignora.

Todo es muy raro, caracho, como diría
George Orwell: "Pero si el pensamiento
corrompe el lenguaje, el lenguaje puede
corromper el pensamiento".
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Nadie vio nada

¦ ran cerca de las 5 de la tarde del 19 de ene
¦ i ro. La madre, Rocío, iba con su hij a de 16

.IA 1 años por el Metro Hidalgo, de regreso a ca
sa, luego de haber pasado el día rindiéndole tributo a la
burocracia patria. Al caminar la chica sintió que le pin
charon el brazo. La madre la revisó y no le encontró nada
extraño. Habían quedado de verse cerca de Indios Ver
des con Jesús, el padre y esposo, pues se les había acaba
do el dinero para el pasaj e y éste pasaría a recogerlas allí.
Mientras lo esperaban Rocío entró a los baños públicos y
Angela se quedó a la puerta. Cuando la madre salió, a los
pocos minutos, la niña ya no estaba. Sólo alcanzó a escu
char su voz, llamándola, sin saber bien desde dónde; las
carpas multicolores de los ambulantes forman allí, como
én casi todas las vías públicas de la muy noble y anárqui
ca Ciudad de México, un laberinto retorcido que despis
ta al más plantado.
Las decenas de testigos dijeron que no vieron ni oye

ron nada, aunque los padres afirman que las imáge
nes de las cámaras del C5 —no las instaladas por Segu
ridad Ciudadana de la capital, que hace tiempo no sir
ven— muestran a un hombre jalando a
Angela delbrazo para llevársela. La mu
chacha sin duda debió gritar, forcejear,
pero no: nadie vio nada.
Ella no fue la única chica en desapare

cer ese día. Pero sí fue la única cuya fami
lia no hizo lo que debía: no fue la madre a
denunciar llorando quedito a la delega
ción para que le dijeran que regresara a
la semana; que la niña seguro se largó de
piruja con el novio; que si les daba una feria quizá comen
zarían a investigar. No se encerró en su casa a quererse
cortar las venas, o a rezar, o a desgañifarse, no: la familia
de inmediato reunió a vecinos y amigos para plantarse en
la calle con pancartas, grandes fotos de la desaparecida y

micrófonos frente a Indios Verdes, moviéndose de allí só
lo para ir a estrangular la carretera hacia Pachuca, levan
tando todos los demonios posibles.

La presión dio fruto a los dos días cuando, a 30 kiló
metros de distancia, en un triste baldío de ciudad Neza,
Angela fue aventada sin ropa, maniatada de pies y manos
con cinta canela y envuelta en una nube de plástico ne
gro. Los diarios dicen que con "signos de violencia", sin
especificar si se refieren a unos moretones y rasguños
o a cosas mucho peores. La fiscalía de Ciudad de Méxi
co anunció que la chica fue encontrada por sus propios
agentes, pero los vecinos del baldío aseguran que fueron

ellos quienes la escucharon llorar, la
ayudaron, llamaron a una ambulan
cia y, después, a la policía del Estado
de México, que finalmente se comu
nicó con su contraparte capitalina.
Toda desaparición es para la familia

afectada la peor de las pesadillas, pero
esta ahueca los estómagos y horada
los corazones urbi et orbi: al margen
de la ineptitud carroñeray criminal de

nuestras autoridades, cientos de ciudadanos, testigos del
secuestro a plena luz del día, fueron incapaces, por miedo
o por desidia, de detenerse a ayudar a una niña en apuros
que, con casi absoluta certeza, estaba siendo llevada a su
muerte o a infiernos mucho peores.
¿En qué tipo de cómplices monstruosos del horror

que nos envuelve nos hemos convertido los mexica
nos todos?

Testigos del
secuestro a plena
luz del día fueron

inCapaCeS de ayuda!
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La relación

Ej ecutivoJudicial
De todo el sistema de relojería consti

tucional de pesos y contrapesos entre
Poderes, donde, además deltripié con

formado por el Ej ecutivo, el Legislativo y el Judicial,
se han ido sumando otras piezas en la balanza, como
los órganos constitucionales autónomos (OCA), los
factores reales de poder (gobernadores, empresa
riado, sindicatos, medios de comunicación) y los
grupos de interés (Iglesias, asociaciones de profe
sionistas, etc.), el equilibrio más cuidadosoy delica
do es el de la relación entre el Ej ecutivoy el Judicial.
En nuestro país, esta relación transitó desde los des

encuentros del siglo XIX, cuando se llegó a hablar de
una "dictadurajudicial", hasta el sometimiento al Ej e
cutivoenlaépocadelporfiriatoydeinamado"priato".
Estoy convencido de que ninguno de esos dos extre

mos conviene al país, a la democraciay a laprotección
de los derechos humanos de lapoblación, por lo que el
reto es guardar el equilibrio, la armoníay la coordina
ción entre ambos Poderes para que el reloj de la vida
democráticano se detenga o descomponga
¿Cómo se alcanza esto? Por una parte, el Poder

Judicial dispone de los recursos de control de la
Constitución, donde el amparo, las controversias
constitucionales y las acciones de inconstituciona
lidad son armas poderosas de contrapeso.
Sin embargo, hay un tema insuficientemente re

suelto en México, que es el de los mecanismos de con
trol y responsabilidad del Poder Judicial. ¿Quién en
juiciaaunjuez?¿Quiénycómo
se castigaalasylos jueces, ma
gistrados y ministros que in
cumplen con sus obligaciones?
Las legisladoras y los legis

ladores estamos sometidos a

una serie de controles, fiscali
zaciones y observaciones por
parte de los otros Poderes: el
más grande es la pérdida del

fuero, mediante un juicio legislativo, y la llamada
"prueba de las urnas", a través de la cual la ciudada
nía puede revocar, de una elección a otra, el manda
to concedido.

El Ejecutivo federal, a su vez, tiene controles y
mecanismos de rendición de cuentas, tanto endó
genos como exógenos, los cuales, con las reformas
promovidas en los últimos cuatro años en materia
de destitución por causas de corrupción y la posibi
lidad de revocarle el mandato, lo han convertido en
el Poder más vigilado, fiscalizado y sometido al es
crutinio público en la historia reciente. No afirmo
que sea el más débil o vulnerable de los tres Pode
res básicos, pero sí el más fácilmente enjuiciable, en
función de los recursos que están a disposición de
los otros Poderes y de la ciudadanía misma.
No puede decirse lo mismo del Poder Judicial, cu

yos mecanismos de control y rendición de cuentas
son exclusivamente endógenos (internos), ya que las
instancias de enjuiciamiento son el Consejo de la Judi
caturay la misma Suprema Corte de Justicia, sin par
ticipación de ninguna otra instancia Las garantías de
inamovilidadlaboral, remuneración suficiente, poder
disciplinarioy carreraj udicial otorgan aunjuez o jueza
seguridad, independenciayautonomíaensuencargo,
pero también lo vuelven altamente impermeable ala
rendición—socialy ciudadana— de cuentas.
Ser juez y parte vuelve nugatorio cualquier acto

de justicia. Esto, que ya es verdad para el Ejecutivo
y el Legislativo, ¿no debería serlo también para el
Poder Judicial? Por cierto, no es problema privati
vo de México.^™

Ser juez y parte vuelve
nugatorio todo acto de
justicia... ¿no debería
serlo también para el

Poder Judicial?
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PENSANDOLO BIEN #

Futbolistas y corcholatas
Si uno de los aspirantes de la IT a la Presidencia toma una ventaj a importante de aquí a septiembre, el costo político para un
supuesto "dedazo" sería enorme, lo que nos lleva, otra vez, a la importancia que tendrán las precampañas el próximo verano

Futbolistas súbitamen
te interesados en en
viar un saludo a su

amigo Adán Augusto,
diputados tan fasci

nados por la silueta de una mu
jer que deciden reproducirla por
todo el país, grafiteros que optan
por la palabra Marcelo en lugar
de las figuras coloridas de siem
pre en las bardas de Guadalaja
ra. Los tres aspirantes a la Pre
sidencia afrontan el dilema

de acelerar sus precampañas
a riesgo de seguir violando la
ley o abstenerse de hacerlo y
perder terreno en la madre
de todas las batallas, la Pre
sidencia del país. De algu
na manera han optado por
el viejo refrán "mejor pedir
perdón que pedir permiso".
Ahora se les viene encima

otra disyuntiva igualmente
complicada. Pedir licencia y
entregarse de lleno a la campa
ña o mantenerse como titulares

de sus dependencias.
Las elecciones presidencia

les tendrán lugar el 2 de junio
del próximo año, lo cual signi
fica que cualquiera de los as
pirantes tendría que haber
renunciado a toda responsa

bilidad en la administración
pública el 1 de diciembre de este
año. La Constitución exige seis
meses de separación del puesto
de secretario de Estado o gober
nador previos a los comicios.
Sin embargo, el llamado Plan B
de ajustes electorales, actual
mente en revisión en las cáma

ras, intentaría reducir ese pla
zo. Eso permitiría postergar la
decisión de los partidos incluso
hasta enero sin que los precan
didatos tengan que separarse de
sus posiciones.
Andrés Manuel López Obra

dor jura y perjura que su par
tido nominará a quien resulte
triunfador en la encuesta abier

ta de Morena a todo lo largo del
país. No se ha anunciado fecha
para ese levantamiento, pero se
entiende que se tendría que ha
cer con las semanas de anticipa
ción que se requieran para des
ahogar la nominación definiti
va, lo cual incluye la necesidad
de resolver, en caso de existir,
apelaciones o inconformida
des. En caso de no aprobarse la
modificación de la ley electoral,
la decisión se tomaría en octu

bre o finales de septiembre. El
Presidente preferiría que la de

finición se asumiera inmedia

tamente después de su informe
el 1 de diciembre, pero requiere
un cambio en la ley; el Congreso
tendrá la última palabra.
Sea en octubre o en diciembre,

lo cierto es que si los precandida
tos desean hacer una diferencia

sustancial enla intención de voto,
más allá de las inercias en curso,
tendrían que considerar la nece
sidad de renunciar a sus actuales

responsabilidades y dedicar al
gunos meses a recorrer el país de
tiempo completo para mejorar
sus probabilidades.
Al respecto los dos punte

ros sostienen, entre sí, posi
ciones contrastantes. Claudia

Sheinbaum afirma que tiene una
responsabilidad con sus electo
res y que se quedará allí hasta el
último momento. Una respues
ta que se suele dar en estos casos,
independientemente de que lue
go las circunstancias obliguen
a reconsiderar. Para no ir más
lejos, el propio Andrés Manuel
López Obrador solicitó licencia
el verano de 2005, un año antes
de terminar su periodo como je
fe de Gobierno de la ciudad, para
dedicarse a labores de campaña;
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un sexenio antes, Cuauhtémoc
Cárdenas se había separado de la
jefatura de Gobierno en septiem
bre del año previo a los comicios.
Por su parte, Marcelo Ebrard

no solo estaría dispuesto a hacer
lo, lo ha pedido explícitamente a
la dirigencia de Morena, como
parte de un esquema de reglas de
juego abierto que el partido de
bería asumir: debates públicos
entre precandidatos, campañas
transparentes, separación de to
da responsabilidad por parte de
los contendientes.

El problema tiene dos aristas,
una legal y otra de cálculo políti
co. La primera tiene que ver con
las restricciones de la ley electo
ral vigente, que establece tiem
pos precisos para las precampa
ñas (alrededor de un mes) y cam
pañas abiertas (tres meses antes
de la elección). Algo que, para ser
realistas, nadie ha respetado. En
rique Peña Nieto comenzó a ha
cer su campaña presidencial des
de el gobierno del Edomex, tres
años antes de los comicios, por
ej emplo, o el caso ya señalado de
López Obrador. Se trata de la típi
ca ley que al plantear una impo
sibilidad práctica se hace irrele
vante porque nadie la obedece.
Por lo mismo, no se trata de un
impedimento "insalvable", pero
de cualquier manera eso dificul
ta que Morena pueda establecer
públicamente reglas para com

petir en una precampaña que
violaría los tiempos electorales.
Basta ver los dolores de cabeza

que han generado las reiteradas
violaciones de los tres precandi
datos, por los excesos voluntarios
o involuntarios de sus seguidores
y cuartos de guerra.
Pero en la decisión de pedir li

cencia o no, y cuándo hacerlo, hay
una consideración de mayor pe
so. ¿Hará alguna diferencia para
efectos de la encuesta de More

na? Esa es la pregunta que qui
ta el sueño a los asesores. Im

posible saberlo porque esta
mos en terreno inédito. ¿Qué
pasaría con la resolución de
Claudia o Adán Augusto, si
Marcelo Ebrard renuncia a la
cancillería tres o cuatro me

ses antes de la encuesta y se
vuelca al trabajo de promo
ción? La situación sería parti
cularmente incómoda para la
jefa de Gobierno, cuyo traba
jo la ata a la Ciudad de Méxi
co y sus responsabilidades es
pecíficas dificultan encontrar
justificación para hacer giras al
resto de la república. No es el ca
so del secretario de Gobernación,
cuyas tareas no solo le permiten
recorrer el país, sino también ne
gociar con actores políticos y lí
deres en cada región, algo indis
pensable para construir alianzas.
Tras la tragedia de la Línea 3 del
Metro hace unos días, se volverá

aún más difícil para Sheinbaum
promover su candidatura al
menos presencialmente en los
próximos meses.
Algunos afirman que más allá

de las encuestas, la designación
saldrá de López Obrador y pun
to. Sí y no. Me queda claro que el
presidente tiene favorita, pero
también que si los resultados son
contundentes en otra dirección

será complicado intervenir drás
ticamente. Recordemos que par
ticiparán tres encuestadoras, dos
de ellas comerciales además de

la interna de Morena; igualmen
te la definición final estará aco

tada por el efecto de los sondeos
previos de todas las empresas y
medios de comunicación que pu
blican resultados al respecto. En
otras palabras, si alguien toma
unaventajaimportante de aquí a
septiembre próximo, el costo po
lítico para un supuesto "dedazo"
sería enorme. Lo cual nos lleva,
otra vez, a la importancia que ten
drán las precampañas el próximo
verano. ¿Se van o se quedan? Ha

Si los precandidatos
desean hacer
una diferencia
deberán considerar
la renuncia a sus
actuales cargos
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El factor rumpBarr
en el juicio

Para entender mejor el juicio en NY al ex
secretario mexicano de Seguridad sir
ven algunos antecedentes y contextos,

en particular el momentum (impulso, ímpetu de un
cuerpo en movimiento) estadunidense durante el go
bierno del desequilibrado Donald Trump (20172021).
En ese lapso fue capturado y liberado en Culiacán

Ovidio Guzmán (17 de octubre de 2019), detuvieron en
Dallas a Genaro García Luna 00 de diciembre del mis
mo año) y arrestaron en Los Angeles al general Salva
dor Cienfuegos (15 de octubre de 2020).
William Barr era fiscal general y lo fue con George

W. Bush (20002009), después de pasar por la CIA, la
Casa Blanca en asuntos de política nacional con Ro
nald Reagan y haber sido fiscal general adjunto en el
Departamento de Justicia.
De los republicanos más duros, promueve que el

FBI pueda irrumpir en cualquier territorio extranje
ro (con o sin consentimiento local) para detener a los
buscados por terrorismo y narcotráfico.
Desde el asesinato del agente antinarcóticos Enri

que Camarena (1985, siendo presidente Miguel de la
Madrid), Barr apuntó su sospechosismo hacialas altas
esferas del gobierno mexicano, impu lsando la patraña
de que los titulares de la Defensa Nacional y Goberna
ción (Manuel Bartletty Juan Arévalo), el gobernador
(Enrique Alvarez del Castillo) y
un cuñado de Luis Echeverría

(Rubén Zuño) estuvieron en la
sala de la casa del suplicio para
asegurarse de que el policía de la
DEA fuera torturado y muerto
por la banda de Fonseca Carrillo
y Caro Quintero.
La aprehensión de García Lu

na sucedió justo cuando Trump

se confrontó con los servicios civiles y militares de in
teligencia, a propósito de la intromisión rusa en sitios
de internet críticos para la Seguridad Nacional de EU.
Declaró entonces que confiaba más en la palabra de
Putin que en las agencias de su país.
Con las detenciones de GGL y Cienfuegos trató de

demostrar la ineficiencia de las agencias estaduniden
ses, al menos las civiles, pues un "protector de narcos"
era reconocido y premiado por las dependencias ofi
ciales. "Pudo engañar atodos".
En México es normal analizarlas relaciones con EU

en algo así como clave México, cuando deben leerse,
sobre todo, en clave Washington.
Y es que la estadunidense hacia nuestro país es más

que propicia para debatir y polemizar sobre orienta
ciones ideológicas, migratorias e inclusive racistas.
Por eso en Brooklyn el fiscal del caso pretende im

pedir que funcionarios de las agencias estadunidenses
contemporáneos de García Luna testifiquen, y per
mitir que lo hagan delincuentes que fueron aprehen
didos, precisamente, por las policías quejefaturó el ex
funcionario entre 2000y2012.
Estamos ante un episodio más de las disputas entre

agenciaspara que, enfunciónde "resultados", puedanob
tener más recursos presupuéstales del Congreso gringo.
Por lo pronto, con los dichos ayer de El Grande, co

menzó la degustación de taquitos de lengua que, de no
sostenerse con evidencias, a muchos en México provo
carán diarrea..

El republicano
trató de demostrar

la ineficiencia
de las agencias
estadunidenses
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La vulnerabilidad
delalJNAM
0

ehablapocodequelaUNAM
1 1 estáporcambiarrectorydel
IC. W estado de vulnerabilidad en
que la pone este parto intenso, siempre
celebrado puertas adentro, pero siem
pre conectado al exterior.
Su carácter reservado y su sistema

de elección a través de una Junta de
Gobierno inapelable, no quita la dure
za de la competencia y los golpes baj o
la mesa, como en cualquier sucesión.
Que eljuego seavisible sobre todopara

los que están inmersos en el espacio uni
versitario, no suprime su intensidad.

Tampoco las tentaciones internas
de buscar apoyos fuera y las tentacio
nes externas de tratar de influir en el

proceso interno.
La UNAM es tremendamente vul

nerable al desorden y a la agitación in
terna, especialmente cuando ésta lin
da con la movilización física agresiva
o la violencia.
Es vulnerable a los movimientos

estudiantiles, los plantones, los míti
nes y las "tomas" de
instalaciones.
Esta vulnerabili

dad es muy conoci
da. Un grupo de es
tudiantes vándalos

echó al rector Ignacio
Chávez de su puesto de rector en 1966.
Otro grupo de vándalos tomó la Rec

toría hasta hacer inviable el rectorado
de Pablo González Casanova en 1973.
En 1987, el CEU rechazó la reforma

universitaria del rector Carpizo y su
mergió ala UNAM en una deliberación
democrática que la paralizó un año, sin
cambiarla gran cosa.
Doce años después, una huelga de

estudiantes ultras suspendió las cla
ses nueve meses.

Nadaha dañado tanto ala UNAM co
mo la intervención externa, la intromi
sión presidencial: contra Ignacio Chávez
en 1966 y Javier Barros Sierra en 1968;
contra González Casanova en1973.
La agitación interna hace sudar a la

UNAM. Por ejemplo, enlainstituciónhay
muchos espacios "expropiados" por gru
pos extrauniversitarios, como el audito

rio de Filosofíay Letras.
Noselespuedetocar,ni
pediralapolicíaquelos
saque, por aquello de la
autonomía
Pero la intromisión

externa, venida de
Palacio Nacional, lesiona a fondo a la
UNAM. Siempre lo ha hecho.
Si las palabras derogatorias que

se han vertido en Palacio sobre la
UNAM, anuncian una intromisión po
lítica externa, la sacudida será de pro
nóstico reservado.
La UNAM podrá defenderse, desde

luego, y lo hará, pero en un marco de vul
nerabilidad que no puede exagerarse.

Nada ha dañado tanto a
la universidad como la
intervención externa
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Los "cuates"

que García Luna
necesitará

D
rooldyn, Nueva York
Como funcionario, Ge

naro García Luna cons
truyó una reputación de colaboración y
confianza con integrantes de las princi
pales agencias de seguridad de Estados
Unidos,concuyosrepresentantesenMé
xico logró establecer una relación laboral
ypersonal. Atalgrado que algunoslo con
sideraronsu amigo,su"cuate",ysudeten
ciónles cayó comobalde de agua fría.
Sin embargo, aun reconociendo al

ex funcionario colaborativo, audaz y

amistoso, confían más en las agencias
paralas que trabajaron, la DEA, el FBI,
la CIA, que años después descubrieron
la pre sunta complicidad de García Lu
na con el cártel de Sinaloa y que hoy lo
tienenfrente alajusticia.
Los conocidos de García Luna, con

los que pude conversar manteniendo su
identidadreservada,cuentanquela fami
lia del ex secretario de Seguridad Pública
mexicano intentó recurrir a ellos cuando

fue detenido. Entonces se dijeron impo
sibilitados de hacer algo por él o simple
mente no contestaron.

Ahora que el jui
cio inició creen que la
fiscalía neoyorquina
tiene los elementos
rinri/n A«f Afi vi n /irtsuficientes para de
mostrar su culpabili
dad, por lo que previo a que se dicte una
sentencia podrán aportar su testimo
nio para favorecer una eventual reduc
ción de la pena que se le imponga.
Me explican que mientras trabajaron

con García Luna, cuando dirigía la Agen
cia Federal de Inteligencia (AFI), duran
te la construcción de la Policía Federal y
como secretario de Seguridad Pública,

encontraron en él a un atento, inteligen
te y capaz colaborador, adiferenciadelas
dificultades que tenían con otros funcio
narios o dependencias de México como
la Procuraduría Gene ral de la República
A García Luna le reconocen la capa

cidad para idear y realizar labores de
inteligencia, mismas que aplicaron y
les dieron buenos resultados.

Más allá de las 5 fotografías con altos
funcionarios como Barack Obama, Hi
llary Clintony Eric Holder, que la defen
sa presentó en la primera audiencia del

juicio, si para el jurado
es culpable de lo que lo
acusan, los relatos de
sus ex colegas estadu
nidenses serán los que
rtl n inra r\A/li»n fAinonel j uez podrá tomar en
cuenta antes de deter

minarla sentencia en su contra

La defensa espera no llegar a esas ins
tancias. Cree que las pruebas de lafiscalía
estánbasadas solo en dichos de testigos a
los que seráfácil desacreditar.
Conforme avance el juicio, vere

mos si García Luna requiere, o no,
traer a quienes fueron sus "cuates"
estadunidenses.^™,

T p rprnnnppn h
Capacidad para l'C.'l liz.'H'
j 1)01'CS ( I( ' i OI (' I i °'C11 CÍ O
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Agravia desde
la falsedad
Es tiempo de que el silencio hable, grite.

Florestán

Í7
¦  | 1 presidente López Obrador, a quien
H i conozco desde 1997, tiene una me

L I moría convenientemente selectiva,
los que eran sus enemigos ahora son sus amigos,
y viceversa Ayer al defender ala ministra Yasmín
Esquivel, y a propósito de solo él sabe qué, soltó:

Y aprovecho para decirle a LópezDóríga, por
que creo que sacó un tuiterde que... a ver si lo en
cuentran... ordenó a su producción, y a ver si es
cierto, porque también hay que andar con pre
caución porque a veces hay cuentas falsas, pero
es un tuit donde dice (aseguró) que por qué si yo
me titulé sin cursar el inglés, me dieron el títu
lo... A ver, ¡peroponlo!— decíaa Jesús Ramírez
porgue es interesante... A ver si es de él también
para lo mismo: para aclararle, si no es de élno. Y
entonces él dice (asegura falsamente que yo di
je) que por qué no en inglés.... Pero a lo mejor no
fue él... ¿No está?, preguntó, y no, no estaba, y pa
só a su ofensiva contra la UNAM y su rector, fue
puro choro mareador, afirmó de su intervención
del viernes, y se perdió por los vericuetos de sus
soliloquios, entre los que reveló un secreto: que
estudió seis meses en el Centro de lenguas Ex
tranjeras de la UNAM para hacer la traducción
de lectura, aseguró, en francés y en portugués
para titularse.
Este monólogo viene a retratar su actual mo

mento: dar por hecho, a partir de la falsa duda, lo
que tacha de falso para desde ahí desarrollar toda
una descaliñcaciónylanzar una ofensiva La ver

dad no importa.
Pero yo, Presidente, le reitero: nunca escribí

ese tuit y todo lo que derivó de su duda ficticia es
mentira

¿Por qué no lo mostró?
Porque no existe y toda su recitación es falaz.

RETALES

1. ¿COMPLOT? Ayer se registró otra falla en el
Metro y el saldo fue 25 intoxicados y el cierre de
un tramo de su Línea 7. La versión oficial habló de
un hecho a típico, cuando yaes típico. Y en cuanto
a la línea oficial del sabotaje, ¿quién sabotea las
escaleras eléctricas que no sirven en la mayoría
de las estaciones?;
2. OFICIALES. El crimen organizado ha hecho
ajustes en su estrategia y ha convertido a los al
tos mandos del Ej ército en objetivo. En menos de
dos meses ha asesinado al general brigadier José
Silvestre Urzúa, en Zacatecas, y a los coroneles
Juan José Moreno Urzúa, en Sinaloa, y el sába
do a Héctor Miguel Vargas, en Michoacán, y ahí
mismo secuestrado al también coronel José Gri
maldo Muñoz. ¿Cuántos más?; y
3. RECURSO. El panismo presentó una acción
de inconstitucionalidad en la Corte ante el plan
B electoral del Presidente y al salir vino la pro
vocaeión de quienes se identificaron como cua
troteístíis, dijo Santiago Creel. El tiempo va en su
contra Cualquier modificación a leyes electora
les tiene que ser antes del 30 de abril, cuatro me
ses antes del inicio del proceso electoral, en sep
tiembre. El tiempo decide.

Nos vemos mañana, pero en privado
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El Grande,
testigo presencial
vs. García Luna

i, esta grande", escu
i I cho decir. El hombre
Ik. W de casi dos metros de

alturaentraala sala donde se encuentran

García Luna, miembros de la defensay
fiscalía, eljuezy eljurado. En las bancas:
la prensa, representantes de la Secretaría
de Relaciones Exteriores, Linda Cristina
Pereyra, esposade GGL,ysuhija
ApreguntadelafiscalErinReid,elpri

mer testigo colaborador, expolicíajudi
cial federal, ex colaborador del cártel de

Juárez y del de Sinaloa, responde con
tundente que reconoce a Genaro García
Luna: "lo vi en varias ocasiones parapa
garsobornosdel cártel de Sinaloa".
Ahí están, frente afrente. Es un testigo

presencial. El estuvo ahí, acompañando
a su j efe Arturo Beltrán Leyva Es Sergio
Villarreal Barragán, alias El Grande.
A Genaro le llamaban El Compa o El

Tartamudo. Sus vínculos con Beltrán
Leyva le permitirían al cártel de Sinaloa
lograr el crecimiento exponencial. De
tenía a los contrarios,
a los del Golfo y La Fa
milia Michoacana.

Sergio Villarreal na
rra un encuentro don

de Roberto, alias El R,
fue por Genaro, Cárde
nas Palomino y el comandante Domingo a
Perisur. Los sobornos se entregaban en ca
jas con billetes de 20 dólares. Para los fun
cionarios eran de 100. No les cabían de tan
to dinero. Tuvieron que llevar una camio
neta delgrupo criminal,comenta Vllarreal.
Alo largo de los años, sobre todo des

puésdelsexeniopeñista,hafluido mucha
información sobre el superpolicía. Pe
ro las investigaciones periodísticas y de

laUIF sobre lavado de dinero, así como
las denuncias por violaciones a derechos
humanos, los montajes televisivos, la es
trategia de "García Luna Productions", la
amenaza a Anabel Hernández, la reten
ción de colegas que investigaban el domi
cilio en Jardines de la Montaña, etcétera,
no están sobre la mesa en Brooklyn.
La acusación en Estados Unidos con

tra el subalterno de Vicente Foxy mano
derecha de Felipe Calderón es por cons
pirar para traficar cocaína El destino de

García Luna está, pues,
en manos de 12 perso
nas que no saben quién
es, no pueden buscar
información sobre el
acusado ni su entorno
ni hablar del tema ni

escuchar comentario alguno. Llegan en
blanco. De eso se trata.

¿Y en México? Veremos

Aquí entre nos
¿GarcíaLunaesunhombre que traicionó
alos dos países?, como indicó el fiscal en
su discurso de apertura ¿O es la cara de la
guerra que luchó contra el narco% como
dijo su defensa ¿Ustedes qué opinan?^™

Su destino está en

manos de 12 personas
que no saben quién es
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El efecto
García Luna

«n
¦I ¦ serepartenlosca
JL Jchitos de suerte

muy tempranoy ya cuando es más tarde,
es más difícil. Y la suerte cuenta mucho,
la suerte cuenta en política; Maquiavelo
decía que la política es virtud y fortuna,
virtudy suerte". Dij o hace un par de años
Andrés Manuel López Obrador.
Y suerte ha tenido López Obrador, al

menos con el arresto de Genaro García
Luna y las acusaciones contra los más
cercanos colaboradores del ex secreta

rio de Seguridad de parte de la Fiscalía
de Nueva York.

Tim Golden relató el domingo en Pro
Publica cómo las sospechas sobre García
Luna habían llegado desde los últimos
meses del sexenio de Felipe Calderón
a la DEAy la agencia había intentado
convencer a la Fiscalía en Houston de

presentar los cargos sin éxito. La oficina
texana argumentó que no había suficien
te evidencia en lo presentado para arres
tar a García Luna "Pero a medida que los
investigadores (de la DEA) continuaron
construyendo su caso
en los próximos años,
los fiscales federales
en Houston lo recha

zaron repetidamente
por insuficiente, dije
ron a ProPublica va

rios funcionarios actuales y de esos tiem
pos. Finalmente, el caso se estancó".
El caso revivió con el juicio a Joaquín

Guzmán y buena parte de la evidencia
que se presentará en estos días viene de
la investigación de aquellos años que la
fiscalía texana no quiso convertir en acu
saciónformal, nos cuenta Golden
Suerte tuvo Andrés Manuel López

Obrador con la decisión de los fiscales

neoyorquinos, que le regaló una narrati
va perfecta para "explicar" los niveles de
violencia, homicidio y control territorial
que vive el país: están arreglando lo que
dej ó el narcopolicía yeso no es sencillo.
Ayuda, por supuesto, el descenso en

homicidios reportado ayer por el Inegi
para el primer semestre de 2022. Pero
esas caídas ya las habíamos visto y aun
más pronunciadas al principio del sexe
nio de Peña Nieto para luego rebotar. Co

mo han explicado los
que de esto saben, co
mo ayer lo hizo Eduar
do Guerrero, es difícil, si
no imposible, saber qué
pasará con esos núme
ros que dependen so

bre todo de las dinámicas entre grupos
criminales, que siguen muy activos.
Pero la danza de los números hace

mucho que tiene pocos efectos.
Ala narrativa políticay, los próximos

años, la electoral de Morena frente a su
principal adversario, la "suerte" le regaló
laacusaciónyeljuiciocontralafigura cla
ve en seguridad durante los dos sexenios
del panismo en laPresidencia

Suerte tuvo AMLO con
la decisión de los fiscales

neoyorquinos
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80 años y los que faltan
"17
¦ 1 martes 19 de enero de 1943, en la sección

j primera del Diario Oficial se publicó un de
, á creto por el que se aceptaban los derechos

y obligaciones asumidos por México en la Conferen
cia Internacional Telegráfica y Telefónica de El Cairo.
Otro decreto que concedía prerrogativas a los barcos,
hidroaviones de guerray navios que desearan arribar y
fondear en aguas y puertos mexicanos siempre y cuan
do pertenecieran a países que contribuyeran a la De
fensa de América. Y en su sección segunda: la publica
ción de la Ley del Seguro Social.
Para conmemorar los primeros 80 años de vida del

IMSS, el 19 de enero, el presidente Andrés Manuel López
Obrador encabezó una ceremonia en la que recordamos
que lafundación del Seguro Social fue patrióticay no estu
vo exenta de obstáculos, incomprensionesy resistencias.
Decidido a hacer realidad la seguridad social en su

Plan Sexenal, Lázaro Cárdenas vislumbró una insti
tución como el Seguro Social: un seguro social único y
obligatorio. El 31 de marzo de 1938 se lo encargó a Igna
cio García Téllez, pero el surgimiento del bloque con
servador como reacción a la política cardenista, al eji
do, a la expropiación de los ferrocarriles y el petróleo,
contribuyó a que la iniciativa se congelara hasta 1943.
Si el nacimiento del IMSS nofue fácil, su puesta en ope

ración tampoco. Las resistencias persistieron. En la se
gunda quincena de marzo de 1943, el primer director del
IMSS, Vicente Santos Guaj ardo, anunciaba que el IMSS
iniciaría su funcionamiento hasta el 1 de enero de1944.
En el ensayo biográfico: Ignacio García Téllez, ideó

logo desconocido del cardenismo, el Dr. Luis Medina
Peña narra un momento fundamental de esta historia
García Téllez había renunciado a la Secretaría del Tra
bajo en mayo de 1943. En diciembre de ese año es cita
do por el presidente A\dla Camacho quienlo recibe con

una pregunta:
—¿Qué se hahecho, Nacho?
—Luchando en mi despacho, señor Presidente.
—¿Qué dice su ilusión por el Seguro Social?
—Señor, Presidente, ya renunció el licenciado San

tos Guaj ardo, desilusionado.
—Bueno ahí tiene usted la oportunidad de realizar

sus sueños del Seguro Social.
—Señor Presidente, con las cosas como van lo creo

difícil.
—Licenciado, yo soy el Presidente y le doy mi palabra

que lo apoyaré. Se me ha atacado de conservador, pe
ro al organizar y poner en marcha el Seguro, dej aré una
obra trascendente en materia social, que salvará a mi
gobierno ante la posteridad. Así que señor licenciado,
usted me responde.
—Entonces, Señor Presidente: ¡Vamos a fundar el

Seguro Social en México!
Pocas semanas después, de gira por Veracruz, Avila

Camacho declara tajantemente: La aplicación del Se
guro Social no se detendrá por ninguna circunstancia.
El resto es la historia de los 80 años del IMSS. Y ahí

ha estado, con toda su gloria y toda su voluntad. Lle
nando de esperanza y orgullo al pueblo de México,
pero también superando momentos difíciles: sismos,
huracanes, crisis económicas, desinversión, intentos
de privatización, el vendaval neoliberal y la pandemia.
A 80 años el Instituto Mexicano del Seguro Social

acude a su llamado histórico de contribuir a los propó
sitos de la Cuarta Transformación: La universalidad
del acceso a la atención médica, oportuna y de calidad
por el simple hecho de nacer mexicano o mexicana.
Cumplimos años para cumplir sueños, porque como

bien ha dicho el Presidente: el Seguro Social es ayudar
a quien más lo necesita. Por todo eso y más: ¡Larga vida
al Seguro Social! Que viva no 80 sino 800 años más.
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1 Viajero frecuente. El presidente Andrés Manuel
« López Obrador sostuvo una gira de trabajo por el

estado de Yucatán, donde, en compañía del gobernador
Mauricio Vila, supervisó los avances del Tren Maya, así
como diversas obras públicas. Como parte de la agen
da, el primer mandatario sobrevoló la ruta del tren que
va por la región de Izamal. Ahí, aseguró que el proyecto
será inaugurado en diciembre próximo, en toda su ex
tensión; es decir, mil 554 kilómetros. La mejor noticia
es que adelantó que cada dos semanas estará visitando
Yucatán. "Tenemos que estar constantemente supervi
sando", dijo. En Yucatán le ha funcionado a Mauricio
Vila la estrategia de cambiar la confrontación por la ac
ción, por ello Yucatán avanza sin contratiempos.

2 Acción y reacción. El Pleno de la Suprema Corte
•propinó un revés a Morena y diputados de mino

ría en el Estado de México al desestimar la acción de

inconstitucionalidad que promovieron en contra de las
modificaciones al Código Electoral en la entidad, que
permite y organiza los gobiernos de coalición. De esta
forma, se podrán aplicar para las elecciones del 4 de ju
nio las reformas promovidas por PAN, PRI y PRD en el
Congreso estatal, ante su proyecto de ir en coalición y
acordar el reparto de carteras en el gobierno y definir la
agenda. La elección se cierra y el INE sigue fallando en
contra del partido de Mario Delgado. La hostilidad es
mutua, consecuencia de una enemistad irremediable.

3 México, presente. Los mandatarios y represen
tantes de América Latina dialogarán sobre inte

gración regional a partir de la nueva conformación en
la región y el reto de impulsar las economías frente a los
riesgos de una recesión mundial, en particular en Esta
dos Unidos. Sin la presencia de al menos la mitad de los
33 jefes de Estado de la región, hoy martes se realizará
la VII Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoame

ricanos y Caribeños (Celac) en Buenos Aires, Argentina.
Por México asiste el secretario de Relaciones Exterio
res, Marcelo Ebrard, en representación del presidente
Andrés Manuel López Obrador. El canciller mexicano
no se detiene; su compromiso diplomático, además de
mantenerlo ocupado, lo posiciona. Suma puntos.
4 Certezas democráticas. Comisionados del Insti

• tuto Nacional de Transparencia, Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos Personales externaron su
confianza en que el padrón electoral del país perma
necerá protegido de cara a las elecciones de este año
en Coahuilay el Estado de México, y presidenciales en
2024. Así lo comentó la comisionada presidenta del
Inai, Blanca Lilia Ibarra, quien hizo un "llamado a los
partidos políticos y a las instancias que han construi
do datos personales a que se respete el consentimien
to, los principios y deberes para mantener las bases
de datos", explicó. México debe estar a la altura de los
países desarrollados con autoridades electorales li
bres y autónomas. Y génerar confianza ciudadana es el
primer camino.

5 Atrapados. La exdirectora de administración de
• los Servicios de Salud de Durango fue detenida

junto con la exdirectora de contabilidad y presupuesto
de los servicios de salud y dos representantes de empre
sas proveedoras por el delito de uso indebido de atri
buciones y facultades. La Fiscalía Anticorrupción de la
entidad dio a conocer que la detención se hizo por par
te de elementos de la Policía Investigadora de Delitos
de Corrupción. Se trata de tres mujeres y un hombre,
que responden a los nombres de Ruth "N", exdirecto
ra de administración de los Servicios de Salud: Karla
"N", exsubdirectora de contabilidad y presupuesto de
los Servicios de Salud, y Adrián "N" y Gloria "N", repre
sentantes de dos empresas proveedoras. ¡Bien!, un caso
más para devolver al pueblo lo robado.
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Mancera sí intentó
cubrir a Ebrard
A pesar de que Marcelo Ebrard acusa a Miguel Ángel
Mancera de haberlo traicionado, después de que el hoy
canciller lo apoyó para que en 2012 fuera su sucesor en el
Gobierno del Distrito Federal, la historia que se cuenta sobre
el tema es muy distinta.
Dicen que Marcelo se inclinaba por Alejandra

Barrales como su sucesora, pero que el fallecido Manuel
Camacho Solís le dijo que apoyara a Mancera, que era el
preferido de Andrés Manuel López Obrador para retener
la capital.
A regañadientes Ebrard aceptó las preferencias del ta

basqueño, que había decidido para sus adentros buscar por
segunda ocasión la Presidencia de la República, y quería
un candidato que le generara la mayor cantidad de votos
en el DF.

Para cumplir con la instrucción, el jefe de Gobierno apli
có a Barrales la clásica: "Ya te la sabes, la encuesta dice
que Miguel es el bueno". No le importó que, como lideresa
de la Asamblea Legislativa, Alejandra le hubiera cedido in
cluso el control de los usos de suelo en la capital.
Destrozó el corazón de la exlideresa de las tra

bajadoras del aire, y ayudó a crear una figura
de rockstar para Mancera, que creció al grado de que es el
candidato más votado en la his

toria de la capital del país, por
arriba incluso de López Obrador.
Marcelo se sentía dueño

de Miguel —como le decían—,
a quien maltrataba públicamen
te desde que le dio la Procura
duría de Justicia del DF. Creyó
que lo seguiría mangoneando, y
por eso no se preocupó en tapar
nada de lo que hizo y deshizo
hasta 2012.

Además de actuar como líder

del incipiente Cártel Inmobiliario del DF, junto con Mario
Delgado la hicieron de magos para desaparecer recursos
de la Línea 12 del Metro, cuyo costo dispararon.
La obra no hubiera sido concluida si no es porque

el odiado Felipe Calderón le inyectó recursos del pre
supuesto federal, para cumplirle a Marcelo su caprichito
de inaugurar la llamada Línea Dorada, plagada de graves
irregularidades.

Tantas que Mancera, en compañía de un diputado fede

ral del PRD. recurrieron al entonces presidente del Tribunal
Superior de Justicia del DF, Edgar Elias Azar, para frenar
el alud de demandas que constructoras y proveedores del
Proyecto Metro estaban por judicializar.
Haciendo circo, maroma y teatro salvaron el pellejo

a Ebrard y Delgado, pero llegó el momento en que tuvie
ron que ponerles freno. Mario se salvó porque el PRD le
regaló el lugar que le correspondía en el Senado a Víctor
Hugo Lobo, exdelegado en GAM.
Marcelo aprovechó su linaje francés para autoexi

liarse en París, donde acumuló un gran rencor en contra
de Mancera y su equipo cercano^

©
CENTAVITOS

Curioso que mientras Jesús Zambrano se desgarra las ves
tiduras frente a la Corte, exigiendo vetar el antidemocrá
tico plan B con el que López Obrador busca controlar al
INE, en el PRD sea acusado de atentar contra la democracia
interna de su partido. Por los rumbos de una alcaldía sureña
de la CDMX deben estar sudando una gota muy gorda por
el temor de que el pleito de Zambrano con su dirigencia
capitalina pare...
Parece que Higinio Martínez no digiere que su mucha
cha Delfina Gómez esté encima de él, pues es el único
que en su campaña no lleva la camisa oficial de la maestra,
sino una bastante gris. Por cierto, Delfina se presenta por
todos lados con un perrito fifí no criollo, en brazos. O de
plano ningún bebé se le quiere acercar para que lo bese,
o burdamente busca generar simpatías entre los jóvenes,
que son perreros...
DÍA 39, Caso Ciro. puro choro mareador de la 4T.

Dicen

que Marcelo
Ebrard
se inclinaba

por Alejandra
Barrales como
su sucesora.
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Vivir con miedo
• Hablamos de María Elena, pero éstaés la Realidad
de miles de mujqíeá én el país. Con ácido,
con los puños, con un arma...

María Elena Ríos tenía 26 años cuando su vida cambió.
Tras una relación llena de violencia, decidió irse. La con
traparte reaccionó como lo hacen los hombres que se sien
ten impunes. A María Elena le arrojaron ácido en el rostro,
pecho, piernas y brazos. Sobrevivió. Y en esa resiliencia se
ha convertido en la voz de otras mujeres que. tras sufrir
ataques como éste o de cualquier otro tipo, no cesan en la
exigencia de justicia.

En este país, lo sabemos, la justicia no llega de facto.
Quienes delinquen no tienen el camino cerrado sólo por ser
señalados. Muchas veces ni siquiera estar en una celda les
impide mantener su vida delincuencial. Corrijo: el agresor
de María Elena no se sentía impune, se sabía impune, la
ley y sus contactos le permiten saberse capaz de librar la
acción de la justicia.
Juan Antonio Vera Carrizales fue diputado local del

PRI en Oaxaca, hasta el momento en que se escriben estas
líneas, seguía la espera de su hoja de liberación, que más
bien es la orden con la que un juez le permitió seguir su
proceso en libertad. Está acusado de intento de feminici
dio; es señalado como el autor intelectual de la agresión
que sufrió María Elena en septiembre de 2019. Aunque se
entregó meses después, ya en 2020, no cesó en su empe
ño por salir, argumentó problemas de salud. En esta última
ocasión le fue concedido el beneficio. A casa, sólo deberá
portar un brazalete electrónico con el que las autoridades
tendrán monitoreo en tiempo real de su ubicación.

María Elena, en cambio, tendrá que alzar, otra vez y más
fuerte, su voz. Este espacio siempre será vehículo para lo
que quiera expresar, porque María Elena, como lo hace
desde 2019, debe vivir con miedo. Así lo ha expresado in
finidad de veces, porque los responsables de su agresión
no están todos bajo custodia. De los cuatro señalados, el
hijo de Vera Carrizales seguía prófugo. Ahora que el pa

dre regresará a casa por cuestiones de salud, según alegó
su defensa, el temor crece. Nada le ha asegurado a María
Elena que tendrá justicia, por el contrario, el sistema que la
imparte le dice una y otra vez que los responsables siempre
encontrarán la vía para salirse con la suya.

Hablamos de María Elena, pero esta es la realidad de
miles de mujeres en el país. Con ácido, con los puños, con
un arma. Mujeres que sobreviven, otras que siguen pre
sentes porque el grito que pide respuestas lo sueltan sus
familias y amigos. Frida, por ejemplo, recibió un disparo
y murió en junio pasado. El responsable, su novio, Juan
Paulo "N". A pesar de los hechos, el expediente, en un
juzgado de Michoacán, no está abierto como feminicidio,
sino como homicidio culposo, de esta forma, la investiga
ción no sólo podría hacerse de manera abreviada, también
reduce penas y da la posibilidad de seguir el proceso en
libertad con el pago de una fianza. Qué fácil para ellos
sacudirse responsabilidades. Qué privilegios los que les
otorga la ley.

Llevamos años hablando de esto: la violencia de género
no se reduce a un feminicidio, son también todas las aristas
que, desde la ley, alimentan la sensación y el terreno de la
impunidad.

O
ADDENDUM

Reaparece Arnulfo Montes Cuén. un personaje cuestio
nable de la política morelense. En esta ocasión, la estela
del "eterno chapulín" llega a Morena, sumando a su polé
mico curriculum el rechazo de los militantes y simpatizan
tes. El rechazo es latente, pues aflora un fuerte sentimiento
de engaño de este personaje y su esposa, María de la Luz
Villa Figueroa, secretaría de Organización del Comité Es
tatal de Morena. Ambos han realizado eventos y actos que
carecen de toda certeza jurídica, pero, según cuentan, los
cometen al amparo del senador Alejandro Peña Villa.
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Hacia una migración
más ordenada, segura,
regular y humana
En el marco de la Declaración de Los Ángeles sobre Migracióny
Protección, México se ha unido amas de una veintena de países
en la región con el objetivo de crear las condiciones para una
migración ordenada, segura, regular y humana a nivel hemis
férico, En línea con la visión del presidente López Obrador,
los países firmantes suscribimos una visión en la que la migra
ción sea voluntaria, una decisión personal, infonnada, y no una
necesidad. Asimismo, suscribimos que las vías de migración
regular, incluyendo programas de movilidad laboral circular,
por ejemplo, mejoran las condiciones migratorias de la región.

Bajo los principios de la Declaración de Los Ángeles, México
ha dado la bienvenida a las decisiones del gobierno de EU a
inicios de este mes en materia migratoria. El contexto actual
destaca, fundamentalmente, por dos características. Por un
lado, la dimensión de los flujos migratorios difícilmente tiene
comparación en las últimas décadas. En efecto, el año pasado
observamos el arribo de cerca de 2.4 millones de personas
migrantes a EU. Esto es equivalente a cerca del doble de la
población total de Trinidad y Tobago o la mitad de Costa Rica.

Por otro lado, observamos flujos migratorios cada vez más
complejos. Los viajes hacia el norte conllevan más unidades
familiares, en contraste con el viejo patrón del hombre joven
que migraba sin su familia. Además, en 2022 recibimos en
nuestro país a personas migrantes y solicitantes de refugio de
118 países; más de cien mil han solicitado refugio en México.
Contrario a los patrones previos, se registraron flujos muy nu 
merosos de personas venezolanas, cubanas y nicaragüenses
viajando de manera irregular por la región.

Frente al contexto actual, las medidas anunciadas por EU
han comenzado a dar importantes resultados con el objetivo
doble de abrir vías para una migración regular y también dis
minuir considerablemente los riesgos vinculados con los flujos
migratorios irregulares. En primer lugar, vale la pena destacar
que, a partir de las nuevas medidas de EU —que tienen como
origen la admisión de personas ucranianas tras la invasión de
Rusia el año pasado—, las personas de Cuba, Haití, Nicaragua

y Venezuela cuentan con una nueva vía segura y regular de
acceso, por vía aérea, a dicho país.

Al día de hoy, existe una vía segura para que cientos de per
sonas venezolanas sean aprobadas para llegar a EU a través
del nuevo programa. Esto significa que, en vez de atravesar
el Darién, Centroaméricay México, han comprado un boleto
de avión y han llegado a su destino de manera directa, sin
entrar en contacto con organizaciones del crimen organiza
do. Además, cuentan con un estatus regular que les permite
fomiar parte del mercado laboral estadunidense, con las pro
tecciones legales correspondientes. Esta vía es ya una realidad
también para personas cubanas, nicaragüenses y haitianas. En
ese sentido, observamos un proceso expedito en el cual, en
cuestión de menos de un mes, las autoridades estadunidenses
han aprobado decenas de miles de solicitudes.

En segundo lugar, destacan también los resultados para
ordenar el flujo demigrantes v queocurra de manera regular
y segura. Entre octubre de 2022 y enero de 2023 los encuen
tros de personas venezolanas en la frontera entre México y
Estados Unidos se han reducido hasta en un 89 por ciento. En
ese sentido, y contrario a la idea de que México recibirá 30 mil
personas diarias a través del Título 42. los retornos de personas
venezolanas a nuestro país han disminuido en hasta 99 por
ciento. Por ejemplo, el 12 de enero recibimos únicamente aun
ciudadano venezolano en México. Puesto que hay menor flujo
migratorio hay también un menor número de retornos a través
del Título 42. Lo mismo sucede con otras nacionalidades: en

contraste con principios de enero, se registra una reducción de
97.5% de los flujos irregulares en la frontera con EU.

En paralelo, también hemos sesionado nuevamente el gru
po de acción humanitaria para personas migrantes en terri
torio nacional, integrado por Acnur, OIM, Unicef y el Comité
Internacional de la Cruz Roja. En conjunto con nuestra red
consular en la frontera, trabajamos coordinadamente para for
talecer la respuesta humanitaria en la frontera norte de México,
a fin de respaldar a las personas migrantes y solicitantes de
refugio que se encuentren en nuestro país.
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Ayer comenzó el juicio contra Genaro García Luna en la Cor
te de Brooklyn. El primer testigo presentado por la fiscalía fue
Sergio Villarreal, El Grande, quien fue un despiadado jefe de
sicarios del Cártel de los Beltrán Leyva. Si los demás testimo
nios que presentará la fiscalía estadunidense son como los de
Villarreal no veo cómo podrán comprobar la presunta relación
del exsecretario de Seguridad Pública con el Cártel de Sinaloa,
el delito por el que es acusada^

Villarreal no presentó una sola prueba de sus dichos, como
dijo la defensa, pero, además, su versión no es siquiera verosí
mil. Villarreal dijo que dejó el Cártel de Sinaloa en 2001 para
ser parte de los Beltrán Leyva, pero que, desde entonces. García
Luna era parte del cártel: cobraba, informaba de operativos, po
nía y quitaba agentes en cualquier lugar del país. Era parte, dijo
Villarreal, del propio cártel.

El problema es que, para esa fecha, antes de 2001, García
Luna era un operador del CISEN, influyente, pero sin posibili
dades de hacer lo que dice Villarreal. En 2001, cuando el sicario
dice que él mismo dejó de pertenecer al Cártel de Sinaloapara
pasarse con los Beltrán Leyva, García Luna acababa de ser de
signado como director de la Agencia Federal de Investigacio
nes de la PCR, que encabezaba el general Rafael Macedo de la
Concha. El secretario de Seguridad era nada menos que el actual
fiscal general de la República, Alejandro Gertz Mañero, quien
encabezaba también la Policía Federal. García Luna y Gertz no
se tenían la menor simpatía.

Pero, además, desde mediados de ese sexenio comenzaron
las rupturas internas del Cártel de Sinaloa con los Beltrán Ley
va, poco después de que el Chapo Guzmán se fugara del pe
nal de Puente Grande, en enero del 2001. Poco después de que
asumiera Calderón, en diciembre de 2007. esas diferencias se
convirtieron en una guerra, sobre todo luego de que fuera de
tenido uno de los hermanos Beltrán Leyva, El Mochomo, y que
Rodolfo Carrillo, el hermano de Amado, El señor de los cie
los, fuera asesinado en Culiacán. Desde entonces los Beltrán. el
Cártel de Juárez y los Zetas entraron en una guerra abierta con
los de Sinaloa.

La pregunta es pertinente, ¿por qué le pagarían los Beltrán,
que es lo que dice Villareal. a García Luna para proteger a sus
enemigos?, ¿cómo podría el jefe de sicarios de los Beltrán ser
testigo de ello?, ¿cómo podría hacer García Luna todo lo que se
suponía que hacía cuando no tenía poder suficiente para hacerlo,
sobre todo entre 2001 y 2006?

Son testimonios que pueden funcionar bien en cierta prensa,
entonces y ahora, pero que, en términos judiciales, son senci
llamente inverosímiles.

Otro personaje que testificará en estos días es el exfiscal de
Nayarit EdgarVeytia, detenido desde 2017, acusado de introducir

droga a Estados Unidos, ligado con el Cártel jalisco Nueva Ge
neración, uno de los personajes más corruptos e inescrupulosos
que ha habido en el Sistema de justicia. Esa fiscalía era utilizada
para golpear, extorsionar, se le pagaba con terrenos, propieda
des, recursos y, en el centro de esas versiones y denuncias, siem
pre estaba el fiscal Veytia.

Hace unos años, en 2012, fuimos a investigar en Nayarit la
detención de un joven empresario, Eduardo Valencia, que tenía
un duro pleito legal con un grupo de inversionistas canadienses
apoyados por el gobierno del estado y, sobre todo, por el fiscal,
entonces procurador, Veytia, por unas propiedades inmobiliarias
en Nuevo Vallaría. El empresario había sido detenido literalmen
te a la malay nos pidió que investigáramos su caso. Eso hicimos.

El reportero de Todo Personal que fue a Tepic y Nuevo Va
llaría se encontró con durísimas amenazas de la fiscalía, que
luego se hicieron extensivas aun servidor y a Bibiana Belsasso.
acompañadas de una campaña impulsada por Veytia en medios
locales contra el programa Todo Personal y sus conductores y
terminaron con un recrudecimiento de las condiciones carce

larias del empresario.
El propio Veytia nos amenazó judicialmente a través de una

carta, simplemente por haber investigado uno de los muchos
casos de aparente corrupción judicial en el estado.

A la familia del empresario, el fiscal personalmente les dijo
que, como habían aireado su tema en los medios, les costaría
mucho más sacarlo de prisión. A Eduardo Valencia le costó todo
su patrimonio, años de cárcel, dos intentos de asesinato dentro
de la cárcel y, hasta que cayó Veytia, no recuperó su libertad y
ha ganado casi todos los procesos que se habían abierto en su
contra. Su caso, además, está hoy en la Corte Interamericana de
Derechos Humanos. Veytia se ha convertido en testigo protegi
do para todo uso, purga una condena de 20 años que termina
rá siendo bastante menor por su presunta colaboración con las
autoridades estadunidenses.

Ésa era una historia particular. Más allá de eso, lo importan
te era el control del Cártel Jalisco Nueva Generación sobre el
estado. De ser cómplice de ese cártel se acusó al fiscal en Es
tados Unidos. Que un personaje como Veytia sea usado como
testigo de cargo en realidad debilita cualquier caso. Ya lo usaron
para detener al general Salvador Cienfuegos y el exsecretario
de la Defensa fue regresado a México en menos de un mes y
exonerado.

Veytia. como Sergio Villarreal, es un hombre con decenas
de muertos en sus espaldas, pero, además, con una carga de
corrupción inocultable. Con un agregado, si Veytia era parte del
Cártel Jalisco y por eso fue detenido y condenado, ¿cómo podría
saber. Cómo podría ser testigo, de que García Luna era parte del
Cártel de Sinaloa?
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es inadmisible, sino que ha lastimado seve
ramente a la UNAM y a decenas de miles de
estudiantes, académicos, tutores de tesis y
egresados..." Continúa Graue: "El plagio de
una tesis no es cosa menor, es una conduc
ta reprobable, una usurpación de ideas y ta
lentos. Es un acto que pone en entredicho la
ética y la moral de quien lo comete, y ofende
a quienes se esmeran en cumplir con este re
quisito académico". La condena es clarísima.
Pero el juridico considera que la UNAM carece
de las facultades para retirar o anular un título
profesional. Nada se cierra, las consultas si

guen en la Facultad de Derecho
y en Investigaciones Jurídicas y
con eméritos. El debate público
dice Graue se ha diversifica
do, hay voces que difieren.

Pero en la UNAM "debe pre
valecer, en todo momento, la
cultura de la legalidad y de la
verdad". Después anuncia las
medidas adoptadas para evitar
casos tan penosos como el de

la ministra. "Comprendo dice el rector que
nada de lo anterior redime la indignación... que
sentimos..." ante la posibilidad de que el caso
quede impune. Intramuros y extramuros se
estudian las medidas viables que respeten el
debido proceso. El senador Germán Martínez
ha presentado una solicitud de "juicio político".
Otros juristas remiten a la ley de profesiones en
su artículo 67, el cual dice que "...a solicitud y
previa audiencia de parte interesada.." se pue
de cancelar la inscripción de un título.

Increíble, pero, en paralelo, un diputado de
Morena plantea una iniciativa disfrazada de
severidad que propone que el plagio expire...
a los cinco años.

Exigir que las instituciones cumplan con
aquello para lo que están facultadas es un
impulso social muy sano. Pero guiarse por la
ira, puede provocar juicios sumarios.

La ministra se irá como sea en el des

crédito. Pero Némesis, la diosa de la venganza,
nada tiene que hacer en laUNAM.

P.D.: Conacyt perdió. Tagüeña. Franco,
Dutrénit, De León Zamora y Bonilla que
daron exonerados. ¡Qué vergüenza para su
directora!

Es una mezcla generalizada de sentimientos:
"indignación que causa enojo", "apetito o de
seo de venganza". Son las primeras acepciones
de la RAE de la palabra "ira". En el caso de la
ministra merodea la ira. Pero ese sentimiento
no es buen consejero.

Que le quiten el título, que la saquen de la
Corte, ¿qué espera la UNAM? Declaro un con
flicto. emocional. Es diferente. Mi formación
académica se la debo a la UNAM. Buena par
te de mi vida laboral profesor, investigador
y cargos administrativos que me honraron
profundizaron mis vínculos con la UNAM.
Quiero a la institución, que,
como todas, tiene flaquezas.
Cuando acudo a algún concierto,
a la espléndida Sala Nezahual
cóyotl, o paseo en bicicleta y
contemplo la biblioteca ideada
por Juan O'Gorman, o leo la
Gaceta UNAM, que atraviesa por
una excelente época, al igual que
la Revista de la Universidad, re

cuerdo algunas de las enseñan
zas que no estuvieron en la matrícula escolar.
También recuerdo a rectores como Soberón,
Sarukhán. Carpizo o el mismo De la Fuente,
todos enfrentaron retos enormes. Con Graue

no tengo relación, eso me libera para escribir
estas líneas.

La primera enseñanza es la pluralidad. A
pesar de que el "pensamiento único" merodea
en el mundo, en la UNAM se aprende a respe
tar las diferencias. La segunda es sencilla, con
ceptualmente: más cabezas piensan mejor. El
problema es vivir a su altura. Las decisiones
relevantes de laUNAM cruzan por cuerpos co
legiados: Junta de Gobierno, Consejo Univer
sitario, Patronato, Consejos Técnicos, Colegio
de Directores y muchos otros, desde la base
hasta la cúpula. Esa estructura es un importan
te ejemplo civilizatorio. Pero no es fácil guiar a
esa enorme y compleja institución.

Reviso el discurso del rector Graue y me
parece que aborda sin desvíos el espinoso
asunto. Basado en al análisis del Comité de
Integridad Académica y Científica de la FES
Aragón, ahí se afirma: "Existe una copia sus
tancial..." en el trabajo de la hoy ministra.
"La falta de integridad académica... no sólo
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México, con gran
desempeño económico
• De acuerdo con el Inegi y el Banxico, la opinión sobre
la situación económica de los Integrantes del hogar en
él momento actual frente a la que tenían el año anterior
mostró un alza dig'0.6 puntos,.

O
En el mes de enero el desempeño del peso mexicano, nuestra
moneda nacional, ha sido positivo, con altas y bajas depen
diendo de las variantes del mercado internacional, pero ha
tenido su mejor desempeño en los últimos años, llegando
a colocarse a inicio de este año en la segunda posición de
las divisas con mayores ganancias desde diciembre de 2021.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ha
dicho que la economía mexicana ha tenido un mejor desem
peño al esperado, con indicadores positivos en el mercado
laboral, disminución de la tendencia inflacionaria, buenos
indicadores de exportaciones no petroleras, principalmente
manufactureras y de automóviles, y con un balance bilateral
positivo de comercio exterior.

La SHCP ha anunciado que México se ubica entre las ocho
mayores economías receptoras de Inversión Ex
tranjera Directa (IED), con 28 mil millones de dó
lares al primer semestre de 2022. Asimismo, la
actividad económica en México se ha recupera
do, destacando el sector turístico, las exportacio
nes del sector automotriz y las remesas como las
principales fuentes de ingresos^

El propio titular de la SHCP ha destacado que
la deuda externa continuará estable y a niveles
sustentables, por debajo de 50% del Producto
Interno Bruto (PIB), uno de los de menor por
centaje entre los miembros de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDE).

Igualmente, se ha mencionado que México cuenta con
colchones financieros, tiene 200 mil millones de dólares en
reservas internacionales, con una línea con el Tesoro de Esta
dos Unidos, con el Fondo Monetario Internacional (FMI), con
fondos de estabilización y fondos para desastres naturales.

Por otro lado, el Instituto Nacional de Estadística y Geo

grafía (Inegi), que cumple 40 años este 2023, recientemente
publicó el Indicador Oportuno de la Actividad Económica
(IOAE) que se realizó en diciembre del año pasado, en el
que se anticipa un aumento de 2.7 % del Indicador Global
de la Actividad Económica (IGAE), con un incremento en la

variación anual esperada de 1.2 % en las actividades secun
darias y de 2.8 % en las terciarias.
En enero de 2023, el Inegi y el Banco de México publi

caron el Indicador dé Confianza del Consumidor, el que se
expone que la opinión sobre la situación económica de los
integrantes del hogar en el momento actual frente a la que
tenían el año anterior, mostró un alza de 0.6 puntos, mientras

la percepción de los consumidores acerca de la
situación económica del país comparada con la
del año anterior avanzó 0.9 puntos. La percep
ción sobre la condición económica del país es
perada dentro de un año respecto de la actual
se incrementó 1.1 puntos, lo que demuestra que
la percepción sobre la situación económica ac
tual es buena.

Es por ello que, desde el Senado de la Repú
blica debemos seguir trabajando para continuar
promoviendo el desarrollo de la economía na
cional, el sistema financiero en beneficio de las
familias mexicanas y el bienestar general de la

población, escuchando siempre con apertura y respeto todas
las posturas, posiciones, opiniones y propuestas de todos los
grupos parlamentarios, buscando siempre el consenso y el
acuerdo en pro de la población.

O
Como legisladores seguiremos escuchando a la gente y a to
dos los sectores sociales y productivos de nuestro país que
se ven inmersos en los temas legislativos.

* Senador de ¡a República

México se
ubica entre

las 8 mayores
economías

receptoras
de inversión

extranjera.
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Cuando el naturalista George Shaw vio el
primer espécimen conservado de ornitorrin
co en 1799, sospechó que se trataba de un
truco de los taxidermistas orientales, quienes
solían vender a los crédulos marineros tor
sos de monos hábilmente unidos a colas de
pescados, como si fueran quimeras reales.

Nuestro Presidente ha dicho que no quie
re comprar maíz amarillo a EU porque no
quiere organismos genéticamente modifica
dos (OGM) o transgénicos porque "nos van a
enfermar y vamos a hacer a un lado nuestros
maíces nativos". ¿Será verdad?

©
QUIMERA

El maíz transgénico es una auténtica quime
ra. Es un cereal cuyos genes han sido deli
beradamente manipulados para incorporar
material genético de otros organismos, in
cluso pertenecientes a distintos reinos. Por
ejemplo, dos son los maíces transgénicos
más famosos y de los que se ha detectado
presencia en nuestro país: un maíz toleran
te al herbicida glifosato (NK603) y otro re
sistente a ciertas plagas (MONSIO). Uno de
los procedimientos para desarrollar el maíz
resistente a las plagas implica crear una mu
nición de partículas de oro o tungsteno que
es, literalmente, disparada al cromosoma del
embrión inmaduro de la planta, previamente
asociadas a genes de una bacteria, la Badilas
thuringiensis, la cual aporta la característica
bioinsecticida a la planta: una proteína que,
al mezclarse con las enzimas digestivas de
los insectos que se las comen, se transforma
en una toxina que los mata. Para reparar y
pegar el ADN roto tras el disparo se inclu
ye en la munición la enzima de un virus. En
resumen, ese maíz contiene genes de tres
organismos que en la naturaleza nunca ten
drían intercambio genético: una bacteria, un
virus y una planta.

©
SALUD

En México, el maíz amarillo se usa como fo
rraje, casi todo, o como insumo industrial.

Cuando los genes son ingeridos por el gana
do se degradan en sus estómagos y se desin
tegran, así que el consumo indirecto parece
ser bastante seguro, salvo por una técnica
alternativa de confirmación de éxito (en des
uso) que genera sospechas porque implícala
inserción adicional de genes de resistencia
a antibióticos. Si bien hay casos documen
tados de muertes y daños a la salud de tipo
"subclínico", relacionados con el consumo
directo de OGM, no se encuentran (al me
nos, yo) casos concluyentes o que no hayan
sido refutados. Hay otro riesgo indirecto: la
resistencia del NK603 incentiva el uso de

glifosato y sus efectos dañinos sí están con
firmados. Para nuestra tranquilidad, el maíz
blanco, con el que en México hacemos más
de 600 preparados alimenticios y bebidas,
no es transgénico. Es al que desde hace una
semana se le aplica un polémico arancel a
la exportación del 50% para favorecer que
se quede aquí e intentar contener el precio
de la tortilla.

©
BIODIVERSIDAD

El riesgo para la biodiversidad es claro.
El peligro de transmisión no intencional
de secuencias genéticas a variedades sil
vestres en México, considerado centro de
origen y diversidad genética del maíz por
que concentramos la mayor diversidad de
maíz del mundo, es real, ya que se da la
polinización cruzada repetida, es decir, las
plantas de maíz transgénico podrían poli
nizar plantas convencionales, aunque no
estén cerca. Encima, resulta que los trans
genes están patentados, por lo que. si se
transmite un gen patentado a la cosecha
de un agricultor, éste podría ser deman
dado (ya se han dado casos en Estados
Unidos). Y, aunque está prohibido, se pue
de hacer que las semillas no sean fértiles
de una cosecha a otra (popularmente lla
madas: semillas "terminator"). O sea que
sí amenazan a nuestros maíces nativos
domesticados.

¿Verdad que el ornitorrinco ya no parece
tan extraño?
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El testigo Graue
y el choro mareador
Lo que le faltaba. El rector Enrique Graue fue citado como
testigo en la audiencia intermedia del proceso que se lleva a
cabo en contra de Eduardo López Betancourt, expresidente
del Consejo Universitario, por presunto "hostigamiento sexual
agravado" y "tratos degradantes". La audiencia está programa
da para el próximo 22 de febrero.

De acuerdo al documento Causa Penal 1/2022, que los
abogados defensores. Alejandro Ojeda Trueheart y Óscar
Rogelio Ramírez Santiago, le enviaron al juez, la testimonial
a cargo de Graue versará, en primer ténninó, sobre el cargo
que desempeña como rector de la UNAM. Referirá también
respecto al tiempo que lleva conociendo al acusado y al tipo
de relación que tiene con López Betancourt, así como la ca
tegoría bajo la cual éste se desempeña como catedrático de
la universidad. Tratará, igualmente, respecto de las funciones
que se llevan a cabo bajo el puesto de consejero técnico de
la UNAM —otra de las tareas de Betancourt—, señala el do
cumento enviado al juez adscrito al Centro de Justicia Penal
Federal, con sede en el Reclusorio Norte de la CDMX.

Del mismo modo, solicita la testimonial de Raúl Contreras
Bustamante, director de la Facultad de Derecho de la UNAM,
quien suspendió de sus funciones temporalmente al acusado
para salvaguardar la integridad física y psicológica de la alum
na, sin desconocer el principio de presunción de inocencia.

La alumna Lourdes Ojeda no esconde su extrañeza de que
la defensa haya incluido como su testigo al rector.

Le preguntamos en qué consistió el trato degradante que
presuntamente le infligió López Betancourt. Nos dijo que.
además de alusiones a sus pezones y a su trasero, soltó a bo
cajarro: "Pinches viejas revoltosas, por eso las matan...". Ojeda
espera una sentencia favorable y que López Betancourt no
sólo sea inhabilitado en forma definitiva. Busca que lo sancio
nen con "arresto domiciliario", en razón de su edad.
* El día no comenzó bien para el rector. En la mañanera, el pre
sidente López Obrador le reprochó su supuesta ambigüedad en
el caso de la ministra Yasmín Esquivel. "No hay nada concreto,
todo fue, como dirían los filósofos, puro choro mareador", dijo.
Graue ya respondió. En un comunicado dijo que la UNAM no va
a actuar precipitadamente en el caso que se le sigue a la minis
tra. Abrirá un espacio para que la exalumna pueda defenderse

y exponer sus alegatos. El rector fue entrevistado al término de
la sesión solemne, en la cual fue investido con el doctorado ho
noris causa de la Universidad Autónoma de Chihuahua.
* Lo que sí parece "choro mareador" son las promesas de
Mario Delgado de que habrá "piso parejo" para los cuatro
aspirantes de Morena a la Presidencia de la República.

Por lo pronto, el coordinador de los diputados guindas,
Ignacio Mier, excluyó a Ricardo Monreal de la lista de par
ticipantes en la plenaria que tendrá su bancada, la próxima
semana, de cara al periodo ordinario de sesiones que inicia el 1
de febrero. Las otras tres corcholatasde AMI.O —Sheinbaum,
Marcelo y Adán— sí están en el programa.

"Hay resistencia aún. Es nonnal. Les gana la actitud fac
ciosa", nos dijo Ricardo Monreal, vía WhatsApp. A diferencia
de Mier, el coordinador del grupo parlamentario guinda en la
Cámara alta sí invito a las tres corcholatas —así los llamó el

Presidente— a la plenaria de los senadores de Morena.
* En medio de insultos lanzados por provocadores cuatroteistas
que no pararon de agraviarlos y de agredirlos cara a cara, diri
gentes panistas presentaron una acción de inconstitucionalidad
contra dos de las seis leyes que integran el plan B electoral. Se
trata de la Ley de Comunicación Social y la de Responsabilida
des Administrativas. Las otras cuatro no han completado su ciclo
legislativo. Están en el Senado para, seguramente, ser aprobadas
por la mayoría oficialista en el periodo ordinario que inicia.

¿De qué se tratan esas dos leyes? De que los servidores
públicos puedan contratar publicidad y que no haya un órgano
electoral, como el INE o el TEP1F, que los pueda sancionar.

"Quieren quitar de las manos del INE y del Tribunal Electo
ral la posibilidad de sancionar y quitar las medidas, de forma
precautoria. También les están reduciendo, a los alcaldes par
ticularmente, laposibilidad de difundir durante más de un año,
de manera legal y transparente, las acciones de su gobierno",
explicó el jefe nacional del azul, Marko Cortés.

Interrogado sobre la presencia de los provocadores. Cortés
dijo: "Es obvio que es gente que mandan de Palacio Nacional en
el marco de la polarización. No se respeta el pensamiento de las
hennanas y hennanos mexicanos...". Y cortó la conferencia de
prensa con un saludo a "la porra" —más bien los porros— que
fue a insultarlos. Más tarde, el PRI también presentó otra acción
de inconstitucionalidad en contra de las mismas leyes del plan B.
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Veracruz:

justicia acribillada
A Fernando Pérez Vega lo venían siguiendo desde que salió
de la reunión del partido Fuerza por México, celebrada en un
hotel de Boca del Río.

Conocido como El Pino, Pérez Vega era uno de los prin
cipales cuadros políticos de la organización. Su dirigente es
tatal, Eduardo Vega Yunes, lo había convocado para pedir
justicia por el asesinato del presidente municipal de Rafael
Delgado, Isauro Ambrosio Tocohua, ocurrido a fines de di
ciembre. En 2021, el líder taxista fue candidato a la presiden
cia municipal de Coxquihui, municipio de la sierra norte del
estado, colindante con Puebla. Esa vez, la elección la ganó
el abanderado del PAN.

Antes de tomar camino para salir de la zona conurbada
de Veracruz, Pérez Vega se detuvo con su familia en la Plaza
Las Américas. donde continuó la vigilancia. Eran las 2:30 de
la tarde del domingo 22. Poco antes de las 4, la camione
ta Ford Lobo, conducida por el profesor papantleco Carlos
Alfredo Jiménez Olmedo, salió del centro comercial y enfiló
por la avenida Ejército Nacional. Pasó a un lado de la Cabeza
Olmeca y tomó la carretera rumbo a Xalapa. A bordo iban,
además del chofer y Pérez Vega, la esposay los dos hijos de
éste y una sobrina.

Al pasar por el kilómetro 8, donde se encuentra la dele
gación Centro de la Fiscalía veracruzana, el político se dio
cuenta de que algo andaba mal. La familia traía una cola de
varios vehículos. Fue cuando decidió descender de la camio

neta y abordar un taxi. Minutos después, sé desató el infierno.
Alcanzada por las balas que le disparaban desde vehículos en
marcha, la Ford Lobo se estrelló contra un poste. Inmoviliza
da, los sicarios pudieron acribillarla sin miramientos. Todo
ocurrió a unos pasos de la Base Aeronaval de Las Bajadas.
Las primeras investigaciones indican que le dispararon 411
proyectiles de distintos calibres. Todos los ocupantes de la
camioneta murieron, incluidos los dos niños.

No se sabe si los sicarios se dieron cuenta de que Pérez

Vega había abordado el taxi, cosa que, se presume, hizo para
tratar de salvar la vida de su familia. El asunto es que los ase
sinos le dieron alcance y también lo mataron. Difícilmente
pudo habérseles escapado el dato de que viajaban menores
de edad en la Ford Lobo. Pese a que en las cercanías hay des
tacamentos militares y policiacos, las autoridades tardaron
un largo rato para llegar al lugar de los asesinatos.

Y aunque Pérez Vega es señalado por el gobierno vera
cruzano como "generador de violencia" en la zona de Poza
Rica, no existen evidencias al respecto, más allá de dichos.
¿O cómo es que el hombre, quien se describía como "obra
dorista" en sus redes sociales, andaba con una credencial
para votar con su dirección, en la localidad de Sabanas de
Xalostoc, municipio de Coxquihui de acuerdo con el reporte
policiaco, y nunca había sido detenido para responder por
los hechos delictivos que ahora le atribuyen?^
Ayer dijo el gobernador Cuitláhuac García que Pérez

Vega era "jefe de plaza" en la zona de El Espinal y que estaba
bajo investigación. Puede ser, pero, entonces, ¿cómo es que
viajó hasta el puerto en compañía de su familia, y se presen
tó en una conferencia de prensa de Fuerza por México, sin
que ninguna autoridad lo llamara a cuentas? Todo es raro en
Veracruz. El gobierno estatal se ensaña con los políticos que
considera incómodos como José Manuel del Río Virgen y
Pasiano Rueda Canseco, pero no molesta a los jefes cri
minales, cuyos nombres conoce todo mundo en el estado.

Y no olvidemos que Rueda Canseco. alcalde de Jesús Ca
rranza a quien el gobierno estatal mantuvo preso durante
nueve meses, en un intento de impedir que asumiera el car
go, también fue señalado por el propio gobernador (13 de
junio de 2022) de ser parte de un grupo delictivo. Al final, fue
exonerado de todos los cargos que le inventaron.

"Generador de violencia" es la etiqueta genérica que le
cuelgan a cualquiera que asesinan en Veracruz. Con eso, las
autoridades del estado se sacuden la obligación de investigar
los crímenes.
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A mí nadie me lo cuenta porque lo escuché con mis propios
oídos de varios funcionarios estadunidenses. Lo considera
ban como " the supercop" de México. Por fin, nuestro país
tenía un policía profesional. Lo veían como un gran aliado en
su necia guerra contra las drogas. Cuando terminó su gestión
como secretario de Seguridad Pública federal, lo acogieron
en su país con una visa exprés muy generosa. Hoy, esas mis
mas autoridades de Estados Unidos están juzgando a Genaro
García Luna.

Lo acusan de aceptar millones de dólares en so
bornos del Cártel del Pacífico a cambio de per
mitir el trasiego de cocaína al vecino del norte y
otorgar información con el fin de evitar la deten
ción de miembros de este grupo criminal e incluso
liberarlos. También le imputan el cargo de delin
cuencia organizada y perjurio.
El juicio comenzó ayer con los argumentos

de la Fiscalía y la defensa. Según el abogado del
gobierno estadunidense, Philip Filmar, García
Luna "recibió millones de dólares en sobornos

una y otra vez". "Es un hombre que traicionó a su
país y al nuestro", remató.

¿De verdad no sabían los estadunidenses, con
todo el aparato de espionaje e inteligencia que
tienen, que García Luna recibía sobornos del cár
tel de Joaquín Guzmán? ¿Se vinieron a enterar de eso en el
juicio de los capos de este grupo delincuencial, incluyendo el
del Chapo? ¿Dónde quedaron las loas a García Luna, "the
supercop of México"? ¿Cómo es que le soltaron tantos millo
nes de dólares para apoyar a la policía mexicana como parte
de la Iniciativa Mérida? ¿Tan brutos serán los estadunidenses?

Ojalá en el juicio de García Luna también nos enteremos de
cómo engañó el exsecretario alas autoridades de Estados Uni
dos. ¿Quiénes fueron los ingenuos que lo apoyaban y aplau
dían cuando supuestamente estaba en la nómina del Chapo?
¿Quién falló tan miserablemente en la DEA, INL, FBI. CIA, el
Departamento de Estado y la Embajada en México? ¿Por qué
lo recibieron con alfombra roja en Estados Unidos y lo dejaron
vivir tan pláciday lujosamente en ese país? ¿Nadie nunca supo
nada hasta que los criminales comenzaron a cantar?

Según la prensa, las acusaciones en contra de García Luna
se basan en declaraciones de miembros del cártel, quienes ya
se encuentran sentenciados y, a cambio de sus testimonios,
recibirán algún tipo de prebendas de las autoridades estadu
nidenses. De acuerdo a uno de los abogados de García Luna,

César de Castro, la Fiscalía carece de pruebas para vincular
directamente a su cliente con las denuncias de soborno. No
hay "dinero ni fotos ni videos ni textos ni correos electrónicos
ni grabaciones ni documentos ni evidencia creíble y verosímil
de que Genaro García Luna ayudó al cártel", aseveró:

Es muy raro que el Departamento de Justicia se lance a un jui
cio de un personaje de alto perfil sin tenerpruebas contunden
tes para ganarlo. Desde luego que acabaría siendo un ridículo
monumental si el jurado de 12 personas declarara inocente a

García Luna de los presuntos sobornos que re
cibió del Cártel del Pacífico.
A mí lo que me queda claro es que García

Luna se enriqueció de manera inexplicable du
rante su gestión como funcionario público. Des
pués de trabajar muchos años en el gobierno, se
fue a vivir cómo marajá a Miami. Desde luego
que sus salarios como servidor público no alcan
zaban, ni de chiste, para financiar tanto lujo, Es
candalosamente, uno de sus mecenas era nada
menos que un empresario que recibió varios
contratos de tecnología y vigilancia en las agen
cias a cargo de García Luna.

El "superpolicía mexicano" encabezó dos ins
tituciones públicas que recibieron dinero a rau
dales: la Agencia Federal de Investigación en el

sexenio de Fox y la Secretaría de Seguridad Pública en el de
Calderón. Habría que investigar, cosa que no se ha hecho,
si hubo desvío o no de recursos fio corrupción por parte de
García Luna. De que pudo enriquecerse de esta manera, no
puede haber muchas eludas.

Si se enriqueció en el mejor estilo de los funcionarios mexi
canos, es decir, robando del erario, la pregunta es para qué,
además, aceptó sobornos del Cártel del Pacífico. Todo el mun
do, él más que nadie, sabe que ese dinero es muy sucio y, por
tanto, de alto riesgo. Si se enteran los estadunidenses se les
viene el mundo encima.

¿Será que García Luna es un cretino tan codicioso que se
arriesgó a recibir dinero del Chapo Guzmán? ¿Tan tonto será?
¿Y los estadunidenses nunca se dieron cuenta?

A ver qué pruebas presenta la Fiscalía.

Es muy raro que
el Departamento
de Justicia se

lance a un juicio
de un personaje
de alto perfil
sin tener pruebas
contundentes

para ganarlo.
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Plagiar es robar y robar es un delito. Quien
comete un delito es un delincuente. Punto.
No fue una travesura, una falta menor

o es un desliz. Fue un robo descarado que
ni siquiera se disimuló con paráfrasis. Es la
burla más burda. Desde el intento de torcer

la cronología hasta decir que es una perse
cución política o linchamiento mediático es,
por decir lo menos, cínico.

¿Por qué perdemos el meollo del asunto
de Yasmín Esquivel en politiquería? ¿Por
qué desviamos el tema y hay quienes dicen
que en sexenios pasados no la denunciaron
y ahora sí? Fácil, porque ahora
lo sabemos,

¿En qué momento van a in
cluir cuestiones de género para
disculpar a Yasmín Esquivel?
Estoy segura de que no tardan
en decir que se trata de un tema
de misoginia, machismo y has
ta violencia política de género.
Va a ser tan lamentable que se
prostituyan de ese modo las
luchas de décadas de mujeres
para justificar lo injustificable.
No importa el género ni la

filiación política de la ministra
Esquivel, no es un tema para
dañar al presidente López
Obrador (él no le hizo ni le
aprobó la tesis ni él le expidió
el título), es un tema de ética
elemental.
No estamos hablando de

una "faltita menor", cual ma
nejar sin licencia de conducir.
Es una ministra de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación que se encarga de impartir
justicia en el más alto nivel del Poder Judicial
y basó su desempeño profesional en un pla
gio. Las decisiones de la ministra Esquivel
cambian el rumbo de la vida legal de mi
llones de mexicanos. ¿Por qué es tan difícil
de entender la gravedad y profundidad de
un tema semejante? Normalizamos tanto la
corrupción que sólo nos parece un capítulo
más de lo mismo. México y sus jocosos epi
sodios de corrupción.

©
...A GUERRERAS INCANSABLES

La saxofonista oaxaqueña María Elena Ríos
tuiteó el fin de semana: "Si lo liberan y se da
a la fuga y me mata #QuemenloTodo".
Así se lee el dolor, la impotencia y la in

dignación de una mujer que sufrió un intento
de feminicidio, quien fue quemada con áci
do y lleva tres años bajo tratamientos médi
cos y psicológicos, pero sin dejar de luchar
para recibir justicia. Revictimizada unay otra
vez.

Y sí, dejaron en arresto do
miciliario (por no decir en li
bertad) a Juan Antonio Vera
Carrizal, señalado como autor
intelectual del ataque con ácido
a Male.

Así nada más, días y jorna
das de hasta 20 horas de de
liberaciones para fingir que se
impartió justicia en Oaxaca.
Estado que, dicho sea de paso,
se encuentra entre los 12 peores
del país en grado de adhesión al
Estado de derecho, de acuerdo
con el índice de Estado de De
recho en México, de World Jus
tice Project,
De nada sirven los lamen

tos del gobernador de Oaxaca,
Salomón Jara Cruz, o los pro
nunciamientos de Inmujeres,
el Mecanismo de Protección
Federal y millones de mujeres:
el feminicida está libre y Male

en peligro.
México y sus episodios de misoginia

e impunidad. Un Estado que ampara a
feminicidas.

©
POST SCRIPTPUM

Pertenezco a quienes creen (o desean) que
los temores de una recesión no se materia

licen y los despidos en las grandes empresas
tecnológicas resultan un pésimo síntoma.
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tecnología limpia y de la innovación indus
trial en el camino hacia la descarbonizacíón
de nuestra economía.

Este Plan cubrirá cuatro pilares: 1) la ace
leración de los proyectos de tecnologías lim
pias, a través de una ley sobre la industria
descarbonizada (Net^zero Industry Act), y
de acceso y tratamiento de materias primas
críticas para ellas con otra ley específica al
respecto: 2) el aumento de la financiación
de esos proyectos a través de subsidios de
nuestros Estados miembros, pero también
de la propia UE con el objetivo final de crear

un Fondo soberano europeo: 3)
el desarrollo de las capacita
ciones necesarias para llevar a
cabo la transición: y 4) un co
mercio abierto y justo que be
neficie a todos para contar con
cadenas de suministro sólidas
y resilientes: nuevos acuerdos
internacionales, como el que
esperamos firmar pronto con
México para modernizar nues
tro Acuerdo Global de 1997,
contribuirán a ello.
Estamos convencidos de

que la competencia justa, con piso parejo y
el comercio son clave para acelerar el des
pliegue de las tecnologías limpias y lograr
la neutralidad climática. También debemos

evitar cualquier "guerra de subsidios" y hacer
que los planes de apoyo que adoptan otros,
como Estados Unidos, para la fabricación de
vehículos eléctricos, por ejemplo, puedan
beneficiar también a nuestras empresas de
forma recíproca.

Las futuras decisiones de inversión se to

marán en función de lo que hagamos hoy, de
ahí la importancia de los incentivos adecua
dos para que las empresas innoven y la gente
se capacite, produzca y consuma de forma
responsable. Es por ello que estamos con
vencidos de que la historia de la economía
de las tecnologías limpias será una construc
ción creativa. Esta historia la estamos escri
biendo en Europa y queremos ayudar a que
todos nuestros socios hagan lo propio.

'Embajador de la Unión Europea
en México

Con el Pacto Verde Europeo, la Unión Eu
ropea (UE) ha sido pionera en establecer un
camino hacia la neutralidad climática en
2050. Para 2030. nuestra ambición es redu

cir nuestras emisiones en 57% y esperamos
adoptar este año el paquete legislativo que
nos permita lograr este objetivo, que hemos
aumentado de 55 a 57% en la COP27 sobre el
cambio climático. Nuestro plan de inversión
NextGenerationEU, de 800 mil millones de
euros, que está en plena fase de implemen
tación, tiene como principal prioridad ayu
darnos en este camino.

La agresión de Rusia contra
Ucrania y el uso de la energía
como arma no hicieron sino
acelerar esta transición hacia

una economía sostenible y jus
ta. Y tenemos que lograr esta
transición sin crear nuevas de
pendencias, como lo que tuvi
mos frente a Rusia en el campo
energético y de la cual logra
mos liberarnos en un tiempo
récord gracias a nuestro plan
RePowerEU.
Esta transformación verde

ya está provocando enormes cambios indus
triales, económicos y geopolíticos, sin duda,
los más rápidos y pronunciados de nuestra
era. El camino implica desarrollar y utilizar
una serie de nuevas tecnologías y modelos
de producción en toda nuestra economía:
en el transporte, la construcción, la manu
factura, la energía. Este es ahora el sector
de inversión de más rápido crecimiento en
Europa, duplicando su valor entre 2020 y
2021. Y la buena noticia para el planeta es
que otras grandes economías también están
dando un paso en esta dirección. Y tendrán
la mayor ventaja competitiva quienes desa
rrollen y produzcan la tecnología que será
la base de la economía del mañana, cuando
pronto la económica basada en combusti
bles fósiles quede obsoleta.
Por lo tanto, en la tradicional reunión

anual del Foro Económico Mundial, en Da
vos la semana pasada, la presidenta de la
Comisión Europea, Ursula von der Leyen,
presentó el Plan Industrial del Pacto Verde
Europeo para hacer de Europa el hogar de la
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del Estrecho de Torres. Las dos instituciones
celebraron una serie de seminarios web para
compartir buenas prácticas y trabajar juntas
en apoyo de los pueblos. De igual manera,
comisionamos tres koalas gigantes que fue
ron intervenidos por mujeres artistas indíge
nas de distintas partes de México.

También nos complace apoyar un inter
cambio recíproco de exposiciones de arte
indígena que ha comenzado con una mues
tra fotográfica mexicana en la Universidad
Nacional de Australia. Nos entusiasma poder
mostrar ahora el arte indígena australiano

en México,

Me alegra ver que cada vez
más mexicanos eligen estudiar
en Australia. Nuestras universi
dades ofrecen una educación

de clase mundial, y he disfru
tado trabajar con nuestra red
de exalumnos mexicanos, pro
mocionando el increíble traba

jo que están haciendo en sus
campos con las nuevas carte
leras que rodean la embajada.
Los invito a dar un paseo frente
a ella para que las conozcan.

Finalmente, quiero agradecer
a todos en México, Centroaméri

ca, Cubay República Dominicana por haber
me hecho sentir tan bienvenido. Ha sido un

honor y un privilegio representar a Australia
en esta increíble parte del mundo. Estoy segu
ro de que las relaciones entre nuestros países
seguirán creciendo en el futuro, y que quien
tome este cargo sentirá lo mismo que yo.

No es un adiós, sino un hasta luego.

Espero sus comentarios en
downunder.inexico@clfat.gov.au o en

Facebook y Twitter como @AusEnibMex
'Embajador de Australia en México

Esta semana concluye mi periodo como em
bajador de Australia en México, Centroamé
rica, Cuba y República Dominicana. Aunque
personalmente es una ocasión triste, me ha
dado la oportunidad de reflexionar sobre lo
que han sido tres años desafiantes., pero muy
gratificantes.

Asumí el cargo justó antes del inicio de la
pandemia de covid19, un momento extre
madamente difícil para México y el mundo.
Sin embargo, me sorprendió la resiliencia y
fortaleza de los mexicanos en circunstan
cias extremadamente difíciles. No me cabe

duda de que es esta resiliencia
la que permitió a México y a la
región recuperarse con tanta
fuerza ahora que la pandemia
terminó, siendo México una de
las economías con mejores re
sultados de la OCDE en 2022.

El coronavirus también re
presentó varios retos para la
Embajada. Dificultó mi capaci
dad para viajar a los otros ocho
países de acreditación como
me hubiera gustado. A pesar de
ello, estoy orgulloso de lo que
el equipo ha conseguido en los
últimostres años^

Me complace decir que, durante el tiem
po que he estado aquí, la relación bilateral
entre Australia y México ha ido fortalecién
dose cada vez más, apuntalada por fuertes
lazos comerciales, de inversión y multilate
rales. Nuestro trabajo bilateral y a través del
CPTPP también ha sido fructífero. De igual
manera, sabemos que tanto Australia como
México valoran a los pueblos originarios, y
en ese marco, pudimos facilitar nuevas for
mas de cooperación entre el Instituto Na
cional de los Pueblos Indígenas y el Instituto
Australiano de Estudios Aborígenes e Isleños

Fecha: 24/01/2023

Página: 20

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

Remo Moretta

Costo: 15,857

Página 51 de 197



¿Hay alguna diferencia de sabor o de salud entre el té suelto
y el que viene en bolsitas?

R. Sí la hay. En esencia, el té en bolsa y el té suelto son. de
hecho, té, pero debido a que se procesan de manera dife
rente, los productos terminados tienen un sabor diferente.
Mientras que los tés sueltos utilizan hojas enteras enrolladas,
a menudo llamadas tés de hojas enteras, muchas bolsitas
de té se llenan de hojas rebanadas a máquina. Estos trozos
más pequeños de hoja tienen menos superficie para liberar
los aceites y sabores naturales del té, creando una taza más
suave. Algunos fabricantes de té llenan sus bolsas con los
trozos sobrantes de té cortado, llamados desempolvado o

abanico, y esto hace que sea una taza de menor calidad. Las
hojas cortadas también envejecen más rápido, en cuestión
de meses, en comparación con la vida útil de dos años del
té de hojas enteras.
Incluso los tés de hojas enteras en bolsas pueden tener un sa
bor diferente al de las mismas hojas que se permiten infundir
libremente en una tetera, porque las bolsas pueden restringir
que las hojas se desenfundan y liberen completamente su
sabor. Eso no quiere decir que se deba evitar el té en bolsas:
la selección de un té depende del sabor que esté buscando,
el nivel de arte que le interese y la conveniencia. Yo uso hojas
y colador para mis tés.

RESERVA

Los vinos que tienen la palabra reserva o reserve, ¿son de
mejor calidad, garantizada?

R. En su mayor parte, el término "reserva" no tiene un sig
nificado real (o legal) y es simplemente una herramienta de
marketing. Algunas bodegas dejan de lado algunas de sus
mejores cosechas, tal vez lo tratan con roble más caro, agre
gan un poco de pan de oro a la etiqueta y lo llaman reserva
(y cobran más). Otras bodegas ponen la palabra en cada vino
que producen. Los consumidores de vino, creen, son tontos.
Hay excepciones, especialmente en Europa. El término "re
serva" en una botella de España o Portugal, o "riserva" de
Italia, indica un vino hecho bajo un conjunto particular de

parámetros regúlatenos, refiriéndose principalmente al tiem
po que pasó en barriles antes de su liberación.
Y la Alianza de Calidad del Vino de Washington (estado), un
grupo voluntario y autónomo de un par de docenas de pro
ductores, ha declarado que la "reserva" tiene que significar
algo. Para que una bodega miembro llame a una "reserva"
de vino, significa que sólo 3 mil casos o el 10 por ciento (lo
que sea mayor) de la producción de una bodega pueden eti
quetarse como tales.

EQUILIBRIO

Más o menos, ¿cuánto tiempo es lo que se esperaría que
podamos mantener el equilibrio, de acuerdo con nuestra
edad?

R. La investigación en este tema de la habitación para man
tener el equilibrio muestra que ésta comienza a disminuir
una vez que alcanza la mediana edad, alrededor de los 50
años de edad. En un estudio, por ejemplo, los adultos de 50
años pudieron mantener el equilibrio sobre un pie durante
45 segundos. Los adultos de 70 años pudieron mantener ese
equilibrio durante 28 segundos, y las personas de 80 años o
más sólo pudieron manejar la prueba de equilibrio durante
menos de 12 segundos.
Éstas son medidas muy generales, pero que le pueden dar un
punto de comparación para ver cómo se encuentra, relativo
a su edad.
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Urzúa, a la UNAM;ya sabemos
lo que dirán en Palacio...
Por si acaso le faltaran pretextos al gobierno para tundir a la UNAM,
ahora tiene uno más. Resulta que quien se incorpora como investi
gador a la Facultad de Economía de la Universidad es nada menos
que Carlos Urzúa, exsecretario de Hacienda de la 4T. El egresado
del Tec de Monterrey y doctor por la universidad de Wisconsin
Madison fue el primer funcionario que le renunció al mandatario
por no estar de acuerdo con su política económica, lo que le valió el
despecho de AMLO y ser catalogado como "conservador". Hoy don
Carlos impulsará seminarios, talleres y conferencias en la Máxima
Casa de Estudios, y el Ejecutivo seguramente tildará a la institución,
con más ahínco, de ser "neoliberal".

Se hacen bolas con los"hechos

atípicos" en el Metro
Al que se le "está haciendo bolas el engrudo" es al gobierno de
Claudia Sheinbaum, en relación con la "serie de hechos atípi
cos en el Metro" que denunciaron y que ha derivado en la inne
cesaria detención de personas humildes, entre ellas Viviana, una
mujer que salió a comprar unas aspas para su lavadora y terminó
en la cárcel acusada de sabotaje porque se le cayeron a las vías.
La mujer demostró su inocencia y ya está en su casa, pero las au
toridades no han podido explicar con claridad a qué le llaman
"hechos atípicos". Su argumento es la frecuencia de la caída de
objetos a las vías, pero es algo que ha ocurrido durante los más
de 50 años de vida del Metro. Y ya del asunto de cables mejor ni
hablamos...

De choros mareadores...
Parecía broma, pero en realidad así lo dijo. El presidente López
Obrador criticó que el rector de la UNAM, Enrique Graue, se
había echado un "choro mareador" para no resolver el asunto del
plagio de la ministra Yasmín Esquivel. ¿Es en serio? ¿Pero quién
es el experto en marear con sus respuestas? Basta recordar que
el mandatario se puede tardar hasta 28 minutos hablando, como
bien se señaló durante la visita del presidente Biden y del primer
ministro Trudeau... sin dar respuesta clara a las interrogantes de
la prensa.

Abre UNAM espacio a Esquivel
Y hablando del rector de la UNAM, Enrique Graue, ayer fu e
reconocido con el doctorado honoris causa por la Universidad Au
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tónoma de Chihuahua. Ahí, junto a la gobernadora panista, Maru
Campos, Graue Wiechers reiteró que no actuará de manera preci
pitada en el tema del plagio de tesis, que velará por la autonomía
universitaria, pero también anunció que se abrirá "un espacio"
para que Yasmín Esquive! pueda exponer sus alegatos. A ver qué
de nuevo tiene que decir la ministra y qué tan públicos se harán
sus posicionamientos.

Alito y el surrealismo
No fue un buen día ayer para el dirigente nacional del PRI, Alejan
dro Alito Moreno. Al acudir a la Corte para sumarse a la acción
de inconstitucionalidad contra el plan B electoral, transeúntes lo
reconocieron y le gritaron "¡ratero!", entre otros descalificativos. Y,
para cerrar la pinza, desde su Twitter, la exsecretaria de Economía
Tatiana Clouthier hizo un paralelismo: "Un día como hoy murió
Salvador Dalí, padre del surrealismo. Hoy también escucho a Alito
Moreno decir que con la democracia nadie se mete y que el PRI la
cuida. No hay casualidades, el surrealismo presente".

El plan By la Corte
Cuando era presidente de la SCJN, el ministro Arturo Zaldí
var afirmó que había un acuerdo del pleno para darle prioridad a
atender los recursos contra el plan B electoral. Ahora que empie
zan a llover las acciones de inconstitucionalidad y las controver
sias constitucionales, es hora de ver si es cierto que los ministros
se apuran con este tema, o si se retrasan porque "todavía no está
listo el proyecto".
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El fiscal del Presidente
Difícilmente el estado de

salud de un funcionario

haya generado tanta inten
sidad y expectativas incluidos el
expresidente Enrique Peña Nieto
y Andrés Manuel López Obrador,
cuando era líder de Morena que
el de Alejandro Gertz Mañero. De
la misma forma, no se recuerda
la unanimidad de las opiniones
deseándole buena salud, pero pi
diéndole que renuncie a la Fiscalía
General de la República. Razo
nes sobran, por el uso faccioso del
cargo para dirimir asuntos perso
nales y los malos resultados de su
gestión. Sin embargo, se mantiene
sólido con el único que importa en
un país no proclive a la rendición
de cuentas, el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
López Obrador tiene viejos agra

decimientos con él por ejemplo,
el apoyo para que su hijo mayor
realizara su tesis y se titulara como
abogado, y otros más recientes
que no tienen que ver con sus res
ponsabilidades, por los servicios
prestados desde otoño pasado por
Gertz Mañero, que ha ocupado
partes importantes del vado que
dejó Julio Scherer cuando renun
ció a la Consejería Jurídica de la
Presidencia y con quien libró una
feroz batalla personal incon
clusa, pero que se encuentra en
un impasse por órdenes de López
Obrador.
El fiscal se ha acomodado bien

en la cercanía y complicidad con
el Presidente, que las ha utili
zado tanto para serle funcional
en sus preocupaciones electora
les, así como para desacreditar
a funcionarios cercanos a él, con

quienes tiene diferencias. Ha sido
insistente en criticar a la jefa de
Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Sheinbaum, incluso
por haber dado a conocer que se
casaría con su vieja pareja, sugi

riendo que el camino que siguió
Peña Nieto le perjudicaba más que
le diera beneficios, o a Alejandro
Encinas, subsecretario de Gober
nación para los Derechos Huma
nos, por haberse enfrentado con el
Ejército por el caso Ayotzinapa.
Los comentarios sobre funciona

rios y cercanos al Presidente han
ido escalando hacia la construc

ción de un andamiaje más formal.
Por iniciativa suya, de mayor re
levancia por estratégica e ilegal,
pero con la anuencia presidencial,
Gertz Mañero armó un sistema
de espionaje político de precandi
datos presidenciales de Morena
también vigila a 24 opositores,
como ser reveló en este espacio en
octubre pasado, cuyos repor
tes entrega de manera regular
a López Obrador. El aparato de
espionaje es paralelo a la estruc
tura de la Fiscalía General y opera
de forma autónoma, en oficinas
de su propiedad en la Ciudad de
México, y en un centro de acopio y
análisis de información que se está
instalando en Tabasco.

Pocos saben dentro del gabinete
de esta operación de espionaje
políticoelectoral, que opera como
complemento de las tareas que
realiza en este campo el Centro
Nacional de Inteligencia, y que
parecería, por la información que
ha trascendido, que, a diferencia
del seguimiento de la oposición,
en el caso de Sheinbaum, el canci
ller Marcelo Ebrard, el secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, y el senador Ricardo Mon
real, hay un trabajo más profundo
y amplio.
Los reportes que entrega sema

nalmente al Presidente comenza

ron por ir mostrando las alianzas
que estaban construyendo los
precandidatos. Uno de ellos deta
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lló las negociaciones con gober
nadores de Morena por parte de
Sheinbaum y el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López,
así como un compromiso concreto
que había logrado el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, con el finado gobernador
de Puebla, Miguel Barbosa, que
le motivó un extrañamiento al
mandatario.
Hubo otros informes más deli

cados que mostraban, a partir de
intercepción de conversaciones te
lefónicas, una alianza táctica entre
Sheinbaum y López para neutra
lizar a Ebrard, y los contactos de
Ebrard con el Partido Verde que
ha seguido cultivando y Movi
miento Ciudadano. Sobre Ricardo
Monreal, coordinador de Morena
en la Cámara alta, informó en Pa
lacio Nacional, hay expedientes
de él y su hermano, el gobernador
de Zacatecas, David Monreal, de
presuntos nexos con organizacio
nes delincuenciales, con lo cual
podrían neutralizar al senador.
El sistema de espionaje de Gertz

Mañero descubrió, según los
reportes, relaciones personales
del secretario López, que pudie
ran afectarlo en lo personal, así
como operaciones inmobiliarias
sospechosas del líder de Morena,
Mario Delgado. La parte finan
ciera ha sido una constante en los

intereses de Gertz Mañero, quien
se comprometió a encontrar los
empresarios que supuestamente
están apoyando a Sheinbaum, y
quiénes, desde las sombras, están
apoyando a Ebrard.
Hasta donde es posible saber,

López Obrador no ha tomado
ninguna acción específica sobre la
información que le ha proporcio
nado, salvo el interés por conocer
el origen de los posibles recur

sos que pueda estar recibiendo
Ebrard, y una atención particu
lar a las relaciones personales de
López. Tampoco se ha notado un
cambio en los apoyos públicos del
Presidente hacia los tres precandi
datos, o que la decisión de acercar
a Monreal fuera consecuencia de

los resultados del espionaje.
Lo que sí ha sido evidente, se

gún funcionarios federales, es
la creciente confianza del Pre

sidente hacia el fiscal, a quien
no sólo autorizó construir un

aparato de espionaje paralelo al
que tienen el Centro Nacional de
Inteligencia y las Fuerzas Arma
das, sino que operara al margen
del conocimiento del gabinete.
Este permiso también ha empo
derado a Gertz Mañero, que ha
estado acumulando por meses
información personal y política de
los precandidatos de Morena a la
Presidencia y de la oposición que,
eventualmente, se puede conjetu
rar, pudiera utilizar para su propio
beneficio con quien llegara a Pala
cio Nacional.
La salud del fiscal no es buena

y ha habido síntomas de un de
terioro desde diciembre, cuando
estuvo en cama afectado por la
influenza. Posteriormente viajó a
Estados Unidos para una interven
ción en la columna, de la cual le ha
costado recuperarse. El Presidente
dijo ayer que se encontraba "muy
bien" y trabajando desde su casa,
lo cual es parcialmente cierto. Su
salud en las últimas semanas, y en
particular su estado en días recien
tes, que tanto interés causó en la
sociedad política, debe preocupar
aún más al Presidente, que tiene
en Gertz Mañero un fiscal a modo
con funcionalidad institucional y
metaconstitucional, a la que am
bos son tan proclives.

Gertz ha estado

acumulando por
meses información
personaly política
de los precandidatos
de Morena y de la
oposición
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Afínales de 2022 parecía
que las cartas estaban
echadas, que el Presi

dente ya tenía definida a "la
buena" para 2024. El #EsClaudia
sonaba a algo más que un pega
joso, y megaubicuo, eslogan. Al
arrancar 2023 las cosas ya no lu
cen tan definidas.

Adán Augusto López y Mar
celo Ebrard están haciendo su

luchita, y nada indica que se trate
de actuaciones resignadas a un
rol de comparsa. El secretario de
Gobernación y el de Relaciones
Exteriores han retomado fuerza

como posibles sucesores de An
drés Manuel López Obrador.
Claudia Sheinbaum sigue,

que no quede duda, como pun
tera de la nomenklatura. Pero el

percance del Metro donde una
joven murió fue un contundente
recordatorio de que cualquier as
piración política, por más inevi
table que luzca, es sólo eso, una
posibilidad, una ilusión que en
cualquier momento podría eva
porarse sin remedio.
La jefa de Gobierno puede con

tar con las simpatías de Palacio
Nacional. Y con méritos propios
para, dentro del grupo de se
guidores del Presidente, apun
tarse como la mejor carta para
la continuidad con cambio (en

ese orden). Pero si es castigada
en los sondeos por percances en
la ciudad que es su responsabili
dad, o por la sombra presidencial
que a menudo la opaca, su jefe
político no dudará en dejarla en
la cuneta.
Sobre todo si en las encuestas

e' vaivén entre ella y Ebrard sigue
prácticamente empatado. Sobre
todo, también, si con los meses
Adán Augusto continúa avan
zando en los sondeos. Si el pai
sanQ dd Presidente logra pisar
los talones a Claudia y Marcelo,
entonces el dedo del mandatario,
que inclinará la balanza de sus
millones de incondicionales, po
dría optar por cualquiera de los
suspirantes.
Por cierto: el que debería des

cartarse ya, a riesgo de terminar
sin capital alguno, es Ricardo
Monreal, que tras sus titubeos
del año pasado no ha mostrado
fuerza en las encuestas o en la

opinión pública; de seguir así
perderá hasta la posibilidad de
ser un factor en la elección.

Qué interesante cómo en sólo
dos meses ha cambiado la tónica
de la carrera en el oficialismo.
Ebrard ha dado entrevistas

donde abona a la idea de que él
es el cambio con continuidad (sí,
más cambio que continuidad).
Esa actitud le ganará al canci
11er apoyos en cierta clase media
que, resignada por la (hasta hoy)
imposibilidad delPRIANde crear
una alternativa que compita,
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verían en el exjefe de Gobierno
capitalino al "menos malo" de los
morenistas de AMLO.

Adán Augusto, en cambio,
aguardará su turno disfrazado
de lo que es. El más parecido a
su paisano, el más dispuesto a
una continuidad sin dobleces o
disimulo. Esa manera discreta de

operar sus aspiraciones no im
plica ausencia de jugadas que le
han salido mejor que a Marcelo.
Si el #EsClaudia pegó, el #Esta
mosagusto no se queda atrás en
cuanto a creativa travesura. Y si
le sumamos ocurrencias como

las de este fin de semana, cuando
ídolos futbolistas "espontánea
mente" le enviaron saludos de

apoyo, tenemos como resultado
un nuevo runrún: no habrá pare
jera, él también tratará de colarse
a un cierre de fotografía.
Adán tiene a su favor, además,

que la rumorología le posiciona,
una semana sí y otra también,
como el operador de AMLO. Esto
no es una obviedad por tratarse
del titular de Bucareli. Con este
Presidente importa el encargo,
no el membrete. Y cada rato

surge en los corrillos la figura de
López Hernández como fiscal
emergente por la enfermedad del
titular, o como negociador con la
Corte. Como el hombre de más
confianza del Presidente.

El espectáculo sucesorio está
garantizado. Los tres darán de
qué hablar. Veremos si logran
evitar delicados caballazos.

Adán Augusto
aguardará SU turno
disfrazado de lo que

7

SU paisano
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Vierte el asalto a la UNAM
La vociferante andanada que

a diario sale de Palacio Na
cional contra el rector de la

UNAM no tiene nada que ver con
el plagio de la tesis profesional que
hizo la ministra Yasmín Esquivel,
sino que apunta a desestabilizar a
la Universidad.
El Presidente ha insistido en

estos días que la UNAM está en
manos de derechistas al servicio

del modelo neoliberal, y puso en
marcha la maquinaria propagan
dística para tomar el control de la
Máxima Casa de Estudios.
Cuando dice que él será respe

tuoso de la autonomía y de la vida
interna de la Universidad, hay que
leerlo al revés. Como en todo.
Quienes hoy nos gobiernan son

incapaces de hacer una universi
dad, lo han demostrado. Pero su
talento para destruirla está fuera
de toda duda.

Hay que desestabilizar a la
UNAM para controlarla, es su
lógica.
Sería una tragedia nacional si lo

logran. Nuestra Universidad, con
todos sus defectos y carencias, ha
sido puente entre diversos sectores
sociales.

Atenúa la polarización, por

que en sus campus conviven y
se forman estudiantes de dis

tinto origen étnico, geográfico,
socioeconómico.

Lleva más de cuatro años el gol
peteo contra la UNAM, desde la
cima del poder político.
La quieren para confrontar, no

para conciliar.
Especialmente ahora, que van

de salida funcionarios públicos
de primer nivel, necesitados de
herramientas transexenales para
doblegarcon movilizaciones o
huelgas las correcciones indis
pensables al desastre en que dejan
la administración pública.
La delicada situación por la que

atraviesa la Universidad hoy es
producto del plagio de la tesis que
hizo la ministra, no de la pruden
cia o indecisión del rector.

Como explicó hace unos días
Luis de la Barreda, del Instituto
de Investigaciones Jurídicas de
la UNAM, el rector sólo puede
hacer aquello para lo que está
autorizado, y no se encuentra
entre sus facultades quitar el tí
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tulo a un egresado.
Por ello el rector Enrique Graue

sigue paso a paso el procedimiento
que le permite llevar la situación
del plagio a la Comisión de Honor
y Justicia del Consejo Universita
rio y ahí evaluar las acciones que
se puedan tomar.
Justificadamente hay un exten

dido malestar porque no se anula
el título que Yasmín Esquivel ob
tuvo mediante "la usurpación de
ideas y talentos", como definió el
término plagio el rector Graue.
Y montado en esa ola de incon

formidad por lo grosero del plagio
"de la entonces alumna Yasmín

Esquivel Mossa" (Graue), el Presi
dente presiona al rector para que
denuncie la falta, le quite el título
académico, y se tropiece.
Esa es la trampa y el motivo del

apremio de AMLO al rector: que
se equivoque en el procedimiento,
incurra en ilegalidad, y la UNAM
entre en crisis.

Se olvida, o pretende que olvide
mos, que fue él quien propuso a
Yasmín Esquivel para ocupar una
silla de ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.
Fueron s us personeros los que

cabildearon con ministros y perio
distas para que Yasmín Esquivel
llegara a la presidencia de la Su
prema Corte, al relevo de Arturo
Zaldívar.

Si en realidad le preocupa el he
cho del plagio, y que su candidata
a encabezar la Corte sólo es una
pasante de derecho, le pediría, a tí
tulo personal y en admisión de un
error, que renunciara.
El Presidente no tiene facultades

para hacerla renunciar a la Corte,
pero sería suficiente con su des
linde de la ministra y del plagio,
para aislarla y que se vaya.
Nada de lo anterior va a ocurrir.

De Yasmín Esquivel interesa su
voto en la Corte, no cómo consi
guió el título.
Y de la UNAM importa asumir

el control de la Rectoría, no que se
respeten los procedimientos lega
les mediante los cuales se toman
decisiones.

A fin de año se elige al rector que
sustituirá a Enrique Graue. Y cier
tamente el gobierno quiere vetar a
posibles sucesores que no sean sus
incondicionales.
Prefieren una Universidad des

estabilizada, con estudiantes que
exijan la elección de autoridades
mediante voto universal, y no un
rector surgido de la deliberación
del Consejo Universitario.
"Que la UNAM deje de hacer po

litiquería", dice el Presidente.
Hay que leerlo al revés. Venga la

grilla, la desestabilización dirigida
desde el propio gobierno, y adiós
autonomía.

Lleva mas de cuatro años el golpeteo contra
¡a UNAM, desde ¡a cima del poder político
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Rusia va de regreso
La guerra en Ucrania no ha

terminado. A unos cuantos

días de cumplirse un año de
la invasión, los últimos reportes
apuntan a un recrudecimiento
de las acciones bélicas, reforza
miento de ataques y más efecti
vos en el teatro de operaciones.
Como habíamos previsto hace

meses, Putin no daría marcha
atrás. El tirano ruso no podía
permitirse por orgullo personal,
por imagen internacional, por un
decreciente respaldo interno el
retiro discreto que apuntara a
una derrota.

En los meses de septiembre y
octubre, incluso hasta mediados
de noviembre, la OTAN y el Pen
tágono observaron una gradual
disminución de la ofensiva rusa.
Menos soldados rusos en terri

torio ucraniano, enormes bajas
que se contabilizan en decenas
de miles no reconocidas por
el Kremlin y el avance consis
tente de fuerzas ucranianas. La

recuperación de ciudades y zonas
anteriormente ocupadas por los
invasores.

En los hechos, un aparente rea
grupamiento, que no retirada.
Hacia mediados de diciembre

esto cambió. Ataques brutales
con misiles aéreos y drones con

descargas explosivas potentes
causaron múltiples daños en la
propia capital, Kiev, y para con
trarrestar el avance de Ucrania en
el Dombás.
Causaron enorme ridículo a ni

vel internacional los llamados de

reclutamiento forzoso de jóvenes
al interior de Rusia, que empe
zaron a huir, a emigrar hacia
Polonia, Finlandia y literalmente
a donde pudieran. Varios cientos
que lograron cruzar las fronteras
antes de que fuerzas rusas impu
sieran un muro de vigilancia muy
preciso contaron historias:
"No queremos pelear una

guerra que no es nuestra; es un
capricho del presidente", "no
queremos morir por un tema
político que no tiene que ver con
nosotros", y así por el estilo.
Es decir, un segmento nume

roso de la población masculina
joven (18 a 30 años) rechazó la
convocatoria para enlistarse "de
forma voluntaria" y escapó.
Ahora, hacia finales de enero,

y cuando se aproxima el primer
aniversario de las "operaciones
especiales" que el gobierno ruso
anunció hace un año y que han
causado la muerte de decenas de

miles de soldados, muchos de los
cuales ni siquiera se pudieron re
cuperar sus cuerpos y enviarlos a
casa. En estas condiciones, Rusia
anuncia tropas de refuerzo hacia
las zonas de combate.

El gobierno ruso anunció esta
semana el envío de nuevas fuer

zas para refrescar a los comba
tientes. Afirman que van 20 o 30
mil nuevos efectivos al campo de
batalla.
La historia se contará más ade
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lante, pero llama la atención ¿de
qué ardides se habrá valido Vla
dímir Putin para forzar a miles de
jóvenes a ir a la guerra?, después
de un evidente rechazo en meses

anteriores. Tal vez la amenaza, la
extorsión, la detención de fami
liares, la suspensión de pensiones
para adultos mayores. Vaya usted
a saber.

Por lo pronto, se avecina una
nueva ofensiva con fuerzas
frescas.

Esto supondrá nuevos retos
para Ucrania, cuyos combatientes
se encuentran desgastados, ago
tados y exhaustos, a pesar de con
tar con el elemento anímico de

su parte al defender su tierra, su
país, su territorio de una fuerza
invasora.
Polonia anuncia el envío de

tanques a Ucrania; Estados Uni
dos compromete otro paquete de
ayuda armamentista y econó
mica para respaldar la defensa
de Ucrania; la Unión Europea
aprueba otros 500 millones de
euros en apoyo armamentista a
Ucrania.

A pesar de la desesperación
del presidente Zelenski, quien
más de una vez ha dicho que los
han dejado solos para conte
ner al tirano invarsor, la ayuda
ha sido numerosa, constante e
ininterrumpida.
Zelenski, el gran héroe de esta

historia como líder carismático,

nacionalista, el gran espíritu de
la defensa de Ucrania, haciendo
a un lado protagonismos egoís
tas, envió mensajes al Kremlin en
diciembre invitando a Putin y a su
gobierno a negociar, a pactar la
paz. La respuesta de los rusos fue
implacable: no cesaremos hasta
recuperar lo que era nuestro.
Con más de 8 millones de refu

giados ucranianos ya en Europa,
y la consiguiente crisis humani
taria, alimenticia y sanitaria que
esto representa, las medidas eco
nómicas contra Putin aún no han

surtido el efecto devastador que
las acompañó en su anuncio.
La economía rusa ha sufrido, el

apoyo popular a Putin ha regis
trado retrocesos menores, pero
nada aún a nivel de una crisis que
escape a su control.
Entraremos a una fase de recru

decimiento de ataques y, even
tualmente, el uso de armamento
más sofisticado.
Estados Unidos entrena un

grupo élite de 100 efectivos de
Ucrania en territorio americano,
para operar y manejar el sofisti
cado sistema aéreo antimisiles

Patriot, para derrumbar bom
barderos y detener los ataques
aéreos que han sido tan dañinos
para Ucrania.
Esto no se ha acabado; por el

contrario, lo veremos crecer a
grados sangrientos y criminales,
antes de que pueda apagarse.
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La respuesta urgente
a la desigualdad
En México y en el mundo,

hay una demanda social
creciente por disminuir la

desigualdad. Según un estudio de
la Agencia Francesa de Desarrollo,
el 70 por ciento de las y los mexica
nos desearía un país más igualita
rio. Esto se ve a diario, tanto en las
calles como en las redes sociales,
y hay datos que sustentan que esta
desigualdad no es una cuestión de
percepción, o una agenda que pro
viene del "resentimiento" o "falta

de ganas", como algunos se apre
suran a enjuiciar.
Por el contrario, las investiga

ciones en la materia son amplias y
muestran cómo la acumulación de

la riqueza se ha exacerbado con los
años y la manera en que nos afecta
cotidianamente. En ese sentido,
vale destacar la información y so
luciones que se presentaron hace
una semana en el informe La ley
del más rico, publicado por Oxfam,
una organización global dedicada
al combate a la desigualdad.
Ahí se menciona que a par

tir de la pandemia del Covid19
la fortuna de los milmillonarios
del mundo ha aumentado en 2

mil 700 millones de dólares por

día. Para ponerlo en perspectiva,
bastaría de un mes y medio de es
tos incrementos para pagar toda
la deuda externa del Gobierno
mexicano.

A pesar de lo escandaloso de
estas cifras y del deseo de millo
nes de personas por vivir en una
sociedad más justa, es probable
que la desigualdad no disminuya
en el corto plazo si no hay una res
puesta política a favor de los que
menos tienen. Entonces, ¿hay algo
que podamos hacer para cumplir
la demanda de una mejor distri
bución del ingreso y la riqueza?
Al tratarse de un tema global, po
demos voltear a ver casos interna

cionales para conocer qué se ha
hecho para frenar la desigualdad
después de periodos de crisis. Ade
lanto que el estado siempre tuvo
una participación decisiva para
garantizar políticas en beneficio
de las personas, además de re
querir un gran arrojo político por
parte de sus representantes, pues
los cambios que requerimos no
provienen de la administración de
la inercia.

Este es el caso de los impuestos

a las ganancias en exceso, el cual
se aplica cuando, debido a factores
que no tienen que ver necesaria
mente con una mejora en su cali
dad o en la creación de un nuevo

producto, algún sector de la eco
nomía tiene beneficios financieros
fuera de lo normal. Precisamente

esto es lo que ocurrió cuando,
según Oxfam, industrias como la
energética o la de alimentación
duplicaron sus beneficios durante
la pandemia.
Cifras de esta magnitud han

motivado medidas extraordina

rias. Así, en 2022 España puso un
impuesto adicional a las empre
sas energéticas. Con los recursos
recaudados lograron un subsi
dio para el consumo de energía
eléctrica para la población con
menos recursos. A pesar de que
esta medida fue ampliamente
criticada en medios y que se le va
ticinó un fracaso, resultó en una
de las mejores medidas para con
tener la inflación, todo sin afectar
a las empresas y beneficiando a
quienes más han sido golpeados
económicamente.

Recurrir a las personas que
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siguen obteniendo beneficios
económicos muy por encima de
la media a pesar de que el resto de
la sociedad la pasa mal no es algo
nuevo. De hecho, en años recien
tes se han instaurado medidas

progresivas para financiar los
efectos de distintas crisis, como las
provocadas por eventos naturales.
Por ejemplo, a partir del terremoto
del 2011, Japón impone hasta el
día de hoy un sobreimpuesto a la
renta y a las ganancias de capital;
por su parte, Chile impuso un au
mento temporal de varios puntos
porcentuales en los impuestos
sobre las utilidades de las gran
des empresas para lidiar con los

costos del sismo del 2010. Medidas
como esta también se han utili

zado para salir de crisis como el
colapso financiero del 2009. Para
solventar los efectos de la caída en

la actividad económica, Islandia
instituyó un impuesto único a la
riqueza neta, el cual debían pagar
solo las personas más acaudaladas
de ese país.
Estas pueden ser salidas mo

mentáneas a la crisis que vivimos.
Sin embargo, para revertir la ten
dencia al alza de la desigualdad,
es necesario implementar políti
cas a largo plazo. Estas medidas
apuntan a incrementar la prepara
ción académica de las personas y

mejorar sus posibilidades de éxito
en el mercado laboral, lo que los
economistas han bautizado como

predistribución. Esto se logra, so
bre todo, garantizando el acceso a
una educación pública de calidad
en todos sus niveles. Esta es una
área sobre la cual todos los niveles

de gobierno de nuestro país aún
pueden hacer mucho.
Aunque la preocupación sobre

la desigualdad lleva ya años en el
debate público en México, la mag
nitud del problema nos fuerza a
seguir impulsando una participa
ción más decidida por parte del es
tado y a ser cada vez más creativos
en sus soluciones.
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DESDE SAN l ARO

Alejo
Sánchez
Cano
Qüpine usted:
of3pon@eifinanciero.com.mx

Plenarias con corcholatas e impresentables
Vienen las plenarias de los

grupos parlamentarios en
el Congreso en la víspera

del inicio del periodo ordina
rio de sesiones, sin embargo, las
agendas legislativas difícilmente
se cumplen y en el mejor de los
casos, se aprueban solo algunos
temas, sobre todo si pertenecen al
grupo mayoritario.
En esta legislatura, los diputa

dos de Morena y sus rémoras se
constriñen a aprobar lo que les
mandan de la oficina del presi
dente López Obrador, de hecho
se han comportado como si fue
ran una oficialía de partes del
Poder Ejecutivo. En la mayoría
de los casos, los senadores y di
putados del bloque oficialista, ni
siquiera se molestan en leer con
detenimiento, lo que eventual
mente aprobarán o en su caso
rechazarán.

Se han dado casos, sobre todo
en la Cámara de Diputados que
algunos legisladores de Morena,
PVEM y PT, por ignorar sobre
el tema que se está votando,
equivocan el sentido de su voto
porque captaron mal la señal
que les mandó su "coach de pri
mera", es decir, su coordinador

parlamentario.
La mayoría de ellos son iletra

dos, ignorantes, sumisos y timora
tos, y a pesar de tener este perfil,
fueron llamados para ocupar un
alto cargo en el actual gobierno.
Acaba de anunciar el pastor

de los diputados morenistas,
Ignacio Mier, que su plenaria se
llevará a cabo los días 30 y 31 de
este mes con la participación de
varios funcionarios del gobierno
de la autollamada 4T, aunque lo
relevante será la participación de
las corcholatas: Marcelo Ebrard,
Adán Augusto López y Claudia
Sheinbaum, con excepción y esa
es la nota, del senador Ricardo

Monreal, a quien no lo incorpora
ron en el programa respectivo.
Desde luego, el aún líder de los

senadores morenistas no necesita

ese foro para seguir posicionando
sus propuestas entre la opinión
pública, al contrario, de todos es
sabido que la gran mayoría de los
diputados de Morena están con la
preferida de AMLO y muy pocos
con el zacatecano, por lo que se
esperarían incluso algunas expre
siones de rechazo.

También se anuncia la partici
pación de la impresentable Del
fina Gómez, quien como titular
de la SEP evitó acudir a la Cámara
de Diputados para comparecer
ante los representantes popula
res, pero, ahora con la camiseta
de la candidatura de Morena, está
presta para acudir a la cita con sus
correligionarios.
No me imagino de qué podría

presumir la señora Gómez en la
plenaria, ya que su paso por la
administración pública está estig
matizado, por la corrupción y por
el desvío de los recursos de una

parte de los sueldos de los traba
jadores del ayuntamiento de Tex
coco, en donde ella fue alcaldesa.
En varios colaboraciones, he

mos insistido en que su coordina
dor de campaña, Horacio Duarte,
habla, se mueve y cabildea, ade
más de establecer compromisos
a futuro, como si él fuera el can
didato del bloque oficialista para
quitarle el Estado de México al
PRI, y no Delfina Gómez.
Veremos en las próximas se

manas en qué momento se puede
dar el relevo de candidatos, sobre
todo si Delfina Gómez no levanta
en las encuestas o hasta que el
principal huésped de Palacio Na
cional se le acabe la paciencia ante
las capacidades muy limitadas de
la exsenadora, para llevar a cabo
una campaña política exitosa.
El presidente confía mucho en

su estela de victorias en la Presi

dencia y en las entidades federa
tivas, que ha conseguido desde
2018, empero, cuando el ejerci
cio de gobierno lo ha desgastado
demasiado y sobre todo, cuando
empieza a menguar su poder de
convocatoria y popularidad entre
la ciudadanía, no debería estar
tan sobrado para impulsar a can
didatas de dudosa reputación o
limitadas capacidades como es
el caso de Delfina Gómez o de la
misma Claudia Sheinbaum.

Las plenarias de los oficialistas
se moverán en la pista del apapa
cho a las corcholatas y la belige
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rancia contra la oposición; en
contraparte, del lado del bloque
opositor se espera que en algún
momento, también presenten
su " caballada pa' la grande" y se
reúnan todos los diputados de
PAN, PRI y PRD para conformar
una agenda legislativa común,
en donde predomine el rechazo a
las reformas constitucionales que
impulsa el Ejecutivo, al tiempo de
cerrar filas para evitar que, por la

puerta de atrás, entren esas refor
mas, disfrazadas de "ajustes a las
leyes secundarias" como el plan
B de la reforma electoral que, al
final del día, se convirtió en una
serie de reformas a seis leyes se
cundarias electorales.

Hoy más que nunca, es prio
ridad que en el bloque opositor
cierren filas y busquen también
el respaldo de los legisladores de
Movimiento Ciudadano, de Dante

Delgado, para evitar albazos le
gislativos y sobre todo para buscar
la alternancia política en el 2024.
En cualquier momento, el PAN

dará luz sobre las cualidades,
condiciones básicas y método que
deben reunir los suspirantes que
pretenden ser candidatos del blo
que opositor a la Presidencia de la
República, ojalá que no se les cue
len algunos impresentables.
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Simulación y frivolidad
Tres futbolistas le man

dan saludos al secretario
de Gobernación vía Tik

Tok: todos dicen estar "muy au
gusto" con su amistad y le man
dan sus mejores deseos.
Giovanni dos Santos es uno

de los exseleccionados nacio

nales más reconocidos, Braulio
Luna es un comentarista depor
tivo que jugó para los Pumas
de la UNAM y Miguel Layún
es un lateral muy reconocido
del América. Juntos tienen

6.5 millones de seguidores en
Instagram.
Se detona una reacción furi

bunda en contra de los fut

bolistas y del secretario de
Gobernación: actos de apoyo
preelectoral a Adán Augusto
y uso político de la popula
ridad de los futbolistas para
promoverlo.
El secretario dice que son in

justos los ataques que recibie
ron los jugadores por haberle
hecho un saludo "espontáneo"
en redes y dice que es momento
de trabajar por México, no de
precampañas.
Los analistas discuten si estas

manifestaciones violan la ley.
No veo que haya una viola
ción directa a la normatividad

porque no estamos en proceso

electoral, los mensajes no hacen
referencia a campaña o partido
alguno y por lo tanto es difícil
construir un alegato jurídico
para imponer una sanción.
Pero con razón muchos seña

lan el riesgo de no detener es
tas simulaciones y se recuerda
el lamentable papel de varios
influencers, quienes días antes
de la elección federal de 2021,
sacaron mensajes para promo
cionar al Partido Verde en plena
veda electoral.

Sin embargo, la reflexión de
fondo es otra.
La democracia no sólo re

quiere reglas precisas para
jugar, también autocontención
de los participantes. No hay ley
perfecta que contemple todas
las modalidades de comporta
mientos sancionables. La ley
electoral mexicana, por ejem
plo, no contiene una sección
que prohiba que los jugadores
de fútbol graben mensajes en
Tik Tok dirigidos a saludar al
secretario de Gobernación.
Por eso es tan importante la

responsabilidad política y la
prudencia, sobre todo cuando
eres el funcionario responsable
de mantener las condiciones

de gobernabilidad en el país, el
diálogo entre poderes públicos

y la negociación con los parti
dos de oposición.
El problema de origen es Ló

pez Obrador, quien hace año
y medio abrió la competencia
interna de Morena mediante

un proceso "a la antiguita" para
elegir a su candidat@ prefe
rid® y con ello puso a competir
a los tres aspirantes, quienes
deben cumplir con funciones de
gobierno y a la vez subir posi
ciones en las encuestas.

¿Podrá o querrá el secre
tario de Gobernación tomar
decisiones que le afecten po
líticamente? ¿Puede la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum,
enfrentar los problemas del Me
tro de la capital y darle solucio
nes de fondo, cuando a la vez
quiere evadir su responsabili
dad en los accidentes que han
ocurrido? ¿Puede el secretario
de Relaciones Exteriores lle
var a cabo su función cuando

quiere a la vez ser el candidato
de Morena?

Por supuesto que en una de
mocracia los actores políticos
tienen derechos políticos. Lo
que no se vale es que los ejerzan
a costa de su función primige
nia, que es la de cumplir sus
responsabilidades como servi
dores públicos. Ese es el origen
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del problema y mientras tengan
doble cachucha, su labor de go
bierno será limitada y en su pro
pio interés, no el de la sociedad.
La ley sin duda está mal cali

brada. Restringe los actos an
ticipados de precampaña y con
ello estimula que los aspirantes
se queden en el gobierno. ¿Para
qué te sales si afuera tampoco

puedes hacer gran cosa porque
no tienes dinero y tampoco pue
des hablar abiertamente de tus

aspiraciones?
Lo que la ley debiese obligar

es a transparentar el origen de
los recursos para esas campa
ñas simuladas y dejar que cada
quien diga lo que quiera, siem
pre y cuando no usen recursos

públicos. ¿Cuánto cuestan las
bardas de Claudia? ¿Cuánto los
saludos de Tik Tok a Adán Au

gusto? ¿Cuánto valen los "mar
celitos"? ¿De dónde sale todo
ese dinero?

Pero mientras la ley sea vi
gente debe cumplirse, aunque
esté mal diseñada.

"La democracia no sólo requiere reglas
precisas para jugar, también autocontención
de los participantes. No hay ley perfecta
que contemple todas las modalidades de
comportamientos sancionables"
"Lo que la ley debiese obligares a transparentar
el origen de los recursos para esas campañas
simuladas y dejar que cada quien diga lo que
quiera, siemprey cuando no usen recursos
públicos"
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CUERDA FLOJA Des
de Palacio Nacional acu

san que hay una actitud
muy rrjilerablesep relación
al estado de salud del ti
tular de la Fiscalía Gene;

ral de la República. Dicéfi
que se localizaron mu
chos mensajes desando
la muerte de Alejandro
Gertz Mañero. Sin embar
cpj í8Dnf¡rrn<:5Kw§e fue
operada en Estados Uni
dos de un problema de la
columna y se encuentra en
recuperación en su hogar.
Descartan que el proble
H Bje sufre el fggjJ gt°
neral de la República sea
cáncer. Esta explicación
si tyvaque dar también
durar® la reunión bilate
ral can el presidente de Es
tados Unidos y el procura
dor estadounidense.

ESCAPISTA. La Fiscalía
General dejustfeia de la
Ciudad de México n<3 tu

vo elementos para darle
cargos a la mujer, que ha
Chunos días, fue acusa
da de sabotear el Sistema

de Transporte Colectivo
Metro luego de que se Je
cayeran, accidentalmen
te, unas aspas de lavado
ra a las vías de la estación
Centro Médico. Martí Ba
tres, §§<j retarlo del gobier
no de la capital, corteide
ra que la investigación
contra la mujer se übrió
de Hcio, pero no existía»
elementos para continuar
con ella.
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Cuatro eventos

por observar
desde México

inicio de año invariablemente

llega cargado de optimismo: nos
emocionan las oportunidades ha
cia delante, a la vez que hacemos
votos para no cometer los mismos

errores que años anteriores y ahora sí ca
pitalizar a nuestro favor las circunstancias
positivas que se van presentando.
A nivel internacional, se publican análi

sis económicos, políticos y militares para ca
da región, además de que proliferan artí
culos que nos sugieren qué temas seguir a
lo largo del 2023 o qué situaciones afecta
rán en mayor o menor medida el devenir
internacional.

Más allá de lo anecdótico, lo que sí es
un hecho es que este año será importantísi
mo en ciertos temas, y las decisiones que se
desprendan tendrán implicaciones para Mé
xico. Destaco cuatro eventos en particular:
La continuación de la invasión de

Rusia a Ucrania: en febrero de 2023 es
te conflicto cumplirá su primer año, lo cual
muchos analistas hubieran desestimado al
inicio de las hostilidades. Sin saber cuánto

más puede durar, lo cierto es que la guerra
ha cambiado para siempre las decisiones
de producción, inversión y suministro de las
empresas a nivel mundial. Aunque el impac
to del conflicto en el aumento de la inflación

fue sustantivo, para el 2023 se anticipa que
dicho impacto se habrá atenuado. No obs
tante, esta agresión es por mucho el riesgo
geopolítico más relevante, y una escalada
en la intensidad de la guerra sería muy pre
ocupante para la economía, las cadenas de
suministro y la inflación.
China bajo un tercer mandato de

Xi Jinping: aunque todo el mundo antici

paba que Xi Jinping recibiría un tercer man
dato, previo al Congreso Nacional del Par
tido Comunista Chino, de octubre pasado,
circularon rumores en redes sociales que afir
maban que el mandatario chino había sido
detenido; nada de eso fue cierto, pero sirvió
para alentar las dudas y preguntas sobre có
mo será China en esta nueva etapa. Algunos
esbozos parecen surgir, incluyendo la conti
nuidad de sus políticas en materia económi

ca y de seguridad, lo cual seguramente se
guirá causando tensiones con varios países
alrededor del mundo, principalmente con Es
tados Unidos. Si esto continúa provocando
la relocalización de inversiones, México se
vería indirectamente beneficiado.

El péndulo latinoamericano: este
año habrá varios procesos electorales impor
tantes en la región, pero para México son
particularmente relevantes las elecciones pre
sidenciales en Argentina y Guatemala. En
Argentina, que es un socio comercial impor
tante de nuestro país, la primera opción opo
sitora parecería ser Horacio R. Larreta, actual
¡efe de la ciudad de Buenos Aires (aunque
se especula un regreso de Mauricio Macri),
mientras que el oficialismo se decantaría por
Sergio Massa, que ocupa la siempre impor
tantísima cartera de ministro de Economía.

Finalmente, algunos personajes ponde
ran una candidatura más alejada del esta
blishment, como podría ser Javier Mi lei. En
Guatemala, la elección de los votantes no

será menos difícil, ya que al menos 10 polí
ticos buscan la presidencia, incluyendo per
sonajes como la exdiputada Zury Ríos (hija
del expresidente Efraín Ríos Montt). Este país
comparte frontera terrestre con México, y es
punto clave para temas como migración.
Un Congreso de EU dividido: aun

que los republicanos no lograron tener el
control de ambas cámaras como anticipa
ban, y la elección del presidente de la Cá
mara de Representantes exhibió sus fisuras
internas, es un hecho que el Congreso que
inició hace unos días tratará de imprimir su
dinámica partidista en la agenda legislati
va. Para México eso seguramente implicará
mayor escrutinio, además de reiterados lla
mados a que la Casa Blanca tome medidas
más enérgicas contra nuestro país. No hay
que olvidar que la agenda bilateral es tan
extensa, que prácticamente todos los días te
nemos algo de que hablar, ya sea por temas
económicos, comerciales, migratorios o de
seguridad.

México es un actor de peso a nivel inter
nacional, por nuestra posición geográfica,
tamaño de la economía, flujos comerciales y
como destino de inversión. Para reforzares

te papel a nivel internacional, debemos po
ner atención a los fenómenos que marcarán
las pautas a seguir en el 2023, ya que las
oportunidades y los conflictos se desprende
rán en gran medida de dicho contexto.

*El autor éa académico dé la Universidad

Panamericana; previo S éso, desarrolló Una
carrera de veinte añas en el gobierno fede
ral en temas dé negociaciones comerciales
internacionales.
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Creando problemas donde no los hay

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

No soy fumador y me molesta
mucho el humo cuando es

toy ¡unto a alguien que con
sume tabaco. Sin embargo,
me opongo a las recientes

reformas a la Ley General para el Control
del Tabaco. La mayoría de ellas son viola
tortas de derechos consagrados en la Cons
titución y terminarán por generar mayores
problemas de los que supuestamente preten
den resolver. El principal problema es que
se prohibe la comercialización mediante la
publicidad, promoción, exhibición y venta
abierta de productos de tabaco, cuando és
tos son productos legales. Es pretender con
vertir algo legal en algo supuestamente ¡le
gal con una ¡legalidad. Todo lo que pueda
sugerir un consumo queda prohibido como,
por ejemplo, los actores fumando en pelícu
las o exhibir escenas donde haya fumado
res. ¿Significa esto que las películas de Mau
ricio Garcés están proscritas?
Al prohibir la exhibición de cajetillas de

cigarros en sus comercios con el pretexto de
desinhibir su consumo entre los jóvenes, se
fomentará el mercado negro. Los cigarros
de contrabando que muchas veces son adul
terados dañan más a la salud y se venden
a la tercera parte del valor del producto le
gal. En los pequeños comercios, esos ciga
rros hechizos se mezclarán con la oferta de

los legales, facilitando su venta. Esa oferta "es
condida" puede mezclarse también con estu
pefacientes. Es una situación idónea para la
extorsión.

Las reformas a la ley crean un problema
donde no lo había. Desde hace años, la ley
venía funcionando razonablemente bien. Por

ejemplo, en restaurantes, bares y clubes noc
turnos se adaptaron terrazas para fumadores
que, bien delimitadas, no dañan a los no fuma
dores. Se respeta el no fumar en espacios pú
blicos. Anunciar cigarros mediante comercia
les en televisión o en espectaculares también
está ya prohibido desde hace algún tiempo. Fi
nalmente, la leyenda de advertencia en las ca
jetillas es un disuasivo que seguramente contri
buye a la concientización de la salud.
Al prohibir la exhibición de tabaco para su

venta, entonces también se debería prohibir la
del alcohol. Es verdad que las 65,000 muer
tes anuales por tabaquismo son muy superio
res a las cerca de 7,000 causadas directamen
te por el alcohol. Pero éste también cobra vidas

al incitar a la violencia y ocasionar accidentes
automovilísticos.

El INEGI registra 15 millones de fumadores
mientras que reconoce a 20 millones de perso
nas que enfrentan adicción al alcohol. Curiosa
mente sólo el 5% de los fumadores correspon
de a jóvenes de 1 2 a 1 7 años. Por otro lado,
la diabetes cobra más de 150,000 fallecimien
tos anuales. Así que desde ese punto de vista,
tendría más sentido haber prohibido la exhibi
ción y publicidad de dulces, refrescos y otros
tantos productos nocivos por su elevado conte
nido de azúcar.

Ha iniciado ya una lluvia de amparos contra
las reformas por parte de grandes tiendas, me
dianos y pequeños comerciantes. Lo que preo
cupa en el fondo es el derecho a la libertad de
las personas de consumir lo que deseen siem
pre y cuando sea legal y no afecten a terce
ros. La teoría económica también nos dice que
mediante impuestos se puede combatir una ex
ternalidad negativa. ¿Por qué no se pensó en
esa vía?
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Lucía Melgar
@luáamelp
Sin ética ni

justicia

La permanencia de
la ministra Esquivel
en la Suprema Cor
te de Justicia de la
Nación (SCJN) pe
se a las pruebas de
plagio encontradas
por la UNAM es la
punta del iceberg de
un poder judicial ca
rente de ética para
el cual la palabra
justicia no parece
n¡ ser "primera vir
tud de las institucio
nes" (Rawlsj n¡ se
guir el principio de
"dar a cada quien
lo que le correspon
de" Al mismo tiem
po que la presencia
en la SCJN de quien
ya no tiene "buena
reputación" pone en
cuestión a este cuer
po colegiado, mina
su autoridad moral
y puede limitar su
capacidad de pre
servar el equilibrio
entre poderes y de
corregir los vicios
del sistema de justi
cia, éstos, a su
explican en parte es
te encumbramiento

y la aparente acep
tación de un "hecho
consumado" (dado
el silencio de los de
más integrantes de
la Corte).

Texto completo:
eleconomista.mx
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Sonambulismo en
la montaña de las
mega amenazas
• Cualquiera que sea la ter m i nología
preferida para describir el momento
actual, existe un acuerdo generalizado
de que nos enfrentamos a niveles de
incertidunibre inesperados, inusualesy
sin precedentes, lo que augura un futuro
de crisis, inestabilidad y conflicto. Pero
aún es tá por verse si realmente haremos
algo al respecto

DAVOS  Un conjunto de
"megaamenazas" interco
nectadaséstá poniendo én
p®ik|ro nuestro futuro. Algu
nas deiflillas se han venido

gestando desde hace un tiempo, otras son
rH&ffls. La inflación obstinadarnSe f•: id®!
período previo a la pandemia ha dado lugar
B la inflación excesivarnenHalta de luaj/. H
estancamiento secularun crecimiento perpe
tuamente bajo debido a una demanda agre
gada cKilK ha transformado en estanca
ción, ya que los shocks de oferta agregada

negativos as han combinado con los efectos
He políticas monetarias Riscales laxas.

Las tasflf sjt© interés, que, en algún mo
mento, erarf «fJemasMM bajas o incfiiste
negativo®ahora aumentan a pasos acele
rados, lo que hace subir los costos de £rv>
deudamiénto y genera el riesgo dé crisis dé
deuda en cascada. La época de la hiper
globalización, del libre comercio, de la ex
ternalización y de las cadenas de suministro
justo a tiempo ha cedido pasoa una nuews
era de desglobalización, proteccionismo,
febealización ¡© nearshoring), comercio

seguro f redundancias de cadenas de su
ministro "por las dudas".

Asimismo, las nuevas amenazas geopolíti
cas hacen que aumente el riesgo de guerras
frías y guerras calientes y de qug la economía
global se balcanice aún más. Los efectos del
cambio ejimáticOse están volviendo más se
teros y avanzan a un ritmo: mpgho más <jf§»
lérado de lo que muchos habían anticipado.
Es probable, también, que las pandemias se
vuelvan más frecuentes, Virulentas y costosas.
Los progresos enHteligencia «ficic^cipreM
dizaje automático, robótica y automatización
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amenazan con generar más desigualdad,
un desempleo tecnológica permanente y ar
mas más letales con las que llevar adelante
guerras poco convencionales. Todos estos
problemas están alimentando una reacción
violenta contra el capitalismo democrático y
empoderan a los extremistas populistas, auto
ritarios y militaristas tanto en la derecha como
en la izquierda.

Lo que yo he llamado megaamenazas,
otros han llamado "policrisis"términó: que el
Rntff ;¡a IT i nfüfeci entem entefcjifi o
expresión de moda dél año. Por su parté,
Kristalina Georgieva, directora géfewté del
Fondo Monetario Internacional, habla de
rana "conftncia de calarnicHJes". L<2®§>
nomía mundial, nos advirtió el año pasado,
enfrenta "quizá su mayor prueba desde la
Segunda Guerra Mundial". De la misma ma
nera, el ex secretario del Tesoro de Estados
Unidos Lawrence H. Summers coincide en

que estamos enfrentando los retos económi
go^financieiiasBiás agudos desde la crisis
financiera de 31)08,.'%, en su último InfcHe
de Riesgos Globalesdifundido justo antes de
que las élites se reunieran en Davos este mes
para discutir la "cooperación en un mundo
fragmentad©", el Foro Económico Mundial
advirtió sobre fina próxima década única,
incierta y turbulenta".
En consecuencia, más allá de cuál sea

la terminología de preferencia, existe un
consenso generalizado de que estamos en
frentando niveles de incertidumbretín prééfr
dentes, inusuales e inesperados. Emel gorto
plazo, podemos esperar más inestabilidad,
riesgos BlMJjtos, ¦ conflicto más inten.f§¡¡y
desastres ambientales más frecuentes.

En su gran novela entreguerras La monta
ña mágica, Thofnas Mann retrata él clima
intelectual y Cultural y la locura que condujo
a la Primera Guerra Mundial. Si bien Mann
Comenzó su manuscrito antes de la guerra,
no lo terminó hasta 1924 y ese retraso tuvo:
uMmpactasignificativo en el pro<Ato final.
Su historia transcurre en una clínica inspira
da en una que había visitado en Davos, el
mismo reducto en la cima de la montaña íel
FHotel Schatzalp) donde hoy se llevan a cabo
las galas del Foro de Davos.

Esta conexión histórica es muy apropiada.
Ntfestra época actual de megaamenazas
se paféee mucho más al período trágico de
30 añof entre 1914 y 1945 qué <S los 75
añosde relativa paz, progreso y prosperidad
posteriarésü la Segunda Guérra Mundial.
Vale la pena recordar que la primera era de
globalización nofi^Hfici ¡J¡fc:¿^^®3ir
él inicio dé una guerra mundial en 1914.
Luego de esa tragedia vinieron una pande
mia (la gripe española); el colapso del mer
cado bursátil de 1929; la Gran Depresión;
las HHras comerciales y mJHjria.s; la infla
ción, la hiperinflación y la deflación; latErisis
financieras y IcHgigantescos iiHimplimientos
de pago; y tasas de desempleo por encima
dél 207o. Fueron estas condiciones de crisis

las que apuntalaron el ascenso del fascismo
en Italia, del nazismo en Alemania y del mi
litarismo en España yjapón que culminaron
en la Segunda Guerra Mundial y en el FHo
locausto.

Por más atroces que hayan sido esos 30
años, las megaamenazas de hoy, en algu
nos sentidos, son aún más preocupantes.

Después de todo, la generación entre guf'
rras rio tuvo que lidiar con el cambio climáti
co, las amenazas que plantea la IA para q|
empleo 0 las desventajas implícitas asociq
das con el envejecimiento de la sociedad fya
qué bs sistemas dé seguridad social todavía
estaban én sus primeros días y la mayoría
dé la genté mayor moría antes de Cobrar su
primera pensión). Asimismo, las guerras mun
diafe eran i^^Hilmente coiHctos cdTE&M
cioiHles, rniiBrawue hoy iBlSlicto.Hntre
las principales potencias podrían adoptar
rápidamente direcciones menos convencio
nales, lo que podría terminar en un apoca
lipis nuclear.

Por lo tanto, no solo enfrentamos lo peor
de los años 1 970 (repetidos shocks de
oferta agregada negativos), sin© también
lo peor del periodo 20072008 (ratios
dsdeuda peligrosamente altos) y lo peor
de los añas 1 930. Una nueva "depresión
geopolítica" está incrementando la posibili
dad tanto de guerras frías como calientes
que podrían superponerse y descontrolarse
fácilmente.

Hasta donde puedo decir, nadie que hoy
venga a Davos está escribiendo la gran no
vela de la era de las megaamenazas. Sin
pmbargo, ^1 mundo de hoy cada vez más
expresa la sensación de premonición qug;
uno percibe gyando lee a Mann. Muchos de
nosotros consentimos la complacencia en la
cumbre e ignoramos lo .que está sucediendo
en él mundo real allá abajo. Vivimos íÉimO
sonámbulos, ignorando cada alarma que
se nos pfésénta delante. Será mejor que nos
despertemos pronto.

Cat^dnStico «¡f
Relac ¡Artes sntre
el Gobierno y la
Empresa effia
Escalfa Lyndon
B. Johnson de
Asuntos Públicos
de let.Universidad
de Texas en Austin,
•;fedi®i}íS* eje
cutivo del Comiti
EconómicoMixto
del Congreso
de Igss Estadqs
Unidos.
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El juicio de García
Luna, peliculón
Si bien los juicios en Estados Uni

dos comienzan con la elección de

las personas que fungirán como
miembros del jurado — imparciales
y sin prejuicios—, será hoy cuan

do comiencen las audiencias, en la Corte del
Distrito Este de Nueva York, para juzgar al
exdirector de la Agencia Federal de Investiga
ciones (AFI) y exsecretario de Seguridad Pú
blica, Genaro García Luna, quien, según la
fiscalía, es presunto responsable de aceptar
sobornos millonarios para proteger al Cártel
de Sinaloa entre el 2001 al 201 2, cuando
fue director de la Agencia Federal de Investi
gaciones durante el sexenio de Vicente Fox,
y, posteriormente, secretario de Seguridad
Pública, durante el período de gobierno de
Felipe Calderón. También tiene un cargo por
hacer declaraciones falsas ante autoridades
estadounidenses.

Como manda la ley emanada del Derecho
Natural, el exfuncionario mexicano es ¡nocen
te hasta que los fiscales estadounidenses lo
gren comprobar su culpabilidad. (Al parecer
México es la excepción que confirma esta re
gla. Gobiernos van y gobiernos vienen y en

nuestro país somos culpables hasta que no
demostremos nuestra inocencia).
García Luna, quien está siendo juzgado

en el mismo tribunal que condenó a Joaquín
Guzmán Loera, el Chapo, de ser hallado cul
pable afrontaría una condena que puede ir
de 10 años de prisión a cadena perpetua.
El juicio puede ser interrumpido si el acusado
decide hacer una negociación y declararse
culpable, cosa que hasta el momento la de
fensa no ha buscado y, al parecer, no busca
rá, pues considera que de hacerlo sería invo
lucrarlo en algo que no hizo.
Más bien los argumentos de los defensores

de García Luna encabezados por el aboga
do César de Castro, van por otro camino: Ale
gan que la fiscalía de Estados Unidos no ha
podido poner en evidencia que su defendido
haya aceptado sobornos millonarios del Cár
tel de Sinaloa, excepto por el testimonio del
delincuente y testigo protegido, Jesús el Rey
Zambada, según lo que éste reveló durante el
juicio a Guzmán Loera. El hermano del Mayo
declaró haber entregado al enjuiciado, en un
restaurante de la Ciudad de México, maletas
con entre seis y ocho millones de dólares en
tre el 2005 y 2007.

También, la defensa argumenta que su clien
te cuando estuvo en sus cargos fue reconocido
por Estados Unidos en su lucha contra el nar
cotráfico y pidió al ¡uez que permita presentar
pruebas de las felicitaciones y premios que re
cibió de parte de las autoridades de seguridad
estadounidenses por sus esfuerzos en combatir
a los cárteles mexicanos de la droga.

La verdad es que el juicio del ingeniero me
cánico, Genaro García Luna, tan proclive él a
los montajes de tipo cinematográfico, va a re
sultar como le manifestó, Pablo Gómez, titular
de la Unidad de Inteligencia Financiera, a la
periodista Elisa Alanís, "un peliculón". Aunque
nos preguntamos, como la propia periodista
lo hizo en su columna del periódico Milenio:
"¿Por qué nos tenemos que enterar del guión
gracias a procesos en Estados Unidos?".
Al hablar del juicio de García Luna, no

pueden soslayarse los nombres de quienes
fueron sus jefes durante los años en que pre
suntamente recibió sobornos millonarios del

narco, Vicente Fox y Felipe Calderón, quienes
o fueron sus cómplices y por lo tanto tan cul
pables como él o, es verdad que no se dieron
cuenta y por lo tanto son un par de idiotas.
Y mientras el peliculón transcurre, Cal

derón se distrae en España participando
de competencias náuticas —siempre en el
agua—. Por cierto luego de una regata y sin
mostrar desasosiego alguno por lo que su su
bordinado cante en Nueva York, él cantó, de
satinadamente, acompañado de un remedo
de mariachi, sin femoral ridículo — loque ha
ce alcohol—.

Paradojas de la vida, mientras Calderón
en España se pone hasta las trancas, en Nue
va York, García Luna está en su juicio.

Punto final

Qué van a saber de paciencia los millennials,
si nunca han tenido que esperar varios días
para ver cómo salen en una fotografía.
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UNAM: ¿resistirá
el asedio la
autonomía?
Desde Palacio se usa el caso del

plagio de tesis por la ministra
Yasmín Esquivel como ariete
para arremeter contra la au
tonomía de la UNAM, hasta

hoy muralla insalvable para el régimen
lopezobradorista.
Quizá vean como rollo mareador expli

car que la autonomía permite a maestros y
académicos enseñar, conocery discutir, en
plena libertad, todas las formas de pensa
miento y conocimiento, sin presiones políti
cas ni económicas.

La muralla de la autonomía sólo cede

rá si hay universitarios dispuestos a ser
de caballos de Troya que desde adentro
la derrumben. Infausto que universitarios
traicionaran a la UNAM y ofrendaran la
autonomía para realizarse como lacayos
del poder.

México necesita cabildear
reforma migratoria
Cumple bien la Secretaria de Economía

Raquel Buenrostro el encargo de recor
darles a los gobiernos de Estados Unidos
y Canadá cuánto necesitan la mano de
obra mexicana y urgirles a una reforma
migratoria.
Las declaraciones, empero, parecen

propaganda destinada a las clientelas
electorales del gobierno, pues, aunque la
Casa Blanca acepta que debe reformar su
sistema migratorio, hoy es políticamente
inoportuno.
Sería distinto si la gran red de consula

dos, coordinados por el embajador, Este
ban Moctezuma, cabildeara el tema con
los grupos de interés norteamericanos be
neficiarios de una reforma migratoria. Eso
sería cabildear en Estados Unidos y, la
mentablemente, es muy caro.

Lula descuadra la política
exterior mexicana
En Buenos Aires, al acudir a la reunión de
la Comunidad de Estados Latinoamerica

nos y Caribeños, el presidente de Brasil
Luiz Inácio Lula da Silva ofrece al argen
tino Alberto Fernández discutir una unión
comercial.
Con eso, Lula exhibe ante la Celac la

zanahoria de reforzar la unidad, con co
nocimiento suficiente de la realidad suda

mericana, pues fue uno de los jefes de Es
tado que la fundaron en el 2010.
Fortalecer al Mercosur con eventual

acuerdo comercial con la emproblemada
Argentina permite a Lula recuperar lideraz

go en el sur del continente, fortalecerse an
te la oposición brasileña y presentarse co
mo interlocutor válido para Washington.

Notas en remolino
Una paradoja que fortalecer la democra
cia laboral la STPS reciba recursos estadu

nidenses aportados por una ONG facha
da de la AFLCIO, la gran central obrera
de Estados Unidos... Ayer los ministros
de la Suprema Corte no sumaron los vo
tos suficientes y no pudieron declarar in
constitucional la ley electoral del Estado
de México que reglamenta los gobiernos
de coalición convenidos por la Alianza
Opositora... Poca atención a la primera
gran peregrinación del año a la Basíli
ca de Guadalupe. El mensaje central del
Arzobispo de México Carlos Aguiar Re
tes fue pedir oraciones "para poner fin a
la violencia"... La objeción presidencial a
cambios a la ley de Tribunales Agrarios
es que exija a quienes lo integren cumplir
con el requisito de tener un mínimo de cin
co años de experiencia en materia agra
ria. Ya sabemos, ya, la experiencia no im
porta, importa la lealtad... Riesgoso usar
"reventadores" ayer contra la conferencia
de prensa del panismo en las escalinatas
de la Suprema Corte. ¿Esa será la tónica
de las campañas electorales morenistas
que vienen... Inmortal la sabiduría de don
Francisco de Quevedo: "La hipocresía exte
rior, siendo pecado en lo moral, es grande
virtud política"...
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Las alternativas
para 2024
Aun año del inicio formal de las precampa

ñas por la Presidencia de la República, hay
certezas sobre las alineaciones partidistas,
mas no sobre los contendientes. La prime
ra definición ocurrió hace un mes, con el

renacimiento de Sí por México, que comprometió al
PRI, al PAN y al PRD en coaliciones electorales para el
2023 y el 2024.
La coalición que acompaña a Morena desde el

201 8 no subsistiría para la próxima campaña electo
ral. La definición en ese terreno depende de la suerte
del "plan b" de la reforma electoral, aunque sin la lla
mada "cláusula de vida eterna", el PVEM y —sobre to
do el PT— deberán optar por nuevos derroteros, obli
gados a refrendar su registro nacional.
Movimiento Ciudadano decidió quedarse al margen

de cualquier frente común en el 2024 y ofrecerá sus
candidaturas a la sociedad civil, con el objetivo irrefuta
ble de convertirse en la fuerza que compita por Morena
por la hegemonía, en el sistema de partidos.
¿Una comunicación alternativa es suficiente para

derrotar a los ejércitos electorales del oficialismo y de
Sí por México? ¿El bloque de contención podrá tras
cender la defensa del INE y enfocarse hacia la cons
trucción de una opción viable para competir contra
Morena?

Ciudadana es la definición para el 2024. Un am
plio bloque de organizaciones de la sociedad civil ha
emplazado a la oposición para ser incluidos en la me
sa que conduzca el proceso de selección del candida
to aliancista a la Presidencia. De una elección primaria
— según algunas voces que impulsan esa inclusión
saldría una candidatura bien posicionada, de amplios
consensos.

El hartazgo de una amplia franja del electorado ha
cia los políticos tradicionales puede pavimentar una ter

cera vía. Y también, la insatisfacción con los gobernan
tes. Ni la continuidad de la Cuarta Transformación ni

un gobierno de coalición para salvar al país. Anclada
en el pragmatismo, la apuesta del partido naranja es
arriesgada: lograr que una alta participación de electo
res —especialmente los jóvenes— cansados de la retó
rica oficialista y de los políticos tradicionales.
El próximo martes 31 —si no hay cambios de últi

ma hora — , la dirigencia emecista lanzará la invitación
para construir una nueva mayoría electoral basada en
una propuesta socialdemócrata, de reconciliación na
cional. Ni de reconstrucción ni de restauración. Ni de

nacionalismo ortodoxo ni de liberalismo rómpante. An
tes, un grupo de intelectuales y líderes políticos harán
un llamamiento para construir una alternativa viable.

Efectos secundarios
¿FUTURISMOS? Los números no mienten: entre los per
sonajes mejor posicionados están comunicadores — llá
mense Ciro Gómez Leyva y Carlos Loret— y gente del
mundo del espectáculo, antes que gobernadores, legis
ladores o integrantes del gabinete presidencial. Del in
foentretenimiento, el más popular es Eugenio Derbez,
quien nuevamente regresa a la escena pública con Ra
dical, un filme "basado en hechos reales" que aborda
la problemática educativa y fue incluido en el progra
ma oficial del Festival Sundance. Sin tanta presencia
están Diego Luna, Gael García Bernal y Chumel Torres.
CORRECCIÓN. El rector de la UNAM, Enrique

Graue, anunció que abrirá un espacio para que la mi
nistra Yasmín Esquivel Mossa aporte pruebas de des
cargo y presente los argumentos que desvirtúen las
acusaciones en su contra, por el presunto plagio de su
tesis de licenciatura, hace 35 años. En el desahogo de
este penoso caso, reiteró, la Universidad no actuará
precipitadamente.
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Pasará mucho
tiempo antes de
que una fab se
instale en México
Varios medios de comunicación

de Méxicoy Estados Unidos in
formaron que durante la visita
que hace unos días hizo Joe Bi
den a México le pidió al pre

sidente Andrés Manuel López Obrador
que promueva políticas que permitan que
nuestro país se beneficie con el auge que
tendrá la industria estadounidense de se

miconductores o microchips. También se
ñalaron que la secretaria de Comercio de
EU, Gina Raimondo, en una visita a la Ciu
dad de México el año pasado, dijo que
nuestro país podría beneficiarse si aquí
se instalaran fábricas de microchips o se
realizaran procesos como el el ensambla
je, empaque o pruebas de dichos produc
tos. Es más, aseguró que la denominada
Ley CHIPS aprobada el año pasado por el
Congreso estadounidense creará empleos
y oportunidades para EU y México.
Con base en esos reportes no faltan

quienes aseguran que no tardarán en
instalarse en México fábricas o fabs de
semiconductores.

Quienes esto afirman ignoran lo que
implica construir y equipar una de estas
fábricas.

Por ejemplo, una fab de Intel tarda tres
años en completarse, cuesta 10,000 mi
llones de dólares y requiere de 6,000 tra
bajadores de la construcción. Otro ejem
plo, las dos plantas que la taiwanesa
TSMC (Taiwan Semiconductor Manufac
turing Co.) está construyendo en Arizona
costarán 40,000 millones de dólares, una
de las mayores inversiones extranjeras en
la historia de EU.
De acuerdo con el World Fab Forecast

Report que puede verse en semi.org, "so
lo en 2023, las empresas de semiconduc
tores están construyendo un récord de 33
fábricas, 10 más que las plantas que co
menzaron a construirse el año pasado y
casi el doble de los proyectos iniciados
en 2020 y 2019". Ninguna de ellas en
México.

El mismo reporte señala que " la indus
tria de semiconductores gastará más de
500,000 millones de dólares en 84 fá
bricas para 2024. Más de la mitad de
ellas comenzaron a construirse este año

o el pasado". De nuevo, ninguna de ellas
en México.

Y las principales fabricantes de chips
no instalarán una planta en México mien
tras no tengan la seguridad de que el go

bierno en turno, el de AMLO o el del que
venga después de él, respetará los acuer
dos, los contratos y las reglas del juego.

La señora Raimondo dijo que nuestro
país podría beneficiarse de la Ley CHIPS
o CHIPS and Science Actof 2022 promul
gada por Biden el 9 de agosto del año
pasado. Sin embargo, el boletín de pren
sa que la Casa Blanca emitió ese día deja
muy claro que esa ley "Fortalecerá la fa
bricación estadounidense, las cadenas de
suministro y la seguridad nacional, e in
vertirá en investigación y desarrollo, cien
cia y tecnología, y la fuerza laboral del fu
turo para mantener a los Estados Unidos
como líder en las industrias del mañana,
incluida la nanotecnología, la energía lim
pia, la tecnología cuántica, informática e
inteligencia artificial... desbloqueará cien
tos de miles de millones más en inversio

nes de semiconductores del sector priva
do en todo el país, incluida la producción
esencial para la defensa nacional y los
sectores críticos". Ni el boletín de prensa
ni la muticitada ley mencionan, ni de pa
sada, a México ni la posibilidad de que
las inversiones que se dedicarán para for
talecer a la industria estadounidense de

los chips tengan como destino otro país
que no sea EU.

Pasará mucho tiempo antes de que una
fab se instale en México.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@) Insfagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Rozones

Sonora, líder nacional, pero...
Así que el estado gobernado por Alfonso Durazo está a la cabeza de todas las enti
dades, sí, pero en el tétrico recuento de fosas clandestinas. De acuerdo con Causa en
Común, al corte de octubre del año pasado fueron encontrados en el país 241 entierros
de este tipo. Y 27 de éstos, es decir, el 11.2 por ciento, fueron ubicados en Sonora. Las
fosas, por cierto, no han sido halladas por las autoridades, sino por los colectivos de
madres buscadoras, los cuales ya han encontrado dos en lo que va de este 2023. El que
en Sonora haya más fosas clandestinas que en otros estados no es un hecho aislado,
pues la entidad cerró el 2022 con un aumento del 14.6 por ciento en desaparición de
personas. Todo esto forma parte de un clima de violencia, que se expresa un día sí y
otro también, mediante balaceras y ejecuciones. Pobre Sonora.

El lío por el maíz se calienta
Donde se sigue haciendo bolas el engrudo es en el diferendo que está causando la
prohibición que México impuso al maíz transgénico de EU. Y es que resulta que los
enviados del área de Comercio del vecino del norte ayer estuvieron en el país e infor
maron que no los ha dejado satisfechos el ajuste de alargar el periodo de transición
para aplicar la medida por parte del Gobierno mexicano. Tanto que tras advertir las
"graves preocupaciones" que mantienen, de plano amagaron con recurrir a los espa
cios de controversia del Tratado de Libre Comercio. Fue el subsecretario de Economía,
Alejandro Encinas Nájera, quien recibió a la delegación estadounidense encabezada
por Doug McKalip, de la USTR, dependencia que además de reclamos recetó la ad
vertencia: "Dejamos en claro hoy que, si este problema no se resuelve, consideraremos
todas las opciones". Uf.

Reconoc niento a Graue

Y justo en momentos de turbulencia para la UNAM, el rector Enrique Graue fue in
vestido con un nuevo Doctorado Honoris Causa en reconocimiento a la defensa que
realiza de la autonomía universitaria y por los procesos de legislación que ha procu
íado para que la máxima casa de estudios se ajuste a los nuevos tiempos. El reco
nocimiento le fue entregado por la Universidad Autónoma de Chihuahua. En sesión
solemne del Consejo Universitario de esa casa de estudios, Graue enfatizó que desde
la autonomía y allende las coyunturas políticas, es posible analizar, comprender y
comulgar o disentir, con respeto, en torno a distintas posturas. Autonomía, agregó,
significa ejercer plenamente la libertad de expresión y fomentar los valores democrá
ticos. Ahí el mensaje.

Percepción de seguridad en la MH
Y hablando de temas de seguridad, nos piden echar un vistazo a los datos que recién
dio a conocer el Inegi en materia de percepción de inseguridad, porque resulta que la
alcaldía Miguel Hidalgo es de las que traen buenos resultados. En el último trimestre
de 2022, en la demarcación a cargo de Mauricio Tabe, el 52% de los encuestados
reconoció sentirse más seguro. Nos hacen ver que en diciembre de 2022, con la imple
mentación del programa Blindar MH, se pudo revertir la percepción de inseguridad
en un 37 por ciento, al pasar del 75% al 47.8%. Es decir, seis de cada 10 habitantes se
sienten más seguros de vivir ahí. En gran medida, nos comenta n, la alcaldía lo atribu
ye al trabajo coordinado entre los diferentes niveles de gobierno y a la estrategia con
alcaldías y municipios para blindar fronteras.
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Febrero intenso y plural
Y es el Presidente López Obrador el que inicia el año a tambor batiente y muy plural
el mes de febrero. Y es que el 3,4 y 5 de ese mes viajará a San Luis Potosí, a cargo del
ecologista Ricardo Gallardo, donde inaugurará una planta automotriz de BMW; luego
asistirá a Tamaulipas, del morenista Américo Villarreal, y, finalmente acudirá a la
celebración del 106 Aniversario de la Promulgación de la Constitución en Querétaro,
entidad que encabeza elpanista Mauricio Kuri. Adicionalmente, en ese estado reali
zará una gira de supervisión de los Bancos del Bienestar y, por si fuera poco, revisará
la viabilidad de retomar la construcción del Tren MéxicoQuerétaro, una obra que
tendría gran relevancia, pero que quedó invalidada en el sexenio de Enrique Peña
Nieto, nos comentan. Ahí el dato.

La alianza y la fragilidad
Con la novedad de que sigue subiendo como la espuma la inconformidad y la molestia
del PRD por la exclusión de la que fue objeto por parte de las dirigencias del PRI y el
PAN, a cargo de Alito Moreno y Marko Cortés, respectivamente, en el reparto que
hicieron de la organización de los procesos de selección de candidaturas para éste y el
próximo año. Tanto que por la cabeza del líder perredista, Jesús Zambrano, se mueve
una idea que pegaría a la alianza. "Si siguen insistiendo en mantener esa posición,
nosotros valoraremos la pertinencia de quedarnos o de no continuar en la alianza",
declaró ayer en una entrevista conElPaís. Es claro que aunque sería una decisión que
quizá no tomarían en este momento, algo pasa en la alianza que algunos pueden ver
como fragilidad. Uf.
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ACUSADO EN ESPAÑA

El futbolista Dani Alves pasó
su primera noche en una

prisión en Barcelona, España.
Los reflectores están sobre el

deportista tras ser acusado de
violar a una joven de 23 años en
el baño de una discoteca en la
ci udad catalana .

Cristiano Ronaldo fue acusado por la modelo
Kathryn Mayorga de haberla violado en un hotel
de Las Vegas. El caso se cerró porque se llegó a un
acuerdo confidencial, donde las acusaciones fue
ron retiradas, aunque la modelo intentó abrir el
caso casi una década después.

Está también el caso de Neymar, el exdelan
tero del Barcelona, acusado de abusos sexuales
varias veces. Una modelo lo acusó de haber abu

sado de ella en París, en 2019, y el futbolista se de
fendió asegurando que había sido un acto sexual
consensuado.

Neymar también fue acusado por una emplea
da de Nike a la que supuestamente intentó obligar
a practicarle sexo oral en un hotel de Nueva York,
en 2016, según desveló el diario estadounidense
The Wall Street Journal cinco años después.

Apenas hace unos días, Benjamín Mendy, juga
dor del Manchester City, también fue acusado de
abuso sexual, aunque ya fue declarado no culpa
ble por un tribunal de Chester, Inglatena.

Robinho, exjugador del Real Madrid, fue con
denado a 9 años de prisión por la violación de
una joven de 23. No ha cumplido un solo día de
condena, está en Brasil y difícilmente darán su
extradición.

¿Esto quiere decir que hay más acusaciones de
abuso sexual en el mundo del fútbol? Por supues
to que no, pero son casos mucho más visibles por
la fama de los personajes.

Una de cada tres mujeres en el mundo ha su
frido violencia física o sexual, principalmente por
parte de un compañero sentimental. En la última

década, cerca de 736 millones de mujeres han pa
decido agresiones. La mayoría de estas historias
han quedado en el anonimato.

En el mundo del fútbol las historias son más

públicas, estamos hablando de personajes famo
sos y con recursos económicos.

La historia de Dani Alves es terrible, con casi
40 años y una carrera exitosa, hoy es señalado
y recordado por abuso sexual. En un mes, este
hombre pasó de estar en la cima del balompié, al
ser parte del Mundial de Qatar 2022, con la selec
ción de Brasil, a tener que esclarecer las acusacio
nes en su contra.

La joven que lo acusa dice que no llegará a
un acuerdo económico y continúa con el proce
so legal.

La decisión de una juez de enviarlo a prisión
preventiva, sin derecho a fianza, incluso, provocó
que el Club Pumas resindiera su contrato, consi

derado como uno de los más importantes en los
últimos años del equipo mexicano.

Tí as su paso por el Mundial y reincorporarse a
su club, Dani Alves viajó de México a España a fi
nales del 2022, debido a que la madre de su actual
pareja se encontraba mal de salud y, estando en
Barcelona, el futbolista decidió acudir a una disco
teca el pasado 30 de diciembre.

De acuerdo con el relato de la víctima, Alves in
sistió en invitarla, junto con sus amigas, a la zona
VIP del centro nocturno. La joven nano que la in
vitación fue a través de un camarero y, tras aceptar,
aseguró que el futbolista era muy insistente, que
incluso le colocó la mano en sus genitales, a lo que

ella se negó.
Después, la chica aseguró que la llevó al baño

donde la obligó a sentarse en sus piernas y la obli
gó a hacerle una felación, por lo que ella comenzó
a forcejear con él, pero que la abofeteó, la tiró al
suelo y la violó.

Las declaraciones de la víctima han sido con

firmadas por sus amigas y por el mesero. Tras su
declaración, Alves ha cambiado su versión y ha
caído en contradicciones.

Según lo notificado por medios españoles, el
futbolista dijo que no conocía a la joven, que en
su vida la había visto, que se atizaron en el baño
por casualidad por menos de 45 segundos. Incluso,
envió un video a un programa de televisión espa
ñola donde reiteraba esta versión.

Parte de lo que decía en ese video era: "Me
gustaría desmentir todo, primero. Yo estuve ahí,
en ese sitio, con más gente, disfrutando. Todo el
mundo sabe que me encanta bailar. Disfrutando,

pero sin invadir el espacio de los demás y cuan
do eliges ir al baño, no preguntas quién está en el
baño para ir al baño".

Y añadió: "Lo siento mucho, pero no sé quién
es esa señorita, no sé quién es, no la he visto
nunca en mi vida".

Sin embargo, al filtrarse imágenes de las cá
maras de seguridad del centro nocturno donde se
marca que no fueron 45 segundos, sino 15 minu
tos en el baño, y al ser citado para rendir su decla
ración, Dani Alves dijo que cuando la joven, de 23
años, entró en el baño de la zona VIP él se quedó
parado, sin saber qué hacer. Y, por último, a las pre
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guntas de la acusación particular, se contradijo en
sus declaraciones ante la juez y aseguró que fue la
joven la que se le tiró encima.

El jugador aseguró que no había dicho nada
hasta ahora con el objetivo de "proteger ala joven".
Hablamos de un jugador que ha militado en los
mejores equipos de fútbol: el Sevilla, Barcelona,
Juventus y el París Saint Germain.

Sin importar rubro, sólo cinco de cada 100 de
nuncias de abuso sexual terminan con una pena
judicial, en otros países como Argentina sólo el 15
por ciento de las denuncias por delitos contra la
integridad sexual llega a sentencias condenatorias.
En Colombia sólo el 10 por ciento de los acosado
res sexuales son enviados a prisión.

Hoy, estos casos de futbolistas están a la luz
por ser personajes públicos, pero ¿cuántos casos
de abuso quedan en la obscuridad? ¿Cuántos ni
siquiera son denunciados?

Y cada uno de esos abusos trastoca la vida pre
sente y futura de las víctimas.

ELEXFUT

BOLISTAde
los Pumas de

laUNAM.en
su debut en el
torneo mexi

cano. contra
el Mazatlán.el
pasado 27 de
julio de 2022
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

En México, siete menores de
edad mueren asesinados cada

24 horas, las cifras de asesinatos
contra niñas, niños y adolescentes
va en aumento.
De acuerdo con la Red por los Derechos de la Infancia
en México (Redim), hasta noviembre del año pasado,
9 mil menores fueron asesinados, de los cuales, el 70
por ciento por disparos de arma de fuego.

Niñas, niños y adolescentes son víctimas de la
violencia criminal, son quienes en ocasiones fueron
abatidos por encontrarse en el lugar incorrecto o por
viajar en un vehículo que es atacado. Son víctimas de
una masacre que parece no tener fin.

Apenas leía las noticias de un ataque armado con
tra una camioneta que ha dejado cinco muertos, dos

de ellos menores, esto en la población de Las Badajas,
en Veracruz; y como esta noticia, podemos encontrar
similares en toda la República.

Menores de edad, que son presas de enfrenta
mientos entre grupos criminales, o bien, que son
asesinados porque forman parte de las filas de la de
lincuencia organizada, ya que son usados como hal
cones, distribuidores de sustancias químicas ilegales,
carne de cañón, entre otros.

Hasta ahora, las políticas públicas en materia de
seguridad no contemplan una estrategia específica
que garantice la prevención, atención, rehabilitación,
la seguridad física y emocional de las niñas, niños y
adolescentes en nuestro país.

La indiferencia de las autoridades federales, por
este sector de la población, es inadmisible, sus voces
no sólo no son escuchadas, sino que no hay un míni
mo interés en ellos, pues la estrategia de seguridad no
los contempla.

Es por todas y todos conocido que cada día mue
ren más menores a causa del crimen organizado, esa
violencia criminal que lamentablemente comienza a
normalizarse.

Por eso desde el Senado, a través de la Comisión
de los Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, en
conjunto con la sociedad civil organizada, hemos
presentado reformas que defiendan y garanticen los
derechos de éstos y su interés superior.

No es sencillo, las resistencias persisten cuando
las políticas públicas son centralizadas y obedecen in
tereses de grupo o de un solo hombre; si bien hemos
logrado en el Senado poner a nuestra niñez y adoles
cencia por encima de colores partidistas e ideologías,
mientras ellas y ellos no sean parte de la agenda públi
ca de Palacio Nacional, seguirán en el olvido.

Nuestras niñas, niños y adolescentes tienen de
recho a una vida libre de violencia, tienen derecho a
vivir en paz. Ya basta de una estrategia de seguridad
que abraza delincuentes, y cuyos balazos matan a
inocentes.
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MÉXICO ES MEJOR
QUE SU POLÍTICA
POR GUILLERMO HURTADO

La política es una parte de la so
ciedad y, como nos enseña la ló

gica, debemos cuidarnos de juzgar
el todo por la parte. La política de
una sociedad puede estar muy mal
sin que, por ello, la sociedad en su
conjunto esté tan mal como su po
lítica. Podemos hacer una analogía
con una extremidad enferma: un

pie puede estar infectado sin que el
resto del cuerpo lo esté.
A veces se pone a Italia como el ejemplo de un país
en el que el sistema político es un desastre y, sin em
bargo, la sociedad marcha más o menos bien. Los
italianos siguen produciendo, creando y poniéndose
de acuerdo entre ellos, aunque su clase política esté
profundamente dividida.

Me gustaría pensar que México puede ser un caso
semejante al de Italia. La mayoría de nuestros políti
cos son indefendibles y, sin embargo, es evidente que
el grueso de los mexicanos hace el esfuerzo de vivir
con decencia, de trabajar duro, de construir cosas
valiosas. Dicho de otra manera, no creo que la clase
política mexicana sea un espejo de nuestra sociedad.
Casi todos nuestros políticos de todos los partidos,
sin excepción no representan al mexicano prome
dio, sino al mexicano más proclive a la corrupción,
a la mentira y a la ambición desmedida, pero, como
dije antes, no debemos juzgar al todo por la más mala
de sus partes.

La política mexicana es como un circo de ésos
que viajan por los pueblos más polvorientos. Un
circo pobre, mediocre, repetitivo. México es más que
su deprimente clase política. Por eso, no debemos
dejar que el aborrecible espectáculo que nos ofrecen
todos los días nos haga olvidar que somos más que
eso, mucho más.

Hay algo morboso en algunos medios de comuni
cación que se ocupan de reseñar las miserias de nues
tra partidocracia, algo que me recuerda a la nota roja
de los periódicos. El pie no se va a curar si dejamos
de verlo, pero tampoco se va a curar si nos quitamos
el zapato y se lo enseñamos a cualquier vecino. No
ganamos nada con las opiniones periodísticas que ali
mentan el encono, que fomentan el odio. La historia
nos enseña que la prensa amarillista puede manchar
se de rojo cuando contagia a la sociedad de los virus
más letales de la política. Eso sucedió, por ejemplo, en
la Europa de la primera mitad del siglo XX, como lo
denunció oportunamente Karl Kraus,

La sociedad mexicana tiene que superar a su clase
política. Debe ponerse por encima de ella, dejarla
atrás. No podemos dejar que ningún partido político
y, en general, ninguna estructura política nos hunda.
nos haga retroceder. Un primer paso es el de resistirse
a participar en la innoble lucha partidista. La recons
trucción de México no pasa por ahí. Son otros los re
cursos que debemos encontrar para salir adelante.
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QUEBRADERO

EL JUICIO

o está muy claro cuál puede ser el desenlace
del juicio en contra de Genaro García Luna.

El problema va a estar en que le puedan comprobar los deli
tos de los cuales se le acusa. Los testimonios de testigos prote
gidos invariablemente arrojan dudas. La experiencia indica que
con tal de correr por su vida son capaces de cualquier cosa. Son
utilizados en muchas ocasiones por las fiscalías, porque saben
que se convierten en testigos a modo.

Esto podría suceder con García Luna. Algunos de los capos
detenidos presentan interesados testimonios sobre cómo se re
lacionaban con quien era el encargado de la seguridad del país
en los tiempos de Calderón.

Ayer, el narcotraficante Sergio Enrique Villarreal Barragán, El
Grande aseguró que con García Luna "los pagos (hacia el acusa
do) crecieron como creció el Cártel de Sinaloa y sin ese apoyo
hubiera sido imposible".

También dijo que Arturo Beltrán Leyva era el principal
encargado de entregar los sobornos. Aseguró que el Cártel so
bornaba también a militares y autoridades de distintos niveles,
también dijo que fue testigo de cómo recibió sobornos de mi
llones de dólares García Luna por parte del llamado Rey de los
Cielos.

El jurado tendrá que ceñirse a las pruebas reales, compro
bables y verídicas, porque es claro que se van a poner sobre la
mesa una gran cantidad de afirmaciones, como las referidas,
que se tendrían que comprobar, sin perder de vista que mucho
lo que se diga puede ir en línea con algo así como correr por su

vida por parte de los testigos que más por tratar de aclarar las
responsabilidades de García Luna.

Es un juicio de una enorme complejidad. A diferencia del
de Joaquín Guzmán Loera, en este caso, de alguna manera tam
bién se está enjuiciando el ejercicio político y las estrategias de
seguridad de al menos dos sexenios. No solamente está en el
banquillo de los acusados García Luna, de alguna manera están
todos quienes tuvieron que ver con las estrategias de seguridad
y quiénes eran los responsables de ellas, nos referimos a Felipe
Calderón y en algún sentido a Enrique Peña Nieto.

Se quiera o no, el país también se coloca en el centro. Por
que que de comprobarse algunas de las acusaciones, quedaría
en claro cómo el poder político estaba y está relacionado con
la delincuencia organizada como una forma de convivencia y
también de gobernabilidad.

García Luna fue el responsable de muchas puestas en escena
de diversos delitos cuando era jefe de la AFI. El caso más emble
mático es el de Florence Cassez, cuando diseñó una estrategia
para hacer ver que estaba siendo detenida en el momento cuan
do los hechos habían ocurrido un día antes.

El secuestro de Rubén Ornar Romano, en tiempos en que era
entrenador del Cruz Azul, fue otra farsa en su desenlace. Quiso
hacer ver que estaba siendo liberado en el momento, para de lo
que se valió también de las televisoras, que sin chistar, hicieron
un trabajo ominoso y ausente de profesionalismo.

Si García Luna, como todo parece indicar, tuvo trato con los
jefes de los cárteles el problema es mayúsculo, no sólo porque
no pareciera que lo que pasó en aquellos años haya cambiado
de manera radical de lo que se está viviendo ahora, sino que
también, como se presume, en las cosas alcanzarían a los altos
niveles de Gobierno: Presidencia, Fuerzas Armadas, Goberna
ción y la entonces PGR.
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El problema es que en algunos estados se vive bajo narco
estados, lo cual no ha cambiado porque en términos generales
llevamos años bajo la misma estrategia.

Todo podría terminar en un petardo, pero también es una

oportunidad para desentrañar de una vez por todas la corrup
ción que pudiera haber en las estrategias de seguridad todo lo
cual tienen nombre y apellido.

RESQUICIOS.
La UNAM no fue contundente en un primer momento sobre el
plagio de la tesis de la ministra. Sin embargo, está tratando de

recular. El viernes pasado fue el primer paso con la conferencia
del rector, la convocatoria a la ministra Esquive! para explique
sus razones es el segundo.

ES UN JUICIO
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del de Joaquín

Guzmán Loera,
en este caso, de
alguna manera
también se está

enjuiciando eí

ejercicio político
y las estrategias
de seguridad de

al menos dos

sexenios

Fecha: 24/01/2023

Página: 2

Area cm2: 294

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 41,792

Página 87 de 197



IMPUGNAN PAN Y PRO
PLANEENLA CORTE
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Dirigentes del PAN y PRD presen
taron por separado ante la Su

prema Corte de Justicia acciones de
inconstitucionalidad contra el Plan

B de Reforma Electoral del Ejecutivo
federal, por los cambios a las Leyes
Generales de Comunicación Social

y de Responsabilidades Adminis
trativas, al demandar que las secun
darias no violenten la Supremacía
Constitucional, mientras fuera del
alto tribunal, un grupo de personas
simpatizantes de Morena le gritaban
a los del blanquiazul ser "cómplices
de García Luna".

Marko Cortés y Jesús Zambrano coincidieron en antici
par que no serán las únicas acciones constitucionales
contra la segunda reforma presidencial en materia elec
toral, luego de que la primera, constitucional, el Plan A,
fuera desechada en el Congreso de la Unión, por carecer
de mayoría las bancadas morenistas, ya que el presiden
te de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, quien pre
sentará una contra las reformas en materia de seguridad,
insistirá en que se les dé trámite prioritario.

DE ESTO Y DE AQUELLO
Escalan los "incidentes" en las líneas del Metro y
ayer fue un conato de incendio en la 7 en Barranca del
Muerto, que provocó pánico entre centenares de usua
rios, una veintena de los cuales, por lo menos, resultaron
intoxicados y tuvieron que recibir atención hospitalaria.
Policías bancarios, elementos de la Guardia Nacional y
personal médico de la Cruz Roja, atendieron a los asus
tados pasajeros.
En su mañanera de inicio de semana, el Presidente
López Obrador volvió a anemeter contra el mensaje del
rector de la UNAM, Enrique Graue, el viernes, sobre el
plagio de tesis de la ministra de la Corte, Yasmín Esqui
vel, que tildó de "puro choro mareador", conminándolo
a que presente una denuncia formal para que el Ministe
rio Público resuelva ese caso y si hay anomalía, que se le
cancele su título profesional.
Le salió otro abogado defensor a El Chapo Guzmán,
Pablo Badillo Soto, quien le envió un escrito a la ministra
presidenta de la Suprema Corte de Justicia, Norma Piña,
en el que le solicita la intervención de los presidentes
de México y Estados Unidos y del embajador de ese país
aquí, para "que bajo condiciones justas y humanitarias"
le sea indultada la pena de prisión perpetua que purga
en una cárcel de Colorado.

De lo que no se habla, sin embargo, es de los derechos
humanos de las miles de víctimas del Cártel de Sinaloa,
cuya legión de sicarios, ejecutara a lo largo de varios años
en entidades federativas, cuyos hechos se denunciaron
en los juicios contra el poderoso capo de Badiraguato, en
Estados Unidos.
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Reclamo escuchado
Nos dicen que cuando la FES Aragón daba un informe so
bre la tesis de la ministra Yasmín Esquivel, en el sentido de
que parte era una copia "sustancial" de un trabajo publicado
un año antes, ella reclamaba un derecho básico que le fue
negado, el de audiencia, ya que su versión no había sido
escuchada por quienes hicieron la evaluación... Días des
puésytraslapresión presidencial, finalmente el rector de
la UNAM, Enrique Graue, informó que abrirá un espacio
en el proceso para que ella pueda defenderse. ¿Hacía falta
tanta presión para respetar ese derecho? Y eso que dice el
jefepuma que no quieren precipitarse. ¿Será?

Siembran inquietud
Los líderes nacionales del PAN, PRI y PRD acudieron ayer,
por separado, a la SGJN a presentar acciones de inconsii
tucionalidad a las primeras reformas aprobadas del Plan
B electoral del Presidente; hubo en el lugar personas que
gritaron consignas contra Marko Cortés y Alejandro Mo
reno cuando daban sus mensajes a la prensa. Quienes iban
de paso pensaban que era el "pueblo bueno" manifestando
su rechazo a los "conservadores", pero los enterados incluso
identificaron a concejales de Morena en la alcaldía de
Alvaro Obregón, que casualmente andaban por el rumbo
de Pino Suárez en ese justo momento. Dicen que la preocu
pación no es poca. ¿Será?

Búmeran en Oaxaca
El mensaje en redes sociales era "políticamente correcto",
pero esos pronunciamientos deberían también acompañar
se de acciones en ese mismo sentido; es lo que varias orga
nizaciones de derechos humanos han señalado sobre el

tuit del gobernador de Oaxaca, Salomón Jara, respecto de
la liberación del presunto agresor de la saxofonista María
Elena Ríos. Resulta que, cuando el mandatario morenista
reprochó la determinación del juez Teódulo Pacheco,
que envió a prisión domiciliaria al exdiputado Juan Vera
Carrizal, la afectada exhibió que ni Jara Cruz o alguien en
su gabinete han respondido sus peticiones de ayuda para
brindarle seguridad o facilidades para afrontar su proceso.
En resumen, le salió mal la estrategia para tratar de quedar
bien. ¿Será?

Se mueven fichas
Y ahora que ya salieron nuevas encuestas de los aspirantes
a ser candidatos a jefes de Gobierno, y que Clara Braga
da se coló entre los de mayor preferencia, abajo de Rosa
Icela Rodríguezy Ornar García Harfuch, ya empezaron
a levantar la mano quienes quieren gobernar Iztapalapa,
como siempre, dicen que la bejaranista Aleida Alavez no
quita el dedo del renglón, aunque tiene como punto nega
tivo ese vínculo con el profesor de las ligas René Bejarano;
otro que ya comienza a asomarse es el exdiputado Arturo
Santana, quien, aseguran que si algo tiene es arraigo, como
si eso fuera suficiente para ser buen gobernante. ¿Será?
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Los de Odebrecht ahora en Dos Bocas

Carlos Morín, abogado y apoderado
legal de la empresa Cintapia, es uno de
los implicados en una trama de com

pañías fachada que logró contratos del orden
de los 400 millones de dólares y que fueron
creadas para evadir la inhabilitación por su
relación directa con el caso de Odebrecht.
Morín ha hecho declaraciones públicas

como representante legal y vocero de la fir
ma, en investigaciones periodísticas que lo
señalan por sus nexos directos con el director

de Odebrecht, Luis Weyll, pero también para
salir al paso a negar la investigación que la
entonces Procuraduría General de la Repú
blica (PGR) inició por encontrar un ducto de
ordeña de combustibles en una de las plantas
de la empresa hidalguense.
El propietario de Cintapia, Juan Carlos Ta

pia, junto con Carlos Morín, comenzaron
un entramado de empresas fachada para
obtener contratos en la construcción de la re

finería Dos Bocas, los cuales alcanzan montos
de miles de millones de pesos.
¿Cómo logró las adjudicaciones directas en

la refinería Olmeca un empresario que tiene

tantos rastros de corrupción?
En el acta constitutiva de la compañía Pro

cesos Especializados y Proyectos, S.Ade C.V.
(Proesa), Morín Montes aparece como accio
nista (2010), a su vez, esta empresa es accio
nista mayoritaria de Manufactura Especial de
Proyectos Industriales (MEPI) la cual opera
aún en los detalles finales de Dos Bocas. Uno
de los contratos que se le asignó fue el PTI/ID
SP60122022parala fabricación y montaj e
de tubería para el área de almacenamiento
de la refinería.
Los antecedentes de Proesa para obtener

contratos del sector energético gubernamen
tal se remontan al 26 de julio de 2019, cuando
PTI Infraestructura de Desarrollo, filial de
Pemex Transformación Industrial, adjudicó
a Mexicana de Recipientes a Presión, S. A. de
C.V., en asociación con dos empresas más el
contrato PTIIDS007/2019para desarrollar
el paquete seis de la refinería de Dos Bocas en
Paraíso, Tabasco.
Con el objeto de desmarcarse del despres

tigio y las acusaciones de huachicol y corrup
ción que traía el empresario hidalguense, el

20 de noviembre de 2020, Mexicana de Re
cipientes cambió su nombre a Procesos Espe
cializados y Proyectos, S.A. de C.V. (Proesa).
Cabe destacar que mientras Tapia y Mo^

rín estuvieron involucrados en la trama de

Odebrecht, actualmente, los funcionarios de
Pemex que fueron investigados por ese mis
mo escándalo son los encargados de la apro
bación de contratos en la construcción de

Dos Bocas, tal es el caso de Leonardo Cornejo
Serrano; José Aarón Marrufo Ruiz y André
Arthur Glorieux González.

Los mismos de la trama de corrupción de
Odebrecht, pero con la cara lavada.

AVANZAN NEGOCIACIONES
CON AEROLÍNEAS DE CARGA
La Secretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes (SICT) que encabeza,
Jorge Ñuño Lara, están a punto de concluir las
negociaciones con las aerolíneas dedicadas,
exclusivamente, al transporte de carga con el
fin de que dejen de operar en el Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México (AICM) y
se vayan al Aeropuerto Internacional "Felipe
Ángeles" (AIFA).
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Anatomía de Europa Occidental

Desde el inicio del conflicto bélico

entre Rusia y Ucrania, he venido re 
flexionando una serie de ideas rela
cionadas con la situación europea

actual, pero que se encuentran presentes ya
en Anatomía de un instante, de Javier Cercas.
En dicho texto se relatan múltiples cons

piraciones políticas y sociales que buscaron
acabar con el Gobierno de Adolfo Suárez, en
aras de la democracia; pero que tuvieron un
efecto adverso, a saber, la puesta en jaque de
la misma.

Y quizá sea lo que está sucediendo actual
mente, pues la sociedad europea se encuentra
ante un espasmo, donde abunda un profundo
desarraigo social, el cual si extrapola a la gue
rra en Ucrania, se podría ver que, en el fondo,
se trata de una lucha por los valores europeos,
apoyada tanto por ellos mismos como por el
resto de Occidente.
Lo anterior, también se reflejó en el encuen

tro realizado por SPaís entre EmmanuelMa
cron y Javier Cercas, el pasado 16 de enero,
donde se discutieron diversos temas en torno

a la situación europea, específicamente la
crisis que acontece frente a las disyuntivas
entre la democracia y el resurgiendo nacio
nalsocialismo.

Respecto a dicho diálogo, lo que más llamó
mi atención fue el hecho de que se consideró
a Europa como la única utopía razonable que
se ha edificado; la cual, sin embargo, ha traído
consigo el resurgimiento de líderes con ten
dencias populistas, cuyo discurso consiste en

aseverar que todo bien al que tienen acceso
sus ciudadanos, es gracias a ellos y cuando se
presenta algún problema, es porque es culpa
de Europa.
Ante esto, cabría esgrimir ciertos cuestiona

mientos en el marco de la situación bélica que
hoy cumple 334 días pues dicha situación
abre espacios de oportunidad para delinear
cuáles son los desafíos para y en la sociedad
actual.

La comunidad europeaestá viviendo unmo
mento de desestabilización y desorientación
como consecuencia de la eminente crisis eco

nómica, el cese de la pandemia y el regreso de
la guerra. Ante ello, se sostuvo en la entrevista
que incluso la situación podría equipararse a
la de 1929, la cual provocó tanto la llegada al
poder del fascismo como la consolidación del
totalitarismo.

Lo anterior, afirmó Cercas, se refleja clara
mente en que desde 2008, se ha venido presen
tando un enfrentamiento entre el fenómeno

del "nacionalpopulismo" y la democracia con
temporánea; pues los sistemas democráti
cos han cesado de generar espontáneamente
progreso para todos para dar lugar a nuevas
desigualdades.
Es en ese entendido, en el que toman fuerza

dichos modelos, ya que en ellos la confianza
del pueblo respecto de su gobernante, radica
en que lo consideran afín, así como también
responde a un profundo sentimiento de perte
nencia y superioridad.
De forma que destaca un deseo de recuperar

el control de lo perdido, como Macron inter
preta. Por lo que cabría preguntar si la guerra
es o la culminación de esta gran crisis o el pró
logo de otra cosa.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?

Fecha: 24/01/2023

Página: 11

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Las cosas que no hacemos

Frnacisco X. Diez

Costo: 29,202

Página 90 de 197



2022, el mejor en seguridad

Ala ciudadanía le interesan los resul

tados. Entre integrantes de clases
populares o sectores medios y em
presariales la pregunta es, ¿dismi

nuyó la inseguridad en la CDMX o no? Sigue
como principal tema y se asocia con nuestras
certidumbres básicas.

El 2022 fue el mejor de los últimos ocho
años en número de incidentes delictivos: hay
una baja de 57% respecto de 2018, y de 47%
respecto de 2019. Además, la percepción po
sitiva de seguridad en la capital nacional más
que se duplicó al pasar de 7.7% a40.5%.
Es un proceso integral que debe ser cons

tantemente diagnosticado, programado, su
pervisadoymedido.
La promoción de la denuncia y el reporte

ciudadano, que implique detalles de eventos
delictivos, debe profundizarse en aprove
chamiento de este envión que ahora tiene la
seguridad en la capital que gobierna Claudia
Sheinbaum y para contrastar con las voces
que prefieren ignorar el avance y concen
trarse en el humo de sus propias perspecti
vas o de la realidad que ciertamente debe
atenderse.

La CDMX es este enero—demostrado que
la pandemia ausente en 2022 no era la causa
de la disminución de la incidencia en 2020

y en 2021— la entidad de las diez más po
bladas que mejor comportamiento institu
cional y ciudadano tiene en el combate a la
delincuencia.
Desde la mitad del sexenio anterior comen

zó el incremento en los delitos de alto impacto
en la capital nacional. En 2018, se registraron
68 mil 6 ilícitos, el más alto dato negativo des

de que el Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública realiza un
registro sistemático y metodológico de la in
cidencia delictiva.

Puesto en perspectiva, en 2019 comien
za un proceso de desaceleración del com
portamiento delictivo y una clara inflexión.
El 2022, fue el año con menos delitos desde
2015. Los 29 mil 302 delitos de alto impacto
denunciados el año pasado representan una

reducción de 5 7% en comparación con 2018,
el último año de la administración de Miguel
Ángel Mancera y José Ramón Amieva como
encargado del despacho.
El secuestro, los homicidios dolosos y la

extorsión—tres de los que más han generado
inquietud por la violencia que implican—
tienen disminuciones de 90%, 48% y 33%,
respectivamente.
En conjunto, todas las modalidades de robo

disminuyeron 37.5%. Una tendencia que
cobra mayor relevancia al analizar el robo de
vehículo, con y sin violencia, por carecer de
cifra negra: bajó 69%.
Los datos duros encontraron en estos cua

tro años correspondencia con la confianza
ciudadana medida en la Encuesta Nacional

de Seguridad Pública Urbana del Inegi. En el
primer trimestre del 2018 —también el peor
momento en la percepción—, sólo 7.7% de
las y los habitantes de la capital nacional se
sentían seguros, porcentaj e que par a el último
trimestre fue de 40,5%.
Falta profundizar. Ciudadanía e iniciativa

privada comunican más certidumbre y con
fianza. Y es el año preelectoral.
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Datos, hechos y dichos sobre la detención de Ovidio

Dice la información del 3 deenero:

"El pr esidente Andrés Manuel
López Obrador se reunió en Pa
lacio Nacional con Ken Salazar,

embajador de Estados Unidos, en víspera de
la visita del presidente Joe Biden...".
Casi dos horas de encierro sin información

oficial de ninguna de las partes, ni del jefe del
Estado mexicano ni del representante de la
mayor potencia mundial, algo inusual en él.
Los analistas interpretaron:
Diálogo en víspera de la visita del mandata

rio estadounidense a México junto con el pri
mer ministro de Canadá, JustinTrudeau, en
laX Cumbre de Líderes de América del Norte.

Ese encuentr o era el centro del inter és pe
riodístico, político y comercial para qui enes
dan seguimiento a los problemas, amagos
de conflicto y desencuentros sobre elTMEC.
La visita del titular de la Casa Blanca ten

dría formato oficial el 9 de enero y, un día des
pués, sería el diálogo trilateral con muchos
asuntos de fondo, desde mineros y ambienta
les hastamaíz mejorado.
Lo fue, sin acuerdos de la mayor trascen

dencia ni solución de los diferendos comercia

les entre los tres países, cuyas controversias
siguen y vienen más.

DATOS COMPARTIDOS

Nadie lo ligó con otro dato.
Dos días despités fue detenido en Jesús

María, comunidad de Culiacán, Ovidio Guz
mán López, pedido por la justicia de Estados
Unidos desde hace tiempo.
Fue el 5 de enero.

Es información pública.
Pero lo no dicho es lo siguiente:
Por primera vez, los informes del Centro

Nacional de Inteligencia (CNI, antes Centro
de Investigación y Seguridad Nacional, Ci
sen) fuetomadoencuentayesoüenefeliz asu
dir ector, Audomaro Martínez Zapata.
Esa infor mación fue compartida con la

DEA, la poderosa DrugEnforcementAdmi
nistration, y todos los datos coincidían.
Era cuestión de echar a oper ar el aparato

del Estado: Ejército, Marina, Guardia Na
cional y por supuesto el uso de helicópteros
silenciosos como los usados por el Gobier no
de Barack Obama para aniquilar a Osama
BinLaden.

Sus líneas de fuego, cuyas imágenes per
manecen en redes sociales, sor prendieron
a pobladores y perseguidos, quienes al final
fueron sometidos.
Ahí están los datos.
Y ahí está el silencio de Joe Biden.

La duda: ¿quéhacercon Ovidio?
A estar alerta.

A OJOS DE LA GUARDIA

Vienen tiempos de definición.
Hoy en Palacio Nacional deberá explotar

la bomba: ¿quién o quiénes atentan contra el
Sistema de Transporte Colectivo (STC) y la
seguridad de sus millones de pasajeros?
El blanco natural es per sonal interno, pre

suntamente sindicalizado e incondicional a

su dirigente Fernando Espino, el eterno líder
del gremio del Metro y contra quien nadie ha
podido.
Hasta López Obrador sucumbió a su

contr ol cuando, como jefe de Gobier no del
entonces Distrito Federal (GDF), vio para
lizado el servicio y no pudo destituirlo por
su fuero.

Lo de ayer se suma a la serie de actos atí
pleos según la jefa de Gobier no Claudia
Sheinbaum, normales por la falta de mante
nimiento de redesy trenes, al decir de Espino
en el sistema.

Lo inexplicable es cómo se dan ante la pre
sencia de seis mil 60 elementos de la Guar dia

Nacional (GN) y con policíaslocalesy agentes
ministeriales en control de ductos, estaciones
y hasta patios de mantenimiento.
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Ley es un ajuste de cuentas por
denunciar corrupción: expertos
El decreto por el que se reforman
diversas disposiciones de la Ley Ge
neral de Comunicación Social es un

ajuste de cuentas del Gobierno fede
ral a los medios de comunicación,
aseguran expertos, por las documen
taciones de cor rupción que han reali
z ado a lo largo del sexenio morenista.
Los especialistas también desta

caron que esta medida obliga a los
medios de comunicación a buscar

un modelo de negocios que de
penda menos del Gobierno, coin
cidieron expertos consultados por
24 HORAS.

Para Francisco Barragán, con
sultor y analista político, la modifi

cación es un claro ajuste de cuentas
a los medios de comunicación, de
bido a los casos de corrupción que
se han documentado en el sexenio.

Asimismo, indicó que este decre
to pudiera también afectar al INE
y a las elecciones que vienen en el
Estado de México y Coahuila, para
evitar spots publicitarios y que la
única percepción electoral que ten
ga la gente sean los comentarios
"accidentales" que lanza el primer
mandatario en Palacio Nacional.

Gustavo López Montiel, doctor
en Ciencia Política por The New
School for Social Research (New
York) explicó a 24HORAS que Mé

xico tiene un modelo en donde los
medios de comunicación descan

san la mayor parte de sus ingresos
en los Gobiernos.

"No únicamente en general,
sino los locales también gastan
en términos de publicidad enton
ces o comunicación social, (...)
este modelo se desarrolló durante

mucho tiempo, y uno de los fines
era que se podía tener, hasta cier
to punto control sobre, las líneas
editoriales y otr as cosas", destacó.
Además, declaró que en México

los medios de comunicación de
ben buscar un nuevo modelo de

negocios, donde dejen de depen
der de los gobiernos y comiencen
a buscar más dependencia de la
inversión privada y social. Lo cual
aseguró generaría a medios más
libres y un periodismo más ágil.
/MARCOFRAGOSO
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El atípico complot

El Gobierno capitalino que encabeza
Claudia Sheinbaumbien puede aca
bar con la psicosis que se ha sembra
do entre los usuarios del Metro si ex

hibiera pruebas contundentes del sabotaj e que
denunciay cómo es que lo están combatiendo.
Porque desde hace dos semanas, todo lo

que ocurre en el Metro "es atípico".
Salvo la pobre señora que tuvo la mala for

tuna de que las aspas de una lavadora cayeran
a las vías del Metro, hasta ahora nada, la tesis
del complot no se ha podido sustentar.
¿No será que los hechos recientes ocurren

porque los trenes que circulan tienen más de
30 años en servicio?

¿O porque las refacciones que se utilizan
para "dar mantenimiento" a los trenes o vago
nes descompuestos se obtienen de la canibali
zación del propio sistema?
Se supone que el Metro tiene un sistema de

vigilancia con cámaras a lo largo de todas las
rutasyestaciones.
¿No sería más fácil evidenciar con ese siste

ma a los boicotead ores?

¿O es que no existe tal sistema de videovigi
lancia en el transporte colectivo más impor
tante no de la ciudad, sino del país?
¿A qué hora un ciudadano kamikaze puede

ingresar a un túnel para cortar el cableado?
¿La seguridad del Metro se va cuando el servi
cio cotidiano concluye?
¿No sería mejor eficientar los sistemas de

vigilancia en andenes y túneles en lugar de
andar invocando un complot que hasta ahora,
después de decenas de incidentes "atípicos",
terminó con una señora sujeta a proceso por
que se le cayeron unas aspas de lavadora?

El rector de la UNAM, Enrique Graue, ade
lantó que en el proceso que seguirá el Consejo

Universitario para discutir el tema del plagio
de tesis acreditado a la ministra Yasmín Es

quivel, se abrirá un espacio para que "pueda
defenderse y exponer sus alegatos".
Graue fue condecorado con un doctorado

honoris causa por la Universidad de Chihua
hua "por sus contribuciones a la defensa de la
autonomíay a la educación superior" y duran
te el evento reiteró que "la UNAM no actuará
precipitadamente" en el caso de la ministra.
Esto en respuesta al presidente López Obra

dor, que ayer nuevamente arremetió en con
tra de la UNAM y del propio rector del cual,
dijo, "puro rollo mareador',' en referencia a
la aparente indecisión de la casa de estudios
para sancionar el plagio.
Graue afirmó en Chihuahua "que las liber

tades que la autonomía protege "deben ejer
cerse y reafirmarse más allá de las coyunturas
políticas".

El diputado del PRI y coordinador de su ban
cada en San Lázaro, Rubén Moreira, presen
tó una iniciativa en la cual propone castigar
con la pérdida del registro del o los partidos
políticos que reciban financiamiento del nar
cotráfico.
Además, la iniciativa propone la disolución

de los municipios en los que, durante las cam
pañas y los comicios, se registre la injerencia
del crimen organizado.
Moreira aseguró que su iniciativa pretende

evitar que el narcotráfico expanda su poder
político en otras regiones del país.
La iniciativa aborda un tema tan del domi

nio público y lamentablemente, tan cierto,
que no habría pretextos para que ningún par
tido político se opusiera a su aprobación.
¿Habrá alguno o algunos que con su nega

tiva se delaten?

Por separado, los tres partidos políticos que
conforman la alianza Va por México presenta
ron una acción de inconstitucionalidad en la

Suprema Corte de Justicia de laNación contra
el llamado Plan B de la reforma electoral lope
zobradorista.

El argumento en común es que la dichosa
reforma, además de atentar contra la demo
cracia, el federalismo y la equidad, viola la
Constitución.
Aver.
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"Amlitos" y la violación a la ley

En México vivimos un proceso elee
toral permanente, y las autoridades
electorales validan o sancionan de

acuerdo a la ley electoral vigente. En
este momento, la dirigencia nacional de Mo
rena ha señalado que el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) les
ha impuesto un castigo de censura, ya que los
magistrados decidieron prohibir la caricatura
que diseñó el monero José Hernández para
la campaña presidencial de Andrés Manuel
López Obrador en 2006.
Por ello, Mario Delgado, líder nacional del

partido oficial, ante la prohibición de utilizar

la caricatura, lanzó una campaña de desobe
diencia a la que se han unido Ignacio Mier,
líder de los diputados de Morena, otros diri
gentes y militantes.
Todos los miembros del partido en el poder

saben déla fueiz a de la imagen del Presidente
López Obrador y hacen uso de las propuestas
de estrategias que recurren a la caricatura
para fortalecer a los candidatos o precandida
tos, lo que la constitucionalidad prohibe.
La determinación del TEPJF es definitiva:

"estáprohibida la utilización de la imagen de
la caiicatiua denominada AMLTTO en campa
ñas electorales, pues se trata de quien ocupa
la Presidencia déla República, elmexico caigo
del Servicio público".
En el Tribunal, la Sala Especializada fue

la primera que emitió la sentencia en contra
del uso del muñeco en campañas políticas.
Morena impugnó.
Yla resolución de la Sala Superior confirmó la

sentencia de la Sala especializada, y se debe cum
plir la sentencia. Sin embargo, las fueizas vivas
delpaitidoenel poder llamanaladesobediencia.
Es por hechos como el que ahora comen

tamos, que tienen urgencia de que entre en
operación el Plan B electoral que les permite
hacer lo que Morena y aliados quieren y pro
hibir y sancionar a la oposición en el marco de
las campañas políticas.
SUSURROS

1. Ricardo Monreal, presidente de la Junta de
Coordinación Política y líder de la fracción de
Morena de la Cámara de Senadores, precisa
que no se confía de sus compañeros de Mo
rena. El hecho de que Mario Delgado líder
nacional de Morena, en un trabajo epistolar
haya incluido como aspirante a Monreal en la
lista de Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Adán Augusto López. Y tiene razón el líder
del Senado de no excederse en confianza. Y

como no si en el Palacio del Ayuntamiento de
la CDMX el propio Presidente López Obrador
en defensa de lajefa de Gobierno la calificó
como suhermanay luego añadió que Marcelo
Ebrard y Adán Augusto López. La realidad es
que Morena se va fragmentando a cada mo
mento para dar apoyo a su corcholata. Pero
el carisma presidencial es fundamental. Las

dudas por el proceso de selección las tienen
los propios militantes de Morena.
2. El Punto de Partida al que convocan el

Ingeniero Cuauhtémoc Cardenas y Francisco
Labastida, ex candidatos presidenciales lo ha
cen en busca de recomponer el país. Será el 30
de enero cuando junto conlosExRectores José
Narró y Francisco Bamés, Diego Valadez y Cla
ra Jusidman, presentarán un documento para
invitar a participara la sociedad para recuperar
la unidad con respeto de la pluralidad.
3. Al participar en la inauguración del cam

pus virtual de posgrados de la Universidad
Panamericana, en un panel de expertos donde
reflexionaron sobre la aceleración digital de
los años recientes, el consejero de la Judicatura
General Sergio Molina Martínez habló de los
retos que representó la pandemia de COVID19
para la implementación del nuevo sistema de
justicia laboral. Además, destacó la relevancia
que tiene esta transformación para adecuarse
a lo establecido en el TMEC y hacer más com
petitivo el mercado laboral en México.
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El tabaquismo es la causa de al me
nos una docena de enfermedades,

entre ellas, cuatro tipos de cáncer
Mediante un modelado matemá

tico, el Instituto de Efectividad Clí
nica y Sanitaria estimó que 63 mil
200personas mueren anualmente
en México 173 diariamente, a causa

de los padecimientos que genera
esta adicción, que en conjunto tie
nen un costo de atención de 116 mil

151 millones de pesos al año, el 55.4
por ciento del presupuesto total de
2023 para el sector salud.

En todo el mundo mueren cada

añoocho millones de personas a
causa del tabaquismo, 1.3 millones
de las cuales son fumadores pasi
vos, entre ellos 165 mil niños me
nores de cinco años. En México no
existe todavía un cálculo respecto
de las dos últimas cifras, de ma

nera que no sabemos si nuestro
reporte de mortalidad las contiene
® el problema es aún mayor de lo
que se ha dimensionado.

De acuerdo con una investi

gación del Instituto Nacional de Sa
lud Pública (INSP), en nuestro país
existen alrededor de 15 millones

de fumadores, una tercera parte
de los cuales son de bajos ingresos.

La adicción al tabaco empobre
ce a los más pobres, como lo de
muestra un estudio realizado por
16 investigadores para la Revista
Panamericana de la Salud Pública,
titulado: Impacto económico del
tabaquismo en los sistemas de sa
lud de América Latina: un estudio

en siete países (entre ellos México)
y su extrapolación a nivel regional.

El tabaquismo, señala dicho
estudio, le cuesta a los sistemas de

salud de la región un total de 33 mil
576 millones de dólares al año: 0.7

por ciento del Producto Interno
Bruto (PIB) y 8.3 por ciento del
presupuesto sanitario,

Se estima que 400 millones
de adultos morirán en todo el
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tico, el Instituto de Efectividad Clí
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de fumadores, una tercera parte
de los cuales son de bajos ingresos.

La adicción al tabaco empobre
ce a los más pobres, como lo de
muestra un estudio realizado por
16 investigadores para la Revista
Panamericana de la Salud Pública,

titulado: Impacto económico del
tabaquismo en los sistemas de sa
lud de América Latina: un estudio

en siete países (entre ellos México)
y su extrapolación a nivel regional.

El tabaquismo, señala dicho
estudio, le cuesta a los sistemas de

salud de la región un total de 33 mil
576 millones de dólares al año: 0.7

por ciento del Producto Interno
Bruto (PIB) y 8.3 por ciento del
presupuesto sanitario,

Se estima que 400 millones
de adultos morirán en todo el

El pasado! 5 (Je énefffentraípn en Wgff
las nuevasdlsposlclortes al reglamento.

mundo a causa de enfermedades

relacionadas con el tabaco para
el periodo 20102050, el 80 por
ciento de ellos en países de bajos y
medianos ingresos.

México es el sexto país con más
fumadores adultos y el tercero con
mayor número de jóvenes consu
midores de tabaco en la Región
de las Américas, de acuerdo a la

Organización Panamericana de la
Salud, a pesar de ser también uno
de los países con mayores medi
das restrictivas y una notable ele
vación del preció de los cigarros.

Es evidente que los costos
sociales y económicos del
tabaquismo en México ya son
insostenibles. Afortunadamente,
han funcionado todas las medidas

restrictivas que hemos venido
adoptando desde 2008 para
disminuir el consumo de cigarros,
según lo demuestra la investiga
ción ya aludida del INSP.

Por ello, aun cuando he sido
por lo general un crítico de las
políticas públicas de la presente
administración, me parece que las
reformas hechas por el Ejecutivo
federal al Reglamento de la Ley
Federal para el Control del Tabaco
son más que necesarias, pues ve
níamos presentando un estanca
miento en la tendencia a la baja de
nuestro índice de consumidores.

Y no quisiera terminar sin
hacer una aclaración que podría
parecer obvia para quienes no
consumimos tabaco, no así para
las personas que padecen la
adicción: Fumar no es un derecho

humano, nunca lo ha sido. La
salud, propia y ajena, sí. Respeté
mosla, entonces.
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Calientan debate legislativo

Ahora sí, con la presentación de
las acciones de inconstituciona

lidad en contra del llamado Plan B

en materia electoral, parece que el
debate legislativo en la Comi
sión Permanente va a ponerse
muy intenso, y ni se diga para el
arranque el ordinario en febrero

Pero quien seguramente estará
en la mira será el presidente de la
Mesa Directiva en la Cámara de

Diputados, Santiago Creel, a quien,
dicen, ya le espera un especial re
cibimiento por parte de Morena. Y
es que al panista lo señalan de no
mantenerse imparcial y manejarse
con institucionalidad al continuar

posicionándose públicamente

por la inconstitucionalidad de las
reformas, por lo que seguro ludirá
polémica. Pero, parece que los pro
blemas no solo son hacia afuera,

pues dicen que al interior del PAN
algunos diputados tampoco están
muy contentos por el protagonis
mo que ha tomado el exsecretario
de Gobernación, aprovechando su
posición.

La elusión de David Monreal

El Gobierno de Zacatecas, encabe

zado por David Monreal, parece
estar celebrando como un logro la
realización de foros públicos para
diseñar la estrategia de seguridad
de la entidad. Sí, parece que, si da

mos por bueno lo difundido por la
administración zacateca na hubo

buena respuesta de diferentes
sectores para estudiar y analizar
las causas de la violencia y para, en
algún momento, quizá salir con
alguna propuesta Es decir, Zaca
tecas vive su peor momento en
materia de seguridad en los últimos
años y la respuesta de Monreal es
discutir la problemáticay no ha
cerle frente, o al menos así es como

se percibe en la entidad, como
un anuncio vacío y una forma de
eludir la responsabilidad que tiene
como autoridad. Crisis de despla
zados, percepción de inseguridad
alarmante, violencia imparable y
ésta es la respuesta de Monreal

En lista de espera

Mientras las autoridades de la

UNAM, empezando por el rector
Enrique Graue, le dan largas
para resolver las acusaciones
de plagio en contra de Yasmín
Esquivel, la solicitud de juicio
político en contra de la ministra
ya está en la Cámara de Dipu
tados, específicamente en la
subcomisión de examen previo
que encabeza el morenista
Hamlet García. Eso sí, el diputado
aclara que primero tienen que
desahogar las solicitudes de
juicio en contra de Ciro Muraya
ma y Lorenzo Córdova, por lo que
tampoco hay para cuándo
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SIN RASTRO DE MORENA

Y TIEMPO DE PROYECTOS

MUNICIPALES
Pareciera que Morena no existe
en Nuevo León. Su dirigente
local, Anabel Alcocer Cruz, no
aparece públicamente ni por
equivocación.

Tanto buscó Alcocer llegar
a dirigir este partido que ahora
no es oposición, ni son aliados
del Gobierno estatal, y mucho
menos mantienen un proyecto
para que Morena tenga más sim
patizantes. Hasta ahora no se sabe
cuál es la agenda de Anabel.

Morena no tiene un verdadero

peso político en la entidad, y todo
apunta que Anabel no tiene la
experiencia para llevar a buen
puerto este instituto político, nos
dicen.

La realidad es que este partido
ha estado perdiendo la oportu
nidad de consolidarse, y no ha
aprovechado los desaciertos que
ha tenido Movimiento Ciuda

dano, tanto desde el gobierno
estatal, como en los municipios
que encabezan.

La dirigente, por ejemplo, no
ha salido a criticar los viajes del
gobernador Samuel García, y ha
preferido mantener silencio. Sin
duda Anabel tendría que tomar
una decisión a corto plazo y com
portarse como una verdadera
oposición en Nuevo León.

Pareciera que Morena no existe
en Nuevo León. Su dirigente
local, Anabel Alcocer Cruz, no
aparece públicamente ni por
equivocación.

Tanto buscó Alcocer llegar
a dirigir este partido que ahora
no es oposición, ni son aliados
del Gobierno estatal, y mucho
menos mantienen un proyecto
para que Morena tenga más sim
patizantes. Hasta ahora no se sabe
cuál es la agenda de Anabel.

Morena no tiene un verdadero

peso político en la entidad, y todo
apunta que Anabel no tiene la
experiencia para llevar a buen
puerto este instituto político, nos
dicen.

La realidad es que este partido
ha estado perdiendo la oportu
nidad de consolidarse, y no ha
aprovechado los desaciertos que
ha tenido Movimiento Ciuda

dano, tanto desde el gobierno
estatal, como en los municipios
que encabezan.

La dirigente, por ejemplo, no
ha salido a criticar los viajes del
gobernador Samuel García, y ha
preferido mantener silencio. Sin
duda Anabel tendría que tomar
una decisión a corto plazo y com
portarse como una verdadera
oposición en Nuevo León.

TIEMPO DE PROYECTOS

MUNICIPALES

Mucho se habló de los 2 mil 500

millones con los que contarán los
municipios del Pacto por Nuevo
León, que lidera César Garza, sin
embargo, ahora que se plantearon
reglas de operación para bajar
estos recursos, los ayuntamientos
tendrán que trabajar para presen
tar proyectos.

Las obras propuestas deberán
ser de pavimentación, seguridad,
movilidad y construcción de
parques.

Nos dicen, que entre los alcal
des y diputados que integran el
Pacto por Nuevo León se respira
un ambiente de desconfianza.

La realidad es que los presi
dentes municipales tendrán que
entregar proyectos muy bien
justificados, pues en caso contra
rio no podrán bajar los recursos
de la Secretaria de Finanzas y
Tesorería.

A nivel nacional algunos muni
cipios han perdido la oportunidad
de contar con estos recursos fede

rales por no presentar proyectos
viables a los que se destinarían
los recursos. Veremos cuales son

las propuestas municipales, y si el
proceso es transparente.

TIEMPO DE PROYECTOS

MUNICIPALES

Mucho se habló de los 2 mil 500

millones con los que contarán los
municipios del Pacto por Nuevo
León, que lidera César Garza, sin
embargo, ahora que se plantearon
reglas de operación para bajar
estos recursos, los ayuntamientos
tendrán que trabajar para presen
tar proyectos.

Las obras propuestas deberán
ser de pavimentación, seguridad,
movilidad y construcción de
parques.

Nos dicen, que entre los alcal
des y diputados que integran el
Pacto por Nuevo León se respira
un ambiente de desconfianza.

La realidad es que los presi
dentes municipales tendrán que
entregar proyectos muy bien
justificados, pues en caso contra
rio no podrán bajar los recursos
de la Secretaria de Finanzas y
Tesorería.

A nivel nacional algunos muni
cipios han perdido la oportunidad
de contar con estos recursos fede

rales por no presentar proyectos
viables a los que se destinarían
los recursos. Veremos cuales son

las propuestas municipales, y si el
proceso es transparente.
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CLAUDIA Y LOS 'PASOS
EN LA AZOTEA'

Con tanta disputa entre las "cor
cholatas" presidenciales de Morena
y también entre sus promotores
en Jalisco, algo habrá escuchado la
diputada federal Claudia Delgadillo
González, quien sintió la necesidad
de publicar fotos para demostrar que
ella está con Marcelo Ebrard desde el

año 2018.

Delgadillo González, legisladora
por el Partido Verde Ecologista de
México, y quien es reconocida desde
hace muchos ayeres como una opera
dora eficaz con las bases (desde que
fue militante del PRI), encabeza en el

estado el "Movimiento Progresista
Jalisco", la organización política que
fue creada para impulsar la llegada del
canciller mexicano a la candidatura

presidencial de Morena
Por eso, con los mensajes e imá

genes que publicó el pasado 23 de
enero y donde se le ve, en efecto, junto
al secretario de Relaciones Exterio

res, Marcelo Ebrard, pareciera que la
diputada percibió algún intento por
"pedalearle la bicicleta".

Mientras más se acercan los tiem

pos def initorios de la carrera presi
dencial al interior de Morena, los pro
motores en Jalisco de las distintas

"corcholatas" se observan cada vez

más nerviosos, más impacientes por
demostrar que son ellos los más cerca
nos a los aspirantes presidenciales de

Morena, y es que los puntapiés bajo la
mesa deben estar a todo lo que da.

Anotado, diputada, hay constancia
de que su apoyo para el canciller
tiene ya sus añitos.

AGUACATE, JALISCO
Y SÚPER BOWL

El Gobierno de Jalisco comienza

a cosechar políticamente la llegada
del aguacate jalisciense al mercado
estadounidense, un logro todavía
reciente para las autoridades federales
y locales, cuando se pone en perspec
tiva con el largo tiempo que se estuvo
intentando sin éxito la anhelada auto

rización de aquel país.
Publicó al respecto el gobernador,

Enrique Alfaro Ramírez: Se viene el
Súper Bowl en Estados Unidos y con
las primeras 10 mil toneladas de
aguacate jalisciense que exportamos
para este espectáculo deportivo se
abre una nueva puerta comercial
que, además de sabor, se traducirá en
trabajo y economía para nuestros pro
ductores Apenas en julio se cumplirá
un año de nuestro primer embarque,
como uno de los únicos dos estados

que pueden exportar aguacate a EUA;
un logro que parecía imposible y ya
prevemos llegar a entre 8© (mil) y 100
mil toneladas. #JaliscoCrece con runi
boy desde su campó".
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Relaciones Exteriores, Márcete Ebrard.
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• Michael J. Fox lanzará

un documental donde

relata etapas de su vida,
como en las bases milita

res de Canadá, su carrera
artística y el momento
donde fue diagnosticado
con Parkinson.

• Luis Rubiales no fue

a entregar el premio
de campeonas de la
Supercopa femenil a las
integrantes del Barcelona,
las futbolistas tuvieron

que sacar sus medallas de
una caja y autopremiarse.

• Sol Rinaldi, pareja del
futbolista Toto Salvio, se
enojó cuando algunos
aficionados se acercaron

al jugador de los Pumas
para pedirle una fotografía
al momento de salir de

Ciudad Universitaria.
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Lula da Silva enfrenta un duro desafio interno,
significado no sólo por la oposición política de
derecha sino por situaciones en ¡as economías

a séptima Cumbre de la Comunidad de
Estados Latinoamericanos y Caribeños
(Celac) se celebra hoy en Buenos Aires,
en medio de polémicas, crisis regionales
y nacionales, y una por lo menos expresa

=1 determinación de la izquierda regional de
integrar un bloque que permita alterar la

relación de poder con Estados Unidos.
El pasado 9 de mayo, al iniciar la bilateral MéxicoEsta

clos Unidos como parte de la Novena Cumbre de Líderes de
Norteamérica, el presidente Andrés Manuel López Obrador
reclamó a su colega Joe Biclen el olvido hacia Latinoamérica
y reiteró su propuesta de ir hacia un hemisferio integrado al
estilo de la Unión Europea.

Las dos propuestas parecen divergentes, aunque no ne
cesariamente excluyentes, y pondrán a prueba la relación
entre México y Latinoamérica.

La enorme relación social y económica entre México y Es
tados Unidos es vista con cautela por la diplomacia brasileña
y algunos de los ideólogos de la "marea rosa" consideran que
lo pone ante una realidad distinta.
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Para varios países de la región,
China es el principal socio comercial
y esa situación marca una diferencia.

MÁs allá, la presencia de Luiz
Inácio Lula da Silva, en su primer
viaje al exterior desde que asumió
la Presidencia de Brasil, el primero
de enero, marca lo que sus aliados
y admiradores consideran como
el "relanzamiento" de la Celac, y el

esperado nuevo arribo de quien el anfitrión, el mandatario
argentino Alberto Fernández, definió alguna vez como el líder
que América Latina necesita.

Pero al margen ele lo que podría parecer un desdén a lo
que hizo el gobierno mexicano en 2020 al revitalizar la Celac,
que hoy podría verse como preparativo del advenimiento de
Lula, la realidad es que la izquierda latinoamericana inicia un
esfuerzo bajo condiciones complicadas.

Algunos en América del Sur creen que se necesita fortalecer
la Unión de Naciones Sudamericanas (Unasur), una agrupación
económica alrededor de la potencialidad económica brasile
ña, para luego consolidar la Celac. Pero Lula da Silva enfrenta
un duro desafío interno, significado no sólo por la oposición
política de derecha sino por situaciones en las economías
doméstica e internacional que no ayudan a sus propuestas,
sea revigorizar programas sociales que tuvieron éxito en su
primer gobierno (20032011) o de reformar el orden político
mundial con Brasil como efectivo líder de Suclamérica.

Varios gobiernos "progresistas" de la región, los que llega
ron al poder en elecciones abiertas, enfrentan retos políticos
derivados de acciones opositoras que a veces no provienen
sólo de sectores conservadores sino de sus propias filas.

La preocupación en torno a loque hagan ios gobiernos de
izquierda una vez en el poderse refleja en la cautela con que
algunos se acercan, y a veces hasta confrontado, a sus simi
lares de Nica ragua y Venezuela, donde regímenes que fueron
electos democráticamente se han convertido en dictaduras.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

Fecha: 24/01/2023

Página: 27

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,994

Página 105 de 197



l a ciMtrdinación en/re autoridades, adores políticos ij
sociedad civil es fundamental para reafirmar nuestro
compromiso por la democracia

?os anos después del asalto
trampista al capitolio esta
dounidense, seguidores de
Bolsonaro tomaron el Con

greso Nacional en Brasilia,
en un intento por impedir la
vuelta de Lula da Silva a la

presidencia.
En dos anos, las dos na

ciones más grandes de Amé
rica han sufrido importantes
retrocesos en su vida demo

crática. En estos países, son
millones de personas quie
nes dudan de la integridad
de sus elecciones.

En México mucho debemos hacer para alejarnos de estas ten
dencias internacionales. La coordinación entre autoridades, actores
políticos y sociedad civil es fundamental para reafirmar nuestro
compromiso por la democracia. Por esta razón, firmamos un Acuerdo
por la Integridad Electoral en el Estado de México.

¦ ENELIEEMSE FIRMO

UN ACUERDO. EN ÉL,
PARTIDOS Y AUTORIDA

DES NOS COMPROME

TEMOS A GARANTIZAR

LOS DERECHOS

POLÍTICOS DE LAS Y
LOS MEXIQUENSES, DE
CARA A LA ELECCIÓN DE
GUBERNATURA 2023.
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En él, partidos y autoridades nos comprometemos a garantizar
los derechos políticos de lasy los mexiquenses, de cara a la Elección
de Gubernatura 2023.

Las responsabilidades adquiridas con la firma de este convenio
no son menores. Entre ellas, está la de canalizar las diferencias
propias de una elección por las vías institucionales.

También, abstenerse de realizar actos que afecten la libertad de
la ciudadanía para definir su votoy eliminar prácticas que atenten
contra la dignidad y autonomía de las personas. Prevenir, sancionar
y reparar los actos de violencia política contra las mujeres en razón
de género, es otro de los compromisos.

Acuerdos como éste son de bastante utilidad para el fortale
cimiento ele la cultura democrática. La confianza en los comicios,
parte, por supuesto, del desempeño de las instituciones electorales.
Un correcto ejercicio administrativoy una justicia electoral expedita
abonan a que la ciudadanía confíe en las elecciones como auténticos
mecanismos de expresión política.

Procesos electorales íntegros, sin embargo, requieren de un
elemento adicional; básico, ciertamente, pero cada vez más olvidado
en las democracias del mundo: el compromiso abierto a respetar
las reglas electorales.

El acuerdo que firmamos representa esojListamente. La presen
cia del Gobierno del Estado, del Poder Legislativo y Judicial locales,
ayuda a garantizar el desarrollo pacífico de los comicios que se
llevarán a cabo el próximo 4 de junio.

Como puede verse, para garantizar la integridad de nuestras
elecciones, no sólo requerimos de marcos jurídicos integrales,
justos y ejecutables. No basta con una administración electoral
transparente, autónoma y profesionalizada.

Una auténtica vocación democrática por parte de todos los
actores políticos es fundamental. Esto implica el respetar y reco
nocer los resultados o acudir a las instancias institucionales para
la resolución de disputas.

A eso nos comprometimos toclasy todos en el Estado de México.
Lasy los mexiquenses, estamos portener la elección más íntegra
en la historia de nuestro estado. Que no haya duela: en el Instituto
Electoral del Estado de México (lEEM), vigilaremos el cumplimiento
de cada uno de los compromisos que hoy adquirimos.
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l a obsesión con una Reforma Electoral que debilite a
la autoridad electoral es razón jMira considerar que la
oposición tiene posibilidades de vencer en 202 i

¿Puede ganar la oposición
la elección presidencial de
2024? Estoy convencido de
que sí.

A fin de no parecervolun
tarista, explicaré brevemente
mis razones.

Empecemos por los nú
meros. Según la mayoría de
las encuestas, Andrés Ma
nuel López Obrador tiene
una aprobación ciudadana
en torno a 5560 por ciento.

Es una aprobación acep
table, pero nada del otro mun
do. Es más o menos la mis

ma aprobación que a estas
alturas de sus respectivos sexenios tenían Vicente Fox y Felipe
Calderón. Dicho de otra forma: alrededor c!e 4045 por ciento de
los mexicanos lo desaprueban. Esto nos habla de dos bloques no
tan alejados numéricamente entre sí. Y a eso hay que agregar que
AMLO no estará en la boleta en 2024.

Varios de los que hoy lo aprueban quizá no piensen votar por
Morena.
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Ya lo vimos en la elección federal de 2021: los partidos opositores
(considerando también a MCj tuvieron casi dos millones más de
votos que la coalición de Morena.

Por otro laclo, conforme se acerca el final del sexenio disminuyen
los incentivos a permanecer leales al gobernante en turno. Le pasó a
Calderón, le pasó a Pena, le está pasandoya a López Obrador. El caso
ele Ricardo Mejía puede volverse ¡cónico: incondicional obradorista,
su no postulación como candidato a gobernador de Coahuila fue
razón suficiente para abandonar el barco.

Es de suponer que más morenistas cambiarán de opinión y se
sumarán a la oposición si ésta les garantiza futuro político.

La obsesión de AMLO con una Reforma Electoral que debilite a la
autoridad electoral esotra razón para considerar que la oposición
sí tiene posibilidades de vencer en 2024.

Quizá sin ciarse cuenta, el mensaje que manda el Presidente
es que no tiene confianza en el triunfo de su partido con las reglas
actuales.

Precisamente esa intentona de Reforma Electoral sacó a las

calles a millones de personas en aquel histórico 13 de noviembre
del año pasado.

Es posible que nunca antes se hayan movilizado tantas personas
al mismo tiempo en todo el país. Si esos millones de ciudadanos se
activan, organizan y acuden a votar, la actual coalición gobernante
estará en un aprieto.

A lo anterior hay que sumarlas posibles divisiones que puedan
suscitarse entre las llamadas corcholatas del oficialismo.

La denuncia penal que la gente de Marcelo Ebrard presentó contra
Claudia Sheinbaum, así como las iclasy venidas de Ricardo Monreal,
son augurios de que ese proceso interno será todo menos terso.

Por supuesto que la oposición tiene por delante enormes retos
no resueltos. Los principales son construir un proyecto atractivoy
procesar bien la elección de su candidatura presidencial.

Tampoco está en un escenario sencillo. Pero hay elementos en
la realidad que nos muestran que en la elección del próximo año
cualquier cosa puede pasar.
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Es mucho lo que se ha hablado de García Luna,
desde rumores hasta versiones bien documentadas

de su repentino y mayúsculo enriquecimiento

a Iniciado formalmente el juicio en una
H corte neoyorquina en contra de quien fuera

alguna vez el "súper policía" mexicano, Ge
naro García Luna, cuyo meteórico ascenso
lo llevó no sólo a dirigir la Agencia Federal
de Investigaciones, o AFI, sino a ser el más
poderoso secretario de Seguridad Pública

que haya tenido este país, desde Arturo, El Negro, Di razo en
tiempos del presidente José López Portillo.

Son rnuchasy muy graves las acusaciones que presenta
la fiscalía estadounidense: a lo largo de los años García Luna
habría recibido millones y millones de dólares para hacerse
de la vista gorda, en el mejórele los casos, o para abiertamente
ayudar a los objetivos tácticos y estratégicos del Cártel de
Slnaloa. La defensa de García Luna obviamente niega todas
las acusaciones, diciendo que son obra de criminales que
buscan vengarse del policía que los encarceló.

El problema con ese argumento es que el principal testimo
nio que ha involucrado a García Luna es ni más ni menos que
el de Joaquín, El Chapo, Guzmán Loera, de quien puede decirse
cualquier cosa menos que fue encarcelado por García Luna.
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  No olvidemos que El Chapo se
fugó por primera vez c!e una cárcel
mexicana, a principios del gobierno
de Vicente Fox, en enero de 2001,
cuando salió en un carrito de lavan

dería del penal de Puente Grande,
en Jalisco.

El Chapo fue capturado nueva
mente en febrero de 2014, en el go
biernode Enrique Peña Nieto. Volvió

a escapar 17 meses después y fue recapturaclo casi dos años
más tarde, para luego serextraclitacloa EU en enero de 2017.
En resumen, El Chapo Guzmán pasó en libertad los casi 12
años que García Luna estuvo al frente de la AFI y de la SSP.

Es mucho lo que se ha hablado acerca de Genaro García
Luna, desde rumores sin aparente sustento hasta versiones
bien documentadas acerca de su repentino y mayúscu
lo enriquecimiento (aquí les refiero al libro Los Millonarios
de la Guerra, de Peniley Ramírez, un exhaustivo trabajo de
investigación).

El juicio ce Cena ro García Luna en Nueva York durará unas
ocho semanas y escucharemos muchas cosas, no todas
necesariamente ciertas, ya que efectivamente se basan en
relatos de "testigos protegidos" que pueden tener su propia
agenda, pero lo que es innegable es que este proceso marcará
necesariamente un antes y un después en la cooperación
anticlrogas entre México y Estados Unidos.

Quedan muchaspreguntasporresponcler,entreellas,el por
qué la enorme tardanza de las autoridades estadounidenses
en presentar las denuncias correspondientes y, también, lo
que vendrá a ser la pregunta millonaria:

¿Es posible —y creíble— que los servicios de inteligencia
del país más poderoso del mundo no supieran con quién
estaban trabajando?

Las repercusiones políticas en México serán también
enormes, incalculables en este momento. De ellas hablaremos
más conforme avance el juicio.

CCUERRA@CCYA.NET / @GABRIELGUERRAC
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NINAS: EDUCAR PARA
PREVENIR LA VIOLENCIA

e acuerdo con los datos del Fondo de

las Naciones Unidas para la Infancia (Uni
^ cef, 2020), a nivel mundial, casi una de

cada cuatro niñas y adolescentes carece
de educación y capacitación, situación
que visibiliza la brecha de desigualdad
de género.

Además de ello, los factores como el nivel de
ingresos, la ubicación urbanorural y la pertenencia a
comunidades indígenas o afrodescenclientes, hacen
limitado el acceso y la culminación de la educación, de
acuerdo con la Facultad Latinoamericana de Ciencias So

ciales (Flacso).
Por otro lado, la adolescencia puede representar un

obstáculo más para las mujeres, debido a las normas de
género a las que están expuestas cada día, la discrimina
ción y no contar con la información necesaria, así como
los elementos para mantenerse saludables y seguras
(Unicef, 2020).

Educar a las mujeres es una tarea que debe trabajarse
día a cha para romper con estas brechas ele género en la
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educación, para que conoz
can su libertad de realizar

cualquier actividad en la que
deseen destacar; de tomar
sus propias decisiones; de
expresar sus opiniones; tener el
acceso a las mismas oportunida
des que los niños; y para que sean
agentes de cambio en su comunidad
y familias.

Estas acciones se han desarrollado por el Colegio San
ta Fe A.C, como parte de su modelo educativo, además
de su preocupación ante el contexto que viven las niñas y
adolescentes.

Esta institución brinda una formación integral a niñas y
adolescentes de escasos recursos, la cual se basa en el de
sarrollo académico y emocionalhumanoafectivo de estas
mujeres, con el objetivo de brindar las herramientas para
superarcualquierclesafíoy para poder identificarsituaciones
de riesgo como la violencia.

Aunado a ello, el modelo educativo de Colegio Santa Fe
contempla la asignación de una tutora para cada niña y la
participación activa de los padres y madres de familia, pues
su participación es fundamental para que ellas puedan con
cluir sus estudios.

Esta entidad educativa tiene 25 años de historia y el lema
que guía su labores "quien educa a una mujer, educa a una
nación".

Esta formación integral del Colegio Santa Fe A.C. se da
gracias al financiamiento de diversas fundaciones como
Fundación Grupo Anclracle, brindando becas educativas a
las estudiantes.

Y tú ¿qué piensas?
¿Por qué es importante que las niñas y adolescentes

estudien?

Conoce más de Colegio Santa Fe en: https://www.san
tafecolegio.eclu.rnx/

INSTAGRAM / ©FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / @FUNDACIONGRUPOANDRADE
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NUEVO ORDEN GLOBAL:
UNA VISION DESDE
MEDIO ORIENTE

I orden global se reconfigura. ¿Cuál es la
visión desde el Medio Oriente y el Golfo
Pérsico?.

La región enfrenta grandes retos: el
conflicto palestinoisraelí y la necesi
dad c!e hacer cumplir las resoluciones
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de Naciones Unidas. El régimen chiita de irán, disruptivo,
con ambiciones nucleares, promotor de movimientos
terroristas en la región y en constante conflicto con los
grandes países sunitas: Arabia Saudita, Turquía, Egipto,
Emiratos Árabes Unidos.

Las divisiones al interior del Consejo de Cooperación
para los estados árabes del Golfo (GCC).

Las guerras civiles en Yemen y Siria, con el involu
cramiento de países de la región y extra regionales, en
particular Estados Unidos y Rusia. Derechos humanos
y democracia.

Se identifican, además, preocupaciones y avances
en áreas fundamentales para la región y el
nuevo orden global.

Primero, la seguridad alimentaria. Las
protestas de la llamada Primavera Árabe se
produjeron en buena medida por el alza en
el costo c!e los alimentos.

El reto se repite a partir de la pandemia
de COVID 19 y la invasión rusa a Ucrania.
Hay escasez de alimentos y su costo se ha
disparado.

Segundo, el acceso al agua, elemento que es y será
fundamental para la sobrevivencia de las sociedades de
la región.

Cuentan con la tecnología más avanzada en clesalini
zación en Israel y Emiratos Árabes Unidos como ejemplo,
pero hay retos en la distribución del agua del Río Jordán,
del Tigris y el Éufrates.y del Nilo.

El tema es central en los esfuerzos de cooperación
en la zona.

Tercero, la energía. La economía c!e varios países c!e
la región depende de la producción y exportación de hi
drocarburos.

Qatar cuenta con una de las mayores reservas c!e gas
y se ha convertido en un exportador sustituto de Rusia,
a Europa.

Arabia Saudita produce más de 10 millones de barriles
de petróleo al día.

Los países del Golfo saben que la transición energética
es ineludible, pero no quieren que se les imponga, sino
influir en los tiempos y modalidades.

El tema de la seguridad energética es clave en su rela
ción con EUAy la Unión Europea.

Cuarto, el cambio climático, estrechamente vinculado
al de energía.

Los países de la región toman decisiones
conducentes a una producción acelerada
de hidrocarburos para utilizar dichos recur
sos y transformar su matriz energética y su
economía.

Emiratos Árabes Unidos (EAU) será la sede
de la C0P28.

Ha dicho que será una conferencia orien
tacla a soluciones concretas.

El presidente de la C0P28 será el jeque
Sultán Al Jaber, el director de la compañía petrolera de Abu
Dhabi, ADNOC, quien es, a la vez, el enviado para cambio
climático de su gobierno.

Eso lo dice todo.

Con Trump se firmaron los Acuerdos de Abraham que
llevaron al establecimiento de relaciones diplomáticas
entre Israel y varios países árabes.

Ahora se ven turistas israelíes en Dubai. Para darles se

guimiento se estableció el Foro de Cooperación del Negev.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM /
@martha_barcena

E¡ orden global
se reconfigura:
¿cuál es ¡a visión
desde el Medio

Oriente?
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DÁ IOS
COLATERALES

> Lo testificado la mañana

del lunes por Sergio Villa
rreal Barragán, ilias "El
Grande" en el juicio contra
Genaro García Luna exse

cretario de seguridad pú
blica en México del 2006

al 2012, puso en alerta a
la clase política mexicana
y en el caso de la Cuarta
Transformación, nos di
cen, ya activaron las an
tenas para ir señalando a
más exfuncionarios que
trabajaron en los gobier
nos de Felipe Calderón Hi
nojosa y Vicente Fox Que
sada entre 2000 y 2012.

ANDRES
M. LÓPEZ
OBRADOR

> Alista el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador su gira para
el inicio de febrero. El 3 inaugura
rá una planta de BMW en San Luis
Potosí que contará con una inver
sión de 800 millones de euros.

El día 4, en Tamaulipas; y el 5 en
Querétaro donde encabezará la ce
remonia con motivo del aniversario
de la Constitución.

CLAUDIA
SHEINBAUM

> Claudia Sheinbaum '¡sita

rá las obras de lo que será el Par
que Aztlán. La jefa de Gobierno se
comprometió a que este espacio
quede concluido este 2023. Hubo
un retraso porque muchos juegos
fueron fabricados en el extranjero y
prefirió que tardarán un poco más
para que cumplan con los más al
tos estándares de calidad.
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ANA PATRICIA
PERALTA

TAXIS

> Manipulados por
grupos criminales,
decenas de taxistas

realizaron bloqueos
en la zona hotelera

de Cancún provo
cando afectaciones

a turistas y daños
económicos. Todo

se debió a que la
alcaldesa de Beni
to Juárez Ana Pa

tricia Peralta, dio
un manotazo para
poner orden contra
mafias que se opo
nen al ingreso de
plataformas digita
les para vehículos
de alquiler.

ENRIQUE
CRAUE

ENDEEENSA
DELA

> Desde la Univer

sidad Autónoma de

Chihuahua, donde
fue investido con el
doctorado honoris

causa, el rector de
la UNAM, Enri
que Graue refren
dó que, gracias a la
autonomía, se for
man profesionis
tas e investigadores
comprometidos con
una transformación

social, sin ideolo
gías hegemónicas
y con el objetivo de
construir una socie

dad justa,tolerante
y equitativa.
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EMPEDRADO

La UNAM no pica el cebo
Francisco Báez Rodríguez
fabaez @gmail.com

Hace años me comentaba un
amigo acerca de la técnica
para la pesca del pez ve
la. La carnada—me dijo—
tiene que ser arrastrada

por el bote a una velocidad lenta y cons
tante, casi a la altura de la superficie,
para atraer al animal, que cree que hay
un banco de peces a disposición. Cuan
do pica es cuando comienza la lucha con
el pescador. Y mientras más trata el pez
de zafarse, más se clava en el anzuelo.
Mi buen amigo platicaba esta anécdo

ta hablando de política, que era un tema
que le apasionaba. Decía que eso suce
día muy a menudo, y que la clave era sa
ber que, si te querían pescar, no debías
de morder el anzuelo, porque luego te
ibas a clavar.
El presidente López Obrador ha uti

lizado a menudo esta técnica con sus
opositores. Cucándolos, provocándolos,
a veces con insultos. Cuando caen, como
a menudo ha sucedido con la oposición,
tira inmediatamente de las líneas.
En el caso de la ofensiva contra la

UNAM, en el que ha utilizado de pre
texto el vergonzoso caso de la ministra
Yasmín Esquivel, AMLO ha lanzado va
rias veces la provocación, pero la insti
tución, celosa de su autonomía, no ha
caído en ella.
En ese sentido se inscribe la respues

ta del rector Graue a las múltiples presio
nes para que actúe y caiga en la trampa.
Mientras el Presidente sugiere que la Uni
versidad haga una denuncia ante el Mi
nisterio Público (y el asunto pase al terre

no judicial extrauniversitario), el rector
nos recuerda tres cosas: que la Univer
sidad encontró que hubo un plagio gra
ve, que afecta a toda la comunidad de la
UNAM; que el asunto debe ser resuelto
conforme a los alcances de la legislación
universitaria, porque —a diferencia de
López Obrador— para él la ley es la ley;
y finalmente que Esquivel tiene derecho
a exponer sus alegatos y defenderse (aun
que, por lo visto, no quiere ni le interesa,
porque así es esto del cinismo).

Lo que está haciendo Graue es reafir
mar la autonomía de la Universidad en un

momento en que, desde el gobierno, hay
una ofensiva general en contra de las ins
tituciones autónomas. Un intento de con

trol gubernamental a la sociedad civil.
Por lo mismo, la respuesta incomo

dó a López Obrador, molesto con lo que
llamó "choro mareador". Y por la mis
ma razón, los distintos propagandistas
del gobierno —de manera notable y la
mentable, también utilizando la tele
visión pública— se han lanzado ya di
rectamente contra Graue, difundiendo
memes y dando vuelo a la idea de que
el rector está evadiendo su responsa
bilidad (mientras cierran los ojos ante
quien verdadera la evade, que es la mi
nistra Esquivel).
Lo (no tan) curioso del caso es que

otros han picado la carnada enviada por
el Presidente. Personajes identificados
políticamente con la oposición que no
sólo quisieran una solución inmediata
al problema del plagio, sino que también
fuera en el sentido que ellos desean: que
la UNAM le quite de una vez el título a
Esquivel y que, por lo tanto, ella tenga
que salir de la Suprema Corte.
En ese sentido, están pidiendo exac

tamente lo mismo que su némesis López
Obrador: que la UNAM se salte el pro
cedimiento formal y que actúe con dis

crecionalidad. Además, no ven que, si
la Universidad hiciera eso, terminaría
en un berenjenal legaloide, del cual se
aprovecharían López Obrador y quienes
quieren tomar el poder en la UNAM.
Como el pez, que no ve las trampas

que están arriba de la superficie, quie
ren que la UNAM pique, sin percatar

se que se clavaría el anzuelo —o peor,
percatándose y no les importa—. En
tonces, muy serios y democráticos, de
nunciarán la pesca.
Dicen que la Universidad debe ejer

cer su autonomía y sancionar ya a la
plagiaría. Al hacerlo, tienen una curio
sa concepción, similar a la del lado gu
bernamental: "si no hace lo que yo di
go desde afuera, no está ejerciendo su
autonomía".

A esto se junta, de manera repeti
da, que a una buena parte de la dere
cha mexicana le gana la fobia le tiene a
la educación pública, y en particular a
la educación pública superior. Eso pue
de más que cualquier razonamiento. Y
ahí están, muy a gusto, fungiendo en su
papel de tontos útiles en la ofensiva del
gobierno contra la UNAM.

En cambio, con la actitud de la Uni
versidad (porque no sólo es el rector),
quedan muchas cosas en evidencia. Que
la autonomía se protege siendo efectiva
mente autónomos. Que las leyes no se
doblan a contentillo, aunque no nos gus
te. Que hay una ministra de la Suprema
Corte que plagió su tesis, dañó y sigue
dañando a la comunidad universitaria.
Que el gobierno defienda a esa mi

nistra, cuya ética está en entredicho, sin
importarle la condena social, y que lo
haga simplemente porque ella le es afín
también nos habla de la calaña de es

te gobierno y nos deja claro que el pre
sidente López Obrador ha abierto otro
frente de confrontación, porque lo úni
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co que le interesa es abarcar más y más
espacios de poder#

ii
Como el pez, que no
ve las trampas que

están arriba de la

superficie, quieren
que la UNAM pique,
sin percatarse que se
clavaría el anzuelo o
peor, percatándose

y no les importa.
Entonces, muy serios

y democráticos,
denunciarán la pesca
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OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

A lo grande
Los fiscales norteamericanos eligieron,
para abrir boca en el juicio contra Gar
cía Luna en Brooklyn, a un peso pesa
do: Sergio Villarreal, a quien apodan
El Grande, que en el estrado cantó todo
su repertorio.
Dijo que atestiguó como Arturo Bel
trán Leyva le entregó al ex secretario
de Seguridad millonarios sobornos a
cambio de protección e información,
lo que permitió la expansión del Car
tel de Sinaloa.

El Grande no se guardó nada, pero
no acompañó sus dichos con alguna
prueba. Ya se verá si su palabra es
suficiente para el jurado.
Villarreal se declaró culpable de narco
tráfico en EU lo que permitió reducir la
condena que cumple en una cárcel nor
teamericana.
No se sabe si cooperar de nuevo con los
fiscales le traerá un beneficio extra. Eso

sí, lo dicho, dicho está y es muy grave.

Imágenes corrosivas
El conflicto en Cancán entre taxistas y
conductores de Uber ya rebasó las fron
teras. El gobierno de Estados Unidos
emitió una alerta de viaje por el riesgo
de que sus ciudadanos se vean implica
dos en episodios de violencia.
La industria turística suele tener la

piel delgada. Episodios similares le
costaron, en su momento, mucho a
destinos importantes como Los Cabos
o Mazatlán.

Las imágenes de turistas asustados al
ser desalojados por la fuerza de sus

transportes son corrosivas, Transmi
ten el mensaje de una localidad sin
ley.
¿Quién ha dejado de hacer su trabajo po
lítico? Lo primero es que todos los im
plicados se ajusten a lo que marca la ley.

Por amenazas de muerte
La renuncia de la presidenta municipal
de Santa María del Río en San Luis Po

tosí no puede dejarse pasar
Yuriria Medina renunció a 17 días de to
mar posesión, tras denunciar amenazas
de muerte en su conta y en contra de
su familia. Las autoridades estatales, e
incluso las federales, tienen que tomar
cartas en el asunto.

Yuriria era regidora y fue electa alcal
desa por la muerte de su antecesor en
un, se dijo, accidente de auto.
En la entidad circulan versiones diferen
tes de las razones de la abrupta dimi
sión, pero la propia alcaldesa ubica su
rechazo a la construcción de una gasera
cerca de unas escuelas como el detonan
te de las amenazas.
Los habitantes de ese municipio y del es
tado merecen conocer la verdad de los

hechos. ¿Ya están investigando?

Coahuila, desconcierto inicial
En Coahuila cambió el escenario políti
co en el que se realizaron las encuestas
de preferencias electorales. Ahora nadie
tiene claro para dónde sopla el viento.
El dato político relevante, el que lo
cambia todo, es que la alianza Juntos
Haremos Historia que encabeza Mo
rena se rompió y ahora cada partido

tiene su propio candidato. Son rivales
y por lo menos en el caso del candi
dato del PT, Ricardo Mejía, le tira con
todo al abanderado de Morena, el em

presario Guadiana.
Las encuestas daban una ventaja al PRI
que sí va en coalición con PAN y PRD,
pero no queda claro cuál será el efecto
Mejía ahora que logró que su nombre
aparezca en la boleta, aunque no con el
emblema de Morena.

La gestión de Justin
Más vale tarde que nunca. Empresarios
canadienses fueron recibidos por la se
cretaria de Economía, Raquel Buenros
tro, para dar seguimiento a los acuerdos
logrados por el primer ministro Justin
Trudeau, quien llevó su queja hasta el
Palacio Nacional en su reciente visita.

Los empresarios tienen dos quejas
fundamentales, una relativa al cam
bio de reglas en el sector de la ener
gía y otra, igualmente importante,
por las extorsiones por parte de ban
das del crimen organizado que les pi
den pago de derecho de piso.
El asunto es relevante. Su solución po
dría enviar en mensaje a otros empresa
rios internacionales de que vale la pena
invertir en nuestro país y que sus empre
sas y sus personas tendrán la protección
del Estado mexicano •

Villarreal se declaró culpable
de narcotráfico en EU lo que
permitió reducir la condena
que cumple en una cárcel
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SUBE Y BAJA

Saymi PinedaO Secretaria de Turismo de
Oaxaca

Fue un éxito la presen
tación del estado en la

Fitur 2023, en Madrid.
La oferta turística de la
entidad se promueve
bajo la marca "Oaxaca,
tierra orgullos a de sus

raíces" que fue presentada a los líderes
mundial del sector.

Roberto Té Hez MonroyO Ex alcalde de Atlacomulco

Fue abucheado fuerte
mente durante la gi
ra por ese municipio
de la precandidata de
Morena a la guberna
tura del Estado de Mé
xico, Delfina Gómez

Álvarez. A Téllez se le recuerda por
construir una estatua del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
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PLATEA INTERNACIONAL

Dilemas de la energía nuclear
Guillermo Puente Ordorica
gpuenteo@hotmail.com

La energía nuclear, sus usos, riesgos y
desarrollos con fines pacíficos y tam
bién militares han ocupado por déca
das el interés y las preocupaciones de
la comunidad internacional, pero de
alguna manera el debate sobre ello ha
venido a situarse nuevamente un lugar
central en las relaciones internaciona
les, ya sea por la alternativa que repre
senta a la utilización y explotación de
las energías fósiles en una coyuntura
en la que el cambio climático demanda
soluciones inmediatas pensando en el
futuro inmediato de la humanidad, o
bien por la amenaza renovada de una
catástrofe nuclear vinculada al conflic
to militar derivado de la agresión rusa
a Ucrania, el cual está cerca de cum
plir un año de hostilidades.

Como se sabe dicha amenaza tiene
una doble vertiente. La primera, de
rivada de una situación digamos ac
cidental, como parte de los enfrenta
mientos militares en territorio ucrania

no que pudieran derivar en una afecta
ción a las plantas nucleares de ese país
dedicadas a la producción de energía
civil; la segunda, relacionada con la
posibilidad de una escalada mayor del
conflicto que pudiera llegar al gobier
no ruso a decidir la utilización de su
armamento nuclear en una acción des

esperada para forzar una victoria mi
litar o evitar una derrota humillante.

Apenas hace unos días el Organismo

Internacional de la Energía Atómica,
anunció que una de sus máximas prio
ridades es la de establecer una zona de
protección de seguridad nuclear alre
dedor de todas las centrales nucleares,
particularmente en Zaporiyia, Cherno
bil y Khnelimtsky, a fin de reducir los
riesgos nucleares.
Aunque no limitado a ello, la proli

feración de armas nucleares en regio
nes caracterizadas tradicionalmente
por su alta volatilidad y potencial de
conflicto como Oriente Medio, en don
de la latente posibilidad de que países
como Irán pudieran derivar los desa
rrollos alcanzados en materia de tecno
logía nuclear a la puesta en marcha de
un programa militar de esta naturale
za, mantienen en alto nivel de conflic
tividad a esa zona del mundo y con un
enorme activismo de contención entre
países rivales, pero también de enfren
tamiento de las potencias occidenta
les y de varios países de la región que
consideran al régimen iraní como una
amenaza a su seguridad nacional.
En un periodo de siete años han

pasado de la negociación para en
cauzar el programa nuclear iraní en
el marco del Plan de Acción Integral
Conjunto (Irán, Alemania, Estados
Unidos, Reino Unido, Francia, China y
Rusia) a su abandono, renegociación
y casi abandono. Se asume con razón
que en un escenario como ese, la pro
liferación de armamento nuclear en la
zona equivaldría a una propagación
de armas nucleares de manera similar
a una pandemia de salud, ahora que
sabemos con certeza lo que signifi
ca la reproducción incontrolada de un
contagio.

Es de sobra conocido que el derecho
internacional y los tratados en la ma

teria consagran el derecho de todas las
naciones al desarrollo y uso de la ener
gía nuclear con fines pacíficos, no así
con las armas nucleares y aboga por la
desaparición total de ese tipo de arma
mento. Un alto ideal que no se corres
ponde con la práctica, si bien es clarí
simo el impacto negativo que tendría
el recurrir a las armas nucleares dada

la lección dejada tras su utilización por
primera ocasión durante la segunda

guerra mundial.
El secretario general de la ONU, An

tonio Guterres, ha sostenido que cual
quier acción que ponga en peligro la
seguridad de una central nuclear es in
aceptable y ha caracterizado como sui
cida un ataque a una planta nuclear.
Más recientemente, en su intervención
en el Foro de Davos, hace unos días, en
referencia al cambio climático, sostu
vo que las grandes empresas petroleras
han mantenido una mentira por déca
das para beneficiar su modelo de nego
cios, vinculado a la utilización extensi
va de combustibles fósiles. Y justamen
te, la energía nuclear si bien considera
da una energía limpia, trae aparejados
importantes riesgos asociados a los de
sechos que produce su generación en
materia de contaminación y daños al
medio ambiente, además de los ries
gos relacionados con los usos militares
o las afectaciones militares a centros
de producción nuclear como en el ca
so ucraniano, o bien de supuestos de
sarrollos militares disfrazados de usos
pacíficos como en el caso iraní.

El debate sobre la energía nuclear
ha cobrado nueva vigencia y por su im
portancia para bien y para mal debe
ocupar un lugar central en las discu
siones que se llevan a cabo en los foros
multilaterales •
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EL CRISTALAZO

La manipulación de la memoria
Rafael Cardona

Twitter:@CardomRqfael

La guillotina aplicada a la
Coordinación de Memoria

Histórica y Cultural de Mé
xico (mucho nombre y pocas
nueces), resulta tan insatis

factoriamente explicada como su in
necesario nacimiento, cuando el pre
sidente de la República ni siquiera ha
bía tomado posesión de su cargo y ya
distraía sus fatigas de campaña en la
creación de membretes.
Al menos esa percepción existe en

los historiadores serios, uno de los cua
les me comentó con discreción:

"Lo de la Coordinación de la Memo
ria etc. etc., es otra forma de ignorar y
golpear a las instituciones. En lugar de
consultar a la UNAM, al COLMEX o a
la Academia Mexicana de la Historia,
se creó esto para contar con historiado
res adecuados para justificar y operar
sus ideas historiográficas. Al INAH lo
dividieron, con un director burócrata
y con un núcleo grande de historiado
res marginados, ignorados y hasta las
timados, como Matos Moctezuma, por
ejemplo. Del Inehrm, mejor ni hablar:
lo dominan ideológicamente Taibo y
Salmerón.

"¿Por qué renunció ahora la señora?
No lo sé. Puede ser para no compartir
el fracaso, o para estar libre para la
campañasucesión del 24."

Aquí hay una breve imprecisión. La

señora no renunció. Su ámbito profe
sional simplemente se desvaneció por
las mismas incógnitas razones de su
aparición, pero no sin antes generar
muchos perjuicios.
Los ridículos en torno de los pue

blos originarios, la mojiganga grotesca
del penacho de Moctezuma y eufemis
mo de la Resistencia Indígena para no
hablar de conquistadores y vencidos y
sus aniversarios inventados y aprove
chados para mayor gloria de la IV T,
son algunos de sus malos frutos. Un de
sastre total, ahora, por fortuna, muer
to y sepultado, así haya costado cerca
de 120 millones de pesos durante todo
este tiempo.

—¿Con qué consecuencias?
Ese es otro misterio.

Más allá de estas conjeturas, existen
las explicaciones de la propia Beatriz
Gutiérrez Muller, quien para evitar se
ñalamientos de nepotismo siempre in
sistió en el carácter gratuito de sus ser

vicios a la patria.
"(Forbes).  "...por medio de una

publicación en Instagram, Gutiérrez
Müller habló sobre el caso... la es
posa de AMLO recordó que fue en
2019 cuando comenzó a funcionar
el CHACNMH y patrimonio cultu
ral de México, dirigido por el maes
tro Eduardo Villegas.

"Explica que hace unos meses (agos
to) Villegas fue nombrado por el presi
dente de México como Embajador ante
la Federación Rusa, "y aprovechó para
instruir que la Coordinación mencio
nada pasara a formar parte de la plan
tilla del personal del Archivo General
de la Nación (eso fue en abril)".

Lo anterior nos habla únicamen
te de la lentitud imperante en el pa
lacio tropical, porque el señor Eduar
do Villegas, fue designado embajador
en Moscú, hace 5 meses, aunque el de
creto en favor del Archivo General de
la Nación es anterior. Como todos sa

bemos el señor Villegas tenía, un am
plio conocimiento sobre la Secretaría
de Relaciones Exteriores y el servicio
exterior mexicano: había tramitado su

pasaporte.

La asimilación se decretó en abril
del 2022. Dice Notilegis: "El Diario Ofi
cial de la Federación (DOF) publicó es
te martes el decreto que faculta al Ar
chivo General de la Nación para difun
dir y proyectar el derecho a la memoria
de la Nación, atribución que anterior
mente tenía la Oficina de la Presiden
cia de la República.

"Las modificaciones entrarán en vi
gor este miércoles 6 de abril.
"...Establece que el Archivo Gene

ral de la Nación difundirá y proyecta
rá el derecho a la memoria de Nación,
en coordinación con las dependencias
y entidades de la Administración Pú
blica Federal.

En su artículo tercero transitorio es
tipula que la Oficina de la Presidencia
de la República y el Archivo General
de la Nación deberán llevar a cabo los
actos necesarios para la transferencia
de los recursos humanos, materiales y
financieros de la Coordinación de Me
moria Histórica y Cultural de México
en un plazo máximo de 180 días natu
rales contados a partir de la entrada en
vigor del presente decreto".

¿Entonces? •
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De reversa
Las actividades prefectorales ilegales de las tres "corcho
latas"  ellengua j e es del titular del Poder E j ecutivo federal
que buscan la candidatura del partido del gobierno a la P re
sidencia déla Repúblicacomienzan a marcar allála agenda
p olí tica nacional y así será durante todo el presente año.

Las actividades políticoelectorales fuera de los tiem
pos legales de los secretarios de Gobernación, Relaciones
Exteriores y de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México
seguirán siendo el circo diario o semanal, que también
pretende hacer creer a los mexicanos que no hay mayor
problema en el país que la sucesión presidencial. "El juego
que todos jugamos", se ledecía antes: ni violencia, ni inse
guridad, ni narcotráfico, ni corrupción, ni inflación, ni deu
da extema, ni falta de medicinas y de servicios de salud, ni
nada, ni por supuesto "incidentes" diarios en el Metro, más
todos los problema s a cumulados y que se acumulen.

Hoy está muy claro el origen y objetivo de la fracasada
reforma electoral del actual gobierno y su sustitución por
el llamado Plan B de modificaciones en la legislación co
rrespondiente, que ya está en litigio en la cada día más des
prestigiada Suprema CortedeJusticiadelaNación(SCJN).

Hay que reconocer que la normas electorales mexica
nas son muy restrictivas. Muchas de ellas no existen ni
existiría n en ningún país donde se practique la democracia
verdadera. Y esto un buen pretexto para cambiarlas, la
mentablemente con el objetivo devolver atrás.

La exageración, si así se le quiere llamar, de las leyes
electorales mexicanas con respecto a la intervención del
gobierno, funcionarios públicos, políticos, empresarios,
caciques locales, se debe a los abusos de casi 70 años del
partido oficial de entonces como lo hoy es Morena, en los
procesos electorales.

El PRI de siempre aprovechó su poder absoluto para

aplastar a la oposición (la legal, el PAN, y la clandestina, la
del Partido Comunista Mexicano, que apenas obtuvo su re
gistro para las elecciones del979con otras agrupaciones po
líticas de diverso signo, que poca oportunidad teman si
quiera de competir): controlaba a la autoridad electoral: la
Comisión Federal Electoral en manos del secretario de Go

bernación; el dinero para las campañas políticas que salía de
erario (el PAN se financiaba con rifas de automóviles, cuo
tas de militantes y, se decía, con aportaciones de los empre
sariosysus campañas casi corrían a cargo de sus candidatos
y sus amigos; y el PCM con cuotas de sus militantes, las exi
guas ganancias de algunas empresas propias y también la
aportación impensable de empresarios que buscaban crear
contrapesos, según le contó un destacado dirigente comu
nista al escribidor bajo el secreto del ofFthe record).

Pero, por supuesto que los mismos empresarios que
"colaboraban" con la oposición apostaban su resto a los
candidatos que siempre ganaban las elecciones: los del
partido del gobierno.

Además, través de la autoridad electoral, la CFE/Secre
taría de Gobernación, el gobierno y sus partido controla
ban el padrón electoral, las autoridades locales, las casillas
y a la mayoría delosciudadanos, los notarios, elcómputoy
lo que fuera necesario. Y, por supuesto, el fraude electoral
el día de la elección mediante diversos "métodos". Resul

tado: La aplanadora electoral, "el carro completo".
Quienes lo vivieron no deberían olvidarlo y quienes lo

desconocen deberían saberlo hoy cuando el nuevo partido
oficial y su gobierno intentan regresar a ese pasado.

Mediáticamente ya lo consiguieron con inicio del es
pectáculo, que viola la ley por la que lucharon millones de
mexicanos. Ahí la llevamos, de reversa.
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A la par de que la gobernadora de
Quintana Roo, MARA LEZAMA,
anunciaba con bombo y platillo los
resultados positivos obtenidos en la
Feria internacional de Turismo de

Madrid, como que "se rompieron
todos los récords" en cuanto a la

llegada de turistas al Caribe,
desde Estados Unidos se

emitía una alerta de seguridad
para sus connacionales por la
disputa que mantienen los
taxistas con los conductores de

aplicación en aquella entidad.
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Todos los días se registra un enfrenta
miento o un bloqueo de taxistas en la
zona hotelera de Cancún, por lo que los
ciudadanos exigen ya a su mandataria,
a través de redes sociales, poner en or
den a los choferes que durante años han
sido prácticamente incontrolables. Hay
tanta impunidad, que incluso los taxis
tas pueden golpear a los choferes de
Uber, agredir a los pasajeros, y no hacen
nada por evitarlo las autoridades. Todo
queda como si los taxistas tuvieran la
razón, o como que alguien muy podero
so los apadrina.

Que en sus días libres, el actual procu
rador de Hidalgo, Santiago Nieto Casti
llo, será el encargado de promover al
canciller Marcelo Ebrard como el mejor
perfil para ganar la encuesta de Morena,
con la que se elegirá al futuro candidato
para la Presidencia de la República. Por
sorpresa lo anunció este fin de semana.

El también extitular de la UIF encabe

zará los trabajos de posicionamiento
de Ebrard Casaubón en su natal Queré
taro, esto en conjunto con el diputado
local luán José Jiménez, quien a su vez
aspiraría en convertirse en el abande
rado morenista para disputar la guber

natura del estado cuando Mauricio Kuri

deje el encargo.

"Ah, lo del rector. Pues está bien que in
forme, nada más que no hay nada con
creto, todo fue, como dirían los filósofos,
'puro choro mareador', porque no hay
nada concreto", le dice directamente
desde su Palacio el presidente de Méxi
co, Andrés Manuel López Obrador, al
rector de la UNAM, Enrique Graue. "O
sea, condenar el plagio, pues sí, todo
mundo condena el plagio, todos, pero
aquí es: a ver ¿hubo plagio? ¿no hubo
plagio? ¿quién plagió a quién?".

Choro mareador parece el que sale to
dos los días desde las oficinas de Claudia

Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la

Ciudad de México, quien siempre res
ponde que situaciones atípicas se pre
sentan en el Metro, cuando algún pro
blema se presenta, y eso es muy a me
nudo durante su administración. Ayer,
por ejemplo, más de 30 intoxicados en
la estación Barranca del Muerto, por un
cortocircuito. Casi al mismo tiempo sol
taron a la señora que se le cayeron unas
aspas de lavadora a las vías. Viviana
Salgado pasó dos días en el penal feme
nil de Santa Martha Acatida, acusada de
daños a vías de comunicación, delito
que alcanza castigos desde 15 días hasta
30 años de prisión. Pero ya la dejaron en
paz, porque no encontraron elementos
para acusarla de sabotaje a la carrera
política de la de Echegaray.
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Nueva política
de integración
económica y social
En el cierre de la X Cumbre de Líderes de América del Norte, los
compromisos acordados por los jefes de Estado de México, Canadá y
Estados Unidos para lograr esquemas de equidad que permitan la
reactivación económica, representan la semilla sembrada para que el
Poder Legislativo retome los temas que, sin duda, involucran también
el fortalecimiento de las relaciones diplomáticas.
Es en ese contexto que se rea

lizó la XXXIV Reunión de

Embajadores y Cónsules con
senadores y diputados fede
rales en aras del cumpli
miento cabal de más de 200

representantes de nuestro pais en el ex
tranjero para promover las condiciones de
justicia y defensa del prestigio mexicano
en el desarrollo económico y social con
otras naciones; 44 tratados internaciones
se han aprobado en la Cámara Alta.

México cuenta con 12 Tratados de Libre

Comercio firmados con 46 países, 32
acuerdos para la promoción y protección
recíproca de las inversiones con 33 países,
nueve acuerdos de alcance limitado en el

marco de la Asociación Latinoamericana

de Integración (ALADI), además de que
nuestro país es miembro del Tratado de

Asociación Transpacífico, lo que sin duda
posiciona a nuestra nación como un punto
preponderante en la consolidación del
trabajo diplomático de embajadores y
cónsules.

Importante mencionar que, durante
agosto de 2022, México se logró posicio
nar como el primer socio comercial de Es
tados Unidos con un total de más de 70 mil

298 millones de dólares en importaciones
y exportaciones, según la Oficina del Cen
so de Estados Unidos; así, nuestro país
acumuló tres meses seguidos como su
primer socio comercial.

Tanto la cumbre como la reunión de

embajadores y cónsules nos permiten vis
lumbrar condiciones óptimas para iniciar
una nueva política de integración econó
mica y social en el continente, tal como lo
expresó el presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador, es momento de terminar con
el olvido hacia América Latina a través de

mejorar las relaciones con todos los países
de América y de consolidar la región eco
nómica más importante del mundo.

Se necesita profundizar más en la re
lación no solo con México sino también

con los países del hemisferio occidental
con la intención de ser más competitivos
y trabajar en la seguridad compartida,
enfocándose en acciones conjuntas para
abordar los retos del crecimiento de las

Naciones. Es importante fortalecer la her
mandad entre los países, respetar nues
tras diferencias y procurar que nadie se
quede atrás, buscando siempre la verda
dera libertad y democracia.

Presidente de la Mesa Directiva

del Senado de la República
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Tanto la cumbre como la reu
nión de Embajadores y Cónsules
nos permiten vislumbrar condi
ciones óptimas para iniciar una
nueva política de integración eco
nómica y social en el continente,

tal como lo expresó el presidente
Andrés Manuel López Obrador. Se
necesita profundizar más en la
relación no solo con México sino

también con los países del he
misferio occidental con la inten

ción de ser más competitivos y
trabajar en la seguridad compar
tida, enfocándose en acciones

conjuntas para abordar los retos
del crecimiento de las Naciones.

Es importante fortalecer la her
mandad entre los países, respe
tar nuestras diferencias y procu
rar que nadie se quede atrás,
buscando siempre la verdadera
libertad y democracia.
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Miss Universo:

empoderamiento trans
Hablemos de un tema de gran relevancia a nivel mundial, y es que tuvieron que
pasar 71 años para que la mujer hiciera presencia total en un certamen de belleza que,
anteriormente había sido dirigido únicamente por el sexo masculino. Podríamos decir que
se está cumpliendo la equidad de género en este siglo, ya que ha llegado el momento de
que las mujeres sean líderes y sean reconocidas como ello.

Pero la relevancia aquí es que en esta
ocasión ya no solo estamos hablando
de mujeres líderes cisgénero o con pre
ferencia sexual distinta a la heteronor

mal, sino que estamos presenciando el
liderazgo de una mujer trans. Anne

Jakkaphong es ejecutiva y empresaria de origen tai
landés, es una mujer trans y desde octubre de 2022
compró el concierto de Miss Universo. De igual ma
nera Anne también es dueña de Miss USA y Miss
Teen USA.

Este es un hecho muy importante, porque es un
concurso universal que por primera vez nos está de
mostrando inclusión, lo cual es relevante, ya que por
muchos años las mujeres trans siempre solamente
fueron acosadas o rechazadas, sin ser aceptadas en

la sociedad, debido a que no querían abrazar las causas
de ellas.

Miss Universe ahora es llevado por mujeres, para
mujeres, que celebren no solo el empoderamiento, sino
también la diversidad e inclusión social, las cuales son
causas para el bien del mundo.

También es importante recalcar que en 2018 se hizo
historia en Miss Universo por Ángela Ponce, quien repre
sentó a España y desfiló como la primera mujer trans.

Realmente en este artículo no se pretende exponer
las desigualdades a las que se enfrentan las mujeres
trans, sino realmente reforzar el normalizar que toda
mujer trans es libre de dedicarse a lo que quiera, porque
ser trans no tiene limitantes. Ojalá esto se pueda tomar
como ejemplo y un autoconocimiento a nivel personal
para que se pueda tomar como motor.
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El tren
del trabajo
Trabajar nos ocupa la mayor parte de nuestro
día. De acuerdo con la Organización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económico (OCDE), en México se
trabaja dos mil 137 horas anuales, 24 por ciento más
que otros países de esa organización, cuyo promedio es
de mil 730 horas.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación
y Empleo ÍENOE), 51.1 por ciento de la población
trabaja de 40 a 48 horas semanales y 27 por cien
to labora por encima del promedio, algunos hasta
más de S6 horas. En ciudades grandes, una perso
na puede invertir de 432 a 480 horas al año en

traslados en transporte público. Ello implica que destinamos la
mayor parte de nuestra vida a trabajar y con los frecuentes los
accidentes en el metro de la CdMx, todo en conjunto, genera ries
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gos, problemas económicos, labo
rales y de salud. Aún cuando el tra
bajo quita tiempo, en exceso dismi
nuye la calidad de vida, es una
fuente de estrés y abusos, tenemos
que hacerlo hasta dos empleos úl
timamente para ganar dinero y
subsistir, porque la inflación per
siste y los precios aumentaron
nuevamente.

El trabajo "para toda la vida" co
mienza a desaparecer. Los cambios
abruptos en el mercado laboral son
inestables y cada vez, menos grati
ficantes; ahora es más difícil que un
trabajo nos garantice seguridad y
estabilidad largo plazo.

Como el trabajo se ha converti
do en una actividad riesgosa de im
predecible comportamiento, no es
de sorprenderse que principalmen
te los jóvenes, salten de un trabajo
a otro, como si fueran chapulines.
El canciller alemán, Otto von Bismarck, creó en 1881 el primer
sistema moderno de Seguridad Social para la vejez; era funcional,
porque la gente no era longeva.

Si a todo lo anterior le agregamos que cada vez muere menos
gente, que se reproducen menos y que el promedio de vida se ha
incrementado, el sistema de pensiones está en riesgo. Si se busca
jubilarse, más vale comenzar a ahorrar. Este 2023, si nos senti
mos inconformes con nuestro trabajo, quizá es momento de em
prender. Ser empresario significa que nuestro salario ya no de
pende del jefe, sino de nosotros mismos y que los esfuerzos serán
para uno mismo.

Trabajar por los propios sueños que para los de alguien más,
brinda satisfacción. Es tiempo de cambiar paradigmas y abando
nar la estación de tren laboral donde inviertes horas para llegar,
haces lo que te piden, te regañan y regresas a casa agotado solo
para dormir y repetir lo mismo al día siguiente. Seamos valientes
y cambiemos nuestra forma de trabajar.

Trabajar por ios
propios sueños que
para los de alguien
más brinda satisfac

ción. Es tiempo de
abandonar la esta
ción de tren laboral
donde inviertes horas

para llegar, haces lo
que te piden, te rega
ñan y regresas a casa
agotado solo para
dormir y repetir lo
mismo al día siguien
te. Cambiemos nues

tra forma de trabajar.
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Adiós lacinda Ardern
El nombre de lacinda Ardern se volvió viral durante

los días de la pandemia global de Covid19. En el año
2017 se convirtió en la primera ministra electa con me
nor edad en el mundo, tenía treinta y siete años. Una
de las primeras pruebas que enfrentó como gobernan
te fueron los dos tiroteos que se llevaron a cabo en
mezquitas de la ciudad de Christchurch en marzo de
2019. El saldo de cincuenta personas fallecidas en el
contexto de Nueva Zelanda se convirtió en una prime
ra prueba de fuego para la joven surgida del partido
laborista. Luego, en diciembre de 2019 sucedió otro in
cidente inesperado, la erupción del volcán White Is
land. Ubicado en la isla del mismo nombre, el también
llamado volcán Whakaari, dejó como un resultado
inicial a 22 personas fallecidas y a otras más desapa
recidas. Estas dos primeras situaciones fueron el pre
ludio de lo que vendría en el 2020, no sólo para Nueva
Zelanda, sino para el mundo.

El destacado manejo que le dio a la pandemia se
convirtió en una noticia de resonancia internacional

en un momento histórico. El hecho llamó poderosa
mente la atención de la "experimentada" clase políti
ca mundial, ya que no era común que la joven política
Ardern estuviera dando cátedra de cómo lidiar con la

pandemia; obteniendo mejores resultados que la ma
yoría de los países. Sin embargo, un suceso que formó
parte de las acciones complejas, desde el punto de vis
ta poh'tico que tuvo que ejecutar en julio de 2020, fue
solicitar la renuncia de Iain LeesGalloway, integran
te de su gabinete, quien había sostenido una relación
inapropiada con una integrante de su equipo por un

año. Aunado a ello, en 2022 el gobierno de Ardern fue
duramente criticado por el manejo ejercido durante la
nueva ola de Covid19 con la variante Omicrón. A su

vez, un incidente por el que fue fuertemente desacre
ditada ocurrió a finales del mismo año. Cuando en una

comparecencia dejó el micrófono abierto y se escuchó
el insulto que vertió contra el líder de un partido me
nor de oposición, el Libertarian Act Party representa
do por David Seymour.

La semana pasada, de manera inesperada, Ardern,
ahora de cuarenta y dos años, anunció su renuncia
como primera ministra de Nueva Zelanda. La decisión
tomó por sorpresa a muchos, quienes veían en ella a
una joven con un futuro político brillante. Sus prime
ras declaraciones dejaron muy en claro que la tarea de
gobernar es definitivamente una que genera mucho
desgaste. "Soy humana, los políticos son humanos...
nosotros damos todo lo que podemos dar mientras
podamos hacerlo, luego llega el tiempo de irse," co
mentó la todavía primera ministra en sus primeras
declaraciones a los medios. Continuó diciendo: "han

sido los cinco años y medio más significativos de mi
vida... me voy porque con un trabajo tan privilegiado
vienen grandes responsabilidades, como la de detec
tar cuando eres la persona indicada para liderar, pero
también cuando no lo eres." El caso de Ardern de

muestra que, a pesar de tener un gobierno relativa
mente exitoso en muchos sentidos, los gobernantes
están sumergidos en un mundo de presiones que nos
hace olvidar que al final del día son tan humanos co
mo cualquiera de nosotros.
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Indignación
en las urnas
La viudez en las mujeres es un estado de crisis vital, de identidad,
donde se conjugan el agobio económico, el abandono institucional, la
vulnerabilidad emocional y una ruptura del equilibrio que pone en
jaque toda su vida. A esta condición se sumaron 10 mujeres, tras la
tragedia de la mina El Pinabete, en Sabinas, Coahuila, hace casi cuatro
meses. Viudas que ya fueron abandonadas por las autoridades, la em
presa y la prensa hoy están sin recursos y sin respuestas.

Ellas son las viudas del carbón,

llamadas de este modo a par
tir de 2006, cuando ocurrió la
explosión de la mina Pasta de
Conchos que cobró la vida de
63 mineros. Sus restos nunca

fueron recuperados, a pesar de una pro
mesa incumplida por el presidente An
drés Manuel López Obrador. Sobre ellas,
que cumplirán 17 años de lucha, nadie se
hace responsable; para ellas, ni políticas
públicas ni nada. Las funcionarías de gé
nero ni las ven ni las oyen.

En la región carbonífera de Coahuila,
los pozos inseguros e ilegales se abren y
cierran, a pesar de significar la explota
ción más inhumana y letal para los carbo
neros. Estas minas no cumplen con las
condiciones de seguridad e higiene; mu
chas trabajan fuera de la normatividad in
dustrial y ecológica. Desde la tragedia de

Barroterán en 1969, que dejó 153 viudas,
hasta 2020, al menos SS2 mineros han
perdido la vida.

En esa zona, en cada tercera casa hay
una viuda, desde la época de Porfirio Díaz.
Así lo sostiene la investigación periodísti
ca y la especializada. Un día, el obispo
Raúl Vera me dijo que es uno de los luga
res donde ha anidado la cultura de la

muerte. Solo hay que ver: del Pinabete no
se ha vuelto a hablar.

Hoy, el partido oficial, Morena, se
apresta a sufragar una costosa y ambiciosa
campaña electoral con un candidato im
presentable, Armando Guadiana, conocido
como el Rey del Carbón, un proveedor
—durante décadas— de la Comisión Fede

ral de Electricidad, que hoy encabeza el
amigo del presidente, el señor Manuel Bar
tlett. Guadiana, recientemente tuvo un
contrato de 32 millones de pesos, según se

documentó en la trama Pandora Papers.
El negocio del carbón en Coahuila

tampoco altera a los partidos de oposi
ción, uno en el poder desde hace 100 años.
Su explotación deja muertos sistemática
mente, pero su operación es intocable. Se
repiten al infinito los conmovedores rela
tos del abandono de las viudas y sus fami
lias, nadie voltea a verlas.

En el caso del Pinabete, ya dejaron de
recibir su pensión, como antes, como
siempre, con la complicidad e indiferencia
de los gobiernos de este país. Tras la fallí
da misión de rescate en la mina, que duró
semanas, se agotó la esperanza de espo
sas e hijos, luego de que el Gobierno dio
por muertos a los obreros.

Como hace casi 100 años, el 3 de agos
to, no solo comenzó el duelo, sino la peri
pecia para conseguir que la compañía res
ponsable, Minera El Pinabete, pagara a las
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viudas el salario que cobraban sus mari
dos, hasta la recuperación de los restos.
En principio, la empresa les entregaba
cuatro mil pesos semanales, pero en octu
bre, alegando bancarrota, dejó de hacerlo.

Lo mismo Barroterán que Pasta de Con
chos, Las Esperanzas, La Morita, La Espuela
y tantas otras minas o pocitos, a diario suce
den "accidentes" por los que nadie respon
de, ni el Gobierno federal ni el de Coahuila.
Así asoma la sombra eterna del olvido.

Inadmisible la indiferencia y el des
precio para las mujeres, como en otros
muchos campos. Se solapa la mentira y la
injusticia. Así, El Pinabete se suma a esta
tremenda e indignante historia de nego
cios para todos los reyes del carbón. Hoy
quiero oír a las viudas para que su enojo
se exprese en las urnas en junio próximo.
Veremos...

'Periodista, directora del portal
informativo semMéxico.mx

IX) mismo Barroterán que Pas
ta de Conchos, Las Esperanzas, La
Morita, La Espuela y tantas otras,
a diario suceden "accidentes".
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RELEVO EN CANACINTRA
•La contienda para elegir al nuevo presidente de la
Cámara Nacional de la Industria de Transformación
(Canacintra) ya empezó, y de momento son tres
los candidatos en la terna: José Manuel Sánchez

Carranco Esperanza Ortega Asad y María de
Lourdes Medina Ortega Esta última ha acaparado
la atención de medios nacionales, pues desde su
arranque de campaña, el pasado miércoles, se
ha enfocado en dar a conocer sus propuestas de
trabajo basadas en 4 ejes: Unidad, Mercado Local,
Comercio Exterior, así como Diseño y Elaboración
de Propuestas de Política Industrial. La empresaria
roexMy.?nsei del rubro^.metaimecánicq,^
con 20 años de trayectoria en la Canacintra y
ha destacado promover una Ley de industria.
También buscará impulsar el comercio exterior, la
regionalización de la actividad industrial, además
de hacer todo lo necesario para aprovechar el
momento coyuntural que atraviesa el país.

Contra RéplicaFecha: 24/01/2023
Página: 2

Area cm2: 348

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 65,904

Página 136 de 197



¿LA LIMPIEZA EN BIENESTAR?
«Toda clase de anomalías ha presentado la licitación
IA'20^411~02000099"9;"Ñ
de Bienestar, de Adriaría Montiel, emitió a
inicios de año para la contratación del servicio
integral de limpieza. Alrededor de 60 empresas,
de las 100 adscritas al Contrato Marco vigente
experimentaron complicaciones atípicas a la
hora de postularse y a lo cual el responsable del
concurso, Federico López, se limitó a layarse las
manos y a echarle la culpa a la plataforma. Sin
íí1 encionar que en las bases del concurso se hayan
incluido requisitos técnicos inaplicables al servicio
de 'impieza, como el certificado EC 0397.01 de
vigilancia del cumplimiento de normatividad en
seguridad y salud. La respuesta podría estar en
que solo las firmas Racso Proyectos Industriales
y Limpieza Jored. ambas ligadas a José Juan
Reyes Domínguez, fueron las únicas firmas que

¿no?

PUBLICA UNAM CONVOCATORIA PARA
LICENCIATURA
«Hoy la UNAM publicará, en los principales
diarios de circulación nacional, la convocatoria
del Concurso de Selección para ingreso al nivel
Licenciatura 2023 en el Sistema Escolarizado y
en el Sistema Universidad Abierta y Educación a _
Distancia..(SUAyED), en susL.rnqdalidades a¿
distancia, correspondiente al periodo 20232024/1.
La Universidad Nacional informó que el registro
de aspirantes se reajizaráyia internet del 3
enero al 5 de febrero del presente año; y el pago por
derecho a examen, del 30 de enero al 7 de febrero
de 2023. La prueba se aplicará en la Ciudad de
México y sedes foráneas de esta casa de estudios, del
13 de mayo al 4 de junio de 2023; los resultados se
conocerán el 21 de julio próximo.
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Sentencias,
yerros y OPLES

élónio mi comentario sobre una

^sentencia atípica del Tribunal
IElectoral Federal que revocó una
determinación del INE de agosto

consejerías del OPLE fie. Morelos.
Lo hizo por mayoría de 3 vot os a 2,

por la ausencia de una Magistrada y un Magistrado.
El fallo, explicó que fue indebido el análisis del

INE de las conductas que determinó como infrac
toras, *pues los hechos... no se acrerlit a han, lo cual
se traduce en no tener por act ualizadas las causales
de remoción previstas". Afirmó que el INE incurrió
en diverso# errores en su decisión de remoción,
pues "lomó en consideración (o dejó de atender)
aspectos relevantes para el j uzgamieni o de los pro
cedimientos" de la materia.

En concreto»según el fallo: 1)El incumplimiento
fie una sentencia del Tribunal Electoral local no fue

responsabilidad de la y los .removidos, y la supuest a
afectación a derechos del Partido Social Demócrata

de Morelos y de su militancia no quefló fehacien
temente acreditada. 2) El INE consideró errónea
mente que la y los denunciados habían cumplido
tardíamente otra sentencia electoral federal, pero
que "los accionantes sí realizaron diversas acciones
tendentes a. darcumplimientory que "en todo caso,
la dilación... no afectó principio alguno, por lo que
110 puede considerarse que la referida, conducta
constituya una causal de remoción."

3) Sobre la supuesta invasión fie competencias,
resolvió que la orden de entrega de prerrogativas
derivó de una interpretación jurídica, qué no es
causal de remoción, además de queel Instit uto na
juslificó/explicó cuál fué él bien o principio consti
tucional afectado, por lo que esaconducta tampoco
servía de liase para remover a la y los den iniciados.

Durante el debate, un Magistrado de la mayo
ría, pasando dejuzgador a comentarista político,
dijo qué £,és obvio y está acreditado,qué existe un
mal ambienté dentro" del OPLE de Morelos, pero
que "ello no nos puede llevar en cada ocasión a
buscar causales fie destitución"; Además, que le
daba "la impresión, y que no es la primera, vez.
que se ejerce un tanto de manera discrecional
esta facultad del INE de remover a. consejeros—
esta decisión... pues trae dedicatoria y... es de
alguna forma una depuración" indebida de di
clin OPLE.

En los resolutivos, la sentencia restituye a la y
los actores en el ejercicio de sus respectivos car
gos y declaró que se dejan a salvo sos derechos
para que hagan valer el pago retroactivo de sus
emolumentos; pero, no solo eso, también deter
minó que podrán solicitar "la indemnización por
el daño alegado, ante las instancias que estimen
pertinentes" ¡Inédito!

No se pierda el voto particular fie los magistra
dos de la minoría, en él que explican su disenso. Es
un claro ejemplo de derrota honrosa y que pronto
terminará en la ley o en la jurisprudencia.
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El Metro, cruzada
conservadora por
laCDMX
La oposición ha renunciado a loda

esperanza de ganar la presidencia
de la República en el 2024 y ven
en la CDMX la trinchera en la que
pueden sobrevivir para dar la, ba
talla en el 2030.Han decidido con
venir al Metro en la arena política

que, según sus cálculos, puede ser el Waterloo
de la puniera presidencial, C laúd ¡9 Sheinbaum.
Pero para que esto suceda,se neeesila inacción
e indiferencia de parte de la jefa de Gobierno y
eso nunca lo verán.

Hace tres meses escribí sobre el carácter es
tratégico del Sistema de Transporte Colect ivo
Metro, para una Ciudad que depende de éste
para, su funcionamiento cotidiano, pero, sobre
lodo hablé de una evidente estrategia déla opo
sieión conservadora para utilizar el Metro como
un negativo. Kunca se les hubiera ocurrido usar
el Metro como arena política, hasta que la Lí
nea 12, construida bajo el Gobierno de Marcelo
Ebrard, cayó en plena contienda electoral del
2021: el pretexto perfecto para poner bajo el
microscopio este medio de transporte:.
insisto, es indispensable diferenciar las si

t naciones que de manera cotidiana se pueden
vivir en un sistema tan grande y complejo, de
lo que realmente' significaría un mal servicio, es
flecir, negligencia, indiferencia, mala atención
fiel personal a los usuarios, nula o muy lenta
respuesta ante los imprevistos técnicos o me
cánicos que, si bien son repetitivos, al mismo
liempo son únicos é imposibles de adivinar,
más cuando hay indicios de que en algunos fie
ellos tuvo que ver ula mano del hombre!* como
lo dio a conocer el General Luis Cresencio San

floval, Secretario fie la Defensa Nacional.
Los opositores conservadores vuelan en

escuadrón en las redes sociales, atacan sin
eronizadamente cada que se presenta algún
incidente o falla en el Metro, y ame la tragedia'
corren a lomarse la loto, como lo han hecho
las alcaldesas Sandra Cuevas y Lía Limón. Adi
cionalmenie, tienen cuentas dedicadas a este
seguimienio, puntual y especializado, que se
la pasa atacando al Gobierno fie la CDMX, ca
zanflo fallas, imprevistos y cualquier cosa que
sirva para el golpeteo político.
Ante la fuerte decisión de la jefa de Go

bierno y el presídeme Andrés Manuel López
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Obrador, de involucrar a la Guardia Nacional en
la seguridad del Metro, la oposición tenía dos
opciones: la primera era parar losataques en
redes sociales y los posibles actos de Sabotaje;
la segunda era jugársela y arreciar los ataques
posiblemente acompañados de más sabotajes,
Optaron por la segunda.
Ante este escenario, la Fiscalía General de

Justicia a cargo de Ernestina Godoy, toma un
papel proi agónico y ella lo sabe. Por eso, ha de
cidido avanzar con pies fie plomo en las investi
gaciones,sabe que 110 puede dejar ningún cabo
suelto que pueda ser aprovechado por la oposi
ción paradesacreditar.su trabajo, fortaleciendo
con ello la tesis de la falta de. mantenimiento.

Pero los primeros avances están por salir y temo
que no les gustarán a los conservadores.
Sheinbaum continúa trabajando por man

tener las fallas a ras de cero y no para darle la
razón a la oposición, sino para despojarles de
todo pretexto y evidenciar aún más su estrate
gia de choque. Deberá lomar decisiones con
tundenies ante un Sindícalo antidemocrático,
familiar y gran negocio de sus dirigentes, y re
forzarla estrategia de planeación, supervisión
y evaluación operativa externa, lanzando una
campaña masiva de mantenimiento menor en
todas las estaciones fiel Metro, garantizando

almacenes llenos fie maieriales y refacciones,

ENTRE GITANOS
Resulta muy ilustrativo ver que el Grupo Parla
m antaño del PAN, en el Congreso de. la CDMX
se haya lanzarlo abiertamente en contra de la
alcaldesa de la poderosa lztapalapa,Clara.Bru
gada. Y esto se explica cuando en las recientes
encuestas, es ella la que encabeza las preferen
cias rumbo, a la sucesión en el Gobierno capita
lino. Parece que como dicen sus allegados* ula
rula es Clara".

«Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avÍlezraül@h0tmail.C0m

es UTICI de l&S Ttlás
ímVOftí ffltd C S f]

llUlílllU ILl ]C¡íl Cíe hOUlCriTU,
Claudia Sheinbaum,
ngfQ jjq g

11

rumbo a. la presidencia.
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Se debe investigar la procedencia de los recursos de las
corcholatas de Morena

1 fin de semana pasado (res
fui bolistas expresaron su
apoyo al candidato pre
sidencial Adán Augusto
López en un video publica
do en TikTok.

Los actos de publicidad
que realizaron los ful bolistas, no serían
criticables, si no se trajará casuahneñte
de una de las corcholatas del Presidente;

es decir, fie uno de los destapados para
suceder a Andrés Manuel López Obrador
en las próximas elecciones presidencia
les.

Son actos más que evident es de cam
paña del labasqueño, donde se viola la
ley electoral de manera flagrante aunque
él diga que no los contrató, y que no los
conoce. L1 hecho es que resulta muy
extraño este lipo de ftctos espontáneos
de los ful Mistas acostumbrados a ganar
millones de pesos por cualquier acto en
el que participan. Lo anterior nos deja
con lassiguieñies dudas:.¿Cúánio dinero
costaría el 1'ikTok de Giovani Dos San

i os? ¿Ouánt o dinero cosí a ria el Tik Tok dé
Bra ulio Luna? ¿Cuánio dinero costaría el
Tik Tok del americanista Miguel Layún?
Estos actos publicitarios de campaña

de estas figuras fiel fúlbol, sin duda en
cualquier campaña publicitaria repre
sentan una gran aportación económica,
por lo que es más que evidente que el ha
cer una campaña publicitaria fie esta for
ma, es un acto anticipado de campaña.

Urge que el árbiiro electoral detenga
esta campaña y esle tipo de videos, ya
que violentan el principio de equidad
que debe de tener una contienda electo
ral, es más que claro que no hay piso pa
rejo, para los oíros posibles candidatos.

Es más que evidente que estos men
sajes son de apoyo electoral, y violan los
liempos electorales y la ley electoral, por
lo que el órgano electoral deberá deemi
lir una medida precautoria en contra del
secretario para que se abstenga fie pro
mover y realizar esle lipo de aclos.
Eso de que ahora Dos Sanios se es

té desmarcado del asumo, nadie Se lo
cree, aunque ahora diga ** que solo le
solicitaron el saludo, por medio fié un
amigo cercano''. Nos recuerda nuestra
pregunia inicial, sobre: cuánio le pagó
el supuesto amigo por el anuncio a favor
de Adán Augusto, perdón, quise decir
saludo.

¡Qué causalidad! ¡Qué amigo tan
bueno! Todos estos actos violentan la
ley.
Este tipo fie actos, de entrada, evi

dencian un posible desvío de recursos
públicos o privadas para apuntalar las
aspiraciones electorales del Secretario
de Gobernación, que, en ambos casos,
debe investigarse para saber el origen y
procedencia de ese dinero, para evitar
que esté vinculado a otro lipo de delito
o delitos.

«Especialista en Derecho Constitucional
y Penal.

El INE debería de ciiantilicar

la aportación que estos
futbolistas están haciendo

a la campaña del Secretario
de Gobernación.

Fi mensaje de los futbolistas
utilizando la frase de apoyo
electoral "estar a gusto",
"Secretario Adán, cómo
está, soy Giovani dos Santos
y estoy MUY A GUSTO con
su amistad, le mando un
fuerte abrazo", dejó grabado
el niediapunta mexicano,
Braulio Luna, ahora
comentarista deportivo y
antes fichaje de los Pumas
y del América, emitió un
mensaje similar; "Te mando
un saludo, siempre vamos
a estar a gusto contigo".
Y el tercero, el lateral del
Club América Miguel Layún:
"Amigo Adán Augusto, te
quiero mandar fuerte abrazo,
desearte todo lo mejor para
este año, cuídate mucho y que
vengan cosas muy fregonas".
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La Vigencia de la Convención Americana sobre Derechos
Humanos
L a «Convención Americana

sobre Derechos Humanos?

es un inslruménlo vigente
y muy impórtame en ma
teria de derechos humanos

en nueslro país. Ésta fue
publicada en el Diario Ofi

cial fie la Federación el siete de mayo
fie 1981 y fue adoptada en la ciudad de
San José fie Costa Rica,el 22 ele noviem
bre de 1969. Tal y como ésta lo señala
en su preámbulo, los Estados America
nos signatarios reafirmaron su propó
sito de consolidar en este Coniinenie,
dentro del cuadro tle las instituciones

democráticas un régimen de libertad
personal y de justicia social, fundado
en el respeto de ios derechos esenciales
del hombre; asimismo, reconocieron
que los derechos esenciales del hombre
no nacen del hecho de ser nacional de

deierminado Estado, sino que tienen
como fundamento los atributos de la
persona humana, razón por la cual j us
liliran con protección internacional,de
naturaleza convencional coadyuvante
o complementaria fie la que ofrece el
derecho interno de los Estados Ameri

canos. También consideraron que üf*
los principios han sido consagrados
en la Carla de la Organización de los
Estados Americanos, en la Declaración
Americana de los Derechos y Deberos
fiel Hombre y en la Declaración Uni
versal de los Derechos Humanos que

han sido reafirmados y desarrollados
en otros inslruínenlos internacionales

lanío de ámbito universal como regio
nal; y finalmente,reiteraron que,con
arreglo a la Declaración Universal fie
los Derechos Humanos sólo puede
realizarse el ideal del ser humano li
bre, exento del temor y fie la miseria,
Él se crean condiciones que permitan
a cada persona gozar fie sus derechos
económicos, sociales y culturales,
lanío como fie sus derechos civiles y
poli lieos.
Vale la pena recordar que este ins

trumento establece, diversos derechos

civiles y políticos, como el derecho al
reconocimiento de la personalidad
jurídica, o el derecho a la vida,a la in
tegridad personal, la prohibición de
la esclaviiud y servidumbre, la liber
tad personal, las garantías judiciales,
prolección fiel honra y dignidad, la
liberlad de pensamiento y expresión,
rectificación o respuesta, reunión,
asociación, protección a la familia, al
nombre, propiedad privada, circula
ción y residencia, salir del país, dere
chos políticos, e igualdad ante la ley.
Por otro lado, por lo que respecta

a los derechos económicos sociales

y culiurales señala que los Estados
Parles se compromet ieron a adoptar
providencias, lanío a nivel interno
como mediante la cooperación inter
nacional, especialmente económica y
técnica, para lograr progresivamente la

plena efectividad de los derechos que
se derivan de las normas económicas,
sociales y sobre educación, ciencia y
cultura. Contenidas éñ la Garla de la
Organización ele los Estarlos Ameri
canos, reformada por el Protocolo de
Buenos Aires, en la medida de recur
sos disponibles, por vía legislativa u
otros medios apropiados.
México tiene un gran reto para lograr

la defensa y protección de éstos den;
chos. Sin lugar a dudas, esle inslrumén
lo sigue vigente y liene total relevancia.

•Abogado por la Escuela Libre de
Derecho.

@JFDVSMX

En nuestro país, como
consecuencia de una
reforma constitucional
en materia de derechos

humanos del 2011 y su
interpretación por nuestro
Poder Judicial de la

Federación, ésta y otros
tratados en materia de
derechos humanos son

de rango constitucional.
Por lo que, se deben de
interpretar en armonía con
otros derechos humanos.
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La consigna del
sabotaje
Alo largo de 25 años de gobernar la Ciudad de México,

la mal llamada izquierda mexicana ha demostrado
su falta dé compromiso para que exista uua Sistema
Colectivo Metro a la altura de sus habitantes.
La. falta, de mantenimiento ha. sido ta Constante.

Durante 5 administraciones,«1 deterioro de. las ins
talaciones se refleja en escaleras eléctricas descom

puestas, trenes que circulan en pésimas condiciones, lugas de agua,
ponchaduras de llantas, am bulan taje y prostitución. Lo interesante es
que en ese lapso nadie invocó el sabotaje para encubrir la presunta
corrupción que privó en la consl rucción de la Línea 12, cuyo desplome
dejó 27 muertos y cerca. de 100 heridos.
Salvo ahora que las aspiraciones presidenciales de la "Regenta

Capitalina1* están en riesgo y sus niveles de popularidad han caído a
raíz del accidente ocurrido el pasado sábado 7 de enero en la Lst.ación
Potrero de la Línea 3, donde falleció la joven Yaretzy, de 25 años de
edad,
A partir de ese día, la estrategia oficial, ordenada desde Palacio

Nacional, ha sido desviar las baterías hacia los políticos de oposición
que pretenden descarrilar la imagen y la carrera política de la pre
candidata consentida del Presidente López.
¥ prestos a la acción, los medios públicos del listado Mexicano, en

su papel de voceros oficiales de la. Cuarta Transformación,se suman
en coro para "contener" las críticas que se han desatado en redes
sociales y en la "prensa conservadora y corrupta'*.
Con Jenaro Villamil i la cabeza, en su calidad de Presidente del

Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano (SPR), se trans
mitió hace unos días el Programa "Debate Público", donde partici
paron Llia Bal ta zar, directora, de Noticias del 1MLR; Oscar Camacho,
Director de Noticias de Once Noticias; y Miguel Ángel Elorza, Coor
dinador del proyecto 1NT0DEMTA. La consigna: enmendarle la plana
a la funcionaría que andaba de gira proselilista por Michoacán el día
que, chocaron los Irenes,

Vía remota, Sheinbaum reclamó que no se vale, que sus adversarios
politicen la situación. Desmiente las cadenas de noticias falsas que
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consignan que no hay inversión en el Metro o que ya se militarizó el
metro con la presencia de los 6 mil elemenios de la Guardia Nacional.
A modo, Villamil le tiende la alfombra:

"No se puede pasar por alio que prácticamente estos sucesos en
el meiro están concatenados con otro tipo de sucesos políticos en
contra de tus aspiraciones (presidenciales), el lema de las sanciones
del tribunal (de quitar bardas y espectaculares), el lema de limitar los
viajes al interior de la República, es decir, un mareaje personalizado,
¿qué tan riesgoso es para la ciudadanía, desde tu punto de vista, qué
ahora el escenario de la pugna política sea el meiro capitalino?".

Oscar Camacho se lanza contra el corrupto secretario del Sindicato
de los Trabajadores del Metro, Temando Espino, que a su juicio es un
líder caciquil priísta que représenla lo más rancio del viejo sindica
lismo y que utiliza el terror para conlrolar a sus agremiados para que
no hablen ante la prensa.

Cuidadosa, en sus palabras, la Jeja de Gobierno evita hablar de Espi
no y responde que lo más imporiantees la seguridad de los usuarios,
que la gente sepa que se esta inviniendo y que ahora está más Segura,
Al concluir la entrevista., los periodistas condenan e.1 uso político

de la tragedia, y que se investigue el sabotaje que se comete en las
instalaciones del Metro, ya sea de opositores o de morenislas que
atizan "luego amigo".
Poco antes de concluir el programa, Elia Baltasar reconoce que

le faltó preguntarle a Sheinbaum, ¿Cuándo fue la última vez que sé
le dio mantenimiento exhaustivo y profundo en el Metro? Porque, el
abandono data fie hace mucho tiempo atrás.

Los medios públicos al servicio de la 4'T.
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CATAFIXIAR TORITO
^La_Comisión.Permanente del.Congreso de la
Ciudad solicitó a la Dirección del Metro de la
CDMX analizar la posibilidad de retomar el
programa de .asistencia Ven Cpnmijgg^^con

Á1?.^f^.i.^1.ft!y. L.^V! recc_>rriclc)". FJ pu n tc)
.deacuerdo^presentado ^gr
TPR.L.Lour<^
actividad de labor;.sociaj^participen
jóvenes de servicio social, asi como las y los
infractores cívicos, t?ara foue "paguen sus faltas
correspondientes con trabajo comunitario".
De esta manera, la legisladora propuso que las

ja.CDMXj,
Aíyf. ?._í . .^LVic c xc cclen 1c > s 11 m i t es per ni i t iclc >s el c

alcohol en la sangre en el alcoholímetro, sustituyan
plingresg al[.torito por;.seryicio conu

Contra RéplicaFecha: 24/01/2023
Página: 11

Area cm2: 388

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 73,479

Página 145 de 197



RESPALDAN AL IECM
• ELPAN en ..CPPtí.C iudad maní íes uj
su^respaldo al lECM en cuanpo a b
de ampliación presupuesta! solicitada por ese
órgano electoral. El diputado Diego Garrido,
representante de ese partido ante el instituto,
señaló que su partido "ha respaldado siempre al
0 ^^ ?i .9. .! ?s.

.íinancieram^ .cornoJo .hace con todos lo
autónomos". Detalló que la bancada blanquiazul
siempre ha. votado a. [ayor de otgrgarle
presupuesto que han solicitado los órganos

mayoría, quienes les han negado recursos y con
1 Pr.^Aí'í.1 f !cAll 'Ii*:1.1'í s!

Estado", acusó. Finalmente, exigió destinar los
recursos necesarios para garantizar la autonomía
de la institución.

SHEINBAUM VISITA EL BARRIO DE
ZAPOTLA EN IZTACALCO
•La jefa de ..Gobiernode^.la Ciudad de.M
C \ «¡ni di a Shein ba leí ii, \ i si l <) el j 3arri o cle _Zag_otla,
Lc! í1 !C!Á J ac a 1c t), cc )ii c 1< )l>j c ti > f > c i c fr) r t al c c e r e 1

PIPSIí! PM c ia 1" 1^ r ri o Aden tro^.clcualbusca
garantizar el bienestar de las personas en estado
pp.xy[p^p!2[!iíl^AL.A.Pfp\p^.<:!pPA!.AÍí]ppi!i[p!ic:i'(Jp.
en sus redes..sociales,, lat.mandaum
que acudió a la zona para saber de primera mano
l_as[.necesidades; de sus .habitantes. "To
casa por casa con las distintas instituciones de
gPj)jP!lPP..lAPPP\Pr.L:i^íAyP.SjPl^!:!P^^J:(AlplCPAr'A^..
PP.lás ppionias más necesiiadas. P
PaniclAriasGonzálcz^n
P^pLA'P^Prgpdpi]P.P^MPP!pPÍA.lAPP^íPP>P.APrlP'?.
pppipapppps.encargadps de varias^.colonias para
seguir este trabajo: mejoramiento de vivienda.
becas gue; se.nepesitan,.JLrabajo"^djjp.
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RED
COMPARTIDA
UN GRAN TESTIGO
El juicio contra Genaro García

Luna está que arde, pues re
sulta que el narcotraficante
Sergio Enrique Villaneal Ba
rragán, El Grande, fue el pri

mer testigo llamado por la fiscalía estadu
nidense para declarar e hizo una detallada
descripción del crecimiento del cártel de
Sinaloa durante el tiempo en que trabajó
en dicha organización, entre el 2001 y el
2010, cuando fue detenido. El Grande seña

ló un mapa de México y recordó que "en
2001 el cártel controlaba seis estados" pero
en 2010, cuando fue detenido, 18; de mane
ra que el capo fue nombrando a cada uno
de ellos. Dijo que los pagos por sobornos
que le hicieron a García Lima, crecieron
igual que el cártel, pues, aseguró, sin ese
apoyo no hubiera sido posible.
En el reporte deí clima nos dicen

que en el Gobierno de la Ciudad
de México, las tormentas conti

núan y parece que seguirán.
Nos cuentan que el humor de la

leía de Gobierno, Claudia Sheínbaum, no

es el mejor. Aún con la Guardia Nacional
en el STC Metro, los accidentes e inciden
tes no disminuyen así que la posible teoría
del sabotaje cada vez es más cuestionada y
la opinión pública continúa con la creencia
de la falta del mantenimiento. Ojo, no de
todo hay carpetas de investigación ante
posibles actos contra el metro, los inciden
tes se suman y parece que nadie tiene una

solución que garantice el correcto trabajo
del transporte en ia capital del país. ¿Vol
verá a brillar el sol?

Con el abierto destape de San
tiago Nieto Castillo como ope
rador electoral de Marcelo

Ebrard en Querétaro se confir
ma también que el ex titular

de la UIF apunta para ser en su entidad el
candidato de Morena para el Senado. Aun
que en el centro del país también aseguran
que, por los años que llera viendo por estas
tierras, el Canciller puede impulsar a su
aliado a una posición un tanto más estraté
gica; a decir de los enterados la apuesta
podría ser la candidatura por su partido a
la Jefatura de Gobierno de la CDMX.

Alguien está embarcando al
alcalde de Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava, con la
construcción de un casino

dentro de Plaza Pabellón

Bosques. Sucede que Carlos Granados,
arrendatario del grupo pabellón presume
que es su amigo y casi socio, con lo que no
habrá ningún problema con ias obras de!
Casino Kíng's. Los vecinos de Pabellón
Bosques y los colegios Instituto Cumbres y
Prepa Anáhuac, dicen que ni permisos tie
nen para su construcción. Por lo pronto, ya
metieron mesas de juego y mobiliario al
casino. Y mientras tanto, el Gobierno de la
Ciudad como el chinito nomás milando. A

ver quién puede más.
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• Alejandro Certz Mañero, ñscal general de la Repú
blica, se recupera en su domicilio de un padecimiento
mientras en la FGR no paran los problemas. Uno para
abrirboca: hace unos días destituyeron a Guillermo
Terán Pulido, responsable del área antisecuestros,
por un supuesto desacato luego de que el Instituto
para Devolver al Pueblo lo Robado vendió autos de
alta gama como Lamborghini, McLaren y Aston
Martin, que fueron asegurados a un grupo de hackers
en León, Guanajuato. Pero un Tribunal Colegiado de
terminó que Terán y otros funcionarios despedidos
no entraron en desacato o inejecución de sentencia...
a ver en qué para el asunto.
• María Elena ÁlvarezBuylla anda muy calladita.
¿Se acuerdan cuando desde el Conacyt que dirige
(?) les echó encima la FGR a 31 científicos y buscar
su encarcelamiento? Pues los tribunales les han ido

dando la razón a los acusados. ¿Se irá a disculpar con
ellos o mantendrá su "guerra" contra lo que cree es
"ciencia neoliberal"?

• Guillermo Calderón, director del Metro, debe tener
muy buenas palancas. Resulta que pese a que sigue
sin comprobar el "sabotaje" y, en cambio, los "inci
dentes" no paran, en la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión le pusieron un manto protector
para eludir y rechazar pronunciarse. Ni un reporte
pidieron al Metro.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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García Luna, juicio del sexenio;
partidosnarcos, sin registro
De comprobarse las acusaciones en contra de Gena
ro García Luna, este no será el juicio del siglo sino el del
sexenio.

Sí, porque para el gobierno de Andrés Manuel López Obrador signifi
cará oxígeno justo cuando este año se renovará la gubernatura del Esta
do de México y en 2024 la Presidencia.

Sergio El Grande Villarreal Barragán no sólo acusa al ex secretrario de
Seguridad de recibir sobornos de entre 1 y 1.5 millones de dólares al mes
del Cártel de Sinaloa, sino, prácticamente, de ser parte de éste.

Que les daba protección, que permitía las operaciones de tráfico y
distribución de droga y que el cártel tuvo un crecimiento y control de
adversarios.

La culpabilidad del ingeniero de profesión, impulsado por Vicente
Fox y Felipe Calderón hasta alturas insospechadas, será oro molido.

Sobre todo en el Estado de México, donde Delfina Gómez, candidata
de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), será exhibida por el
cobro de diezmo que hizo cuando fue presidenta municipal de Texcoco
para financiar a Andrés Ma nuel y su entonces incipiente partido político.

Y es ahí donde García Luna será clave, porque servirá para contra
rrestar esa inevitable ofensiva para bajar a la también ex secretaria de
Educación Pública.

El Grande ha dicho que Luis Cárdenas Palomino, operador del jefe de
la policía, era el enlace entre ellos y los mandos de diversas reglones
dentro y fuera de México. Era el lleva y trae.

Dice que controlaban seis estados y, cuando fue detenido, en 2010, ya
eran dieciocho.

Y fue el primer día de declaraciones.
García Luna podría quedarse en la cárcel el resto de su vida.

QUE PIERDAN REGISTRO
El crecimiento del narcotráfico y del crimen en México es tal, que ha
infiltrado a instituciones y a partidos políticos.

Rubén Moreira Valdés, líder de los diputados del Partido Revolucio
nario Institucional (PRI), propone que todos los partidos que se involu
cren con el narco pierdan su registro, además de que se disuelvan los
municipios en donde se compruebe que el crimen organizado participa.

Fecha: 24/01/2023

Página: 2

Area cm2: 308

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,652

Página 149 de 197



Cabe recordar que en las elecciones de 2021 se registraron más de mil
cien agresiones contra candidatos. Hubo amenazas, secuestro y, lo peor,
asesinatos. El proyecto no es menor si se recuerda que en 2024, México
vivirá una elección, además de mayor, muy cerrada.

Se elegirán Presidente, 500 diputados, 128 senadores, 8 gobernadores
o gobernadoras, jefe o jefa de gobierno de la Ciudad de México y diputa
dos de treinta Congresos locales,

QUE GERTZ SE RECUPERA
Los muertos que vos matáis gozan de cabal salud.

Eso dice Andrés Manuel de Alejandro Gertz Mañero, fiscal general de
la República, que convalece tras una intervención quirúrgica... en Esta
dos Unidos. ¿Y por qué no en el IMSS o en el ISSSTE?

Vamonos: Miguel Layún, Giovanni Dos Santos y Braulio Luna fingen
demencia. Dicen que los saludos a Adán Augusto López, secretario de
Gobernación, no son bísne. Que fueron saludos en buen plan y por el
cumple del secretario de Gobernación.

El cumpleaños es en septiembre. Que es juego de palabras.
Pura falsedad. Son igualitos a los farsantes del Partido Verde.
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Alejandro Gertz está
bien, asegura AMLO
I I presidente Andrés Manuel López
Obrador desmintió los rumores sobre la salud

del fiscal general de la República y calificó co
mo una "actitud miserable" las versiones que
aseguraban que Alejandro Gertz Mañero, esta
ba muerto o agonizante.

El mandatario aseguró que el funcionario está bien y
descartó que Gertz Mañero padezca cáncer y reveló que
se está recuperando de una intervención quirúrgica en la
columna. López Obrador reprochó que haya habido una
actitud miserable por parte de la oposición, quienes in
cluso le han deseado la muerte. Sostuvo que el funciona
rio se encuentra trabajando desde su casa.

ADÁN, CLAUDIA Y MARCELO, EN PLENARIA
Quienes ya tienen todo listo para recibir a los presiden
ciables son los diputados de Morena que se alistan para
recibir en su reunión plenaria que se realiza antes del
periodo ordinario, a Claudia Sheinbaum, Adán Augusto
López y Marcelo Ebrard, pero no estará Ricardo Monreal.
También los morenistas celebrarán un encuentro en el

Estado de México con su precandidata al gobierno de esa
entidad, Delfina Gómez pero los priistas y perredistas no
se quedaron atrás y harán lo propio con su abanderada,
Alejandra del Moral. Estaremos atentos.

SEGURIDAD, TEMA DE CANDIDATOS:MONREAL
Ricardo Monreal, coordinador parlamentario de Morena
en el Senado, reconoció que la mayor deuda que tiene el
Estado con los mexicanos es la inseguridad y a pesar de

que se han implementado medidas para contener el pro
blema, este no cesa. "Es decir, la violencia en su manifes
tación más cruel comienza a ceder, pero no a la velocidad
ni a la intensidad necesarias para que las y los mexicanos
puedan vivir en paz", indicó. En este sentido, afirmó que
la pacificación será uno de los grandes temas por tratar
durante el proceso de sucesión presidencial que se aveci
na. "Las plataformas políticas deberán posicionar este
tema en el centro de sus propuestas, para permitir que las
y los mexicanos cuenten con una verdadera oportunidad
de vivir con paz y tranquilidad", detalló. Agregó que hay
que apostar al fortalecimiento y a la modernización de
las corporaciones de seguridad; a la focalización de los
programas sociales en los territorios más vulnerables, y a
la generación de oportunidades que alejen a nuestras ju
ventudes del terreno criminal. Conociendo al zacatecano

no tardará mucho para dar a conocer más propuestas,
además de las que ya planteó en su proyecto de nación
para abatir este problema. No lo perderemos de vista.

MANCERA: REDUCIR JORNADA LABORAL

El coordinador del PRD en el Senado, Miguel Ángel Man
cera presentó una iniciativa que, sin duda, hará felices a
millones de trabajadores ya que propuso una reforma
constitucional para reducir la jornada laboral de ocho a
seis horas diarias en el sector público.

LEA LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRA PÁGI
NA WEB: www.ovaciones.com.mx

Dr. J, Héctor Muñoz Escobar

Twitter:(S) ¡Hectormurioz
Facebook:Hector muñoz

Instagram :Hectormunoz www.hectormunoz.com.mx
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CDMX, avance y
persistencia

CON BUENA ADECUACION

En una perspectiva panorámica —aérea
como la que permite apreciar la calzada
flotante inaugurada la semana pasada en
Chapultepec— los datos sobre seguridad
arrojan evidencia de diseño estructural
adecuado y precisión útil.
Y en cascada, como los eventos moti

vadores de la visita del presidente Andrés
Manuel López Obrador la semana pasada,
se difundieron datos y percepciones.
En el tema de una seguridad incor

porada también al transporte público, el
progreso es fundamentalmente atribui
ble a una tendencia iniciada en el segun
do semestre del 2019 y consolidada en
2022. Había 68 mil 6 delitos de alto im

pacto en 2018 y el año pasado fueron 29
mil 302, una disminución de 57%.

Es un cambio reconocido por la Ca
naco CDMX: en sus encuestas revela

también una baja en el número de co
merciantes víctimas del delito, como
no ocurría en al menos 12 años, de acuer
do con su presidente José de Jesús Ro
dríguez.
La Coparmex CDMX, de Armando

Zúñiga, ha expresado confianza en la
inversión dado el clima de seguridad. A
destacar el equilibrio dentro de esa cú
pula empresarial pese a las presiones
en contra de algunos integrantes de ese
organismo, militantes de la oposición a
Morena.

La estrategia integral diseñada y su
pervisada sistemática y sensiblemen
te por la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, evidencia una voluntad que
ha detonado operativos y detenciones
como en ningún otra entidad en el país.
La CDMX más segura se refleja

en que el 40.5% de la población que, al
cuarto cuatrimestre del 2022 la consi

dera así en contraste con el 7,7% del pri
mer trimestre de 2018. Por supuesto,
falta por avanzar y la denuncia ciudada
na puede contribuir a profundizar ese
esfuerzo.

De una ciudadanía, un gobierno y sus
interacciones positivas hablan resulta
dos y evidencia, así como la persistencia
indispensable.
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Carcajada en NY,
México y Madrid
CÓRDOVA Y MURAYAMA PRESENTARON SU
LIBRO LA DEMOCRACIA NO SE TOCA...

"Y nuestros sueldazos tampoco", reza el conmove
dor prólogo de la edición súper exprés.
La defensa de García Luna dijo en el juicio que no
hay una sola evidencia contra su cliente.
La carcajada se escuchó en todo Nueva York, se
repitió en México y llegó hasta Madrid, donde su
exjefe se esconde y es víctima de felipirium tre
mens, luego de que Sergio El Grande Villarreal
declaró en la audiencia que vio a Genarco recibir
sobornos del Cártel de Sinaloa. ¡Uuuuy, ya tiem
blan los corruptos!
El PAN busca encabezar candidaturas en 2024,
PRD quiere ser incluido en decisiones y PRI hará
vetos si imponen su voluntad.
El Priankenstein, de pleito entre su cabeza blan
quiazul, tronco y brazos tricolores y patas amarillas
con uñas negras, y así seguirá.
A la pregunta en redes de "si hubiera una revo
lución para sacar a AMLO del poder, ¿te uni
rías?", Ferriz, Sandra Cuevas y otros tuitearon:
"me sumo".

Se sumen, pero en el estiércol en el que caminan has
ta el cuello. Los opositores tuvieron en sus manos la
revocación de mandato, era suya y "la dejaron ir".
Sebastián Ramírez, líder morenista capitalino,
llamó a frenar la embestida derechista contra la
Jefa Sheinbaum.

Con tantos "incidentes atípicos" recientes en el Me
tro, tal parece que Espino y su sindicato del STC Sue
ñan Tumbar a Claudia.
Ebrard se declaró fan de RBD en TikTok con "Y

soy rebelde".
Que ojalá no lo sea, si no resulta ganador de las en
cuestas morenistas...
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Ellos tienen los medios,
nosotros la calle

Este fin de semana celebramos nuestra

segunda sesión ordinaria del Consejo Estatal
de Morena Ciudad de México, en compañía
de los más de 200 compañeros consejeros de
todas las alcaldías de la capital, integrantes
del Comité Ejecutivo Nacional y del
Instituto de Formación Política.

En esta sesión, presentamos el Plan
Nacional de Organización que habremos
de seguir en los próximos meses, y nos
comprometimos a mantenernos en
constante formación para lograr la auténtica
revolución de las conciencias.

A pesar de que en 2024 nuestro
presidente, Andrés Manuel López
Obrador, ya no aparecerá en una boleta
electoral, lo que sí aparecerá será el

partido movimiento que durante años,
construyó de la mano de tantos hombres
y mujeres libres que militaron en las
causas más justas y que nosotros tenemos
ahora el honor, pero sobre todo, la enorme
responsabilidad de representar.
No es ningún secreto que hoy nuestro

movimiento enfrenta una guerra sucia sin
precedentes, la derecha siempre ha echado
mano del poder mediático para golpear a
dirigentes progresistas y lo que estamos
viviendo ahora no es la excepción. Sin
embargo, como recordé a mis compañeros,
lo que nos toca a nosotros es continuar con
lo que mejor sabemos hacer: política puerta
por puerta, de la mano de la gente, porque si
algo es innegable es que la derecha tiene los
medios, pero nosotros tenemos la calle.
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Aviso

Dice un viejo refrán que
"cuando el río suena..." y es
en referencia a que por lo
que ha ocurrido en los últi
mos días, hay un abierto in
tento por usar al metro para
"descarrilar al Gobierno de

la Ciudad de México".

Poco a poco comienzan
a emerger detalles en los
que se ve implicada la mano
del hombre, y de un hom
bre muy conocedor en los
movimientos del metro. Es

muy probable que en estos
días ya se tengan indicios de
dónde es el origen de estas
"situaciones atípicas".
También resulta atípico

que existan grupos que aho
ra sí se preocupen porque
exista una mayor vigilancia
en el metro, porque si se ha

ce una revisión de las quejas
de los usuarios, estaban el
acoso sexual, los carteristas
y después el ambulantaje.
Y hablando de otro tipo

de situaciones atípicas, en la
Ciudad de México ya se les
está haciendo bolas la alian

za PANPRIPRD ante los

amagues de salida de los dos
alcaldes representantes del
PRI para buscar cobijo en
otras fuerzas políticas.
Eso, sin contar que en

el PAN ya está bueno el j a
loneo para saber quién se
rá el ungido (a) para ser el
abanderado del dúo oposi
tor (por aquello que el PRI
ya casi tiene un pie fuera) y
uno que otro colado del PRD
quiera "jugarle al vivo" para
colarse en la búsqueda de un
puesto.
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Gobernadores
criminales

Que Genaro García Luna esté sentado en
el banquillo de los acusados no significa
que su futuro se sostenga de un hilo. No es
la historia personal de una mente macabra
o de un psicópata. No son solo los cargos y
acusaciones en contra de una persona. Va
más allá. No se trata de si pasará 20, o 60 años
en la cárcel. Que el ex director de la Agencia
Federal de Investigaciones de Vicente Fox
y el también ex secretario de Seguridad de
Calderón esté acusado de conspiración,
tráfico de cocaína y falsedad de declaraciones
expone y pone de manifiesto todo un sistema
de reglas y acuerdos que hicieron de nuestro
país una fosa común. Es el calderonismo en
su más pura expresión.
Mientras nos bombardeaban de mensajes

en radio y televisión que juraban que el
gobierno estaba persiguiendo a la droga
"para que no llegara a nuestros hijos",
por otro lado ese mismo grupo mañoso
trabaj aba para lograr todo lo contrario. Todo

enbandeja de plata y con una acreditación
oficial, como revela el testimonio de Sergio
Villarreal, 'El Grande', hoy en la corte de
Brooklyn. Mientras mi generación puso
los muertos, el grupo criminal de Felipe
Calderón se estaba enriqueciendo a expensas
del dolor de las familias y amigos de quienes
fueron asesinados. Esa forma miserable de

hacer política quedó impregnada en lo más
profundo de nuestra sociedad y ha costado
(y seguirá costando) mucho trabajo volver a
recomponer. La confianza, la expectativa de
futuro, la idea de una sociedad solidaria... la
guerra dd Calderón lo destruyó todo.
De eso se trata el juicio contra Genaro

García Luna: de poner de manifiesto y a
plena luz del día lo abominable que fue
para este país tener a criminales y asesinos
gobernando. Vamos a encontrar justicia y a
nunca olvidar, que mucho se lo debemos a
quienes hoy ya no pueden gritar ni clamar
por ello.
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El miedo a Sheinbaum

La campaña sucia contra la Jefa de Gobierno de
la CDMX continúa. Los opositores de Claudia
Sheinbaum quieren desacreditar su gobierno y, de
paso, desbarrancar su posible candidatura hacia la
presidencia de la República.
Dejemos a un lado que, durante la Jefatura de

Gobierno de López Obrador, el actual presidente
de México nombró a Sheinbaum Secretaría de

Medio Ambiente del entonces Distrito Federal, y que
ella haya hecho un trabajo sobresaliente en dicha
dependencia.
Pasemos por alto que durante la gestión

de AMLO. Sheinbaum lúe responsable de la
construcción del segundo piso del Periférico, de
la primera línea del Metrobús y de una central de
cómputo para controlar los verificentros del DF, que,
antes de eso, eran un purulento nido de corrupción.
Eso se puede dejar a un lado. Lo que no se puede

pasar por alto es que el Presidente le tiene una
enorme confianza a la Jefa de Gobierno. Y no se trata

de una confianza basada en un capricho ni en una
extravagancia, sino en una amistad añeja y profunda;
en una lealtad aprueba de traiciones.

A diferencia de otros actores políticos que han ido
abandonando el lopezobradorismo. Sheinbaum
se ha mantenido leal a la causa. Recordemos, por
ejemplo, que, en diciembre de 2017. Sheinbaum
renunció a su cargo como Jefa Delegacional en
Tlalpan, para apoyar a López Obrador e ir, en la
misma fórmula con él, hacia la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México por la coalición "Juntos
Haremos Historia".

Y esa adhesión la percibe muy bien la oposición.
Los MCPRIANISTAS saben que, en este preciso
momento, Sheinbaum es, digámoslo sin eufemismos,
la preferida de AMLO hacia la sucesión presidencial.
El problema es que no sólo lo saben en la oposición,
sino también en las filas "amigas". Y eso ha
propiciado que Sheinbaum sea el blanco del fuego
"amigo" y enemigo. De hecho, quisieran que Claudia
cayera de la gracia del Presidente.
Pero, contra lo que esperaban sus adversarios,

AMLO continúa respaldando a Sheinbaum ante
los "zopilotes electorales". Lo que enardece es que
esos buitres, en su afán de manchar y deshonrar a
Sheinbaum, estén saboteando al Metro y atentando
contra vidas humanas. ¡Miserables!
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Con Cárdenas en Palacio, Cárdenas
Batel solución a violencia de género
¿Por qué no LCB? Pese

que la encuestadora Electoralia
mantiene a la jefa de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, 26
vs. 17 Marcelo Ebrard y 11 Adán
Augusto López en la disputa por
la nominación presidencial de
Morena, el pasado 11 de octubre,
el 79 presidente Andrés Manuel
López Obrador no descartó am
pliar el número de "corcholatas".
Inicialmente fueron incluidos el ti

tular de Jucopo del Senado, Ri
cardo Monreal, y el diputado fe
deral Gerardo Fernández Noroña
y sin ser mencionado emergió su coordinador de asesores
Lázaro Cárdenas Batel. Su paisano Adán Augusto López fue
situado en esa condición desde el 18 de mayo 2015 en la pre
sentación de Poder en el Trópico en el Teatro Esperanza Iris
de Villahermosa, cuando el dos veces candidato presidencial,
Andrés Manuel López Obrador afirmó: "Tabasco es el estado
más tropical de México, pero al mismo tiempo el menos conser
vador del país". El moderador Adán Augusto López aseguró
que la única opción alternativa es Morena, recomendó a los
asistentes leer Poder en el Trópico para conocer la historia de
México, donde se encuentran alusiones al general Lázaro
Cárdenas.

¿Cercano al Ejército? En 2012, el antropólogo
Lázaro Cárdenas Batel (LCB) debió ser el candidato a jefe de
Gobierno de la Ciudad de México, después del propio AMLO
y antes Cuauhtémoc Cárdenas, quien derrotó en la elección
1997 a los extintos Carlos Castillo Peraza y Alfredo del Mazo
González. Dada la ascendencia de Cárdenas Batel con el alto

mando militar, el exgobernador purépecha que en noviembre
2001, derrotó al priista Alfredo Anaya Gudiño en la contienda
por el Solio de Ocampo y que fue fundamental en la iniciativa
que contempló la reorganización de la estructura funcional de
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña). En la edición
del 5 julio 2020, el periódico español El País, señaló que en el
proceso de selección de candidatos para el puesto de secreta
rio de Defensa, Cárdenas Batel se reunió, con su característi
ca discreción, con los generales de cuatro estrellas que aspi
raban al cargo.
Y concluyó la nota afirmando que "Las Fuerzas Armadas vie

ron con deferencia el gesto de que fuera el nieto del general
Cárdenas quien se reuniera con ellos, pues los uniformados lo
consideraron como un signo de respeto".
Visión global: Su residencia en Washington permitió a

Lázaro Cárdenas Batel establecer una relación con el caucus

de representantes mexicanos y latinos en el Capitolio, por
igual demócratas y republicanos, lo cual lo ubica por encima
de los tres aspirantes punteros a Palacio. Por esa fecha, el pre
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y sin ser mencionado emergió su coordinador de asesores
Lázaro Cárdenas Batel. Su paisano Adán Augusto López fue
situado en esa condición desde el 18 de mayo 2015 en la pre
sentación de Poder en el Trópico en el Teatro Esperanza Iris
de Villahermosa, cuando el dos veces candidato presidencial,
Andrés Manuel López Obrador afirmó: "Tabasco es el estado
más tropical de México, pero al mismo tiempo el menos conser
vador del país". El moderador Adán Augusto López aseguró
que la única opción alternativa es Morena, recomendó a los
asistentes leer Poder en el Trópico para conocer la historia de
México, donde se encuentran alusiones al general Lázaro
Cárdenas.

¿Cercano al Ejército? En 2012, el antropólogo
Lázaro Cárdenas Batel (LCB) debió ser el candidato a jefe de
Gobierno de la Ciudad de México, después del propio AMLO
y antes Cuauhtémoc Cárdenas, quien derrotó en la elección
1997 a los extintos Carlos Castillo Peraza y Alfredo del Mazo
González. Dada la ascendencia de Cárdenas Batel con el alto

mando militar, el exgobernador purépecha que en noviembre
2001, derrotó al priista Alfredo Anaya Gudiño en la contienda
por el Solio de Ocampo y que fue fundamental en la iniciativa
que contempló la reorganización de la estructura funcional de
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña). En la edición
del 5 julio 2020, el periódico español El País, señaló que en el
proceso de selección de candidatos para el puesto de secreta
rio de Defensa, Cárdenas Batel se reunió, con su característi
ca discreción, con los generales de cuatro estrellas que aspi
raban al cargo.
Y concluyó la nota afirmando que "Las Fuerzas Armadas vie

ron con deferencia el gesto de que fuera el nieto del general
Cárdenas quien se reuniera con ellos, pues los uniformados lo
consideraron como un signo de respeto".
Visión global: Su residencia en Washington permitió a

Lázaro Cárdenas Batel establecer una relación con el caucus

de representantes mexicanos y latinos en el Capitolio, por
igual demócratas y republicanos, lo cual lo ubica por encima
de los tres aspirantes punteros a Palacio. Por esa fecha, el pre

sidente AMLO habló sobre el voto

desde el exterior y se pronunció
para ejercerlo de manera más sen
cilla y sin trabas burocráticas, que
se busquen mecanismos eficaces y
modernos para votar por internet.
Ello, en el marco de la aprobada
Ley Federal de Revocación de
Mandato.

Ascenso: El 23 de septiem
bre 2001 encontré a Lázaro Cárde

nas Batel, quien arribó de un vue
lo procedente de Chicago para
abordar el vuelo Aeromar 7 am

con destino a Morelia. En el trayec
to le solicité aceptar participar en mi debate con los otros
aspirantes a la titularidad del Solio de Ocampo: PRI, el exdipu
tado federal, exedil de Sahuayo, amigo del finado Luis Do
naldo Colosio y empresario Alfredo Anaya Gudiño como el
edil de Morelia por el PAN, Salvador "El Chavo López"
Orduña. Le presenté el expediente AAA del CISEN con el cual
el gobierno de Ernesto Zedillo vía la subsecretaría de Gober
nación pretendió vulnerar la aspiración de su padre Cuauh
témoc Cárdenas a la Jefatura de la Ciudad de México.
Observó durante 35 minutos del vuelo el "libelo" que advirtió
"no cambiará el curso que seguirá esta contienda que vamos a
ganar para asegurar la primera alternancia en El Solio de
Ocampo".

¿Después? Siguió el sexenio 20012007 que nos encon
tró en tres ocasiones una de ellas en Valle de Bravo donde
Lázaro acudió a la Conago. En la entrevista con 760 AM reite
ró "hay condiciones para una nueva alternancia en México con el
gobierno emanado de una izquierda progresista encabezado
por el jefe de Gobierno, Andrés Manuel López Obrador, que no
solo tiene el pulso, sino soluciones para resolver los enormes
rezagos del país". Bajo su administración se extirpó la cohabi
tación entre la secretaría de Gobierno y procuraduría bajo el
control de los hermanos García Torres con los Valencia y
durante uno de los tres mensajes cruciales de su administra
ción junto con la primera dama Mayra Coffigny, el ya visible
presidenciable 2024 afirmó: "la desigualdad es una traba para
el progreso, desarrollo y en consonancia con una vida libre de
violencia modificaría los códigos penal y civil para sancionar
con severidad el maltrato a las mujeres". En ocasión del Día
Internacional de la Mujer presentó al Congreso del estado
una iniciativa de código familiar para Michoacán y su código
de procedimientos para así otorgarle autonomía plena al dere
cho familiar respecto del civil. Con esa reforma el gobernador
Cárdenas Batel se convirtió en el pionero de la lucha por la
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Lázaro Cárdenas

y Federico La Mont,
después del debate
de candidato a

gobernador
octubre 2001

equidad de género pero sin dejar
de advertir "el gobierno y la so
ciedad no podemos tolerar este
tipo de violencia que nos debe in
dignar igual que la generada por
el crimen organizado y el narco
tráfico. Si las mujeres son golpea
das, hostigadas o abusadas no
pueden participar ni involucrarse
plenamente la vida económica,
social y política del país" conclu
yó el primero y único de los pre
sidenciales que tiene soluciones
para los problemas de violencia
de género.

equidad de género pero sin dejar
de advertir "el gobierno y la so
ciedad no podemos tolerar este
tipo de violencia que nos debe in
dignar igual que la generada por
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"Una amistad

generacional los
generales Lázaro
Cárdenas del Río y
Alfredo La Mont,
jefe de ayudantes"
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Matías Pascal

Redes sociales
y libertades

¦ay que tener cuidado en andar pro
palando fake news, a pesar del mo
ivimiento que existe en las redes

sociales, hay que checar la fuente de lo
que difundimos, no vaya a ser volada...
Esto viene a cuento por lo dicho por el

senador Ricardo Monreal, presidente
de la Junta de Coordinación Política del
Senado de la República, en su cuenta de
Twitter.

Como tema central de su mensaje está
lo sucedido con el fiscal general de la
República, Alejandro Gertz Mañero, y
su presunta muerte, o bien, gravedad.
Además, del oficio falso en que su

nombre aparece como posible sucesor
del titular de la FGR.

Nada más falso, él está en otra cosa y
pide que este hecho se investigue.
Monreal Ávila también reprobó las

muestras de denostación que se hicieron
en contra del funcionario y la difusión de
una carta falsa del presidente Andrés
Manuel López Obrador con los nom
bres de los posibles candidatos a suce
der a Gertz Mañero.

Esperamos que más allá del rumor,
denuesto y exigencia, este asunto se
investigue y pueda salir a la luz pública
quién hace uso ruin y perverso de este
sistema de comunicación social que ha
cobrado tanta importancia...
De paso, es importante recorra lo que

Monreal aclaró en torno a las ausencias

temporales o definitivas del fiscal, la Ley
Orgánica de la Fiscalía prevé en su ar
tículo 21 la forma de cómo es suplido

Además, del oficio falso en que su
nombre aparece como posible sucesor
del titular de la FGR.

Nada más falso, él está en otra cosa y
pide que este hecho se investigue.
Monreal Ávila también reprobó las

muestras de denostación que se hicieron
en contra del funcionario y la difusión de
una carta falsa del presidente Andrés
Manuel López Obrador con los nom
bres de los posibles candidatos a suce
der a Gertz Mañero.

Esperamos que más allá del rumor,
denuesto y exigencia, este asunto se
investigue y pueda salir a la luz pública
quién hace uso ruin y perverso de este
sistema de comunicación social que ha
cobrado tanta importancia...
De paso, es importante recorra lo que

Monreal aclaró en torno a las ausencias

temporales o definitivas del fiscal, la Ley
Orgánica de la Fiscalía prevé en su ar
tículo 21 la forma de cómo es suplido

temporalmente.
"Cuando es ausencia temporal lo suple

el fiscal especializado en la materia com
petencial. Cuando es ausencia definitiva el
Senado usa todo un procedimiento que en
la ley se establece. Por eso no hay que
preocuparse. Lo que tenemos que desear
es la pronta recuperación del fiscal gene
ral de la República, la que le deseamos de
buena fe", señaló.
Y es que las redes sociales deben ser

usadas para acercar y comunicar a las
personas, para informar, sin duda, pero
verosimilitudes, no falsedades, malos
deseos, insultos o denostar a quien cae
en las "benditas".

Estas, dijo Monreal, "deben ser usadas
con responsabilidad para evitar especula
ciones y conjeturas" que afecten a cual
quiera.
No abonar, pues, al ya de por sí rojo

vivo del ambiente social.

Que venga la reconciliación, pues.
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Valle de pasiones
Voces panistas de corazón verde vitorean en
Edomex a Delfina Gómez al inicio de precampañas
Por José Vilchis Guerrero

Luis Felipe Puente Espinosa, secreta
rio general de Gobierno, encabezó la
semana pasada la primera mesa po

lítica entre autoridades electorales, partidos
políticos y fuerzas de seguridad con el fin de
garantizar la paz y estabilidad social durante
el proceso para elegir a la gobernadora del
Estado de México e informó que más de 4
mil elementos policiacos vigilarán el desarro
llo de los comicios.

Para muchos observadores éste fue el

primer fin de semana en las precampañas
de Delfina Gómez y Alejandra Del Moral que
se empezó a ver características de contien
da y competencia entre ambas. La primera
recibió el apoyo de panistas convertidos en
ecologistas, a los que pidió hacer a un lado
sus relaciones con funcionarios del gobierno
estatal y la segunda pidió dejar a un lado las
descalificaciones. Ambos equipos ofrecieron
que al paso de los días se podrá mejorar el
nivel del debate.

Con la súbita pero esperada aparición
del panista José Luis Durán Reveles en la
convención de delegados del Partido Verde

Ecologista de México en Almoloya de Juárez,
que le otorgó oficialmente su apoyo a la can
didata de Morena Delfina Gómez Álvarez,
para oficializar su adhesión a la alianza junto
con el Partido del Trabajo, que encabeza Os
car González en el Edomex.

De esta forma se consolidó la alianza de

Morena, PT y Verde Ecologista que respalda
a la precandidata texcocana, quien agrade
ció el apoyo de los verde ecologistas, ahí
representados por su dirigente estatal, José
Couttolenc y Durán Reveles, quien conser
va su prestigio y su buena relación con los
panistas mexiquenses desde antes de que
fuera presidente municipal de Naucalpan
en la década de los años ochenta del siglo
pasado. Antes Gómez Álvarez estuvo en la
convención del PT en el municipio de Me
tepec, donde se comprometió a trabajar por
los que menos tienen.

Morena dio a conocer las coordinaciones

de la "Campaña Maestra" para las elecciones
a la gubernatura. En la lista de los 22 coor
dinadores no aparecen los presidentes mu
nicipales Fernando Vilchis, de Ecatepec; ni
Mariela Gutiérrez, deTecámac, pero sí el ex
alcalde de Nezahualcóyotl, Juan Hugo de la
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Rosa, que se identifican con el senador Higi
nio Martínez como también el coordinador

de los diputados Maurilio Hernández y la le
gisladora Azucena Cisneros, coordinadora
de Comunicación,

Otra reaparición fue la del ex Secretario
General de Gobierno, Ernesto Nemer Álva
rez, quien acudió a brindar su apoyo a Ale
jandra Del Moral durante su registro como
precandidata en la sede del PRI estatal; para
muchos militantes su reincorporación forta
lece la campaña de la priista y consolida la
estructura partidista de cara a los comicios
del próximo 4 de junio.

La precandidata del PRI asistió a una con
centración en el municipio de Rayón, donde
se comprometió con militantes y simpatizan
tes, a defender los programas sociales que
ha creado su partido, ante una supuesta y ve
lada amenaza de desaparecer algunos, como
el popular Salario Rosa, tarjeta que ha benefi
ciado a más de 700 mil amas de casa y que le
ha traído tanta simpatía a su precandidatura
al gobierno estatal.

En su periplo por 15 municipios de los 125
de la entidad que se dispone a visitar. Ale del
Moral estuvo con artesanos de Rayón, que le

mostraron cómo fabrican los molinillos, mis
mos que usaban las abuelas hace muchos
años para hacer chocolate espumoso. Luego
se dirigió a San Antonio la Isla y Mexicalcin
go en su actividad proselitista. Pero sigue
pendiente mejorar la difusión de la imagen
de Ale del Moral, a quien le hacen falta en
su equipo profesionales de la comunicación
como Carlos Samayoa y Paco Ángeles. Pero
no los llama.

Mientras se desarrollan las precampañas,
el Instituto Nacional Electoral continúa el mo

nitoreo en prensa de las precampañas a go
bernador, pero al parecer en el IEEM les falta
personal para dar algún dictamen u observa
ción tras la colocación de espectaculares de
las precandidatas mexiquenses.
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Geopolítica

El conspiranóico Foro Económico Mundial (FEM),
persiste en sus nietas del "Gran Reinicio" neoliberal
Por Salvador González Briceño*

* Peligrosos planes, al grado de pretender
uniformar a todo el mundo en lo que desea,
quiere y piensa, e incluso determinar a todos
"cómo vivir".

Aquelarre conspiranóico del poder
global contra la humanidad (que
se junta año tras año), porque no

son otra cosa; unos cuantos que se ponen de
acuerdo para manipular al resto.

Una semana, tercera de enero, duró el
Foro Económico Mundial (FEM) del convo
cante y presidente ejecutivo eterno Klaus M.
Schwab. Reunión de menos 3 mil personali
dades de la elite política, económica, mediá
tica, académica y los principales medios de
comunicación de mundo.

Desde 1971 que se propuso ONG para
—presuntamente— encarar los principales
problemas de mundo, como salud y medio
ambiente; la mascarada, porque se reúnen
para buscar consensos de cómo ganar más,
dónde invertir y qué temas enfrentar conjun
tamente en beneficio propio. Porque no re
suelven, complican.

¿Qué acciones para resolver el cambio cli
mático? Nada. ¿Qué contra los generadores
de conflictos, guerras en el mundo? Nada.
¿Qué por las violaciones de derechos huma
nos generadas desde los Estados por mate
rias como el tráfico de drogas y de armas?
Nada. ¿Qué por castigar a esos Estados,
echando mano del "derecho internacional?
que promueven el terrorismo porque no hay
terrorismo sin Estado? Nada.

¿Entonces para que se reúne el FEM?
Para lo mismo que se congregan, "en el
mundo globalizado? los personajes que re
presentan a las corporaciones multinacio
nales, los gobiernos de los países desarro
llados, los representantes de los principales
bancos de mundo —y ahora del sistema
financiero—, los potentados elite de la so
ciedad global. Los mismos que está propo
niendo el Great Reset, para el Gran Reinicio
o el Rediseño global.

Esos que quieren un mundo "a modo?
donde no caben las organizaciones o asocia
ciones de la sociedad; donde no hay repre
sentatividad de las sociedades del mundo

— ni asiático, africano, latinoamericano, in
cluso europeo y del llamado bloque "occi
dental"—, donde se excluye totalmente a la
sociedad civil. Ah, pero se dicen o consideran
"salvadores" del mundo.

NADIE LOS AVALA COMO
ENTIDAD GLOBAL

Esta, la última reunión, se dice que lo
hicieron para analizar los "asuntos globales
apremiantes? pero tuvieron en sus arcas a
personajes como el titular y director ejecuti
vo deTwitter, Elon Musk, que les cuestionó:
"El FEM se está convirtiendo cada vez más en

un gobierno mundial no electo que la gente
nunca pidió y no quiereTY en una encueta en
línea preguntó si el FEM debería controlar el
mundo y un 86 por ciento de encuestados —
de 2.42 millones de votantes— dijo que no (la
info es de la agencia AP).

Un dato representativo, indicador si se
quiere, pero que se encueste al mundo y dirá
lo mismo. Que NO. La sociedad mundial no

quiere una representación como el FEM que
solo se interesa a sí mismo o busca cómo sa

car provecho en los mejores negocios, por
que resolverlos NUNCA.

Sin embargo, de los temas tratados por
el FEM hay algunos indicadores, ocho por lo
menos, que indican sus "preocupaciones"
principales: 1) la elite quiere pasaportes de
vacunas; 2) "clarividentes? presagian el re
surgimiento de la "tuberculosis"; 3) se con
ciben como los "salvadores" del mundo,
"gobernantes" del mundo; 4) "dignos" re
presentantes del pensamiento único, se han
propuesto "anular el debate, un pecado que
vale la pena cancelar"; 5) promotores de la
tecnocracia, para el FEM todo tiene una "so
lución digital"; 6) dicen que quieren cambiar
"cómo piensas y cómo vives"; 7) La elite no
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quiere libertad de expresión ni opinión públi
ca; 8) los actores y promotores del FEM no
practican lo que pregonan.

Sometimiento, es lo que quieren los
agentes secretos del Foro Económico Mun
dial, un mundo a modo teledirigido por ellos,
es el mundo unipolar que pregonan los cons
piradores de Davos, la elite que se reúne
anualmente para "resolver" los problemas
de mundo. Conspiración falaz.

Porque rechazan todo lo que sea con
senso generalizado, democracia, derechos
humanos, consulta, disidencia y en última
instancia oposición a sus nefastos planes.
¿Cómo imponer pasaporte de vacunas —
como lo dijo con todas sus letrasTony Blair,
el ex británico—, cuando está probado ya
que las vacunas primero no sirven contra el
"virus del Covid19" (SIC) si no es que re
sulta veneno?

¿Cómo es que el titular de la Organización
Mundial de la Salud,Tedros Adhanom Ghe
breyesus, se ha convertido en "adivino?o tie
ne su bola de cristal, como lo hace ahora en
todos los foros donde se presenta el "profeta
moderno" de Microsoft, respecto a la pande
mia previo al estallido de 2022, Bill Gates?

¿De dónde sacan que como elite global
son los "salvadores" del mundo si solo ve

lan por sus intereses, en qué sectores invertir
para ganar más, dejando fuera el bienestar
de las sociedades del mundo?

LA HOMOGENEIZACIÓNY
UNIFICACIÓN PRESUNTA

¿Cómo, quién les dio la representativi
dad y con ello el poder para decidir por to
dos, como erigirse "pensamiento único" y
para suprimir, "anular el debate"? indignos
"tecnócratas? ¿cómo imponer la "solución
digital" en todo y para todo?

Peligrosos planes, al grado de preten
der uniformar a todo el mundo en lo que

desea, quiere y piensa, e incluso determi
nar a todos "cómo vivir"; ¿de qué se trata?
¿En qué mundo se presume imponer la ley
mordaza e impedir la libre expresión para
la opinión pública?

Y se la creen. John Kerry, como enviado
presidencial para el clima dijo que se trata
de "un grupo selecto de seres humanos,
que se sientan en una habitación "y se reú
nen y hablan realmente sobre cómo salvar
al planeta" (sic). Blair: "necesitamos saber
quién ha sido vacunado y quién no. Algunas
de las vacunas que vendrán en el futuro, ha
brá múltiples inyecciones" (sic). Se trata del
defensor de la vacuna digital ÍD2Q20.

Por su parte, los peligrosos catastrofistas
Larry Summers delTesoro de EE.UU., Krista
lina Georgieva, directora del FMI y Christina
Lagarde del BCE, durante la presentación de
su informe Global Cybersecutrity Outlook
2023, han dicho que se predice un "evento
cibernético catastrófico" para los próximos
dos años.

Pero no hay que preocuparse, porque
Schwab y secuaces se dicen los "salvadores
del mundo? los "gobernantes del mundo?
Donde además, el poder mundial ya no esta
rá, pronto, en superpotencias como Estados
Unidos, sino en "partes interesadas" del FEM
como "BlackRocky Bill Gates? Bonita la cosa.

Sin embargo, como dijo el periodis
ta Jack Pobosiec, "la mentalidad del FEM/
OMS es esencial para entender esta menta
lidad que gobierna nuestro mundo aquí, en
Occidente... (representantes) de "la visión
globalmente homogeneizada y tecnocrática
del mundo? Pero que no responde al mundo
sino a su propio mundo. De todos depende
que lo dominen y controlen.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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Aquí en el Congreso
Arranca pleito a navaja
limpia por Edomex
Por José Antonio Chávez*

El fin de semana las dos candidatas

al gobierno de! Estado de México,
la priista, Alejandra del Moral y de

Morena, Delfina Gómez, arrancaron su cam
paña rumbo a la gubernatura de junio para
suceder al actual Alfredo del Mazo.

Se armaron de los mejores estrategas y
comunicadores para atizarle a esta campaña
que será, sin duda un pleito a navaja limpia.

La disputa será de marcas, los oposito
res que conforman el PAN, de Marko Cortés,
el PRI de Alejandro Moreno "Alito? el PRD de
Jesús Zambrano y Movimiento Ciudadano
de Dante Delgado.

Van contra la marca de AMLO, un re
gistro que llevó a la Presidencia a López
Obrador que venía luchando desde el 2006
cuando salió de la jefatura de gobierno de la
Ciudad de México.

Las cifras están cerradas y no hay, en
este momento una marca que sea la punte
ra, aunque por ser una entidad gobernada
por el PRI le da una pequeña ventaja.

No pierda de vista que atrás de las can
didatas están los estregas que mueven las
piezas, por el lado de delfina Gómez de Mo
r5ena y sus aliados del PT y Verde, se ubica
a Horacio Duarte, un viejo lobo de mar en

elecciones. Por el PRI, Alejandro Moreno
será, sin duda el que opere las campañas
y no se sorprenda las confrontaciones
con el propio Presidente López Obrador,
que si bien no se le verá en los eventos
de su candidata, si mandará los mensajes
a través de las corcholatas. Le cuento, la
instrucción que se está construyendo para
aplicar en los eventos, de Delfina, es que
se escalonen las visitas de Claudia Shein

baum, Adán Augusto y Marcelo Ebrard, si
bien les va que vaya Ricardo Monreal.

La idea es participar en los templetes
para replicar el mensaje del Presidente,
que los opositores no tienen llenadera y
que por eso quieren seguir en el poder,

vaya todo lo quen habla en I mañanera de
despotricar contra los conservadores. Van a
aventar todo el lodazal que puedan como
un laboratorio para el 2024.

Desde luego que Alito y los panistas y
perredistas lo sabe, en consecuencia no
los pierda de vista porque en sus cuartos
d guerra están armando una bomba que
prometen será expansiva para minar a
los morenos. En fin, de los dos lados saldrá
fuego, pero la realidad es que se espera una
campaña que será sin duda una replica de lo
que se espera para la Presidencial del 2024,
de eso no tenga duda.
AGRESIONES DE TAXIS AHUYENTAN
TURISMO EN CANCUN

Históricamente en Cancún han prevale
cido las mafias de taxistas para operar sin
competencia, desde luego que han sido un
activo para los candidatos en tiempos elec
torales, vaya el famoso voto corporativo,
una copia exacta de la CTM de Fidel Veláz
quez, además de la CROC y de la CNC.

Son una mafia avalada por las propias
autoridades en turno, toda vez que flotillas
de taxis o placas, pertenecen a políticos.

Hoy se han convertido en una amenaza
contra el empresariado de la industria sin
chimenea, vaya los hoteleros, restaurantes,
prestadores de servicio y en de forma para
lela al mismo gobierno de los tres niveles.

Desde la semana pasada han sido no
ticia mundial, en su intento por evitar que
la plataforma de UBER de servicio a los tu
ristas o quintanarroenses, los taxistas han
interceptado esas unidades y les ha valido
madre bajar a los pasajeros de nacionalidad
extranjera, sin mediar el daño de imagen
que han provocado.

Son familias de extranjeros que han pa
decido de estas mafias que los han obligado
a descender de esos servicios de UBER para
subir a sus unidades destartaladas y mugro
sas. No permiten que nadie, absolutamente
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nadie se transporte en otros taxis que no
sean los de ellos, vaya nada de UBER.

La semana pasada el Poder Judicial Fe
deral dictaminaron sentencia de un amparo
para que UBER pueda ofrecer sus servicios
en el Estado de Quintana Roo. Tardaron tres

años y al final lograron ganar.
Porque no quieren los taxistas que entre

UBER, bueno porque como dato las tarifas
en el Aeropuerto de Cancún, que llegan al
rededor de unos 650 vuelos diarios, cobran
por cada dejada entre 700 u 800 pesos.
Mientras que UBER, su tarifa más alta sería
de unos 200 a 250 pesos.

Que decir de esa mafia que se extiende
a las agencias de camionetas colectivas en
la terminal aérea con costos de 600 pesos
por persona viaje redondo, es decir los
llevan al hotel y los recogen de y hacia al
Aeropuerto.

Tienen capacidad de 12 pasajeros y ge

neralmente una familia se integra de cuatro,
dos adultos y dos menores, que tiene que
sumir un costo de dos mil 400 pesos, en
UBER redondo alcanzaría unos 500 pesos.
Esa es la razón, y lo más grave la ceguera de
los gobiernos, federa! y local.

Las primeras consecuencias de ese des
pojo a turistas extranjeros y nacionales,
como han sido registrados varios casos, es
que Estados Unidos emitió la alerta para
que no visiten Cancún porque no hay con
diciones de seguridad por esos bloqueos de
taxistas y esos despojos contra UBER y los
pasajeros, vaya que pueden estar en riesgo
incluso de su integridad física.

A ver si les cae el veinte a Don Miguel
Torruco de Sectur y la gobernadora Mara
Lezama, que andan más preocupados por
viajar al extranjero para hacer la promoción
turística.

* Jachavez77@yahoo.com
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Inversiones
EL anuncio del gobernador Alfredo
Del Mazo Maza de que La empresa
Nestlé México invertirá más de 800

millones de pesos en el Estado de
México para mejorar los procesos
productivos de sus plantas de
café y culinarios, así como en la de
alimento para mascotas, es verda
deramente innovador, porque ac
tualmente la protección animaly el
cuidado de las mascotas ha tomado

cada vez más fuerza.

Otra buena noticia es que la Alianza
Francesa de Toluca entregó los
fondos en especie recaudados en
la carrera "Corriendo por ellas*;, al
Voluntariado de la Secretaría de las

Mujeres, lo que puso muy contenta
a La titular de la dependencia, De
nisse Ugalde Alegría, quien agrade
ció los artículos entregados, entre
ellos cobijas, productos de limpieza
y aseo personal, que ayudarán a cu
brir las necesidades de la población
(mujeres y niños) que es atendida
en la red de 10 refugios con los que
cuenta el estado, mismos que opera
esta Secretaría.

El Comité promotor para la pro
tección del periodista en el Estado

de México promovió la conferencia
"La responsabilidad de informar en
el proceso electoral", que impartió
Ricardo Moreno Bastida, experto
en Derecho Político Electoral. Esto

es muy importante, porque trae al
dedillo las recientes modificaciones

de la legislación electoral, donde se
incluyeron el monitoreo y fiscaliza
ción los medios digitales, así como
de las redes sociales, a fin de inhibir
el uso de recursos ilícitos durante

las precampañas y campañas.

En Coacalco el alcalde David Sán

chez Isidoro entregó la repavimen
tación de la Avenida Presidentes,

con un paso peatonal con colores
del arcoíris, como símbolo de in
clusión, lo cual fue algo diferente y
emotivo, porque había integrantes
de la comunidad LGBTTÍ+ que agra
decieron el gesto del priista.

Y en Cuautitlán, el gobierno que
preside Aldo Ledezma inició las
obras de repavimentación de la Cal
zada de Guadalupe (lo cual era muy
necesario), lo que provocó caos vial
al principio, pero después se logró
disminuir con las vías alternas.
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Textos y Contextos
Edomex y Coahuila: ¿marcarán las
campañas propuestas o guerras sucias?
Miguel Alejandro Rivera
Comenzaron ya las precampañas para dos

procesos electorales de suma importancia que
se vivirán en 2023: la lucha por las gubernaturas
de Coahuila y el Estado de México. Ambos serán
termómetros claros de cara a los comicios por
la Presidencia de 2024, no sólo por el resultado,
sino también por las estrategias y tipos de cam
paña que veremos, tanto en redes sociales como
a nivel discursivo.

Los spots ya no parecen una herramienta de
alto impacto, a menos que estos generen algún
tipo de percepción negativa en contra del rival o
sean parte de la guerra sucia que muchas veces
suele desarrollarse en tiempos electorales entre
los partidos y la clase política; será muy impor
tante mirar cómo se desarrolla la narrativa sobre
todo en el Estado de México, pues con Delfina
Gómez, de Morena, a la cabeza, la coalición de la
derecha seguramente no hará muchas propues
tas, más bien tratará de desprestigiarla.
La exsecretaria de Educación Pública se abra

zará de un siempre confiable asidero, que ha
sido la figura del hoy presidente Andrés Manuel
López Obrador; ya en sus primeros mensajes de
precampaña lanza la propuesta de dar amplitud
al proyecto de "ya sabes quién" en el Estado de
México; así como los candidatos de izquierda se
han recargado en él los últimos casi 20 años, lo
hará Delfina Gómez, bajo el entendido de que,
si resulta ganadora, habrá apoyos sociales, edu
cación y prioridad a las bases sociales; el tema
del agua será toral también en una entidad que
vive cierres viales prácticamente todas las sema
nas porque son cada vez más los municipios que
carecen de este líquido... Eso ya debiera preocu
parnos a todos.
Por su parte, los Partidos Acción Nacional, Re

volucionario Institucional y de la Revolución De
mocrática, a través de Alejandra del Moral han
apostado al voto femenino, tras llamar al em

poderamiento de la mujer, aunque no tardarán
mucho en emprender ios ataques contra el go
bierno federal y contra la figura de Delfina Gó
mez, ya que, desde que perdieron la presidencia,
los grupos de la derecha no tienen propuestas
firmes, lo que les ha llevado a perder más de la
mitad de las gubernaturas ante Morena.
Sin duda, su narrativa seguirá aferrada a un he

cho que los columnistas conservadores, legisla
dores, líderes de partido y demás personajes no
han soltado desde que sucedió el pasado 13 de
noviembre: la marcha con la que "defendieron"
al Instituto Nacional Electoral de la reforma que
propuso el presidente López Obrador para refor
marlo.
Cada que pueden recurren al argumento:"No

olvidemos cómo la ciudadanía salió de manera
organizada a las calles para protestar contra el
gobierno de la Cuarta Transformación y su re
forma al INE...", y si acaso, algunos lo aderezan
con: "... como aquella ocasión que, en 2004,
la sociedad civil también se manifestó contra
la inseguridad en la capital del país, entonces
gobernada por López Obrador". Es decir, en casi
20 años, el conservadurismo sólo puede contar
dos manifestaciones que les salieron bien, pues
esas en las que han "marchado" en sus autos,
o los campamentos fantasmas de FRENAA en
el Zócalo de la Ciudad de México, son eventos
que seguro prefiere no recordar.
Si la izquierda usara en sus campañas la ban

dera de la movilización social, ¿cuántas habría
que contabilizar? Tan sólo en los tres anteriores
sexenios decenas de veces se llenaron el Zóca
lo, las inmediaciones del Ángel de la Indepen
dencia y Reforma para protestar contra las falli
das políticas de Vicente Fox, Felipe Calderón y,
claro, de las múltiples reformas de Enrique Peña
Nieto.

Así que seguro esas serán las herramientas de
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la alianza Va por México, que hará todo lo
posible por no perder el Estado de México,
bastión priista por excelencia cuyo gober
nador, Alfredo del Mazo, ha sido un ente
desaparecido que no tiene la presencia a
favor de su candidata como en su momen
to sí la tuvieron sus antecesores.
Asimismo, el hecho de que Movimiento

Ciudadano recurra, otra vez, a su canción
del Movimiento Naranja y, otra vez, a Juan
Zepeda para ser candidato, ahora por la
gubernatura del Estado de México, habla
de la poca evolución que ha tenido este
partido político tanto a nivel discursivo,
como a novel propositivo y de personajes
políticos. El que MC no se haya sumado a
la alianza, le deja aún más sencillo el ca
mino a Morena.
El caso de Coahuila es totalmente dis

tinto, incluso sólo por el hecho de que
la política cambia mucho en un país tan
plural y repleto de regionalismos como
México. Si bien la división de las izquier
das no es muy alentadora, el PRI es un
partido cuya reputación destruyeron en
el estado los Moreira; el escenario se an
toja interesante.
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Mi iglesia bien equipada

El gobierno venezolano de Nicolás Maduro Moros
ha echado a andar el programa "Mi iglesia bien
equipada". En el marco del Día del Pastor, que se

dictaminó se celebre cada 15 de enero, la República Boli
variana informó que 500 iglesias evangélicas han sido
beneficiadas con "mejoras y mantenimiento de infraes
tructura", lo que tiene a ministros de culto mexicanos con
la mira hacia Venezuela, donde el Estado reparte recursos
económicos a quienes se dedican a predicar la fe.

Maduro informó en los medios del Estado, que el plan
brinda protección social a 915 pastores, lo que nunca
antes había hecho ningún régimen. Los pastores bene
ficiados, por su parte, están obligados a revertir el mote
de "dictador" que Nicolás Maduro ostenta y comparten
la ruta a seguir para que sus pares en países latinos —
como México— repliquen el modelo del "Movimiento
Cristiano Evangélico por Venezuela" que los posícionó
como "amigos del régimen" y obtener privilegios más
allá de los tinacos, el cemento y la varilla acostumbrados.

En México un pequeño grupo persigue este modelo.
Por lo menos han intentado que los pastores cuenten
con seguridad social, lo que fue difundido por Rosa Ice
la Rodríguez, secretaria de Seguridad Nacional y por el
director del IMSS, Zoé Robledo Aburto, quien quiere ser
gobernador de la entidad con el mayor número de evan
gélicos en el país, Yaunque cualquier asalariado puede
ingresar a esa modalidad de servicios de salud, los fun
cionarios le tendieron el tapete a los religiosos para ha
cerles creer que era una prestación de la 4T. Siguen
pidiendo ocupar cumies y ser propietarios de estaciones
de radio.

Nicolás Maduro publicó en su cuenta de Twitterel 19
dé enero un versículo del Salmo 23 para congraciarse
con los evangélicos que han sido leales a su régimen.

Pese a la "cristiandad" de Maduro, datos del instituto
Nacional de Migración y de la Comisión Mexicana de
Ayuda a Refugiados, al menos 33 mil venezolanos cru
zan cada mes nuestro país para llegar a Estados Unidos,
que por cierto ha iniciado medidas restrictivas para per
mitirles su estadía.

La mayoría délos migranteshuyen de su patria por
falta de empleo, inseguridad, amenazas y opciones de
vida digna. De todo ello no se habla en las congrega
ciones evangélicas que apoyan a Maduro, quien ade
más está dispuesto a otorgar tiempos en medios
electrónicos para que los evangélicos puedan difundir
sus mensajes (exclusivamente religiosos y en apoyo al
actual gobierno). También les ha otorgado cargos de
elección, algunos puestos menores en oficinas de go
bierno y oficializó el reconocimiento a los estudios
pastorales que se imparten en escuelas y seminarios
donde se licencia a pastores con grados de maestría y
doctorado en Ciencias Bíblicas.

Obviamente no todos los evangélicos aplauden el
contubernio que existe entre esas congregaciones y el
régimen madurista. En Ciudad Juárez hay al menos el
testimonio de siete pastores que debieron salir de Ve
nezuela porla persecución en su contra cuando comen
zaron a predicar que la dictadura había cooptado la
conciencia de cristianos que gustan de orar en público
por el Presidente imponiéndole las manos... a cambio
de un plato de lentejas.
PALABRA DE HONOR: Ya comenzaron las reuniones de

evangélicos con la candidata a gobernadora en el estado
de México, Alejandra del Moral. La semana pasada estuvo
¦en Ecatepec, Hay en juego 12.4 millones de votos mexi
quenses, de los cuales al menos 1.9 son de cristianos. Del
flna Gómez ni los ve ni los oye, todavía.»
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Traslado internacional de reos

En días pasados, tuvimos conocimiento de que el ahora reo
de nacionalidad mexicana, cumpliendo su sentencia eñ
una de las cárceles de mega máxima seguridad de Estados

Unidos, solicitó compurgar su pena en México.
Dicha petición es relativamente común y en muchas ocasiones

dable, siempre y cuando se cumpla con los requisitos legales que
el tratado bilateral o multilateral en la materia establezca.

En el caso en concreto México y Estados Unidos cuentan con
instrumentos en materia de cooperación internacional, en con
creto de asistencia jurídica para el intercambio de reos.

Como todo mecanismo tiene reglas de operación para la solici
tud, la tramitación y ejecución, es importante saber que en oca
siones y dependiendo de varias circunstancias se han agendado
hasta cuatro ejercidos de intercambio de reos por año con el país
vecino del norte.

¿Cuáles son los requisitos que establece el tratado bilateral so
bre la ejecución de sentencias penales;

"[...]
ARTÍCULO II

El presente Tratado se aplicará únicamente bajo las siguientes
condiciones:;

1) Que el delito por el cual el reo fue declarado culpable y sen
tenciado sea también generalmente punible en él Estado Recep
tor, en la inteligencia que, sin embargo, esta condición no será
interpretada en el sentido de requerir que los delitos tipificados en
las leyes de ambos Estados sean idénticos en aquellos aspectos que
no afectan ala índole del delito como, por ejemplo, la cantidad de
los bienes o del numerario sustraído o en posesión del reo, o la
presencia de factores relativos al comercio interestatal.

2) Que el reo sea nacional del Estado Receptor.
3) Que el reo no esté domiciliado en el Estado Trasladante,
4) Que el delito no sea político en el sentido del Tratado de Ex

tradición de 1899 entre las Partes, ni tampoco un delito previsto en
las leyes de migración o las leyes puramente militares.

5) Que la parte de la sentencia del reo quede por cumplirse en
el momento de la solicitud sea de por lo menos seis meses.

6) Que ningún procedimiento de apelación, recurso o juicio en
contra déla sentencia o de la pena esté pendiente de resolución en
el Estado Trasladante y que el término prescrito para la apelación
de la condena del reo haya vencido.

[...]"
En términos genérales, el tratado se aplica de maneta textual;

sin embargo, el Estado mexicano suscribe todos sus tratados sin
reservas a diferencia de otros países.

Las reservas son la excepción a las reglas, normalmente rela
cionadas con el análisis de contexto de cada caso en concreto y
esto tietie que ver, por ejemplo, con el debido proceso; razón por la
cual no se llevó a cabo el traslado de Florence Cassez a Francia,
quien ya estaba sentenciada en México; pero si legaba a su país,
éste revisaría el debido proceso y evidentemente saldría llegando
a Francia y en su momento no fue concedido el traslado interna
cional para cumplimiento de la sentencia.

Algo similar ha ocurrido con Estados Unidos y México con va
rios reos vinculados a algunos delitos y al análisis contextual de los
grupos delictivos, tal fue el caso de Juan García Ábrego, quien al
igual que Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, se encuentra senten
ciado por delitos vinculados al narcotráfico.

Tanto El Chapo como Ábrego, quien en los años 80 y 90 era
líder del grupo delictivo del Golfo (en Tamaulipas( Nuevo León y
Coahuila y Norte de Veracruz), se encuentran cumpliendo su
sentencia en una prisión de mega máxima seguridad en el esta
do de Colorado.

De forma y fondo, él tratado existe, to
dos los reos tienen derecho a realizar la so

licitud; sin embargo, el país que tiene al
sentenciado siempre puede üegar el bené
fico aludiendo diversas causas si tiene re

servas el tratado. •
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Reelegir a
López Obrador
Morena ganará las elecciones

presidenciales del 2024, Eso lo
saben hasta en China. En cua

tro años la oposición no pudo ofrecer otra
narrativa que no fuera la de que AMLO es
lo peor que le ha pasado a México en su
historia, y que la única solución para aca
bar con el "infierno en el que vivimos" era
regresarles el poder a ellos. Y encima de
eso, no desarrollaron ningún perfil nuevo,
mucho menos atractivo para encabezar "La
Résistance? No quisieron soltar la chichi, y
hoy sus candidatos son las mismas caras
de siempre: Santiago Creel, Ricardo Anaya,
Alito Moreno, la esposa, el hijo o la sobrina
de algún expresidente o el hijo de algún ex
candidato presidencial. Diría mi abuela, la
misma gata pero revolcada.

A 17 meses de las elecciones presiden
ciales, la única estrategia para la oposición
es salvarse: alcanzar a poner su nombre
en la lista de plurinominales y evitar que
la justicia los alcance. De eso se trata la
alianza de! PRIAN, de salvar el pellejo.
Pero para eso, primero necesitan ganar las
dos elecciones de este año, conservar el
Estado de México y Coahuila para poder
financiar su supervivencia. Aunque no se
soporten, aunque no tengan nada en co
mún, aunque se odien, lo importante es
sobrevivir. La política es el arte de masti
car mierda y sonreír, eso lo vimos la sema
na pasada cuando Marko Cortés y Jesús
Zambrano anunciaron que la alianza se

guía viva, y le cederían las candidaturas de
este año al PRI por las del año siguiente,
todo esto tres meses después de calificar
a Alejandro Moreno, presidente nacional
del tricolor, como un traidor sin palabra y
asegurar que "con el PRI ni a la esquina''
Masticando y sonriendo.

A estas alturas es más que obvio que la
batalla por el 24 se encuentra al interior de
Morena. El nombre que aparezca en la bo
leta debajo del logo guinda será el mismo
nombre del nuevo inquilino del Palacio Na
cional. Y la oposición, por lo menos los más
listos, ya se dieron cuenta de eso. Por eso,
si realmente odias a AMLO y tu propósito
es sacar a Morena del gobierno, la única
opción viable es votar por Marcelo Ebrard.
O por lo menos, buscar que sea él el aban
derado de Morena para las elecciones. Él es
el verdadero candidato de la oposición (y es
sumamente competitivo). Marcelo sería el
fin del Obradorismo y, con él regresaría el
poder al status quo que ha gobernado este
país durante décadas. Y no me malinterpre
ten, Ebrard tiene todo el derecho de apuña
lar a López Obrador por la espalda una vez
que llegue al Palacio. Como dirían por ahí:
"el rey ha muerto, viva el rey'' Pero si lo que
buscas es reelegir a AMLO, definitivamente
él no es la corcholata.

En el caso de la oposición, creo que San
tiago Creel es el candidato ideal para perder
dignamente. Porque de que van a perder,
eso ya es un hecho, la cuestión es cómo: ha
ciendo el ridículo con LillyTéllez, por ejem
plo; o con dignidad y decoro. Aparte Santia
go es blanco, fifí y de ojos azules, justo como
le gusta al votante panista.

De eso se trata el 2024, de la continuidad
del proyecto obradorista o de su fin. De ree
legir a López Obrador o extirparlo de México
para siempre,

PD: Y si por algún milagro de Dios (o del
diablo), Claudio X. González lograra convo
car a un voto de castigo en contra del go
bierno del Presidente López Obrador, ¿por
quién van a llamar a votar? ¿por LillyTéllez?
¿Colosio Jr.? ¿Gabriel Quadri? No manchen,
se supone que el castigo es para Morena no
para nosotros.

* @CallodeHacha
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Confidente Emeequis
Elecciones, cerrar
la puerta al crimen

11 criE!men or
igani

zado acecha al

poder político. Es un hecho y las señales
son cada vez más evidentes. Los sínto
mas son la violencia relacionada con las
contiendas. Tan solo en 2018 hubo 774

hechos de esa naturaleza y, entre ellos,
48 homicidios. Tres años después las
muertes serían 35.

Lo que ocurrió en Sinaloa, en Sonora
y en Michoacán en 2021 y enTamaulipas
en 2022, donde hubo incidentes diver
sos, que inclusive llegaron a la privación
de la libertad de operadores electorales,
es una muestra de que los jefes de los
bandidos hacen sus apuestas y quieren
inclinar balanzas.

Estamos entrando en el periodo
electoral más delicado, que es el final
del sexenio. Este año se disputan las gu
bernaturas de Coahuila y el Estado de
México, pero el próximo nada menos
que la presidencia de la República, ade
más de que se elegirán 500 Diputados,
128 senadores, 30 congresos locales y
nueve gobiernos estatales.

Se estima que estarán en posibilidad
de participar 95 millones de ciudadanos.

Hay que atajar y cerrar los espa

cios, para que los delincuentes no
sean un factor. No hay que irse con la
finta, no hay agravio menor, ni distrito
electoral sin importancia. Es deber de
Estado el garantizar que en cada rin
cón del país se acuda a votar en liber
tad y sin temor alguno.

Este es una asignatura en la que
todas las fuerzas políticas pueden coin
cidir, porque nadie quiere que existan
territorios y zonas capturadas por las
bandas delincuenciales. ¿Qué hacer?Ya
hay una propuesta, y es la del diputado
Rubén Moreira, quien conoce, como
pocos, del tema de la seguridad y de las
políticas públicas para enfrentarla.

El coordinador de los diputados del
PRI sostiene que hay que legislar con
mayor severidad, con penas entre 15
y 30 años de prisión, para los que, por
acción u omisión, permitan la irrupción
del crimen organizado y, en esa lógica,
impedir que esas conductas prescriban.

En la iniciativa se prevé la pérdida
del registro cuando se comprueben
financiamiento ¡lícito o componendas
con los maleantes. Es un aspecto que
se asemeja a las disposiciones de la si
lla vacía en Colombia, que impiden la
ocupación de la curul, inclusive para
los suplentes, cuando se comprueban
hechos de corrupción o de vínculos con
grupos ilegales.

Moreira también propone que se
establezca la figura de un Comisionado
Electoral en el INE, que tenga las facul
tades de dotar de seguridad a los can
didatos y de anticipase a escenarios de
riesgo y que, junto con un Observatorio
Electoral, que tendrá la función de inda
gar quejas, realizar procedimientos ofi
ciosos y allegarse de la información ne

cesaria para tomar decisiones de modo
oportuno para asegurar el voto.

Las propuestas de Moreira, algunas
de ellas, implican cambios a la Constitu
ción. Esto es, van a requerir del apoyo
no solo de quienes se agrupan en Va por
México, sino de Morena y sus aliados.
Ojalá prosperen, porque lo peor que po
dría ocurrir es voltear la vista para otro
lado y esperar que las aguas no se sal
gan de cauce.

En cuestiones de seguridad siempre
hay urgencia, porque nunca se sabe
cuándo el daño es difícil o imposible
de revertir. Hay ejemplos en el mudo
del costo de la desidia, de pensar que
los problemas se van a arreglar por sí
mismos. Sí, la coyuntura es compleja,
porque el avance del Plan B podrá en
riesgo la calidad misma de la contien
da. Muchas cosas se pueden complicar
y hasta extremos que no hemos cono
cido en democracia. Pero, al mismo
tiempo, esto no debe ser un obstáculo
para avanzar, con consensos, ahí donde
puedan existir y me parece que dotar de
garantías de seguridad a las elecciones
es uno de ellos.

En todo caso, será interesante ob
servar los planteamientos de cada par
tido político ante un aspecto que puede
afectarlos a todos. Pero si nos atenemos

a lo que hay expresado en coyunturas
específicas, no pereciera que puedan te
ner motivos para rechazar lo que se pro
pone, inclusive, debieran a provechar
para ir todavía más allá.

Si prospera la iniciativa, significará
dotar de dientes al INE en un área donde

no los había tenido, lo que ha dificulta
do el hacer frente a una de las proble
máticas en las que más hay en juego en
este momento.
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Análisis a Fondo

Dónde quedó la presunción
Por Francisco Gómez Maza

• Obligados a probar la inocencia
• Víctimas del periodismo de odio

El titular de una nota de El Universal,

fechada el 18 de enero de 2023, dice:
"Asesora confiesa ante UNAM que

compartió tesis de ministra."
En el cuerpo de la nota se detalla:
"Ante autoridades universitarias dice que

no faltó a la honradez por dar a conocer tra
bajos; sostiene que texto de Esquivel es de
su autoría y Édgar Báeztomó referencias.

"Martha Rodríguez Ortiz, asesora de tesis
de la ministra de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN), Yasmín Esquivel
Mossa, reconoció ante autoridades acadé
micas de la Universidad Nacional Autónoma

de México (UNAM), que fue ella quien com
partió el proyecto de tesis de su asesorada al
entonces alumno de la Facultad de Derecho,
Édgar Ulises Báez Gutiérrez.

"En una declaración presentada por es
crito al director de la Facultad de Estudios

Superiores (FES) Aragón, Fernando Macedo
Chagolla, y de la cual EL UNIVERSAL posee
copia. Rodríguez Ortiz expresó: 'Reconoz
co que le compartí el proyecto de tesis de
la alumna Yasmín Esquivel Mossa al alum
no Édgar Ulises Báez Gutiérrez y, segura
mente, a otros alumnos más, pero quiero
aclarar que era con el ánimo de que lo toma
ran sólo como referencia'.

"Sostuvo que Esquivel Mossa presentó
su examen profesional un año después, es
decir, en 1987, 'porque aún no contaba con el
servicio social, requisito indispensable para
iniciar los trámites administrativos para sus
tentar su examen profesional'.

"Resaltó que 'la tesis que presentó la
alumnaYasmín Esquivel Mossa para titularse
como licenciada en Derecho, en 1987, fue una
tesis original de su autoría, pues desde 1985
comenzó a elaborarla."

El lector de esta columna interesado en

conocer la nota completa, le invito a visitarla
en https://vwwv.eluniversal.com.mx/nacion/
asesoraconfiesaa nteu namquecompa r
tiotesisdeministra.

Entonces. Quién está diciendo la verdad.

¿Aquellos, adversarios del presidente López
Obrador, que defienden a capa y espada la
culpabilidad de la ministra Esquivel Mossa'
¿El rector de la UNAM? ¿El escritor Guiller
mo Sheridan, acusador de plagio en el caso
de la tesis de la ministra? ¿Los opositores de
AMLO que, sin ton ni son, condenan a Esqui
vel Mossa? ¿Los periodistas que se olvidaron
del adjetivo "presunto (a)" para designar a
alguien acusado (a) de un delito que no está
aún probado? Respecto del olvido de mu
chos periodistas del adjetivo susodicho, el
colega WilbertTorre me comentó, en un diá
logo sostenido en facebook

"¡Cuántas cosas se han desvanecido en
la práctica del periodismo! Yo, que camino
mucho las calles de la ciudad de México,
Paco, siempre vi con dolor y tristeza la des
aparición de los oficios: zapateros, pajareros,
aguadores, trajineros... Y hoy me pasa lo
mismo con el periodismo que, si bien no se
ha extinguido (ni se extinguirá mientras una
sola persona lo haga), sí ha perdido una par
te significativa de sus aprendizajes, enseñan
zas, habilidades y métodos, bajo los cuales
aprendimos tantas generaciones. Una des
gracia. Saludos, Paco."

Y es que en la actualidad, responde este
escribidor, nadie de tales "periodistas? mili
tantes de partidos y alianzas partidistas, y
otros vergonzosos compromisos, requie
re de ir a la escuela; no se necesita de las
ciencias y las técnicas de la información; se
confunde información con comunicación, y
periodismo con propaganda; realidad con
falsedad. Y ser periodista y es motivo de
orgullo se reduce a copiar y pegar sin veri
ficar si lo que se publica es verdadero o fal
so. Y como lo dicta la propaganda, mientras
más falsedades se propaguen  redactadas,
dictadas o copiadas se obtienen "mejores"
resultados a favor de una causa vergonzante,
como lo dicta el arte diabólico de la propa
ganda y la publicidad. Y en este caso  de la
ministra Esquivel Mossa, lo que importa al
final es sembrar semillas de odio...

Y continúa este escribidor: Así ocurre

lamentablemente. Estos malos periodistas
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tienen el corazón rebosante de odio y, como
seres vivos irracionales, sólo reaccionan ante

lo que les provoca incomodidad, insatisfac
ción, desfigurando el oficio del periodista,
de hurgar la realidad y trasmitir la noticia, lo
que ocurre, lo que se dice, para mejorar las
relaciones de los seres humanos entre sí, y
con la naturaleza. Los "periodistas" más obs
cenos son aquellos que destilan y se dedican
a guerras de odio y de burla; divulgan acusa
ciones sin pruebas. Y manchan de inmundi
cias al verdadero oficio de los que viven con
los ojos abiertos, vigilando la realidad, lo que
ocurre en las relaciones humanas, de pro

ducción, listos a recrearla y divulgarla para
que los lectores, escuchas o videntes tengan
elementos para tomar decisiones.

En fin, el tema es interminable. Pero le
doy la palabra a Kapuscinski, el gran perio
dista europeo, nacido polaco: "los cínicos no
sirven para este oficio''

Kapuscinski escribía por razones éticas:
sobre todo porque los pobres suelen ser si
lenciosos. Porque la pobreza no llora; la po
breza no tiene voz. La pobreza sufre, pero su
fre en silencio. La pobreza no se rebela. Y sólo
hay rebeldía, cuando la gente pobre alberga
alguna esperanza. Entonces se rebela.
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Se comenta sólo con...

Una vez más Sheinbaum,
una vez más el Metro

Por Carlos Ramos Padilla*

Este lunes le tocó el turno a la esta
ción Barranca del Muerto del Siste

ma deTransporte Colectivo (Metro).
¿Y ahora qué? Los pretextos ya no son vá
lidos, las acusaciones infundadas menos.
Sheinbaum no puede, ni el presidente, cul
par a administraciones anteriores porque
son y fueron ellos mismos.

López Obrador, Alejandro Encinas y
Marcelo Ebrard han estado al frente de la

administración de la capital y estamos re
gistrando los resultados. Entonces recurren
al "compló" y al sabotaje, pero la Sra. Er
nestina Godoy no atina con sus carpetas de
investigación. Una pregunta obvia es: ¿si en
realidad están tratando de bajar de la con
tienda a Sheinbaum provocando "inciden
tes" en el Metro, cuál corcholata es la más
beneficiada? Dígalo usted.

Sin embargo, la ciudad capital se le está
desmoronando a Morena y están día a día
dejando una estela de pésima administra
ción además de ya reconocer que bandas
crimínales y Cárteles del narcotráfico operan
an amplias zonas de la urbe. Como sea, el
transporte público, todo, en la Ciudad opera
bajo una absoluta anarquía.

Son poderosas mafias que se han sos
tenido y alimentado de chantajes políticos
y componendas electorales. Ellos, desde la
administración central manejan las redes de
taxis piratas, negocian las rutas de las mi

cros y por decisión de gobierno han dejado
desde hace años de dar mantenimiento al

Metro o colocar piezas de bajísima calidad.
Hoy vemos cómo la mayor parte de las co
lumnas del Metro elevado de la recién colap
sada Línea Dorada están siendo reforzadas

porque precisamente saben que no resisten
y que su construcción y materiales no son
los adecuados. Desde que se incendió el
centro de control no han registrado avances
importantes para desde ahí controla el flu
jo de trenes y por ello el reciente "alcance"
de vagones la estación Potrero. Y mientras
la Jefa de Gobierno en sus campañas de
imagen fuera de la CDMX y recientemente
publicando su romance con un investiga
dor universitario y colgándose de Delfina
Gómez para tratar de impulsarla al gobier
no del Edomex. La situación es muy crítica,
demasiado y los rangos de impunidad y
protección a los responsables es evidente
empezando por Florencia Serranía.

El Metro era orgullo nacional y presun
ción mundial. Hoy es una bomba de tiempo
que no importa al gobierno que está más
comprometido con el Tren Maya o en atacar
al rector Graue señalando que solo ofrece
"choros mareadores" mientras AMLO se

empeña en cobijar a burócratas irresponsa
bles e incompetentes en su primer círculo.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34,2 izzi 135 y mexi
quense radio

@carrnospadilla
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De Primera Mano

Tabasco: Pelean morenistas

candidatura cuerpo a cuerpo
Por Rodulfo Reyes

La lucha en Morena por la postula
ción al gobierno deTabasco entró en
el preludio de la guerra interna ad

vertida con motivo de esa disputa que en
apariencia resolverá en forma unipersonal el
mandatario Andrés Manuel López Obrador,
aunque en cuyo desenlace podría opinar el
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, el paisano del macuspa
nense que tiene el papel de vicepresidente.

El aceleramiento en el desencuentro en

el partido en el gobierno se presentó luego
de que en días recientes el presidente de la
Junta de Coordinación Política del Congre
so local, Jaime Lastra Bastar, hizo público
que buscaría la nominación y empezó re
corridos con llenos en comunidades de su
distrito electoral.

1. La primera reacción al destape de
quien es el actor político más allegado al ti
tular de Gobernación provino del diputado
federal Mario Llergo, representante de Mo
rena ante el INE y quien aspira a ser abande
rado de su nuevo partido. El equipo en redes
sociales del legislador emprendió una cam
paña en contra de Lastra y de su compañe
ro de bancada, Emilio Martínez de Escobar,
igual de cercano a Adán Augusto.

A la andanada mediática en contra del

líder de la Cámara de Diputados solo le faltó
llevar la etiqueta #EsMario para dejar cons
tancia que las descalificaciones llevaban
ios atentos saludos de Llergo, quien acaso
así responde porque cuando él anunció que
buscaría la misma plaza, Martínez de Esco
bar dijo en alusión a él que algunos políti
cos apuntaban a cargos altos para atinarle
a puestos más abajos, en referencia a que
carece de nivel para ser gobernador.

2. El viernes pasado, el coordinador
de Programas Sociales Federales en Tabas
co, Daniel Casasús Ruz, anunció, en una
entrevista que le hizo Gerardo Lopezconde,
titular del noticiero de televisión Notitrece, el
de mayor presencia y penetración del esta
do, que buscaría un cargo de elección popu

lar en 2024.

Casasús pertenece al equipo de An
drés Manuel López Belrán, Andy, el influ
yente hijo del Presidente que busca tomar
bajo su control la sucesión en Tabasco; el
funcionario federal es mencionado para
la Quinta Grijalva y para la presidencia mu
nicipal de Centro.

3. Pero la respuesta que pareció más
que obvia ante el lanzamiento de Jaime
Lastra como pieza del grupo de Adán Au
gusto fue una comida efectuada el sábado
con el fin de posicionar en el imaginario
que Rosalinda López Hernández es la carta
fuerte del adancismo.

Empresarios y políticos etiquetados
como exponentes del priísmo más rancio de
Tabasco le ofrecieron una comida para mil
personas a la alta funcionaría del Sistema
de Administración Tributaria (SAT), pero la
esposa del gobernador chiapaneco Rutilio
Escandón no acudió, y solo les envió un
saludo videograbado que fue trasmitido en
una pantalla gigante. Y es que partidarios
del secretario de Gobernación aseguran que
en caso de que este no sea candidato presi
dencial, la abanderada al gobierno deTabas
co será su hermana, normalizando así lo que
sería una suerte de monarquía tropical.

4.Todo esto mientras que en los últimos
fines de semana el grupo de Javier May
Rodríguez, titular de Fonatur, ha detenido
los actos proselitistas o al menos ha dejado
de difundirlos y en los que invariablemente
aparecía la frase Un fundador será goberna
dor, que es el lema electoral del también res
ponsable del Tren Maya.

5. En medio de este escenario, el presi
dente del Consejo Político estatal de More
na, Raúl Ojeda Zubieta, si bien ha manteni
do su activismo en redes sociales en favor

de las políticas públicas del presidente An
drés Manuel López Obrador y en respaldo al
secretario de Gobernación, ha desatendido
sus aspiraciones.

6. La oposición, en tanto, parece ajena
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a la lucha de poder por Plaza de Armas con
centrada en grupos de Morena: el PRD solo
ha contestado con denuncias ante el IEPCT

en contra de Javier May y Mario Llergo por
actos anticipados de campaña.

Al primero lo sindica por el contingente
de colaboradores que con propaganda alu
siva a él participó en el desfile de Día de Re
yes y que con la frase Súbete al tren politizó

el evento; al diputado federal lo emplazaron
por sus recorridos proselitistas.

Para cerrar el panorama sombrío para la
oposición: tiene días que no se sabe nada
del presidente del PRI tabasqueño, Dago
berto Lara Sedas, quien por un tiempo logró
activar a su partido con información en las
herramientas virtuales, pero de un tiempo a
la fecha ha desaparecido.
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Mensaje Político
Metro: ¡Es el mantenimiento...!
Por Alejandro Lelo de Larrea
No han pasado ni 20 días

desde la tragedia en la Lí
nea 3 que cobró la vida de

una joven de 18 años, y persiste el
error de diagnóstico de lo que pasa
en el Metro y por lo tanto de trata
miento de los gobiernos de Claudia
Sheinbaum y su jefe político, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

Para ellos todo se trata de un

compló, de un sabotaje, aunque no
lo afirman y sólo lo deslicen, como el
pasado viernes cuando el secretario
de la Defensa Nacional, Luis Cresen
cio Sandoval calificó los incidentes,
fallas en el Sistema de Transporte
Colectivo como originadas por "la
mano del hombre''

Ayer otro hecho lamentable: 24
personas intoxicadas, tres de ellas
graves, por un presunto corto circuí
to que causó que algunos cables se
quemaran, provocando una humare
da terrible en la estación Barranca del

Muerto, de la Línea 7.
Pero eso sí, Sheinbaum parece

más concentrada en el 2024, pues
ya anda pensando reanudar sus gi
ras de fin de semana, interrumpidas
apenas en los últimos dos fines. No
se percata que va contra sus aspi
raciones presidenciales, porque en
cada viaje va a tener que justificar
su fracaso en el Metro, con lo que
será una burla ir a dar conferencias,

que intitula "políticas exitosas" de
su gobierno.

Ante el mal diagnóstico, es que
el tratamiento no es el adecuado y
por eso optaron por militarizar el
Metro con 6 mil 60 elementos de la

Guardia Nacional, cuyos principales
resultados han sido, en palabras de
Sheinbaum, reducir de cinco a dos
robos diarios en el STC. Y lo que se
ha difundido en los medios y redes
sociales: levantar de las vías una lata

de refresco vacía, llevar a prisión a
una mujer porque se le cayeron las
aspas de su lavadora, poner a dispo
sición a 3 hombres que se les cayó

su teléfono celular y fue a dar a las
vías, detener aun joven que portaba
una pancarta.

Pero ni siquiera en discurso o
mera simulación, ni del gobierno
federal, ni del de la Ciudad de Méxi
co, se toman acciones para reforzar
el mantenimiento del Metro, hablar
que están buscando algún recurso
extraordinario. Nada al respecto.

El propio Ejército se jacta que el
80 por ciento de la gente avaló la pre
sencia de la Guardia Nacional en el

Metro. Es una verdad de Perogrullo:
la gente en su mayoría siempre es
tará de acuerdo con que haya más
vigilancia, más seguridad.

Pero también han ocultado y lo

sabe bien el presidente López Obra
dor porque todos los días antes del
primer café ya revisó las encuestas
de opinión pública con las que tiene
el pulso preciso de la opinión públi
ca, que más del 90 por ciento de la
gente opina le urge mantenimiento
al Metro.Y la mayoría que opinan eso
no son los "conservadores? sino los
votantes de Morena.

El perredista Jorge Gaviño, de
signado hace un mes por Shein
baum como presidente del Conse
jo Consultivo del Metro  y quien
fuera director durante la adminis

tración anterior, de Miguel Mance
ra, tiene más claro que sí hay pro
blemas de mantenimiento.

Gaviño sabe, como pocos, que
durante la administración de Shein

baum el Metro perdió poco más del
21 por ciento de su capacidad pre
supuestaria, porque a ello equivale
la inflación de 2018 a la fecha, y los
recursos con los que cuenta son los
mismos que aquel año: 19 mil millo
nes de pesos.

"¡Es el mantenimiento...!? ojalá
pronto lo reconozcan AMLO y Shein
baum y lo atiendan para el bien de
4.6 millones de usuarios del Metro

cada día. Esa será una mejor forma
de ayudarse para 2024, y no giras en
que tenga que justificar sus errores.
Lo veremos.
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El Fiscal

SITUACIONES IMPORTANTES

El pasado 20 de los corrientes, el Presi
dente de la República fue contundente:
"El Fiscal del País es una buena perso
na, buen servidor público y está traba
jando". Los anteriores señalamientos
los formuló en virtud de la inmensa

cantidad de rumores sobre el estado de

salud de un personaje sumamente cues
tionable, de quien inclusive se aseguró,
un cáncer fulminante lo tenía postrado
en estado agónico.
Sin duda el mandatario mexicano

está bien informado y, por tanto, debe
mos creerle; sería grave se ocultara usa
situación tan importante, ya que las
funciones de la Fiscalía son esenciales,

aunque es el caso que el comportamien
to de su actual titular mantiene dudas

sobre la rectitud y respetabilidad de
muchas de las decisiones tomadas den

tro de la importante institución de jus
ticia.

El Fiscal se ha visto envuelto en es

cándalos en el supuesto abuso de su po
der, que van desde meter a la cárcel a
parientes, donde se ubica su cuñada y
también orienta sus "baterías" contra

uno de sus yernos. A ello se suma el sin
número de actos contra quienes consi
dera sus enemigos, a los cuales no les da
oportunidad de defensa, por el contrario,
se llega al exceso de "crear" delitos, algo
perturbador en un estado de derecho.
Otro aspecto que se ha puntualiza

do es la inmensa riqueza que posee el
Fiscal y que no se tiene precisión de su
origen, al grado de que se le ubicaron ca
pitales en paraísos fiscales.

Lo cierto es que la sospecha de la en
fermedad del Fiscal ha causado alegría
en diversos sectores donde hasta este

momento no se ha escrito una línea por
la que se muestre preocupación sobre su
estado de salud. No hay duda que en la
vida se cosecha lo que se siembra.
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Indicador Político
Monreal: corcholata o destapador;
desplaza a Morena y a Palacio 2024

' I líder senaE!1 torial Ricar
ido Monreal

Avila estaría dando

un paso muy audaz
en su lucha por la
candidatura presi
dencial de Morena

para el 2024 al tratar
de convertir el Se

nado en el espacio
decisivo del partido

lopezobradorista, pero siguiendo los pasos
del presidente Miguel de la Madrid en 1987
cuando puso a comparecer a los precandi
datos frente aun bloque de poder del PRI.

En agosto de 1987 los seis precandida
tos oficiales concurrieron al edificio del PRI

a presentar sus propuestas como precandi
datos presidenciales en el ciclo "Los retos
y las perspectivas de la nación? aunque
para esas fechas y desde la XIII asamblea
de febrero de ese año, el secretario de Pro
gramación y Presupuesto, Carlos Salinas de
Gortari, estaba ya amarrado como el suce
sor designado.

Con la habilidad de su experiencia po
lítica, Monreal pareció haber obtenido el

beneplácito presidencial para que el Sena
do actual pudiera convertirse ahora en una
especie del salón "Plutarco Elias Calles" del
PRI87, a fin de que las cuatro corcho/atas
oficiales para el 2024 pasaran a comparecer
ante la bancada morenista en el Senado.

Sin embargo, en la coalición dominante
de Morena el Senado es apenas una de las
varias piezas importantes, pero en los he
chos la capacidad de decisión estará en Pa
lacio Nacional. En este sentido, los salones
del Senado para las corcho/atas de Morena
huelen más a celada contra la precandidata
preferida Claudia Sheinbaum Pardo y no el
espacio político que estarían necesitando
los 3+1 precandidatos morenistas para ex
poner sus ideas para el sexenio 20242030.
Inclusive, no sin malicia, el propio senador
Monreal dijo que la jefa de gobierno tendría
agenda abierta para hablar de sus propues
tas e inclusive para tratar el problema del
Metro, adelantando lo que inmediatamen
te fue interpretado como el indicio de una
celada senatorial contra la hasta ahora pre
candidata preferida.

El senador Monreal fue excluido duran

te año y medio de la lista de corcho/atas
presidenciales que contaba con el bene
plácito del presidente López Obrador, y
apenas hace una semana un furtivo bole
tín de Morena dando instrucciones a sus

gobernadores de abrir espacios políticos
estatales a los precandidatos deslizó al
senador Monreal como precandidato,
aunque sin ser considerado, hasta ahora,
con el reconocimiento lopezobradorista de
"hermano presidencial''

En el escenario del manejo estratégico
de la sucesión en Morena se tienen claros

los pesos políticos de los escenarios, por
lo que la presunta aceptación presidencial
de usar a la bancada senatorial morenista

como escenografía de confrontación de
proyectos podrías tener también una deri
vación inesperada: darle a Monreal la con
dición de destapador presidencial y cederle

un espacio en el manejo de la movilidad de
los otros precandidatos, a sabiendas de que
no sería el candidato oficial.

Apenas había recibido la presunta auto
rización presidencial para el uso del espacio
senatorial de Morena como escenario suce

sorio y Monreal ya estaba dictando nuevas
reglas ~a su favor, obviamente para la
presencia de las otras corcho/atas, pero con
indicios muy bien entendidos y procesados
en Palacio Nacional del control político de!
zacatecano sobre la bancada de Morena.

El otorgamiento de un espacio político
a un precandidato para abrir confrontación
de proyectos con los otros precandidatos
estaría ya desequilibrando las ventajas,
y más aún con la afirmación del senador
Monreal de que los otros precandidatos se
deben recibidos sin rechiflas de confronta

ciones, aunque con ese lenguaje político de
que se niega lo que será inevitable.

De todos modos, la posibilidad de que
el senador Monreal pudiera tener alguna in
tervención en la gestión de la sucesión pre
sidencial sería ser también un mensaje muy
directo de Palacio Nacional para dejar en
claro que en la cuarta corcholata no podría
ser parte y juez, sobre todo por el impacto
mediático que tendría alguna presentación
senatorial de las tres corcho/atas con expre
siones públicas de repudio, desagrado o
silencio que lastimarían el espacio político
avanzado por cada una de ellas desde el
destape oficial de junio del 2021.

Por lo demás, el gran destapador oficial
está analizando con minuciosidad no solo

movimientos de las corcholatas, sino ges
tos políticos que pudieran adelantar com
portamientos después del 2024.

Política para dummies: la política destru
ye a los adelantados.
El contenido de esta co wm

lumna es responsabilidad ex &clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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Ricardo Monreal Avila.
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Glorieta de Colón

"SheinbaumBots" palaciegos
cuestan 400 mil por hora

.esde hace
Imás de unDi
año, el sena

dor Ricardo Monreal

ha venido denunciando

que es blanco de una
cruzada muy intensa de

difamación, injurias, guerra sucia pues, en
redes sociales, y se la ha atribuido a la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dejando
entre ver que podría haber desvío de recur
sos púbicos con fines electorales, y peor, per
niciosos para hacer campañas negras. Pues
ahora ya hay elementos técnicos que susten
tan los señalamientos de Monreal, como el
resultado del análisis que realizó el investi
gador de redes sociales Alberto Escorcia, del

portal Loquesigue.tv, quien advierte que las
IP desde donde salen miles de menciones

contra Monreal se ubican en Palacio Nacio

nal, oficinas del presidente López Obrador, y
en las de Sheinbaum, en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento. Es decir, son palaciegos.
De acuerdo con Escorcia, el costo de los
"SheinbaumBots" rondaría los 400 mil pe
sos por hora, porque operan al mismo tiem
po más de 800 cuentas. ¿Quen pompó!, diría
el filósofo deTabasco.

¿SABOTEARON ELAHUEHUETE?
Con eso de que todo lo malo que le ocu

rre a la Ciudad de México es producto de
un compló o sabotaje no se sorprenda si de
pronto el Gobierno de Sheinbaum sale con

que el ahuehuete de lo que se llamaba Glo
rieta de La Palma se secó por "la mano del
hombre'' Hace más de 6 meses que trasplan
taron ese árbol que, de acuerdo con especia
listas, ya está muerrto. Seguro terminará en
el trasplante de un nuevo árbol para el sitio,
y en una de esas hasta la militarización de la
Glorieta de La Palma, por si acaso.

PANISTAS MENTIROSOS

Al parecer, los diputados locales del PAN,
Daniela Álvarez y Luis Chávez sólo se aprove
charon de la desgracia de la muerte de las jó
venes Sofía y Esmeralda, quienes el 10 de no
viembre cayeron en una coladera destapada
en Iztacalco, para sacarle provecho político,
Álvarez y Chávez hasta se pusieron playeras
para exigir justicia y prometieron apoyar a la
familiar hasta conseguirla, pero es eviden
te que abandonaron el tema, porque Elvira
Canchóla, la madre de las jóvenes, dice que
las autoridades ni siquiera le han otorgado la
calidad de víctima. Así son.
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Agenda Confidencial
Los "hermanos del Jefe

ucho an

tes de

lo que
cualquiera se hubie
ra imaginado, el pre
sidente Andrés Ma

nuel López Obrador
entró al rescate de su "hermana" Claudia

Sheinbaum, como la llamó él mismo, con
firmando así nuestro pronóstico de que se
convertiría en algo así como su "jefe de cam
paña? al darse cuenta de las pocas habilida
des políticas para operar asuntos delicados.
Pero no sólo eso, en un hecho inusitado le
mandó como refuerzo al secretario de la De

fensa, Luis Crescendo Sandoval, para que la
estrategia propagandística de la Jefa de Go
bierno rumbo al 2024 no fracase.

"No es lo mismo? confiesan en corto los
allegados de la "señito" Claudia, "construir
una candidatura desde el abrigo del presi
dente, que hacerlo a la intemperie, donde
el viento sopla muy fuerte y el frío cala has
ta los huesos'Tratando de darle calor a su

"hermana?el presidente trasladó una de sus
conferencias mañaneras ai recinto donde

despacha aquella; después asistió a la inau
guración de la "calzada flotante? un puente
peatonal que une a dos secciones de Cha
pultepec, y en donde hombres, mujeres y
niños de la City se divirtieron de lo lindo el
fin de semana.

Igual de sorpresivo fue que otro de los
"hermanos" del primer mandatario, Adán
Augusto López, intensificara su campaña
con miras a la presidencia de la República

en el Sureste del país, en donde aparecieron
pinta de bardas, panfletos, banderines...
con la leyenda: "Que siga López, estamos
Augusto" Bueno, ya nada más falta que el
"Camal" Marcelo Ebrard, otra de las "cor

cholatas? pero a quien el primer mandatario
no lo ve como su "hermano? sino como su
hermanastro, refuerce su campaña y forta
lezca su imagen que quedó bastante dete
riorada después de la visita de Joe Biden en
donde hubo "mucho ruido y pocas nueces" .

Los partidos de oposición que confor
man la alianza "Va por México? buscan un
antídoto para enfrentar con éxito las campa
ñas de los parientes del presidente.

Por cierto, la Comisión de Quejas y
Denuncias del Instituto Nacional Electoral

(INE) negó medidas cautelares por supues
tos actos anticipados de precampaña y/o
campaña, uso indebido de recursos públi
cos y promoción personalizada, de cara al
Proceso Electoral Federal 20232024 de la

"hermana" Claudia y del "Carnal" Marcelo,
a quienes sus seguidores promueven tan
to en redes sociales como espectaculares
con leyendas de #EsClaudia, @EsClaudia
en diversos estados , así como varios actos
de promoción de Ebrard. Ellos nada tienen
que ver en estas promociones concluyeron
ios integrantes de la mencionada comisión
del INE.

AGENDA PREVIA

¿A qué "miserable" AMLO dixit le
puede interesar "cafetear" al Fiscal General
de la República, Alejandro Gertz Mañero?
Pues solamente a los "malos de malolan

dia? pareció responder el presidente de la
República quien reaccionó indignado por los
videos, mensajes twits que circularon en las
redes sociales el fin de semana anunciando

la muerte del otrora "fiscal de hierro? La rea

lidad, informó el primer mandatario es que
el señor Gertz sólo fue sometido a una ope
ración de columna, y está vivito y coleando
en su casa. ¡Ah bueno!
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Tras la puerta del poder
AMLO, vocero de Gertz,
afirma que el Fiscal está
bien y en su casa

. esde su maDñanera, y
i—^iiluego de ca

lificar de "miserables"

a quienes vía men
sajes de whatsapp y
twitter y por falta de

una información cierta, seria, oficial sobre el
estado de salud y paradero del Fiscal lo die
ron por muerto, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador volvió a actuar como el
vocero de Alejandro Gertz para indicar sin
prueba alguna que está bien y en su casa.
El fiscal General, dijo el mandatario, se en
cuentra recuperándose de una operación
en su casa.

AMLO igual desechó que el mal que su
fre el Fiscal sea cáncer en el páncreas, como
se ha dicho en los mensajes en redes, y sólo
comentó que Gertz convalece de una ope
ración en la columna vertebral.

"... está bien, incluso está trabajando,
tras una intervención quirúrgica en la espal
da''Y reveló que durante la pasada Cumbre
de Líderes de América del Norte de inicios

de año, el mismo al presidente de Estados
Unidos, Joe Biden, y al procurador de ese
país, Merrick Gariand, sobre las causas mé
dicas de la ausencia del fiscal.

"Ha habido mucha especulación y una
actitud muy, no quiero usar la palabra,
quiero suavizarla, yo diría, la voy a usar: mi
serable en todo este asunto, porque vi un
mensaje creo que el tuit (sic) y hay muchos,
deseándole la muerte.

"Incluso, vi uno que resultó falso, atri
buido a Diego Fernández de Cevallos, pala
bras más, palabras menos (decía) lo que no
pudo la justicia, lo hizo el cáncer".

"Se hizo una intervención quirúrgica, en
la espalda, en la columna, entonces está en
su casa, está en recuperación, incluso, está
trabajando, eso es lo que puedo comentar.
Yo mismo le informé al presidente Biden y
al procurador de Estados del porqué de la
ausencia del Fiscal7 dijo.

Durante el pasado fin de semana en El
Financiero el columnista Darío Celís dijo te
ner información de que el Fiscal estaba en
tratamiento oncológico en Baltimore, Esta
dos Unidos, debido a un cáncer muy avan
zado de páncreas. Previamente el diario es
pañol El País publicó algo similar.

Hasta ayer Gertz Mañero no había dado
la cara ni su oficina había emitido ningún
desmentido a lo publicado, ni ninguna in
formación sobre nada de lo que muchos
dicen que le pasa.

MONREAL LE ENTRA ALTEMA

Como ha ocurrido en otras ocasiones,
frente al silencio de miembros del gabinete
de AMLO, quienes le hacen alTancredo ante
las declaraciones de su jefe, Ricardo Mon

real, presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado salió a reforzar lo dicho

por el López Obrador respecto de Gertz.
Y para no dejarse llevar por las versio

nes que corren por las redes sociales que
ahora han difundir una noticia falsa, de que
el Fiscal General de la República había falle
cido. A raíz de esto, recordó el zacatecano,
se desató toda una serie de especulaciones
e incluso denostación en contra del Fiscal

General de la República, "lo que reproba
mos'' Igual, dijo, se difundió una lista de
posibles sucesores y una supuesta carta fir
mada por el Presidente de la República, que
era también falsa.

Por la gravedad de las consecuencias,
advirtió Monreal, todo esto amerita que
se investigue y pueda salir a la luz pública
quién hace uso ruin y perverso de este sis
tema de comunicación social que ha cobra
do tanta importancia.

Nosotros no estamos de acuerdo con

eso y le deseamos pronta recuperación al
Fiscal y se reincorpore a su función, a la que
fue electo por el Senado mexicano.

Debo de aclararles, dijo el coordinador
de Morena en el Senado, que cuando hay
ausencias temporales y ausencias definiti
vas del Fiscal, la Ley Orgánica de la Fiscalía
prevé en su artículo 21 la forma en cómo es
suplido temporalmente.

Cuando es ausencia temporal, la suple
el Fiscal especializado en materia compe
tencial; y cuando es ausencia definitiva, el
Senado usa todo un procedimiento estable
cido en la Ley. "Por eso no hay que preo
cuparse. Lo que tenemos que desear es la
pronta recuperación del Fiscal General de
la República, a la que le deseamos de toda
buena fe"agregó.
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EN BUSCA DE LA CONFIANZA PERDIDA

En una obvia jugada para buscar la con
fianza popular perdida, Alejandro Moreno,
el presidente del PRI presentó ayer un re
curso de inconstitucionalidad ante la Supre
ma Corte en contra del llamado "Plan B" de

la reforma electoral de AMLO aprobada por
Morena a fines de diciembre anterior.

Alfto fue acompañado por Carolina V¡
ggíano, secretaria General del tricolor y
por Rubén Moreira, esposo de esta, y coor
dinador de los diputados federales del PRI.

El dirigente explicó que las reformas
electorales impulsadas por el gobierno son
una violación flagrante a la Constitución, y
atentan contra el federalismo y la equidad.

"Tenemos un gobierno autoritario
que quiere ganar las elecciones a como
dé lugar',' dijo.
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